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«Природа-мать! Когда б таких людей 
Ты иногда не посылала миру, 

Заглохла б нива жизни...»
Н.А.Некрасов



Н.А. Назарбаев:

«Счастье политика заключается вот в чем. 
Когда берешься за такую работу, как мою, Пре
зидента, я считаю, что ты должен решиться 
на это для того, чтобы нечто хорошее, большое 
совершить для своего народа, для своей стра
ны. Если таких мыслей впоследствии нет, то 
нечего за это браться. Во-вторых, политик, 
естественно, предлагает какую-то програм
му. Например, моя программа была -  вывести 
Казахстан из кризиса. Я  счастлив, что сегодня 
на карте планеты есть государство, которое 
называется Республика Казахстан. Я  счаст
лив, что о казахах знают теперь во всем мире, 
вместе с Казахстаном знают о Казахстан цах. 
Я  счастлив, что о Казахстане говорят во всем 
мире хорошо. Я  счастлив тем, что предложил 
в трудные годы программу и вижу плоды своего 
труда. Казахстанцы благодарят за то, что я 
со своими соратниками сделал такое, что мы 
сегодня считаемся успешным государством. 
Мы имеем успех в экономике, мы имеем день
ги в бюджете, имеем возможность ежегодно 
улучшать жизнь народа».



ГЛ АВА I

ОГНЕСТОЙКИЙ ГОРНОВОЙ

«Работы я не боялся, и надежда на то, 
что смогу помогать семье, еще больше 
укрепила меня в правильности сделан
ного выбора».



Валерий Могильнщкий
Когда заходит речь о замечательных людях республики, то 

мысль и сердце упорно повторяют одно имя: Назарбаев. Кто 
так горячо любим сегодня в народе? Конечно, Нурсултан Аби- 
шевич.

Более тридцати лет я отдал литературной и журналистской 
работе в Казахстане, за это время встречался с сотнями людей 
в разных городах республики, и всюду, где мне ни приходи
лось бывать, слышал только самые хорошие отзывы об этом 
государственном и гуманном человеке. С его именем люди свя
зывали и связывают свои веру и надежды на будущие светлые 
дни, большое человеческое счастье. И думалось: не тот живет 
больше в человеческой памяти, кто живет дольше, а тот, кто 
мыслит и заботится о процветании своего народа и судьбе его 
людей, кто стремится вывести их на солнечный большак из 
глухого леса, как воспетый в легендах Данко.

Оказавшись волей многомиллионного казахстанского на
рода на посту Президента страны, большой крест взял на себя 
Нурсултан Абишевич Назарбаев, но праведный. И несет его 
с достоинством и честью. И потому в большом красном углу 
крестьянских домов, юрт, на стенах квартир горожан я сегодня 
вижу и большие портреты, и миниатюрные фотоснимки с его 
изображением. Как говорится, кого чают, того и величают.

Славен и крепок Назарбаев своими делами. Мы, напри
мер, еще до конца не осознали величия его жертвы -  посту
питься южной столицей Алма-Атой и создать новую -  Астану. 
Это дало сильный толчок развитию всего Казахстана, уже се
годня видно, как преображается старая Акмола, а вместе с ней 
и вся республика.

Мне довелось беседовать о Нурсултане Абишевиче с десят
ками людей самых разных профессий и возрастов. И в память 
врезались слова почетного гражданина Караганды, профес
сора Султана Капаровича Досмагамбетова, хорошо знающего 
Назарбаева по совместной работе в Караганде. Он сказал:

-  Чтобы лучше понять, какой золотой души Нуреке, надо 
бы вам побывать в Темиртау, встретиться с его друзьями- 
побратимами: металлургами.

6



НАШ НАЗАРБАЕВ
Что ж, совет уважаемого в области аксакала -  не пустяк. 

В Темиртау журналистский поиск привел меня, конечно, в му
зей Казахстанской Магнитки, а затем и на доменное производ
ство.

Музейные экспонаты рассказали мне, что среди тех, кто 
возводил домны, был малоизвестный тогда широкоплечий 18- 
летний паренек из Чемолгана Нурсултан Назарбаев, только что 
окончивший Каскеленскую десятилетнюю школу-интернат. Он 
прочитал в республиканской молодежной газете «Ленинская 
смена» призыв ЦК комсомола к юношам и девушкам своими 
руками возводить Казахстанскую Магнитку, объявленную Все
союзной ударной стройкой. И решил откликнуться на этот при
зыв. Получить комсомольскую путевку в райкоме тогда было 
делом легким. Но где взять деньги на поезд? Чтобы добраться 
до Темиртау, Нурсултан три месяца проработал в Алма-Ате в 
одном из банков сторожем. Вот на эти заработанные честно 
деньги он и преодолел путь от родного Чемолгана до далекого 
Темиртау, хотя отец Абиш не отказывал сыну в помощи. Но 
Нурсултан с детства привык все делать сам, не надеясь «на чу
жого и родного дядю», тем более на бедного отца-чабана, едва 
сводившего концы с концами.

С ноября 1958 года и началась настоящая трудовая био
графия Нурсултана Назарбаева. Поселили его в общежитии 
поселка Токаревка, расположенного на берегу реки Нуры, бук
вально в 10-15 километрах от Темиртау. Он стал чернорабо
чим управления «Доменстрой». Таскал кирпичи, месил глину, 
копал землю под фундамент первой доменной печи. И делал 
все с большой охотой, романтика новой стройки захватила его 
сполна, хотя условия жизни и труда были тогда почти невыно
симые. В 1959 году он уже находился в Днепродзержинске, его 
направили в ноябре 1958 года туда на учебу в техническое учи
лище № 8. Там же на Днепродзержинском металлургическом 
заводе он проходил первую производственную практику.

Через два года Назарбаев вернулся после учебы на Украи
не в Темиртау (он получил свидетельство училища с отличием) 
и продолжил участие в строительстве домны бетонщиком. А со 
временем стал трудиться горновым в бригаде Бориса Василье
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Валерий Могильницкий
вича Яговитова. О работе в этой бригаде металлургов домен
ного цеха Нурсултан Абишевич Назарбаев правдиво расскажет 
в книге «Без правых и левых». Он отметит большую заслугу 
своих товарищей-побратимов Тулегена Адама-Юсупова, Му
рата Мухаметжанова, Аскарбека Тдеугабылова и в запуске вто
рой домны. Так уж интенсивно шло строительство в то время: 
за первой домной были пущены вторая, затем третья...

У огнедышащего вулкана Назарбаев проработал семь лет. 
Многие из его ровесников уехали подальше от кромешного ада. 
Нурсултан оказался огнестойким. Не раз в асбестовом халате 
шел прямо в пламя. Кое-кто после таких ходок впадал в горя
чечный бред. А ему -  хоть бы что. Сказывались деревенская 
закалка, любовь к спорту, вольной борьбе, здоровое честолю
бие, крепкая физическая сила, которыми обладал молодой На
зарбаев. Он, конечно, не гнул подковы, но, если бы попросили, 
справился!

В музее мне дали несколько фотоснимков, на которых вме
сте с горновым запечатлены ©го друзья-металлурги. Многих из 
них уже нет в живых. Но мне подсказали, что в доменном цехе 
еще можно найти тех, кто работал с Нурсултаном Абишеви- 
чем Назарбаевым бок-о-бок. Мне сразу повезло -  (как тут ни 
вспомнить пословицу: «кто ищет, тот всегда найдет») -  в до
менном цехе я встретился с мастером Владимиром Федорови
чем Колбасой. Он уже пенсионного возраста, но до сих пор 
несет огненную вахту.

Сейчас не принято писать о трудовых династиях, а зря. Бо
лее 200 лет вкупе отдала Казахстанской Магнитке эта большая 
семья, члены которой почти все трудились в доменном цехе. 
Отец Владимира Федоровича работал там приготовителем 
огнеупорной массы, старший брат Иван -  водопроводчиком, 
младший Григорий -  электриком, младшая сестра Анна -  кон
тролером ОТК, ее муж Алексей Павлюк -  энергетиком, жена 
Федора Григорьевича Лидия -  медсестрой.

Сам Колбаса трудится в доменном цехе уже более сорока 
лет. Он до сих пор помнит день пуска первой домны.

-  Людей тогда собралось тьма-тьмущая, -  охотно вспоми
нал Владимир Федорович. -  Все хотели увидеть .первый ка-



НАШ НАЗАРБАЕВ
захстанский чугун. И когда пробили летку, и в желоб пошел 
огненный металл, люди стали бросать в него цветы, косынки, 
кепки...

С первой домны и началась рабочая жизнь Владимира Фе
доровича на Казахстанской Магнитке. Здесь он и познакомил
ся с молодым Назарбаевым.

-  Нурсултан работал третьим горновым, а я вторым, -  
вспоминал ветеран. -  Ответственность на нас легла огромная. 
Если горновые не подготовят свое хозяйство к выпуску чугуна 
и шлака -  расстроится ход печи, в горне накопится столько ме
талла, что и до беды недалеко. У нас такого не было. Металл 
всегда во время разливали в ковши. И Нурсултан настоящим 
мужиком был в работе, никогда не увиливал от трудностей, не 
расслаблялся. Только когда сделает дело, скажет: «А теперь 
можно и чайку попить».

Мы звали его Султаном. Он был душой нашего коллекти
ва. С ним работать было одно удовольствие. И задержек с вы
пуском чугуна из-за горновых работ не было, нашим опытом 
заинтересовались даже доменщики Запорожья. Выплавляли 
мы вначале 270 тысяч тонн чугуна в год, а со временем дошло 
до 5 миллионов.

Когда Назарбаева избрали секретарем парткома комбина
та, его характер не изменился, как это случается с другими. 
Бывало, прохожу мимо комнаты парткома и слышу голос Нур
султана:

-  Володя, заходи! Как дела у нас'?11'
Нос он не задирал. И чем выше поднимался по служебной 

лестнице, тем доступнее был людям. Если возникали какие- 
нибудь трудности на комбинате, кто-нибудь предлагал:

-  А не податься ли нам к Нурсултану?
И подавались в его кабинет, на каком бы посту он ни был -  

то ли в горкоме партии, то ли в обкоме, Совете Министров, ЦК 
и находили у него поддержку, он оставался для нас «свойским 
человеком».

Анатолий Васильевич Бабин, начальник производствен
ного отдела «Миталл Стил Темиртау», тоже зарабатывал «го
рячий стаж» на первой доменной печи. Он приехал в Темиртау
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из Донецкой области уже с дипломом инженера-металлурга, 
но решил поработать рядовым горновым. В отделе кадров не 
перечили и послали его четвертым горновым в бригаду, в ко
торой работал Назарбаев. Через полгода Анатолий Васильевич 
стал мастером печи.

-Читаю иногда в газетах очерки о Нурсултане Абишевиче 
Назарбаеве и диву даюсь: почти все пишут о его везучести, 
какой-то запрограммированности его судьбы «свыше», -  воз
мущался Анатолий Васильевич. -  Нет, достойную жизнь себе 
он делал сам. А голова у него была светлая. Меня поражали его 
начитанность, аульский парень, а знал Пушкина, Лермонтова, 
Льва Толстого, казахских классиков.

Как-то Султан признался мне, что еще в школе хотел 
учиться на геолога, стать таким, как Каныш Имантаевич Сат- 
паев. О первом геологе-казахе тогда много писали в газетах.

-  За чем же дело стало? -  спросил я. -  Давно тебе надо 
поступить в геологический институт, можно, и без отрыва от 
производства.

— Нет, металлургии я не изменю! -  твердо сказал Нурсул
тан. -  Бели поступать, то только на металлургический факуль
тет...

И, действительно* вскоре он добился направления завода 
в Карагандинский политехнический институт. Тогда это поо
щрялось руководством предприятия. Вместе с ним получили 
направления и многие другие ребята -  Жаксылык Аскеев, Куа- 
ныш Омашев... Первый год Нурсултан занимался в политехе 
без отрыва от производства. Тогда стуцентам-металлургам да
вали послабление -  ежемесячно выделяли несколько дней для 
лекционных, семинарских и лабораторных занятий. Затем два 
года было у него «чистое студенчество». А как образовался на 
базе металлургического факультета политехнического инсти
тута Темиртауский завод-втуз, перевелся сюда. Здесь он и по
лучил диплом инженера-метадлурга.



СРОДНИ «ГОРЯЧЕМУ СТАЖУ»

«Ответственность секретаря парткома за 
состояние всех дел на предприятии была не 
меньше, чем у директора, а во многих слу
чаях, например перед ЦК КПСС, и более су
ровой».

ГЛ А В А  I I



Валерий Могилъницкий
Недавно мне довелось побывать в Карагандинском тех

ническом университете (так теперь называется бывший по
литех). По привычке журналиста заглянул в музей, кстати, 
весьма уникальный по собранным материалам. И не пожалел
-  здесь и только здесь можно увидеть оригинальные докумен
ты об учебе Нурсултана Назарбаева в Днепродзержинске, Ка
раганде, его автобиографии, характеристики на него, табели 
успеваемости и так далее. Судя по этим документам, Назарба
ев учился отлично! Позже известный ученый в горной науке, 
бывший ректор Карагандинского политехнического института, 
Герой Социалистического Труда Абылкас Сагинович Сатинов 
расскажет мне о необычайном прилежании и больших наклон
ностях студента Нурсултана Назарбаева к науке. Когда в 1966 
году металлургический факультет института в полном составе 
переводили в город Темиртау, то Абылкас Сагинович вместе с 
заведующим кафедрой, профессором Е.И.Шевцовым пытался 
уговорить Нурсултана Назарбаева как талантливого студента 
остаться в Караганде, заняться научной работой. Однако это 
приглашение Нурсултан не принял и перевелся в Темиртау.

Когда я рассказал об этом однокурснику Назарбаева, на
чальнику цеха «Миталл Стил Темиртау» Жаксылыку Аскееву, 
то он воскликнул:

-  Нурсултан не мог тогда поступить иначе! Изменить про
фессии металлурга? Что вы! Никто из нас даже в мыслях не до
пускал такого. Наоборот -  учились для того, чтобы еще больше 
знать все о металле, лучше работать с ним и набирать «горя
чий стаж». Кстати, у нас даже люди с высшим образованием 
оставались рядовыми рабочими, отказывались от инженерных 
должностей. Идти в науку тем более никто и не помышлял. 
Ученые-то получали в три раза меньше! А Назарбаев зараба
тывал в месяц четыре с половиной тысячи рублей. По тем вре
менам -  баснословная зарплата! Правда, половину он своему 
отцу Абишу отсылал, чтобы поддержать братьев.

Вспоминая годы совместной учебы с Нурсултаном Аби- 
шевичем Назарбаевым в вузе, Жаксылык Аскеев сказал:

-  Нурсултан выделялся среди нас своим крайне серьез
ным отношением к занятиям. Был он целенаправленным, на-
12
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стырным, ночи просиживал Над учебниками. Видимо, крепко 
в его сознании засело наставление старого Абиша, данное еще 
в детстве: «Учись, сынок. А то будешь таким как я: батрак, он 
и есть батрак...»

Жаксылык Аскеев отметил еще одну особенность студен
та Назарбаева: он преуспевал и в специальных, и в обществен
ных науках. Многим будущим инженерам не давались исто
рический и диалектический материализм. А Нурсултан в них 
чувствовал себя, как рыба в воде.

-  Когда приходили часы этих предметов, -  с улыбкой вспо
минал Жаксылык, -  то мы становились Тише воды, ниже тра
вы. И просили Назарбаева: «Заведи» препода!

И он часами дискутировал с преподавателями, порой за
гоняя их в тупик своими вопросами. Его эрудицией мы вос
хищались, даже завидовали ему, но и радовались: он спасал 
нас от трудных контрольных, заговаривал учителей так, что те 
забывали об аудитории, беседуя только с ним.

Уже тогда мы знали: Нурсултан п о й д ё т  дальше нас.
Немного помолчав, Жаксылык продолжил:
-  Поэтому я не удивился, когда Назарбаев со временем 

стал секретарем парткома нашего комбината. Это, конечно, 
особый разговор -  партийная работа с людьми. Но скажу: в то 
время многие партийные вожаки были руководителями второ
го сорта. Директор предприятия — это да, это голова! А секре
тарь парткома существовал как бы при нем, в рот директору 
заглядывал: как тот скажет, так и будет.

Назарбаев сразу поломал эти отношения. Тогда руководи
телем комбината был Олег Иванович Тищенко, который прие
хал к нам из Челябинска. И однажды я стал свидетелем такой 
сцены: Нурсултан Абишевич поднимает трубку и говорит:

-  Олег Иванович, как член парткома зайди.
И Тищенко пришел в кабинет секретаря парткома. Меня 

это удивило: бывший парторг сам ходил к директору, более того
-  ждал в приемной, когда тот соизволит с ним побеседовать.

Назарбаев и Тищенко действовали на равных, с уважением 
друг к другу. Рассудительный, тактичный, но требовательный 
Назарбаев очень хорошо дополнял вспыльчивого Тищенко.
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Нурсултан Абишевич исходил в своих действиях из человече
ского фактора, а Тищенко больше вел себя как хозяйственник. 
И комбинат наш вышел из прорыва тогда не только благодаря 
модернизации техники, а прежде всего потому что, заботясь о 
развитии производства, секретарь парткома не забывал о соз
дании стабильного коллектива на предприятии, укреплении 
дисциплины, социальном обеспечении. Благодаря его заботам 
в то время резко улучшились культурно-бытовые условия, вы
росли жилые благоустроенные кварталы, были построены во
семь детских садов, стадион на 15 тысяч мест, плавательный 
бассейн. Появились на правом берегу Самаркандского водо
хранилища дом отдыха, санаторий-профилакторий. И кварти
ры семьи металлургов получали быстро, и места для детей в 
садах-яслях тоже...

Словом, о Нурсултане Абишевиче Назарбаеве можно 
было сказать в то время: «где учился, там и пригодился». К 
сожалению, многие стали забывать о созидательных делах На
зарбаева в Темиртау, когда он был секретарем парткома. А мы, 
металлурги, помним...

Начальник цеха изложниц Куаныш Омашевич Омашев, 
который тоже учился вместе с Назарбаевым во втузе, с гордо
стью показывал мне книгу Нурсултана Абишевича «Без пра
вых и левых» с автографом Президента, его теплыми словами: 
«Брату Куанышу на добрую память. Выше держи флаг друж
бы!».

-  Нурсултан всегда был заводилой, -  говорил он мне. -  
Первым на комбинате организовал комсомольско-молодежные 
свадьбы и задавал на них тон. Он любил песню «Когда весна 
придет, не. знаю», особенно слова «горят мартеновские печи, и 
день, и ночь горят они». Пел он душевно, голос у него был за
видный, все охотно подхватывали.

Помню, побывал он в составе советской делегации на 
Всемирном фестивале молодежи в Хельсинки, так интересно 
рассказывал затем о встречах с Юрием Гагариным, с амери
канскими студентами, которых удивляли его крепкие руки, ши
рокие мозолистые ладони с огромными буграми...
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Говорят, сердце человека равно по величине ладони. Вы-
I ходит, большое сердце у Нурсултана Абишевича. И я бы доба

вил: щедрое. Его дом всегда был открыт для друзей... Он часто 
организовывал для нас культпоходы в кинотеатр. Особенно он 
любил кинокартины с участием актера Баталова...

Его привязанность к друзьям была бескорыстная, осно
ванная на взаимном уважении. Потому и мы не забывали его. 
Когда узнали, что он захотел жениться на Саре, устроили для 
него комсомольско-молодежную свадьбу, даже ключ от новой 
квартиры для молодоженов выпросили у начальства.

Куаныш Омашевич рассказал и о том времени, когда Нур
султана Абишевича Назарбаева назначили в Темиртау заведу
ющим промышленно-транспортным отделом горкома партии.

-  Нурсултан долго не соглашался уходить из цеха, совето
вался с друзьями. Мы сказали ему: «Иди!» Что тебе терять, кро
ме зарплаты. Не понравится -  возвращайся в доменный цех.

Сам Нурсултан Абишевич в своей книге «Без правых и 
левых» по этому поводу напишет: «... Жизнь подтвердила му
дрость моих друзей-металлургов, благословивших меня на об
щественную работу. Постепенно набирался опыта общения с 
самыми разными людьми -  от простого рабочего до министра. 
Причем, честно признаюсь, опыт такой приходил нелегко, и 
был он, пожалуй, сродни «горячему стажу» у доменной печи. 
Но главное, довелось опять с головой окунуться в свою род
ную стихию, без которой я себя не мыслил, -  металлургию».

-  Да, он не порвал с комбинатом, -  подтвердил Куаныш 
Омашевич. — Потому что, работая в горкоме, Назарбаев был 
одновременно начальником стройки комбината. И под его ру
ководством шло строительство многих важных объектов ме
таллургии. И его энергии хватало, чтобы все это сдать в срок, 
а то и досрочно...

На мой вопрос, кто из руководителей комбината мог бы 
объективно рассказать о Назарбаеве тех лет, Куаныш Омаше
вич ответил:

-  Как кто? Конечно, Акбиев. Он хорошо знал Назарбаева. 
Правда, Акбиев теперь живет в Алматы.

НАШНАЗАРБАЕВ_________ ___________________________
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Я узнал, что Махмут Акбиевич Акбиев проработал на Ка

рагандинском металлургическом комбинате с 1952 по 1987 год
— целых тридцать пять лет! После окончания десятилетки в по
селке Атасу тогдашней Джезказганской области он поступил в 
Институт стали и сплавов в Москве. Получив высшее техни
ческое образование, сам попросил направить его в Темиртау 
на металлургический завод. Так и начался его трудовой путь: 
помощник мастера, начальник конверторного цеха, директор 
металлургического комбината. К сожалению, его нередко за
бывают, когда пишут о Казахстанской Магнитке. И поэтому он 
очень обрадовался, когда получил от меня письмо. Вскоре мне 
вручили от него ответ:

«Я вам так скажу: лучше лидера для нашей республики, 
чем Нуреке, не найти. Он человек рабочей кости, крепкий, 
мужественный. Мог сутками стоять вахту, принимая бетон на 
фундаменты металлургических агрегатов. И позже, когда его 
избрали вторым секретарем Темиртауского горкома партии, 
он всерьез занимался вопросами капитального строительства 
комбината. Именно при нем вслед за доменной печью и кон
вертором было осуществлено строительство слябинга, станов 
горячей и холодной прокатки, механических мастерских, рас
ширение ТЭЦ, железнодорожных путей...

Наконец, Нурсултан Абишевич Назарбаев -  интернацио
налист до мозга костей, всегда опирается на дружбу людей 
разных национальностей. Не зря за трудолюбие, интернацио
нализм депутаты городского Совета Темиртау присвоили ему 
звание почетного гражданина города.

Я с удовольствием читал эти строки в письме М. А. Акбиева, 
потому что они были созвучны моим мыслям, моему настрое
нию. Еще в 1993 году я выпустил свою книгу поэзии «Свет 
окна». В ней поместил стихи, посвященные Н.А.Назарбаеву. 
Назывались они «В Каскелене».

У гор Алатау в долине 
В селении Каскелен 
Я вспомнил оранжево-синий,
Сверкающий солнцем день.
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Реки Каскеленки журчанье 
И юрты села Чемолган, 
Объятья, навеки братанье 
Казахов и русских, армян... 
Мне было лет пять от роду. 
И многого не понимал.
С годами единство народов 
И дружбу их осознал.
Земли и воды нам хватало 
На семьи с избытком тогда! 
И было все это началом 
Той дружбы, которую ждал. 
Дружба -  она не подводит,

Кто же сейчас заводит 
Кривду о розни злой?
Нет, не было этой годины!
Обиженные судьбой,
Мы хлебом питались единым,
Единой чистой водой...
И, плугом к земле припадая,
Пахали, растили зерно.
И, радуя нас урожаем,
Блестело на солнце оно.
Война обошла стороною.
Но в каждом селеньи — беда.
Стояли в слезах над рекою 
Невесты погибших солдат.
Мы выжили! Слово Победа 
Осталось в сердцах навсегда.
Кто в жизни тот праздник изведа и, атындаш ПМУ-д|ц 
rr I академик С.БейсемЛг
Тот знает и цену труда. атындагы шл»».
Журчит Каскеленка в долинах, ' Ю Т д П у д м  д Г(
Где маки цветут в тишине.
Родимые веси! От сына
Примите поклон по весн

Спасает от муки любой.
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Я снова вернусь в эти дали,
Где слышится птиц перезвон.
Тут звезды о счастье шептали.
Тут каждый для дружбы рожден.

В 2000 году Махмут Акбиевич прислал мне книгу «Жизнь 
как подвиг или 35 лет в огне», выпущенную в Алма-Ате к его 
70-летнему юбилею. В главе «Символ казахстанской инду
стрии» я нашел немало его добрых слов о Нурсултане Абише- 
виче. Вспоминая общение с молодым горновым, Махмут-ага 
отметил, что уже тогда «ярко вырисовывались его организа
торские способности, качества лидера... Он, можно сказать, 
закалялся у настоящего огня!»



ГЛАВА III

СЕКРЕТАРЬ ОБКОМА ПАРТИИ

«Удел политического и государственного 
деятеля —  это прежде всего огромный труд, 
который ложится на его плечи, и, поверь
те, чувство колоссальной ответственно
сти, не позволяющее жить в покое».
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Мне думается, что в нашей краеведческой литературе до 

сих пор слабо отражен карагандинский период жизни и дея
тельности Нурсултана Абишевича Назарбаева, его роль как 
крупного государственного и партийного вожака в становле
нии и развитии Центрального Казахстана.

Почетный гражданин Караганды, профессор Султан Ка- 
парович Досмагамбетов рассказал мне, что, работая секрета
рем парткома Карагандинского металлургического комбина
та, Нурсултан Абишевич учился заочно в Высшей партийной 
школе при ЦК КПСС. И как только окончил ее, его выдвину
ли отраслевым секретарем Карагандинского обкома партии. 
И произошло это по просьбе тогдашнего первого секретаря 
обкома партии Василия Кузьмича Акулинцева, который не
однократно бывал на Казахстанской Магнитке, хорошо знал 
Назарбаева, его стиль и методы работы с людьми, в основе ко
торых всегда лежали чуткость и доверие, требовательность и 
взыскательность к каждому человеку. Импонировало Василию 
Кузьмичу, что Нурсултан Абишевич был не только компетент
ным технократом, но и отличался большой эрудицией, культу
рой, глубокими знаниями вопросов партийного строительства, 
идеологии, олицетворял собой редкий тип партийного вожа
ка, который был душой многочисленного коллектива метал
лургов. На эти качества Назарбаева обратил внимание еще в 
1974 году секретарь ЦК КПСС М.А.Суслов во время встречи и 
беседы с ним накануне его отчета на заседании Секретариата 
ЦК КПСС. «Серому кардиналу» понравились откровенность и 
открытость молодого партийного руководителя, его искренняя 
озабоченность делами металлургов, страстное желание обу
страивать их жизнь к лучшему.

Подводя итоги обсуждения отчета Назарбаева на заседа
нии Секретариата ЦК КПСС, М.А.Суслов хорошо отозвался о 
работе секретаря парткома, поддержал все его предложения по 
улучшению социальной жизни металлургов. Чуть позже Со
вет Министров СССР принял специальное постановление по 
улучшению культурно-бытовых условий металлургов Казах
стана. В нем предусматривалось сдавать ежегодно в эксплуа
тацию по 80 тысяч квадратных метров жилья, по два детских
20
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сада на 1600 детей, два профтехучилища, построить металлур
гический техникум, здание втуза, Дворец культуры, спортив
ный комплекс, базу отдыха металлургов...

Чтобы выполнить все намеченное, пришлось и самому Нур
султану Абишевичу всерьез заняться строительными делами, 
вернее, их организацией. В недавно вышедшей книге «В сердце 
Евразии» он с благодарностью вспоминает те годы строитель
ного бума в Темиртау. Именно тогда он обрел опыт возведения 
важных социальных объектов, который позже пригодился ему 
при возведении новой столицы Казахстана Астаны.

Нурсултана Абишевича Назарбаева сейчас многие градо
строители называют архитектором столицы, и это именно так. 
Нурсултан Абишевич не только перенес столицу, дал ей новое 
название, но и создал эскизы важных объектов Астаны, таких 
как комплекс «Астана-Байтерек», Президентский центр куль
туры, монумент защитникам Отечества «Отан-Ана».

А тоща в Темиртау по инициативе секретаря парткома 
комбината Н.А.Назарбаева были созданы новые строительные 
отряды, в которых трудилось полторы тысячи человек. И с их 
помощью город стал преображаться буквально на глазах -  вы
росли новые жилые благоустроенные кварталы, стадион на 
15 тысяч мест, плавательный бассейн, восемь детских садов, 
санаторий-профилакторий, дом отдыха на правом берегу водо
хранилища.

Конечно, первый секретарь Карагандинского обкома пар
тии В.К.Акулинцев был рад, что Назарбаев работал много, 
разумно, с большим размахом. Ведь это он, Василий Кузьмич, 
рекомендовал его на должность парторга Карметкомбината.

Акулинцев был уверен, что Назарбаев справится и с обя
занностями отраслевого секретаря обкома партии. Ему крайне 
нужен был такой боевой помощник, энергичный организатор 
больших дел. И вскоре он написал в ЦК Компартии Казахста
на представление на члена КПСС, товарища Назарбаева Н.А. 
для избрания его на должность секретаря обкома партии. Этот 
документ сегодня хранится в государственном архиве Караган
динской области (ф.457, оп.1, Д.210). В нем Василий Кузьмич 
указывает прежде всего на хорошие организаторские способ-
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ности партийного вожака, умение совершенствовать стиль и 
методы работы парткома, цеховых партийных организаций и 
партгрупп. Из личных качеств Назарбаева особо выделяет его 
требовательность и принципиальность, а также его объектив
ность, уважение к людям.

Кандидатуру выдвиженца Акулинцева одобрил Динму- 
хамед Ахмедович Кунаев. В своих мемуарах он вспоминал: 
«Я решил позаботиться о дальнейшей судьбе молодого ком
муниста и на бюро ЦК поддержал его кандидатуру».

В марте 1977 года Нурсултана Абишевича избирают се
кретарем Карагандинского обкома партии. И на этой должно
сти он остается прежним: общительным, доступным каждому 
человеку, деловым и собранным.

В то время Султан Капарович Досмагамбетов был пред
седателем облисполкома. И он стал не только очевидцем кипу
чей деятельности Н. А.Назарбаева на высоком посту секретаря 
обкома партии, но и его соратником по многим важным делам. 
Мне Султан Капарович говорил:

-  С избранием Нурсултана Абишевича секретарем, а за
тем и вторым секретарем обкома партии в стиле работы Ка
рагандинского обкома партии, его бюро появилось больше 
деловитости, конкретности, действенности. Василий Кузьмич 
Акулинцев очень любил Назарбаева и полностью доверял ему. 
Он утверждал, что в Назарбаеве крепка способность не только 
самому действовать, но и побуждать к деятельности других, 
не давать им слабеть духом. В среде рядовых коммунистов его 
даже называли будильщиком, то есть человеком, который будил 
пассивность руководителей, секретарей парткомов и партбю
ро, не давал им застояться. У него выработалось золотое пра
вило: постоянно бывать в первичных партийных организаци
ях, причем, он появлялся там неожиданно, без всякого звонка 
из обкома, и зачастую, минуя руководителей-чинуш, выходил 
к людям, чтобы откровенно, по душам побеседовать с ними на 
животрепещущие темы.

Он часто ездил в командировки в города и районы, его 
можно было увидеть на строительных площадках и в шахтах. 
Как свой человек он появлялся на току хозяйств и в поле ря-
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дом с рядовыми трактористами и комбайнерами и на весеннем 
севе, и на жатве хлебов, когда созревала и наливалась силой 
плодородная нива... Нурсултан Абишевич сам был в то время 
как степной колос, полон созидательной энергии, которую от
давал бескорыстно карагандинскому краю, его людям...

В своей книге «Центральный Казахстан: природа и природ
ные ресурсы, события и люди, реформы и развитие» (Алматы, 
2003 год) Султан Капарович Досмагамбетов напоминает нам, 
что, находясь на посту партийного вожака области, Нурсултан 
Абишевич многое сделал по развитию городов и сел, транспор
та и связи, улучшению жизненно важных условий труда трудя
щихся области. Он наладил бесперебойное теплообеспечение 
и водоснабжение населения Караганды и других городов обла
сти. Он провел большую работу по подготовке постановления 
Совета Министров СССР от 6 марта 1980 года № 211 «О мерах 
по дальнейшему развитию городского хозяйства, улучшению 
жилищных и культурно-бытовых условий населения городов и 
поселков Карагандинской области». Это, действительно, было 
очень крупное и важное решение правительства СССР, которое 
дало большой толчок дальнейшему развитию карагандинского 
края...

Высоко оценивал деятельность Н.А.Назарбаева в нашем 
регионе Герой Социалистического Труда, ректор Карагандин
ского политехнического института Абылкас Сагинович Сати
нов. Когда он решил организовать в 1985 году в вузе музей, то 
распорядился самый большой стенд посвятить жизни и дея
тельности Нурсултана Абишевича в Центральном Казахстане. 
И вскоре принес в музей свои воспоминания о замечательных 
делах секретаря обкома партии по укреплению экономики Са- 
рыарки. В частности, в своих мемуарах Абылкас Сагинович 
писал: «В 1977 году НА.Назарбаев был избран секретарем об
кома партии по промышленности, а затем вторым секретарем. 
В этот период угольная отрасль серьезно отставала, и была об
разована под его руководством большая бригада по проверке 
работы объединения «Карагандауголь» и оказанию помощи по 
выводу его из прорыва. В работе бригады я тоже принимал ак
тивное участие.
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Хочу сказать, что результаты работы бригады рассматри

вались на большом совещании в обкоме партии с участием 
сотрудников Министерств СССР и других ведомств. После 
основного доклада генерального директора объединения «Ка- 
рагандауголь» выступил Н.А.Назарбаев с серьезным анализом 
работы этого производственного объединения угольщиков и 
о ближайших задачах. Причем, выступил он без записи: если 
учесть, что угольная промышленность не его специальность, 
то его выступление характеризовалось ясностью изложения, 
четкостью мысли и конкретностью постановки задач перед 
объединением. Объективно говоря, его выступление значи
тельно выигрывало перед выступлением основного докладчи
ка. После совещания я, подойдя к нему, от души поздравил его 
с замечательным выступлением».

Еще больше радовало А.Сагинова, что по результатам это
го совещания были приняты довольно эффективные меры по 
развитию угольного бассейна. Так, впервые в истории уголь
щиков началось интенсивное освоение угольных месторожде
ний открытым способом. Нурсултан Абишевич оценил досто
инства нового по тому времени метода и добился, чтобы Совет 
Министров Казахстана принял соответствующее решение по 
этому вопросу. В 1979 году началась детальная разведка Бор- 
линского месторождения, а затем и его разработка. Уже в 1980 
году на этом угольном разрезе, названном «Молодежный», до
были свыше двух миллионов тонн энергетического угля! А за
тем началось освоение открытым способом Шубаркольского 
месторождения угля...

Не забывал секретарь обкома партии Н.А.Назарбаев и о 
социальном обеспечении угольщиков. Тогда особенно острой 
была жилищная проблема, ведь большинство шахтерских се
мей по-прежнему Ютилось в бараках, коммунальных кварти
рах и даже землянках. И этот «гордиев узел» надо было раз
рубить, и чем быстрее, тем лучше. Назарбаев обращается в ЦК 
Ю1СС по этому вопросу, и уже к концу первого года его се
кретарства вышло постановление Совета Министров СССР по 
улучшению жилищно-бытовых условий шахтеров Караганды. 
Именно в эти годы, говорил мне в свое время заместитель ге-
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нерального директора ПО «Карагандауголь» по быту и кадрам 
Нариман Оспанович Тулепов, было построено самое большое 
количество жилья для шахтерских семей, значительно увели
чили мощность ТЭЦ, протянули новые инженерные коммуни
кации. И настал день, когда семьи шахтеров покинули послед
ние землянки.

А.Сагинов не раз отмечал в беседах со мной, что, находясь 
на посту секретаря обкома партии, в том числе второго, Нур
султан Абишевич немало сделал для развития и других отрас
лей области. В музее были представлены копии документов из 
областного государственного архива, подписанных Назарбае
вым, в адрес Совета Министров СССР, Казахской ССР, мини
страм... Он обращается с просьбой в Москву о строительстве в 
Караганде хлопчато-бумажного комбината, фабрики верхнего 
трикотажа в Темиртау, чтобы трудоустроить безработных жён 
шахтеров и металлургов. Он просит оказать помощь Караган
динскому производственному объединению хлебопекарной 
промышленности в строительстве жилья, детских садов-яслей, 
общежитий, тарного завода...

Не забывает Назарбаев и о вопросах улучшения подготов
ки инженеров, специалистов в карагандинском регионе. По
советовавшись с Абылкасом Сагиновичем как председателем 
совета ректоров вузов области, он направляет письмо в адрес 
Министра металлургии СССР И.П. Казанца о необходимости 
подготовки инженеров-коксохимиков заводом-втузом при Ка
рагандинском металлургическом комбинате, указывая на то, 
что коксохимическое производство Казахстанской Магнитки 
постоянно испытывает нехватку в инженерах-коксохимиках, 
что в основных цехах производства только 30 процентов ИТР 
имеют высшую квалификацию по специальности... А с вводом 
в эксплуатацию второй углеобогатительной фабрики и строи
тельством крупнейшей восьмой коксовой батареи эта пробле
ма еще больше обострится, по предварительным данным, по
требность в этих специалистах вплоть до 1990 года составит 
51 человек ежегодно.

Вообще, надо заметить, что Нурсултан Абишевич Назар
баев постоянно заботился о развитии высшей школы в Цен-
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тральном Казахстане, всегда помнил о своей альма-матер — по
литехническом институте, заводе-втузе. Он дружил со многими 
учеными области, никогда не забывал поздравить их со знаме
нательными датами.

Когда Абылкасу Сагиновичу исполнилось 80 лет, Нурсул
тан Абишевич тепло поздравил его с юбилеем. В музее хранит
ся текст этого поздравления.

Когда Абылкас Сагинович Сатинов скончался, Нурсултан 
Абишевич выразил соболезнование семье докойного, заверил, 
что память о нем будет жить вечно в сердцах казахстанцев. И 
как бы в подтверждение этих слов Президента аким области 
Нурлан Зайруллаевич Нигматулин в 2007 году создает орга
низационный комитет по подготовке сооружения памятника 
академику. И бронзовый монумент Абылкасу Сагиновичу до
верили изготовить лучшим скульпторам и архитекторам ре
спублики.

Как нам уже известно, Нурсултан Абишевич как секретарь 
обкома партии большое внимание уделял селу. Благодаря его 
настойчивости был решен такой основательный вопрос как 
обеспечение населения области картофелем и овощами. Мно
гое было сделано для дальнейшего роста животноводческой 
продукции, производства зерновых.

Нурсултан Абишевич любил ставить в пример дирек
тора Карагандинского научно-исследовательского совхоза- 
института Александра Федоровича Христенко, который 
третьим в республике был удостоен Золотой Звезды Героя 
Казахстана. Он называл этот совхоз-институт великолепной 
школой мастерства хлеборобов, картофелеводов и животно
водов. И правда -  только здесь получали самые высокие уро
жаи картофеля, зерновых, вывели ряд устойчивых к суровому 
климату Центрального Казахстана сортов пшеницы, ячменя 
и ржи. А когда А.Ф.Христенко стал выращивать в теплицах 
по голландской технологии зеленый корм для дойных коров, 
Н.А.Назарбаев, уже будучи в тоге руководителя страны, про
вел здесь республиканский семинар, чтобы все хозяйства пере
няли и этот опыт. У меня до сих пор в альбоме хранится памят
ная мне фотография, на которой запечатлены участники этого 
семинара во главе с Нурсултаном Абишевичем Назарбаевым.
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Но, конечно же, для секретаря обкома по промышленно

сти все же на первом месте была забота об увеличении произ
водства угля в области. Эта отрасль была в то время отстаю
щей, а ее надо было сделать ведущей. И, опираясь на местные 
кадры партийных и хозяйственных руководителей, инженеров- 
специалистов, научных работников, Нурсултан Абишевич до
бился большого перелома в работе объединения «Караганда- 
уголь». Как говорил мне Султан Капарович Досмагамбетов, в 
бассейне был достигнут самый высокий в угольной промыш
ленности СССР показатель механизации, росли производи
тельность труда шахтеров и темпы прироста угледобычи.

В январе 1978 года шахтеры Карагандинского угольно
го бассейна добыли миллиардную тонну угля. Это произо
шло на шахте «Северная», где директором работал известный 
инженер-горняк Б.Абдрахманов, начальником участка -  лау
реат Государственной премии СССР А.К.Романюта. По этому 
поводу в Карагандинскую область пришло поздравление гене
рального секретаря ЦК КПСС Леонида Ильича Брежнева.

Конечно, вместе со всеми шахтерами, руководителями 
шахт радовался историческому событию и секретарь обкома 
партии Нурсултан Абишевич Назарбаев, немало сделавший 
для этой победы.

К счастью, победная эйфория не затмила ему глаза на по
ложение дел в бассейне. План шахтеры давали, но какой це
ной? Нагрузка на каждую шахту росла, и опять могли появить
ся срывы с планом. Что делать? В книге «Без правых и левых» 
Нурсултан Абишевич пишет: «Вместе с генеральным директо
ром объединения Николаем Александровичем Дриждом стали 
искать выход: решили открыть угольный карьер «Берлинский». 
Это хоть как-то ослабило нагрузку на подземных шахтеров, 
дало им возможность подготовить и открыть новые фронты 
работ, оконтурить новые поля».

Обращает внимание Нурсултан Абишевич на другую беду: 
постоянную угрозу обвалов угля под землей из-за взрывов 
опасного газа. А карагандинские шахты сродни английским по 
содержанию метана: 19 кубометров на тонну угля.
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20 февраля 1978 года на шахте «Сокурская» произошла 

страшная авария, которая привела к гибели 73 шахтеров. При
чиной стало равнодушие руководителей шахты к вопросам 
безопасности труда в забоях, нарушение пылегазового режи
ма, отсутствие элементарных счетчиков по метану. Руководи
тели просто забыли, когда они сами спускались под землю в 
шахтерских робах. «.. .И Назарбаев проявил свой крутой нрав, 
исключив из партии директора шахты Кулицкого и главного 
инженера Желянина, освободив их от занимаемых должно
стей, -  пишет в своей книге «Казахстан и Назарбаев: логика 
перемен» Ермухамет Ертысбаев и далее комментирует: -  Ис
ключение из партии было самым суровым наказанием. Ибо 
оно навсегда закрывало дорогу в дальнейшем служебном ро
сте. Назарбаев всегда считал, что метод убеждения наиболее 
эффективный, но в данном случае он действовал жестко и ре
шительно: были сняты с работы многие другие должностные 
лица и специалисты шахты».

Но боль от случившегося никогда не покидала Нурсултана 
Абишевича, какой бы пост он ни занимал. И, будучи уже Пре
зидентом страны, когда вновь произошла трагедия на шахте 
«Шахтинская», поручил акиму области Нурлану Нигматулину 
не только помочь материально семьям погибших, но и возве
сти в Караганде монумент Памяти.

Его открытие состоялось в августе 2006 года. И караган
динцы, которые присутствовали на нем, на всю жизнь запом
нят этот скорбный день.

Да, в летописи каждой области бывают события, которые 
никак нельзя забывать. Повторяю, именно таким важным ча
сом стало открытие в Центральном парке культуры и отдыха 
монумента памяти шахтерам, погибшим в шахтах Карагандин
ского угольного бассейна. Он представляет собой огромную 
скульптурную композицию, основу которой составляет разо
рванный взрывами террикон, выполненный из металлических 
конструкций с облицовкой красно-коричневым гранитом. По 
линии разрыва помещается бронзовый рельеф, имитирующий 
угольный пласт, через который пытается прорваться человек. В 
глубине композиции помещается белый мраморный куб -  сво-
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еобразный алтарь, символизирующий светлые души ушедших. 
Чуть в стороне от террикона установлена скульптура скорбя
щей матери с ребенком на коленях, выполненная из бронзы.

Все знали, что этот монумент печали и скорби сооружен в 
КараганДе по заданию нашего Президента. И, наверное, весь
ма символично, что Нурсултан Абишевич первым возложил к 
нему цветы.

В своем выступлении Н.А.Назарбаев отметил, что гибель 
шахтеров на предприятиях угольного бассейна до сих пор вы
зывает у всех нас душевную боль, скорбь и тревогу. Их необ
ходимо помнить всем нынешним и последующим поколениям 
людей. «Это надо не павшим, это надо живым», -  говорят в 
народе.

Далее Нурсултан Абишевич сказал:
-  О шахтерском труде я знаю не понаслышке. Работая в 

свое время в Карагандинской области секретарем обкома пар
тии, я не раз спускался в шахты, и мне довелось видеть, как 
велик риск шахтерского труда. Людские потери на таком про
изводстве неизбежны, аварии в угольном производстве проис
ходят во всем мйре, таковы реалии жизни. Но надо отметить, 
что руководство компании «Миттал Стил» прилагает все уси
лия для улучшения безопасности труда в шахтах, вкладывает в 
это дело огромные средства...

К микрофону подошла вдова погибшего шахтера из го
рода Абая Наталья Сергеевна Филипенко. Несмотря на траги
ческую гибель мужа, она сумела сохранить в себе оптимизм, 
любовь к жизни. Более двадцати лет Наталья Сергеевна руко
водит библиотечной системой в Абае, в 2003 году она стала 
победителем республиканского конкурса «Мир возможностей 
моей библиотеки».

От имени всех вдов погибших шахтеров она поблагода
рила Нурсултана Абишевича за большую заботу о семьях по
гибших на шахтах, сохранении памяти о них, выразила уверен
ность в том, что все это должно стать нормой нашей жизни. 
Бережное отношение к памяти о погибших шахтерах -  гарант 
того, что сегодня и завтра мы не совершим на шахтах новых 
трагических ошибок.
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Об этом же говорила у монумента Памяти шахтерам 
Ш.Искакова, у которой на шахте имени Костенко погиб сын. 
А подземный электрослесарь шахты «Саранская» Ф.Ефремов 
вспоминал о страшной аварии почти тридцатилетней давно
сти, которая случалась на «Сокурской» и унесла с собой более 
70 человек. Время может сгладить любую душевную рану, но 
только не эту. И потому мы благодарны Президенту страны за 
то, что всегда помнит о моральной и материальной помощи по
страдавшим семьям, детям погибших горняков, увековечивает 
память о тех, кто ушел, не долюбив, не докурив последней си
гареты.

После окончания митинга Н.А.Назарбаев пожал руки род
ственникам погибших на шахтах горняков, выразил им слова 
соболезнования и сочувствия. Он долго беседовал с ветерана
ми угольной промышленности, расспрашивая их о здоровье, 
быте, не нужна ли им адресная социальная помощь. Герой Со
циалистического Труда, бывший проходчик, почетный шахтер 
СССР Василий Петрович Зименок был доволен этой беседой 
с Президентом, заметив, что Нурсултан Абишевич остается 
своим человеком, общительным, внимательным, не зазнается. 
И на посту Президента страны он продолжает служить людям 
бескорыстно и честно..



Г Л А В А  IV

ИНВЕСТИЦИИ. КАСКА ПРЕЗИДЕНТА

«В реформы были введены новые, каче
ственно иные составляющие -  потенциал 
иностранного капитала. К  тому моменту 
всем стало ясно, что для дальнейшей при
ватизации Казахстану было необходимо 
наличие иностранного капитала и создание 
предприятий с иностранным капиталом».



Валерий Могильницкий
Как мы знаем, в конце декабря 1979 года после двадцатилет-1 

ней работы в Темиртау и Караганде Назарбаев возвращается на 
родину в Алма-Ату в качестве секретаря ЦК Компартии Казах-] 
стана. В марте 1984 года его назначают Председателем Совета 
Министров Казахской ССР, а в июне 1989 года Нурсултан Аби-; 
шевич становится первым секретарем ЦК Компартии Казахстана. •, 
В апреле 1990 года Верховный Совет Казахской ССР избрал Hyp-j 
султана Абишевича Назарбаева первым Президентом Казахстана.̂  
В 1991 году на всенародных выборах он опять одерживает убеди-* 
тельную победу. Общенародный референдум в апреле 1995 года] 
продлил его президентские полномочия. В результате выборов 
Президента в 1999 году вновь им избран Нурсултан Абишевич.

Надо сказать, все эти годы наш дорогой Нуреке не порывал 
с Карагандинской областью, настойчиво и упорно решал все про
блемы, связанные с ее развитием и процветанием.

В 80-е годы во всю заявляла о себе перестройка, и порож
денные ею негативные тенденции росли не по дням, а по часам. 
Назарбаеву было нелегко. Еще в 1984 году, когда его рекомендо
вали на должность Председателя Совета Министров Казахстана, 
у него состоялся обстоятельный разговор с секретарем ЦК КПСС 
Михаилом Горбачевым, который готовился стать генсеком. Горба
чев откровенно спросил Назарбаева:

-  Ты как считаешь, естй у тебя хребет?
Назарбаев не сразу понял, что имел в виду Горбачев.
-  Предстоят тяжелые времена, — пояснил тот. — Будет натиск, 

будет борьба...
Но, как показало время, в отличие от многих руководителей 

других республик у Назарбаева оказался крепкий «хребет» и свет
лый ум. Он не позволил дотла развалить экономику республики, 
когда распался бывший СССР. Помню, в те годы я активно сотруд
ничал с общепризнанной российской газетой «Труд» и несколько 
раз беседовал по телефону с ее главным редактором Александром 
Серафимовичем Потаповым. Он мне кричал в трубку из Москвы:

—Что вам теряться? У вас Назарбаев, он по уму взялся за вне
дрение иностранных инвестиций в Казахстане -  вот и напиши об 
этом. Инвестиции извне -  это ваше спасение, это гениальный вы
ход из создавшегося критического положения.

Конечно, переход на рыночные отношения ни в одном госу
дарстве мира не давался легко. Больше всего в Казахстане страдал 
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НАШ НАЗАРБАЕВ
флагман индустрии -  Карагандинский металлургический комби
нат. Но благодаря заботам о нем Нурсултана Абишевича Назар
баева Кармет получил свое второе дыхание. Произошло это в свя
зи с приходом сюда иностранной фирмы «Испат Ингернэйшнл». 
Не минуло и года, как благодаря разумному использованию 
иностранного капитала на Карагандинском металлургическом 
комбинате увеличился выпуск стали, чугуна, проката. В строй 
действующих вошел цех горячего алюминирования и оцинкова- 
ния, производство стальных электро сварных водогазопроводных 
труб, установка по беспрерывному разливу стали. 97 процентов 
продукции комбината начали экспортироваться почти в 70 стран 
^ира, в том числе в Западную Европу и США.

В те времена мне неоднократно приходилось бывать в горо
де металлургов, сопровождать в группе официальных лиц, пред
ставителей прессы Нурсултана Абишевича Назарбаева, когда он 
приезжал в Темиртау. И никогда в своей поездке по этому городу 
Нурсултан Абишевич не изменял своей родной Казахстанской 
Магнитке, которой он отдал свои лучшие молодые годы.

И, приезжая сюда, Нурсултан Абишевич непременно сразу 
тепло привечал своих товарищей, друзей, с кем стоял вахту у до
менных печей. Подолгу может Нурсултан Абишевич смотреть на 
вытекающий металл, беседовать с металлургами, которых любит, 
судя по всему, невероятно, знает и понимает их. А потому у него с 
ними до сих пор сохранились простые, искренние отношения.

Об этом мне говорили многие металлурги: и бывший главный 
инженер комбината Владимир Александрович Мирко, и главный до
менщик Владислав Викторович Емушинцев, и вальцовщик, депутат 
Парламента Сергей Дрожжин... Они хорошо отзывались о первой 
книге Нурсултана Абишевича Назарбаева «Стальной профиль Ка
захстана», изданной в 1985 году в издательстве «Казахстан».

-  Вот ведь какая чудесная у него память! -  говорил мне Вла
димир Александрович Мирко. -  Сотни людей, сотни фамилий на
звал в своей книге -  никого не забыл! А как поэтично, душевно 
рассказывает о профессии металлурга, своих друзьях-товарищах! 
О себе же в книге -  ни слова!

Немного помолчав, Владимир Александрович неожиданно 
продолжил:

-  Вот бы и вы возвеличили профессию металлурга. А то сей
час все больше о коммерсантах, предпринимателях стали писать, 
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Валерий Могилъницкий
портрет металлурга в газетах, книгах -  редкость, я уже не говорю 
об очерках, стихах...

Пришло время, я написал несколько постановочных статей, 
очерков о металлургах Темиртау, проблемах комбината, опубли
ковал их в республиканских газетах «Казахстанская правда», 
«Панорама» и других.

2 декабря 1995 года в своей статье «Фирма «Испат Интер- 
нэйшнл» представила программу управления Карметкомбина- 
том», опубликованной в республиканской газете «Панорама», я 
отметил первые положительные шаги этой фирмы по стабилиза
ции производства стали на Кармете, наращиванию объемов сбы
та готовой продукции.

В тот год тогдашний управляющий предприятием Испат- 
Кармет Йоханнос Ситгард твердо пообещал, что в 1996 году фир
ма добьется увеличения выпуска продукции на 30 процентов, а в 
1997 году -  на 50 процентов. «Если мы не сделаем этого, -  сказал 
он, -  то вынуждены будем оплатить неустойку».

А уже 19 января 1996 года в той же газете «Панорама» в 
статье «Фирма «Испат Интернэйшнл» достигает определенных 
успехов в стабилизации деятельности Карметкомбината» я при
вел ряд фактов, что эта фирма стремится честно выполнить свои 
обязательства.

6 сентября 1996 года в «Панораме» я опубликовал корре
спонденцию «Президент страны совершает новую поездку по 
Карагандинской области». В ней, в частности, говорилось:

«Разговор о разумном использовании иностранного капитала 
вел Президент и на Карагандинском металлургическом комбина
те, ще в последнее время увеличился выпуск стали, чугуна, про
ката. В строй действующих вошел цех горячего алюминирования 
и оцинкования, производство стальных электросварных водога
зопроводных труб.

-  На Кармете уже начали действовать механизмы преодо
ления кризисных явлений, -  отметил Президент, -  следует фор
сировать этот процесс. Надо действовать по принципу: «Не го
сударство опекает предприятия, а предприятия стоят на страже 
государственных интересов».

В августе 1998 года было завершено строительство цеха го
рячего алюминирования и оцинкования. В том же году компанией
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НАШ НАЗАРБАЕВ
инвестировано в производство более 120 миллионов долларов. В
1999 году приобретено специальное оборудование, позволяющее 
упаковывать металл в соответствии с международными стандар
тами.

-  В 1996 году мы произвели более 3 миллионов тонн стали. В
2000 году планируем произвести до пяти миллионов тонн, -  отме
тил новый управляющий Н.Чаудхари на пресс-конференции жур
налистов в Темиртау. -  Наша стратегия -  улучшение качества, сни
жение себестоимости, как того и требует Президент республики.

В одной из поездок Нурсултана Абишевича на Кармет я по
бывал на доменной печи, стоял рядом с ним, наблюдая за огнеды- 
дгащим металлом. Сопровождающий Президента Н.Чаудхари по
дарил мне каску, которую надевал Нурсултан Абишевич во время 
пребывания в доменном цехе.

Когда мой коллега, собкор газеты «Егемен Казахстан» Багдат 
Макеев узнал, что у меня в машине каска Президента, то попро
сил ее примерить. А затем пристал ко мне, чтобы я отдал ее ему. 
Видя мое замешательство, Багдат крикнул убедительно:

—У меня на носу день рождения -  это мне будет лучшим по
дарком! Представляешь, как радехоньки мои дети будут, увидев 
каску Президента. А их у меня шестеро.

Так мне пришлось расстаться с дорогим сувениром. Во время 
очередной встречи со мной Багдат поведал, что задумал написать 
очерк «Каска Президента», в кагором хочет рассказать о радости 
детей носить ее. Оказывается, они составили график: сегодня ходит 
в каске Президента один, завтра -  другой, послезавтра -  третий... 
Соседские мальчишки завидовали им и утешались, когда дети Баг- 
дата позволяли им тоже немного поносить знаменитую каску...

Время идет быстро, многое вокруг меняется. Но отноше
ние Назарбаева к Темиртау остается однозначным: поддержи
вать, преображать, улучшать.

В 2008 году общественность города Темиртау тепло поздра
вила ветерана-метаплурга Аргена Жунусова с 80-летним юби
леем. В свое время он трудился на Казахстанской Магнитке с 
Нурсултаном Абишевичем Назарбаевым, который душевно на
писал о своем друге в книге «Стальной профиль Казахстана».

Арген Жунусов был инициатором проведения знаменитых 
плавок дружбы. В дни празднования 325-легия воссоединения
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Украины с Россией он участвовал на «Запорожстали» в прове
дении очередной плавки дружбы. А затем вызвал на соревно
вание бригаду украинских металлургов Николая Ужвы. Вызов 
казахстанского металлурга был принят -  Ужва приехал в Те
миртау, подписал договор на соревнование, вместе с Жунусо- 
вым варил сталь.

Поблагодарив друзей-побратимов за поздравление, Арген- 
ага попросил передать Нурсултану Абишевичу слова призна
тельности за заботу о металлургах, организацию их труда и 
отдыха, развитие города.

-Я  никогда в жизни не встречал более мудрого партийного 
и государственного деятеля, чем Нуреке, -  говорил, волнуясь, 
Арген Жунусов. -  Щедрое у него сердце, в книге «Стальной 
профиль Казахстана» он посвятил мне десять страниц... Я всег
да говорю своим детям, а сейчас и внукам: «Я всех вас хотел 
бы видеть такими, как наш Назарбаев, -  трудолюбивыми, об
разованными, гуманными...»



Г ЛА ВА  V

МУЖЕСТВО НАЗАРБАЕВА

«Весь Союз лихорадило от шахтерских за
бастовок и Караганда стала последним 
шахтерским городом страны, где шахте
ры вышли на улицы... Накануне позвонил 
М.СГорбачев и сказал, что без моего вме
шательства там не успокоятся».



Валерий Могильницкий
Конечно, не только о Темиртау беспокоится Президент на

шей страны. Заботит его и Карагандинский угольный бассейн. 
Я довольно часто встречаюсь с профессором Карагандинского 
технического университета, доктором технических наук Нико
лаем Александровичем Дриждом. Ему пришлось долгие годы 
работать с Нурсултаном Абишевичем Назарбаевым. Знаком
ство Дрижда с будущим Президентом страны состоялось еще 
тогда, когда Нурсултан Абишевич начинал свою рабочую био
графию на Казахстанской Магнитке. Николай Александрович 
делит жизнь Назарбаева как бы на три самостоятельных, ярко 
выраженных этапа: горновой Карагандинского металлургиче
ского комбината (познание самого себя), работа в партийном 
аппарате: горком, обком, ЦК Компартии Казахстана (поиск ис
тины), Президент Республики Казахстан (доверие -  доверию).

Наиболее ярко талант Нурсултана Абишевича проявился, 
считает Н. А.Д  ̂ жд, на посту Президента республики. Но и все 
предшествующие годы деятельности Назарбаева были проявле
нием его огромных способностей как организатора масштабных 
дел. Когда Н.А.Дрижд был генеральным директором производ
ственного объединения «Карагандауголь», то он неоднократно 
встречался с Нурсултаном Абишевичем, который тогда работал 
вторым секретарем Карагандинского обкома партии.

-  Конечно, сегодняшний угольный бассейн не тот, что пре
жде, -  говорил мне Николай Александрович. -  Шахты, разрезы 
получили новых хозяев, а часть и вовсе приостановила свою де
ятельность, попросту говоря -  закрылась. Но я -  старый горняк 
и могу сказать: шахта не может работать вечно, продолжитель
ность ее жизни ограничена ее запасами. Отработала свое поле 
шахта «Стахановская», и горняки перешли на более крупную -  
имени Горбачева. Но тогда ситуация была иной. Наш уголь был 
нужен Уралу, республикам Средней Азии, Грузии и т.д. Но уже в 
те годы добыча подземным способом становилась невыгодной. 
Я хорошо помню, сколько сил и энергии Нурсултан Абишевич 
отдал развитию добычи угля открытым способом. Только это 
спасло тогда областной центр, позволило дать работу заводам, 
а стало быть -  сохранить рабочие места и социальную сферу, 
которая всегда зиждилась на работе шахтеров.

Именно благодаря поддержке Назарбаева, считает Николай 
Александрович, в Карагандинской области состоялось интен-
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сивное освоение угольных месторождений открытым способом. 
А ведь противников этого способа добычи угля тогда хватало. 
Но Нурсултан Абишевич сразу оценил достоинства нового по 
тому времени метода и добился, чтобы Совет Министров Казах
ской ССР принял соответствующее решение по этому вопросу. 
В 1979 году началась детальная разведка Берлинского место
рождения. И уже в тот же год Дрижд поехал в Молодежный рай
он с группой энергетиков, чтобы протянуть к месторождению и 
будущему поселку горняков линию электропередач.

Вскоре он создал новый тип предприятия, объединивший 
геологов и эксплуатационников. В 1980 году в Борлах еще шла 
разведка, а уже горняки включились в разработку углеразреза 
«Молодежный». Тем более, что Нурсултан Абишевич настаи
вал на этом, постоянно интересуясь ходом работ в Борлах.

Уже в 1980 году горняки «Молодежного», как я уже писал, 
добыли более двух миллионов тонн угля! С этой трудовой по
бедой их поздравил Нурсултан Абишевич, пожелав им нара
щивать добычу угля открытым способом. Республике топливо 
было необходимо, как воздух, ибо ускоренно развивались чер
ная и цветная металлургия, энергетическая промышленность.
И горняки не подвели -  уже в 1984 году они добыли в Борлах 
пять миллионов тонн угля!

Такую же стратегию применил Н.А.Дрижд и на разработ
ках Шубаркольского месторождения угля. В то время Нурсул
тан Абишевич Назарбаев уже был назначен Председателем Со
вета Министров республики. Несмотря на свой высокий пост, 
он никогда не забывал свою «альма-матер» -  Карагандинскую 
область, проявляя усердные хлопоты, постоянное беспокой
ство о развитии угольного бассейна. Можно сказать, он стал 
активнейшим попечителем и радетелем Шубарколя. Совет 
Министров республики принял специальное постановление 
по разведке и разработке Шубаркольского месторождения, их 
социальном обеспечении. А когда оно было выполнено, Нур
султан Абишевич приложил немало усилий, чтобы большая 
группа геологов, эксплуатационников, ученых получила Госу
дарственные премии СССР за открытие и промышленную раз
работку богатого уникального месторождения. Это был боль
шой праздник для карагандинцев!
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Карагандинская область -  это и боль, и радость Назарба

ева. Когда начался распад СССР, Коммунистической партии, 
карагандинские шахтеры забушевали, забастовали, организуя 
марши протеста, митинги. В это кризисное время Нурсултан 
Абишевич то и дело покидает свой кабинет в Алма-Ате и спе
шит на встречи с шахтерами Караганды. Его пламенные слова 
о будущем Казахстана, его вера в то, что наступят иные време
на, только не надо поддаваться панике, рабочий люд слушает 
на городских площадях и улицах, в шахтах.

Тогда я подумал: никто из руководителей республики не 
обладает таким ораторским искусством убеждать людей, как 
Назарбаев. После встреч с ним люди расходились по домам 
уверенными в справедливости его слов, с большой надеждой 
на лучшее будущее. Этот феномен Назарбаева еще мало изу
чен, и он ждет своих исследователей.

Я же отмечу: на всю жизнь запомню его выступление пе
ред разбушевавшимися шахтерами на площади у здания дирек
ции объединения «Карагандауголь». Тогда, казалось, ншсго не 
мог подействовать на разгоряченных людей. Выходивших на 
трибуну руководителей области освистывали, силой стаскива
ли на тротуар. Казалось, толпа разорвет их... И, может, не по
здоровилось бы начальству, если бы в Караганду не прилетел 
Назарбаев. Его мужеству оставалось только позавидовать. К 
сожалению, такой отваги не хватало многим тогдашним руко
водителям области, они попрятались в «окопы», боясь толпы.

В июне 1991 года Нурсултан Абишевич опять посещает 
Караганду, выступает перед ее жителями на Юго-Востоке, по
сещает шахту имени Тусупа Кузембаева, спускается в забои, 
беседует с шахтерами. А затем в актовом зале шахты состоялась 
встреча Президента с горняками и специалистами Карагандин
ского угольного бассейна. И, выступая перед ними, Нурсултан 
Абишевич опять показал себя пламенным оратором, ибо и на 
трибуне он оставался душевным, как в жизни, говорил просто 
о том, о чем сам думал, в чем был глубоко убежден.

Во время перерыва я подошел к Нурсултану Абише- 
вичу, взял у него интервью для «Казахстанской правды». 
Н.А.Назарбаев сразу отметил возросший профессионализм и 
творческий почерк горняков шахты имени Кузембаева, ста
бильность в работе коллектива.
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«Если бы все трудились, как кузембаевцы, -  сказал он 

мне, -  то мы достигли бы заметного улучшения жизни людей 
республики».

Надо сказать, в то беспокойное время шахта имени Кузем- 
баева была единственной шахтой среди угольных предприятий 
бассейна, которая не бастовала. Благодаря ее углю не остано
вилось производство металла на Казахстанской Магнитке в 
Темиртау.

Я спросил: «Нурсултан Абишевич! Программа Вашей трех
дневной поездки очень обширна. Что самое главное в ней?»

— Самое главное -  выполнение требований шахтеров. Я обе
щал встретиться с ними в начале июля. Выдалась возможность 
сделать это пораньше... Я благодарен карагандинским шахтерам 
за правильное восприятие моего обращения к ним. И они сами, 
наверняка, поняли, что поступили верно. Наш бассейн един
ственный пока в стране, имеющий на своем счету сверхплано
вый уголь. И уже заключены контракты на продажу миллиона 
тонн его за рубеж. Есть решение о том, чтобы 60 процентов вы
рученной валюты остались шахтерам, непосредственным произ
водителям. Конечно, пустить всю ее на товары и продукты было 
бы не по-хозяйски. Хотя в связи с создавшимся критическим 
положением в снабжении продуктами и товарами народного по
требления, это и приходится делать. Но важно, чтобы на остав
шуюся часть валюты приобрести современное технологическое 
оборудование, смелее развивать социальную сферу.

Надо помогать малоимущим слоям населения, старикам, 
инвалидам... Почему бы шахтерам не помочь им? От этого 
только выиграет наше общее дело. Надо не жалеть средств и 
на развитие физкультуры, спорта -  наши люди должны быть 
крепкими, здоровыми.

— Что хотели бы Вы пожелать читателям?
— Что можно пожелать людям в наше трудное время? Ко

нечно, счастья и только счастья -  это самый большой дефицит 
сегодня...»

Действительно, счастье в то нелегкое время стало самым 
острым дефицитом. Экономический кризис в республике отри
цательно сказывался на материальном благосостоянии буквально 
каждой семьи. Но особенно сильно повышение цен, инфляция,
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товарный голод, нарушение хозяйственных связей и государствен
ной дисциплины ударили по наиболее ранимым, нуждающимся 
слоям населения: пенсионерам, инвалидам, старикам, многодет
ным семьям, детям-сиротам, неизлечимо больным людям. Всем 
им нужна была большая помощь тогда, а не в светлом будущем.

Хорошо понимая это, коллектив производственного объе
динения «Карагандауголь» стал принимать посильное участие 
в реализации конкретных социальных проблем, всегда сердеч
но откликался на чужую беду, боль и обиду. Начал помогать 
людям, оказавшимся в плену нужды и жизненных невзгод. В 
различные фонды милосердия и здоровья из сверхплановой 
прибыли трудовые коллективы объединения направили мил
лионы рублей, прежде всего на строительство церкви и мече
ти в Караганде, на нужды областного общества инвалидов, на 
оздоровление детей из зараженных радиационных зон.

Тогда заместителем генерального директора угольного 
объединения по кадрам и социальным вопросам был Нариман 
Оспанович Тулепов, много лет проработавший до этого мэром 
Караганды.

Рад, что судьба свела меня с этим энергичным деловым че
ловеком, много сделавшим для процветания нашего города и бас
сейна. Нариман Оспанович (так звали его люди), на самом деле 
по паспорту Нарманбет Оспанович Тулепов всегда уважительно 
отзывался о Нурсултане Абишевиче Назарбаеве, всякий раз вы
деляя мысль о том, что если бы не Нуреке, то долго топтался бы 
угольный бассейн на одном месте, теряя завоеванные позиции. 
Нариман Оспанович во время выступления Н.А.Назарбаева за
писал все его замечания, предложения по развитию социальной 
сферы бассейна, области себе в блокнот, и строго, упорно доби
вался их выполнения. Не зря ему в 2000 году присвоили звание 
«Почетный-гражданин Караганды», а после его кончины одну 
из центральных улиц города назвали именем Наримана Туле- 
пова. Он был награжден орденами Дружбы народов, Трудового 
Красного Знамени, Знаком Почета, неоднократно избирался де
путатом Верховного Совета Казахстана.

Конечно, потребовалось немало лет упорного настойчиво
го труда, чтобы в бассейне начали действовать эффективные 
механизмы преодоления кризисных явлений. Шахтеры одними
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из первых в республике стали внедрять новую форму эконо
мической деятельности -  привлечение иностранного капита
ла. Активы пятнадцати шахт и восьми предприятий угольного 
бассейна, включая ЦОФ «Восточная», были проданы фирме 
«Испат-Интернейшнл».

Произошло это в 1996 году. Приехавший тогда в шахтер
скую столицу Президент республики Нурсултан Абишевич 
Назарбаев заверил шахтеров, что через год-два настроение у 
них улучшится, дела пойдут на-гора.

И, действительно, положение в угольной отрасли Цен
трального Казахстана нормализовалось. Как говорил мне тех
нический директор угольного департамента Сергазы Байму- 
хаметов, все свои обязательства иностранные владельцы шахт 
выполняли. На каждом угольном предприятии своевременно 
выдавалась зарплата, шли отчисления в бюджет.

Возьмем, к примеру, ту же шахту имени Костенко, где 
проходила встреча шахтеров с Нурсултаном Абишевичем На
зарбаевым. Ее постоянно лихорадило. С наступлением лета, 
как правило, лавы шахты приходилось переключать на самый 
тихий ход, чтобы не перегружать угольный склад. Сбывать-то 
«солнечный камень» было некуда. Иное дело, когда в бассей
не появился новый хозяин в лице иностранной фирмы. Уголь 
шахты большим потоком двинулся на предприятия Лакшми 
Миттала, прежде всего на Казахстанскую Магнитку.

Помню, с каким внутренним чувством удовлетворения ка
рагандинцы восприняли добрую весть о том, что опять в строй 
действующих вступили шахтерский санаторий «Джартас» и 
Дом отдыха в Каркаралинске. Ездить на отдых на берега Сре
диземного моря не каждому по карману, а наши здравницы еле 
дышали, находились на грани банкротства и закрытия. И вот 
они вновь стали оживать, причем, появились новые корпуса, 
бассейны, новое медицинское оборудование... И цены на пу
тевки стали доступными!

Время показало: оптимизм Назарбаева победил, несмотря 
на самые горькие прогнозы зарубежных политологов и эконо
мистов.

Многие ученые и поныне бьются над вопросом, как же 
удалось Нурсултану Абишевичу сохранить Карагандинский
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угольный бассейн, поднять его с колен? Не могло быть тогда 
другого, более разумного решения, кроме как передать шахты 
угольного бассейна во владение иностранной фирМе. Это была 
блестящая мысль, озарение таланта Назарбаева, думающего о 
благополучии своего народа. В то время, когда угольный бас
сейн переживал невероятные сложности (забастовки, голодов
ки), когда произошел колоссальный спад производства угля, -  
это был единственно верный выход из тупика!

Поэтому Николай Александрович Дрижд в 1999 году, ког
да шла подготовка к очередным выборам Президента РК, при
нял в них самое активное участие. Выступая перед избирате
лями Караганды, он говорил о Нурсултане Абишевиче как о 
талантливейшем крупном государственном деятеле, называя 
его творцом новой истории. Мне запомнились его слова:

-  Наш Президент живет по законам созидания. За годы, про
шедшие с момента обретения нашей страной независимости, 
в республике произошли изменения исторического масштаба. 
Главное, что мы созрели для того, чтобы углубить демократи
ческий характер нашей политической системы. Очень важно 
отметить, что уже на начальном этапе истории независимого 
Казахстана Н.А.Назарбаев сформировал основную цель внеш
ней политики -  поддержание благоприятных внешних условий 
для осуществления демократических реформ внутри страны.

Для достижения этой цели были приняты судьбоносные ре
шения, и прежде всего -  отказ Казахстана от ядерного оружия. Это 
не могло не вызвать благоприятной реакции со стороны мирового 
сообщества. Наша страна продемонстрировала свою зрелость и 
ответственность в делах, касающихся современного мира.

Историкам еще предстоит оценить многогранную роль 
Нурсултана Абишевича Назарбаева в становлении государ
ственности Казахстана, укреплении его позиций. Для меня же, 
его современника, эта роль представляется очень масштабной.

Творить -  значит, убивать смерть. Я хотел бы добавить к 
этой известной фразе уточняющие слова: творить, исследо
вать, строить, искать и находить -  это путь к человеческому 
бессмертию, путь к нашим пбтомкам, которые должны при
нять от нас мир более прекрасным, чем он был.



ГЛ А В А  V I

«ДА ВЕДЬ МЫ НЕ БАСТУЕМ!»

«Еще одним удачным примером своевремен
ного финансирования служит «Жезказ- 
ганцветмет». В 1995 году предприятие 
находилось на грани банкротства... На 
следующий год корпорация «Самсунг» вы
играла тендер на покупку акций компании. 
Она рассчиталась с долгами и вложила 
крупные инвестиции. Объем производства 
за эти годы вырос до четырехсот тысяч 
тонн меди, что является рекордом за всю 
историю комбината».
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Помню, как в Джезказгане на одном из пленумов обкома 

партии впервые увидел Нурсултана Абишевича Назарбаева. 
Он сразу произвел на меня сильное впечатление.

В своем выступлении Нурсултан Абишевич Назарбаев 
остро критиковал руководителей области за то, что допусти
ли спад производства меди, запустили социальную сферу. До
сталось тогда больше всего первому руководителю области 
Н.Г.Давыдову. Он заваливал экономику, сельское хозяйство 
региона, не отвечал на запросы депутатов Верховного Совета 
республики...

Джезказганской области Нурсултан Абишевич Назарбаев 
постоянно уделял самое пристальное внимание, переживал за 
ее дальнейшую судьбу, на каком бы высоком посту он ни нахо
дился. И при первой же возможности приезжал в Джезказган, 
посещал рудники, встречался с руководителями области, гор
норабочими, специалистами. У него -  отличная память, о чем 
я уже говорил. И он всякий раз интересовался, что конкретно 
сделано по его критическим замечаниям. Эту черту характера 
Н.А.Назарбаева хорошо знали руководители области и, как го
ворится, старались вовсю.

Нельзя не вспомнить сегодня генерального директора 
Джезказганского горно-металлургического комбината Тамер
лана Михайловича Урумова, который всегда хорошо отзывался 
о Н.А.Назарбаеве, хотя ему от него крепко доставалось.

— У Нурсултана Абишевича много достоинств, -  говорил 
мне ТМ.Урумов. -  Одно из них -  это его верный критический 
ум, объективный взгляд на положение дел. Иногда потом про
бивает, когда он критикует. Легко ли быть критикуемым? За
тем в душе происходит затруднительный, я бы сказал, процесс 
переосмысления своих дел, а дальше и перелом в действиях. 
На основании его здравой, объективной критики человек ста
новится сильнее, больше стремится сделать для людей.

Что касается Тамерлана Михайловича Урумова -  после 
критики Назарбаева он даже «воспрянул духом», как говорил 
мне. Многое Тамерлан Михайлович после памятного пле
нума обкома партии, на котором выступил Н.А.Назарбаев, 
сделал для улучшения социальной сферы металлургов и
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горняков, всех жителей области. Капитально отремонтиро
вал санаторий-профилакторий в Джезказгане, медсанчасть 
в Сатпаеве. По его инициативе «Джезказганцветмет» за
купил уникальное оборудование во Франции -  саналит для 
дробления камней в желчном пузыре и почках. Кстати, и для 
Джезказганской областной больницы акционерное общество 
приобрело «диковину» -  томограф. А затем, по настоянию 
Т.М.Урумова, возвели новый медицинский центр с помощью 
южно-корейской фирмы «Самсунг». Эта фирма взялась также 
обучить наш медицинский персонал в больницах Южной Ко
реи и Европы, обеспечить центр всеми материалами, инстру
ментами и медикаментами.

Т.М.Урумов мне пояснял:
-  Я хорошо понимаю, что в условиях рынка рассчитывать 

надо только на себя, на свое предприятие. Так советует Нурсул
тан Абишевич. Никто не придет со стороны, не даст рабочим 
хлеб, мясо, одежду, жилье... Все это надо производить самим. 
Отсюда и курс на самообеспечение. Только в последнее время 
на собственные средства мы построили мощный модуль-завод 
по глубокой переработке мяса, хлебопекарню, где выпекаются 
батоны, булочки по голландской технологии. В городе Сатпае
ве на средства акционерного общества смонтировали пивзавод 
с применением баварской технологии, открыли меховое пред
приятие.

... По совету Т.М.Урумова я побывал в Сатпаеве -  цен
тре большой рудничной площадки горно-металлургического 
комбината, названного в то время АО «Джезказганцветмет». 
Вместе с тогдашним главой администрации города Сатпаева 
Владимиром Николаевичем Малышевым побывал на строй
ках. Признаться, меня удивил размах строительства новых 
предприятий, жилья. Откуда все это, за чей счет? Владимир 
Николаевич пояснил:

-  Да ведь мы не бастуем, не кричим на всех перекрест
ках: «Дайте нам!». «Джезказганцветмет» теперь не скупится 
на средства, чтобы решить проблему снабжения своих работ
ников мясом и колбасной продукцией, хлебом и овощами, 
жильем.
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В этом я убедился на конкретных примерах. Вот машина 

тормознула у одной из новостроек. Оказалось, тот самый за
вод по глубокой переработке мяса, о котором говорил Урумов. | 
Завод, действительно, впечатлял. Его директор Мукан Асан- 
сеитов пояснил мне, что строительство предприятия обошлось 
недорого. Но закуп оборудования вылился в солидную сумму
-  12,5 миллиона швейцарских франков. Зато предприятие на
чало бесперебойно снабжать горняков Сатпаева и металлургов 
Жезказгана разными видами мясной продукции. Оно произво
дило до тридцати наименований мясных изделий.

Завод работал по голландской безотходной технологии. 
Его мощность -  15 тонн мясной продукции в смену. Скот для 
переработки поставляли хозяйства Улытауского района, а так
же принадлежащий акционерному обществу совхоз «Сарыкен- 
гирский».

Еще несколько километров, и мы прибыли на предприятие 
по выделке овчинно-шубного сырья и изготовлению меховых 
изделий с использованием турецкой технологии. Директор 
этого предприятия Али Асхабович Татреев пояснил, что уже 
действует цех по пошиву из турецкого и местного сырья ду
бленок, курток, безрукавок -  двадцать наименований меховой 
одежды.

Машина катилась по автостраде, и я поневоле отмечал: 
идет строительство новых многоэтажных зданий, коттеджей.
В.Н.Малышев пояснял в пути, что строительство жилья в Сат- 
паеве не сворачивается, как в других городах, а наоборот рас
ширяется. Только в 1993 году были сданы в эксплуатацию и 
такие крупные социальные объекты, как банно-прачечный 
комплекс с двумя бассейнами, детская поликлиника, стома
тологическая больница. Жители города Сатпаева вовремя по
лучали свет, воду, тепло. Все это было сделано предприятием 
«Тепловодоснабжение», которое возглавлял в то время Раим- 
бек Аяшевич Аяшев, будущий депутат Мажилиса.

В 1993 году на всех этих объектах, возведенных акционер
ным обществом «Джезказганцветмет», побывал Президент Ре
спублики Казахстан Н.А.Назарбаев. Перед отлетом в Алматы 
он сказал джезказганцам:
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«Эффективность производства возрастает, доходы акцио

нерного общества будут расти -  значит, люди будут жить луч
ше.

Мы видели, как за счет меди решаются социальные вопро
сы: построен прекрасный мясокомбинат, строятся теплицы... 
Это очень важно, и я рад, что богатства этого края обращаются 
в конце концов на совершенствование производства и на со
циальные цели..-.»

Урумов был доволен оценкой деятельности акционерно
го общества Нурсултаном Абишевичем Назарбаевым, ведь он 
сделал все возможное, чтобы критические замечания Нуреке 
были выполнены.

К сожалению, в 1994 году НПО «Джезказганцветмет» 
опять допустило большой спад производства металлов, не су
мело выйти с медью на мировой рынок, в результате чего резко 
упала прибыль этого крупного предприятия. Т.М.Урумов пере
шел работать генеральным директором предприятия «Редмет», 
которое занялось освоением новых технологий, производством 
новых видов продукции редких металлов -  рения и осмия. На
сколько важно было создание этого предприятия, говорит хотя 
бы тот факт, что один грамм осмия на мировом рынке стоит 60 
тысяч долларов.

Как известно, в июне 1995 года акционерное общество 
«Джезказганцветмет» было передано правительством в управ
ление южно-корейской фирме «Самсунг». Сейчас можно с уве
ренностью сказать, что этот первый в республике опыт удался. 
С помощью «Самсунга» удалось в короткий срок -  всего за год
-  решить самую главную задачу: снова стабилизировать про
изводство меди, эффективно использовать инвестиции, выйти 
на мировой рынок.

В своем дневнике того времени я прочитал такую запись: 
«Прав оказался Александр Серафимович Потапов (главный 
редактор газеты «Труд»), что иностранные инвестиции — спа
сение для Казахстана. Да и другие российские журналисты, 
приезжавшие в командировки в Караганду, мне с завистью го
ворили: «Ваш Назарбаев -  молодец, он не побоялся пустить 
в республику деловых иностранцев, и вы быстро встали на
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ноги». Именно тогда стали говорить о том, что если бы на ме
сте Горбачева был Назарбаев, то страна избежала бы хаоса, 
развала СССР. Ибо Назарбаев -  дальновидный и мудрый по
литик, он всегда думает об интересах народа, спокойствии и 
стабильности в обществе.



ГЛАВА V I I

И НАЗВАЛИ РУДНИК «НУРКАЗГАН»

«Только в 1997 году после приобретения 
имущественного комплекса предприятий 
АО «Балхаишыс» компанией «Самсунг» по
ложение удалось исправить».



Валерий Могильницкий
Надо сказать, фирма «Казахмыс» все больше расширя

ет сферу своей деятельности в Казахстане. Она стала вла
дельцем Балхашского горно-металлургического комбина
та и Жезкентского ГОКа, Карагандинской ГРЭС-2, взяла 
в управление акционерное общество «Борлы», приобрела 
Карагандинский литейно-машиностроительный завод (быв
ший РГШО), литейный завод в Майкудуке. Безусловно, эти 
акции были направлены на скорейшее оздоровление круп
ных предприятий. В Балхаше уже повторена отработанная 
в Жезказгане схема пО структурным преобразованиям, ка
дровой политике, выплате заработной платы, содержанию 
социальной сферы.

В 199”) году город Балхаш отметил свое 60-летие. Приехал 
поздравить балхашцев Президент нашей республики Нурсул
тан Абишевич Назарбаев. Он отметил, что началось второе 
рождение Балхаша. Произошло это с приходом в город ино
странного капитала.

Балхашская медь снова вышла на мировой рынок. Есть в 
этом личная заслуга Президента Н.А.Назароаева. Все эти годы 
с первого визита в Балхаш, он, можно сказать, держал руку на 
пульсе жизни комбината и города, интересовался балхашским 
вариантом акционирования, поддержал идею тендера. Но ког
да все эти возможности самостоятельного возрождения комби
ната были исчерпаны, Президент, по его признанию, «упросил 
«Самсунг» помочь Балхашу, а что это фирме под силу, показал 
опыт Жезказгана...».

Нурсултан Абишевич приезжал в Балхаш, чтобы убедить
ся в выполнении условий контракта с южнокорейской фирмой. 
Побывал на Коныратском руднике, в цехах комбината, побе
седовал с металлургами, горожанами, встретился с руководи
телями корпорации «Казахмыс», комбината, города. Подведя 
итоги своей рабочей поездки, Н.А.Назарбаев сказал:

«Я вижу, что деятельность «Самсунга» в регионе уже дает 
результаты. Наращиваются объемы производства, сохранены 
рабочие места, люди получают стабильно заработную плату и 
уже начато погашение задолженности по зарплате. Сохранена 
и социальная сфера. Теперь самим балхашцам надо потрудить-
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ся, чтобы вернуть городу и комбинату свое доброе имя. Я верю 
в будущее Балхаша!»

Вновь заработало на полную мощность акционерное об
щество «Борлы», где удвоилось производство угля. У «Борлы» 
нашелся инвестор. Им стала все та же южно-корейская фирма 
«Самсунг». Между правительством республики и компанией 
«Самсунг» был подписан контракт на доверительное управле
ние акционерного общества «Борлы» в составе разрезов «Мо
лодежный», «Куучек», Нуринского ПТО и Пришахтинской 
автобазы. Право доверительного управления было передано 
корпорации «Казахмыс».
« О разительных изменениях в АО «Борлы» я неоднократно 
писал подробно в республиканских газетах. Все предприятия 
угольного департамента «Борлы» поднялись с колен. Немало 
сделали для этого опытные руководители Юрий Алексеевич 
Кубайчук, Анатолий Иванович Рева, Иосиф Леонтьевич Зинь- 
ковский, Юрий Андреевич Дрижд, Александр Васильевич 
Сергеев. Это -  профессиональные технократы, «кто способен 
и готов работать, засучив рукава, на достижение приоритетных 
целей и задач», говоря словами Нурсултана Абишевича Назар
баева.

Выступая на собраниях актива области, Нурсултан Аби
шевич Назарбаев неоднократно подчеркивал, что авторитет 
любого предприятия во многом зависит от руководителя. Ка
ков он, таков и коллектив, которым руководит. В новых рыноч
ных условиях требования к руководителям с каждым днем ра
стут, не всем, увы, сегодня хватает умения работать с людьми, 
быть на высоте новых задач; И довольно часто я спрашиваю 
себя как журналист: каким вообще должен быть современный 
руководитель?

И если говорить об идеале, то опять же возвращаюсь мыс
лями к Нурсултану Абишевичу Назарбаеву. Вот яркий пример 
для подражания! И еще обращаю внимание на то, что те руко
водители, которые стараются походить на него, брать с него 
пример, изучают его стиль и методы работы с людьми, его кни
ги и выступления, как правило, добиваются больших успехов в 
своей жизни, на вверенном им участке работы.
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К числу таких руководителей я бы отнес недавно скон

чавшегося Владимира Николаевича Малышева. Человек, влю
бленный в родные казахстанские степи и выси, он многое сде
лал для того, чтобы возродить производство меди в Балхаше. 
Будучи генеральным директором БГМК корпорации «Казах
мыс», он не только поднял с колен этот медный гигант, но и 
возродил социальную сферу металлургов: зоны отдыха, лагеря 
для детей на озере, медсанчасть. По его инициативе и настоя
нию был построен памятник геологу Михаилу Петровичу Ру
сакову в Коунраде, а затем и в Балхаше.

Он любил Назарбаева искренне, без фальши. На его сто
ле в рабочем кабинете я всегда видел книги Нурсултана Аби
шевича, из которых он черпал мысли и для своей работы, для 
общения с людьми. Он возмущался, если кто-нибудь из его 
подчиненных-руководителей среднего звена не читал произве
дений Назарбаева, «налетал» на него: как же ты можешь вли
ять на людей, вести их за собой, если не знаешь, что говорит 
Президент?

Меня приятно порадовало, когда я увидел в рабочем ка
бинете тогдашнего директора углеразреза «Куучек» Юрия Ан
дреевича Дрижда книги Н.А.Назарбаева «Без правых и левых», 
«Стальной профиль Казахстана». Отдельно лежало выпущен
ное брошюрой Послание Президента страны народу Казахста
на «Процветание, безопасность и улучшение благосостояния 
всех казахстанцев», в котором была представлена обширная 
стратегия «Казахстан-2030».

-  Вот прочитал Послание, -  сказал Юрий Андреевич. -  И, 
знаете, уверовал, что мы сможем достичь богатого общества, 
Прекрасного будущего, счастья, о которых мечтает каждый че
ловек. Нам надо только стремиться работать и жить, как Нур
султан Абишевич Назарбаев, -  честно, творчески, профессио
нально, с думой о людях.

И тут меня Юрий Андреевич удивил: оказывается, он не
сколько раз встречался с Нурсултаном Абишевичем, беседовал 
с ним.

Первая встреча на Куучекском разрезе состоялась, когда 
Нурсултан Абишевич был секретарем обкома партии по про
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мышленности. А Юрий Андреевич Дрижд работал тоща се
кретарем парткома разреза.

Нурсултан Абишевич интересовался ходом работ на раз
резе, беседовал с горнорабочими. Со всеми держался ровно, 
не кичился своей большой должностью. Всем уже тоща нра
вились его манера говорить правду напрямик, его искусство 
влиять добрым словом на простых людей, убеждать их в не
обходимости трудиться еще лучше.

Поинтересовался Нурсултан Абишевич и взаимоотноше
ниями секретаря парткома А.Ю.Дрижда и директора разреза 
Х.А.Кенжина. Когда убедился, что между ними уже установлен 
дух взаимопонимания, товарищества, то с одобрением сказал:

-  Так и надо действовать, сообща, плечом к плечу! Осо
бенно важно не только то, что намечается на собраниях, засе
даниях партбюро, но и как задуманное осуществляется. Слово 
не должно расходиться с делом. И вам надо добиваться вместе, 
чтобы получать полную поддержку своих действий в коллек
тиве, у людей, рабочих. Иначе толку не будет.

— С тех пор у Кенжина так и повелось: все решать и де
лать с парткомом, -  рассказывал Юрий Андреевич Дрижд. -  
Так оно получалось и весомее, и действеннее. Если бы я один 
брался поддерживать дисциплину, подтягивать отстающих, 
то, наверняка, у меня ничего бы не получилось. А тут меня во 
всем поддерживал директор, а я его. Вместе мы бывали на ра
бочих местах, беседовали с рабочими, добивались выполнения 
намеченного.

Взаимное понимание, большой такт и человечность в от
ношениях Дрижда и Кенжина, -  все это, как теплый костер 
зимой, поднимало дух у тружеников Куучекского разреза, 
сплачивало их, делало коллектив более дружным. И дела шли 
хорошо.

В 1989 году Нурсултан Абишевич вновь побывал на Куу- 
чекском угольном разрезе. Тогда он уже работал первым се
кретарем ЦК Компартии Казахстана. Приехал Нурсултан Аби
шевич вместе с министром угольной промышленности СССР 
Б.Т.Братченко, который, кстати сказать, долгое время трудил
ся главным инженером комбината «Карагандауголь», хорошо
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знал Н.А. Назарбаева. Нурсултан Абишевич интересовался в 
ту поездку не только производственными вопросами, партий
ной работой с людьми, но и социальной сферой, развитием по
селка Кушокы, как коллектив разреза помогает обустраивать 
его. Выполняя его критические замечания, Дрижд и Кенжин 
построили и отремонтировали в горняцком поселке детский 
сад, среднюю школу, комбинат бытовых услуг, Дом культуры.

-  Общение с Нурсултаном Абишевичем всегда было по
лезным, -  продолжал рассказывать Ю.А.Дрижд. -  Во всяком 
случае мы возвращались после встреч с ним довольные той мо
ральной поддержкой, которую он нам оказывал, его советами.

Неплохо изучил стиль и методы работы с людьми 
Н.А.Назарбаева и тогдашний директор угольного разреза «Мо
лодежный» Иосиф Леонтьевич Зиньковский. Он вел дневник, 
в который записывал цитаты из выступлений, книг Нурсултана 
Абишевича. Записывал он сюда, какое кому давал поручение, 
как оно выполняется. По ним можно было проследить и те кри
терии, с которыми директор подходил к людям, и принципы 
его работы с ними. Что в их основе? Иосиф Леонтьевич когда- 
то уже думал над этим и в дневнике крупно написал: «Девиз 
жизни Назарбаева: доверие, доверие и еще раз доверие!»

Да, именно в нем -  в доверии -  ключ ко всем успехам про
изводственного и нравственного плана. Сколько раз Иосиф Ле
онтьевич убеждался в этом! Еще ни разу оно не давало осеч
ки, ни разу Зиньковский не пожалел, что придерживался этого 
принципа во взаимоотношениях с людьми.

Я побывал на углеразрезе и еще раз убедился, как много 
зависит от руководителя. И.Л.Зиньковский сумел так расста
вить кадры на угольном предприятии, что все они трудились 
энергично, как говорится, до седьмого пота. С видовой пло
щадки было хорошо видно, как слаженно шла разработка пла
стов угля с помощью мощных экскаваторов, БелАЗов...

Быстро доставляли уголь потребителям локомотивы Ну- 
ринского погрузочно-транспортного управления. Тогдашний 
директор этого предприятия Сергей Николаевич Михайленко 
и его боевые помощники -  главный инженер Байбулат Аман- 
жолов, начальник депо Амангельды Аймакаев немало сделали
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для того, чтобы укрепить ремонтную базу локомотивов. Депо 
подверглось капитальной реконструкции, появились новые на
рядные, инструменталка, комната отдыха, душевая.

Что больше всего нравилось Михайленко в Назарбаеве? 
«Его простота, доступность людям, -  перечислял Сергей Ни
колаевич. -  Запомнилась его мысль о том, что здоровье нашей 
природы, наших людей должно быть превыше всего. Это -  
центр круга нашего движения вперед».

Михайленко, как бы следуя советам Президента, сам, без 
подсказки сверху, посадил вокруг здания управления березо
вую рощу, цветники. Он привел в нормальный вид местный 
стадион, беговые дорожки, построил трибуну с крышей, волей
больные площадки, огородил их. К стадиону протянул асфальт. 
И сам взялся тренировать команды по футболу и волейболу.

Отличалась в то время и Пришахтинская автобаза уголь
ной корпорации «Борлы», которую возглавлял Анатолий Ива
нович Рева. Свой трудовой путь он начал в 15 лет смазчиком 
автомобилей на этой же автобазе. Ему посчастливилось быть 
первопроходцем многих новых месторождений в степях Цен
трального Казахстана: в 1980 году Анатолий Иванович доста
вил на Борлинское месторождение пятикубовый экскаватор, на 
котором и был поднят первый ковш ценного черного топлива.

В 1983 году Анатолий Рева вел первый автопоезд на Шу- 
барколь. В мартовскую распутицу автоколонна впервые пре
одолела более 300 километров от Караганды до месторожде
ния, доставив вагончики для горняков и строителей, продукты, 
спецодежду, два экскаватора. А затем был второй, за ним тре
тий, четвертый, пятый рейсы в тенгизскую степь.

Этот опыт руководителя автомобилистов объединения 
«Каруголь» пригодился А.И. Реве и на Пришахтинской автоба
зе. Немало рейсов он организовал, перевозя на машинах своей 
автобазы строительные грузы на возведение нового рудника 
«Нурказган», названного так в честь Нурсултана Абишевича.

Сейчас трудно вспомнить, у кого родилась впервые идея 
назвать предприятие по добыче Самарского месторождения 
медной руды Нурказганом. Но появилась она вовремя, говорил 
мне директор Пришахтинской автобазы А.И.Рева.
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Дела на строительстве рудника вначале шли медленно, ни 

шатко, ни валко.
-  И тут Сергеев мне сообщает: решено назвать будущий 

рудник именем Президента, -  пояснял Рева- И меня сразу 
осенило: назовем именем Нурсултана Абишевича будущий 
рудник, и люди сразу подтянутся. Ведь авторитет его высок, 
имя уважаемо в народе, подвести нашего лидера никто не захо
чет. .. Как в военное грозное время советские воины с именем 
Жукова шли в атаки и побеждали, так с именем Назарбаева, 
думалось мне, мы поведем людей на штурм нового месторож
дения и добьемся успеха. И я горячо поддержал идею о назва
нии рудника.

И что вы думаете? Вскоре эту идею подхватили и руково
дители «Казахмыса», и рядовые рабочие-строители. И пошло- 
поехало: о ней говорили всюду -  на карьере, на строительных 
площадках ... Люди уверовали, что рудник назовут «Нурказга- 
ном», подтянулись, требовательнее стали друг к другу.

Да, это вдохновляло, поднимало людей. Несколько раз я 
сам бывал на новой стройке и убеждался в том, что строите
ли заработали слаженнее, ритмичней. Бригадир комплексной 
бригады Леонид Николаевич Анашкин, довольно известный в 
республике человек, который прославился на возведении цин
кового завода в Балхаше, мне сказал:

-  Любят в народе Нурсултана Абишевича, он давно завое
вал симпатии людей. И самые важные события в жизни респу
блики связывают с его именем. Когда узнали, что рудник в его 
честь назовут, сразу почувствовали: не зря, дюже ответствен
ная, выходит, эта стройками надо на ней потрудиться с полной 
отдачей. Иждивенческие настроения стали утихать, многие 
патриотами стройки стали, подружились на добрые дела. Как 
говорят, и градом не пробьешь, и водой не разольешь,

Впервые я приехал на эту стройку, когда вокруг лежала 
голая степь, лишь две березки росли у автотрассы да два ва
гончика стояло. А буквально через три месяца все вокруг пре
образилось -  бригада Анашкина быстро соорудила столовую, 
хозяйственный двор, подняла с нулевого цикла все здания.и 
сооружения, необходимые для разработки Самарского место
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рождения: склад ГСМ, сварочный цех, здания мойки и пожар
ного депо, компрессорной, гаражи, АБК.

Словом, стройка с именем Назарбаева подняла на ноги 
сотни людей, втянула их в водоворот больших отважных дел. 
И пришел час, когда был поднят первый ковш с медной рудой. 
Рудник Нурказган вошел в строй действующих, сегодня его 
знает вся страна.

Да, в последнее время корпорация «Казахмыс» всерьез 
взялась за разработку новых месторождений, чтобы заметно 
укрепить свою материальную базу. Помню, когда двадцать 
пять лет тому назад я жил и работал в Джезказгане в качестве 
собственного корреспондента «Казахстанской правды», то уже 
в то время друг Каныша Имантаевича Сатпаева, Герой Со
циалистического Труда, известный в республике геолог, ныне 
покойный Василий Иванович Штифанов рассказывал мне о 
богатом месторождении меди Жаман-Айбат, расположенном 
южнее Жезказгана на 160 километров.

-  Увидите, -  заверял он меня, -  не пройдет и двадцати лет, 
как в республике заговорят о Жаман-Айбате. Перспективы у 
него огромные, а содержание меди в руде доходит до 2 про
центов.

Ясновидцем оказался Василий Иванович Штифанов — та
кое время пришло. И наступило оно, потому что корпорация 
«Казахмыс» энергично взялась за строительство нового рудни
ка в районе Жаман-Айбата, который уже дает медь.

В июне 2005 года Н.А.Назарбаев вновь побывал в Жезказ- 
гане. И на встрече с металлургами в городе меди он отметил те 
отрадные изменения,(что произошли в жезказганском регионе. 
Корпорация «Казахмыс», как сообщил Президент, в последнее 
время по выпуску меди входит в десятку, а по выпуску серебра
-  в пятерку мировых производителей этих металлов. Жезказ- 
ганские металлурги неплохо зарабатывают. В Жезказгане уют
но, чистые улицы, в квартирах горожан всегда есть свет, тепло, 
вода.

Безусловно, всему этому способствовало то обстоятель
ство, что акимат города действовал в контакте с руководителя
ми корпорации «Казахмыс».
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Спросите: почему? А все дело в том, что Жезказган из

давна называют городом меди. И это неспроста: за счет меди 
он возник, строился и живет сегодня. Жезказган — это дети
ще предшественника «Казахмыса» — Джезказганского горно- 
металлургического комбината. Сейчас он располагает жилищ
ным фондом в городе более 600 тысяч квадратных метров. 
За счет металлургов в Жезказгане были построены уникаль
ные объекты -  Дворец культуры, санаторий-профилакторий, 
историко-производственный музей, величественные площа
ди, улицы, памятники ученому-геологу Канышу Имантаеви- 
чу Сатпаеву, писателю Сакену Сейфуллину, нашим воинам- 
освободителям, павшим в годы Великой Отечественной войны. 
У Кенгирскош водохранилища вырос современный бизнес
центр с трехзвездочной гостиницей.

И сегодня это строительство продолжается с помощью 
корпорации «Казахмыс». Завершено возведение медицинского 
комплекса «Самсунг». Введены в эксплуатацию новое здание 
управления корпорации, церковь и мечеть в Сатпаеве. Завер
шено строительство православного храма в Жезказгане, спор
тивного хоккейного комплекса в Сатпаеве.

Важно и другое: рабочие и специалисты корпорации «Ка
захмыс» вместе с членами их семей почувствовали, что и в 
эпоху сложного перехода к рынку проявляется забота о лю
дях, повышается уровень их жизни. Растет финансирование 
социальной сферы города. В течение всех летних сезонов 
функционируют все оздоровительные комплексы, в том числе 
«Орленок» в Жезказгане и «Жезказганец» в Щучинске, в них 
отдыхают сотни детей. Завершено строительство жилого ком
плекса санатория «Лесной» в районе Железноводска, детского 
лагеря в Крыму близ Ялты.

Конечно, главное богатство Жезказгана -  это медь. Поэто
му Нурсултан Абишевич постоянно заботится об увеличении 
ее производства. Еще в 1993 году он побывал в городе Сат
паеве на Восточном руднике, где встретился с горнорабочими, 
интересовался их жизнью.

В 1996 году Нурсултан Абишевич снова посетил Жезказ
ган. Только что состоялся ввод в действие шахты «Анненская»,
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которая начала выдавать руду с богатым содержанием меди в 
ней. Её проектная мощность -  четыре миллиона тонн руды в 
год.

Нурсултан Абишевич побывал на шахте «Анненская» под 
землей на двух горизонтах шахтных разработок, на глубине 
530 и 240 метров от поверхности. Беседуя с горняками, инже
нерами, Нурсултан Абишевич, в частности, сказал:

-  Я раньше спускался в забои жезказганских шахт- 
гигантов № 65 и № 57. Шахта «Анненская» заметно отличает
ся от них, здесь новая, современная техника, мощная и эффек
тивная. Это новый шдг в техническом прогрессе. ,

Надо отдать должное «Казахмысу» -  около 14 миллио
нов долларов было использовано на завершение строительно
монтажных работ на Анненском руднике, который, по сути, 
был долгостроем в прежние времена из-за недостаточного фи
нансирования. Целых 15 лет ходил он в ранге «пускового объ
екта»!

Хорошо, что в «Казахмысе» прислушались и к совету Нур
султана Абишевича торговать не только медью, как это делали 
раньше, но и изделиями из нее. Президент побывал на пред
приятии «КазКат». Завод медной катанки производит десятки 
изделий для производства медной проволоки, кабельной про
дукции и так далее.

Можно смело сказать, что в «Казахмысе» успешно дей
ствуют механизмы преодоления кризисных явлений, укрепля
ется социальная сфера, многое делается для жителей Жезказга- 
на и Сатпаева. И Нурсултан Абишевич Назарбаев продолжает 
заботиться о процветании меднорудного края, о том, чтобы 
опыт корпорации «Казахмыс» по социальному обеспечению 
населения находил все большее распространение в республи
ке. И в январе 2008 года по его инициативе в Жезказгане был 
проведен республиканский форум по социальной ответствен
ности бизнеса. И глава государства принял активное участие в 
этом форуме. И, как всегда, Нурсултан Абишевич встретился с 
металлургами, с их детьми, которые получают инновационное 
образование в новых школах города. Жезказганским учителям 
он сказал:
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-  Ваша основная цель -  качественное образование школь

ников, чтобы со временем наша страна получила высококласс
ные кадры для нашей динамично развивающейся экономики, 
воспитание подрастающего поколения в духе патриотизма и 
служения Родине.

Каждый раз, когда бываю в Жезказгане, то обогащаю свой 
журналистский блокнот многочисленными высказываниями 
людей о Нурсултане Абишевиче Назарбаеве. Многие металлур
ги, горняки мне говорили: «Мы гордимся нашим Президентом. 
Его действия, поступки, слова -  залог нашей успешной жизни, 
нашего счастья». Ветераны благодарили Нурсултана Абише- 
вича за то, что он просто человечный, отзывчивый, скромный 
человек.

Участник Великой Отечественной войны, первоцелинник, 
знаменитый тракторист республики, ныне пенсионер Андрей 
Матвеевич Дружинин сказал:

-  Ценю и уважаю Нурсултана Абишевича за его порядоч
ность, сердечное отношение к людям. Это, видимо, у него в 
крови.

Андрей Матвеевич вспомнил о таком факте. Когда Нур
султану Абишевичу исполнилось пятьдесят лет, все первые 
секретари обкомов партии обратились к М.С. Горбачеву с 
просьбой присвоить Назарбаеву звание Героя Социалисти
ческого Труда. Но Нурсултан Абишевич категорически по
просил этого не делать. И посоветовал его квоту использо
вать для видного хозяйственного деятеля Казахстана Андрея 
Георгиевича Брауна, он, мол, вполне заслужил этого. Так в 
Казахстане стало еще больше на одного Героя Социалисти
ческого Труда,

Вскоре Горбачев снова вернулся к просьбе секретарей об
комов. И опять Назарбаев отказался, отдав свою «квоту» из
вестной всей стране народной артистке СССР Бибигуль Ту- 
легеновой. Она и стала одной из последних Героев Соцтруда 
бывшего СССР.

Я сказал ветерану, что в Караганде по инициативе акима 
области Н.З.Нигматулина открыли Аллею Звезд, и первой на
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ней представили Бибигуль Тулегенову. Выступая на митинге 
по этому поводу, она отметила, что все проводимые Нурсулта
ном Абишевичем реформы направлены на человека, его духов
ное возвышение, улучшение его жизни.

Андрей Матвеевич согласился с этим и показал мне по
дарок Президента -  именные часы с автографом Нурсултана 
Абишевича, выданные ему во время празднования 50-летия 
Великой Победы.

Надо сказать, у Андрея Матвеевича много государствен
ных наград — ордена Ленина, Трудового Красного Знамени, 
Отечественной войны I и П степени, но знак внимания Прези
дента страны к участникам ВОВ он не забывает. И, показывая 
часы Президента приходящим к нему корреспондентам, про
сит их больше рассказывать о заботах Нурсултана Абишеви
ча о нуждах простых тружеников, ветеранов Отечественной 
войны. Андрей Матвеевич всякий раз напоминает, что первым 
документом, который подписал Н.А.Назарбаев, став в апреле 
1990 года первым Президентом республики, был Указ об уста
новлении дополнительных льгот ветеранам войны и труда. 
Андрей Матвеевич сегодня доволен высоким размером своей 
пенсии, своевременностью ее выплаты.

Давно я знаком с Героем Социалистического Труда, из
вестным бригадиром забойщиков шахты № 65 Южного руд
ника Дембергеном Баймагамбетовым. Это -  человек рассуди
тельный, порядочный, объективный. И он мне говорил:

-  Давно наблюдаю за деятельностью Нурсултана Аби
шевича Назарбаева как Президента. И скажу вам: он всегда 
с нами, нашими радостями и заботами. Скажите: кто из ны
нешних президентов мира так много внимания уделяет про
стым людям? Благодаря заботам Нурсултана Абишевича ме
таллурги и горняки Жезказгана, Сатпаева сегодня довольны 
своей жизнью, высокими заработками. Все они обеспечены 
жильем, многие живут в особняках, коттеджах, имеют гара
жи, шикарные импортные машины, мебель, ездят отдыхать 
за рубеж. Давно в наших городах решены все продоволь
ственные вопросы, вдоволь и мяса, и овощей, и фруктов.
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Нет, что ни говорите, а Нурсултан Абишевич -  настоя
щий батыр. Я бы сравнил его с полководцем Жуковым. Дей
ствует также настырно, умно, его стратегия импонирует нам, 
рабочим. Только Георгий Константинович Жуков отличился в 
годы Великой Отечественной войны, а Нурсултан Абишевич -  
в мирное время. Не зря рабочие называют его тепло и гордо: 
«Наш Назарбаев».



Г Л А В А  V I I I

«ДЕРЗАЙ И ТЕБЕ ВОЗДАСТСЯ!»

«Сегодня на повестку дня выходит необхо
димость формирования нового казахстан
ского общественного сознания, адекватного 
сути проводимых в стране преобразований. 
Несомненно, в него должны войти элемен
ты общечеловеческой культуры, современ
ные знания и национальные традиции».
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Наш Назарбаев... Эти слова сегодня можно слышать от 11 

многих людей в Темиртау, Балхаше, Абае, Шахгинске, и, ко- ] I 
нечно же, в Жезказгане... В них любовь и признание больших ] 
масштабных дел Президента по созданию конкурентоспособ-1 
ной экономики, повышению эффективности отраслей инду-1 
стрии, внедрению инновационных технологий, развитию со- 1 
циальной сферы.

И надо бы всячески поддерживать всех тех, кто актив-1 
но проводит политику Президента в жизнь, умеет работать с I 
людьми, стремится совершать как можно больше созидатель- 1 
ных дел во имя расцвета нашей земли, нашей республики.

Конечно, нет сейчас для казахстанцев важнее задачи, чем 1 
сделать все возможное, чтобы выполнить намеченное в Посла-1 
ниях Президента страны Нурсултана Абишевича Назарбаева. I  
С помощью обширной стратегии «Казахстан-2030» мы под- 1 
нимаем экономику республики, чтобы достичь благосостояния 1 
людей. Думается, в этом созидательном деле многое зависит от 1  
государственных деятелей, руководителей всех рангов крупных ■ 
промышленных государственных и частных предприятий, ак- I  
ционерных обществ, совместных производств, коммерческих 1 
структур, банков, государственных служащих... Новые рыноч- 1 
ные условия рождают и новый тип руководящих кадров, меня- 1 
ются их мировоззрение, менталитет, система работы с людьми. 1 
Однако это происходит все еще медленно.

В своем Послании народу Казахстана «Процветание, без- I 
опасность и улучшение благосостояния всех казахстанцев» I  
Нурсултан Абишевич писал: «Старый менталитет и мышле- 1 
ние, зачастую идеологические шоры, вынесенные из недав- 1 
него прошлого, неумение и неготовность работать в новых I 
условиях рыночного хозяйства -  тормоз на пути социально- I 
экономического развития. Есть небольшие проблески. Но в 1 
целом подготовка новой генерации управленцев -  неотложная |  
задача ближайшего будущего. В управление должны придти 1 
технократы, кто способен и готов работать засучив рукава на 1 
достижение приоритетных целей и задач».

Далее Нурсултан Абишевич говорит о главных критериях I 
отбора и продвижения кадров -  это профессионализм, патрио- |
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тичность, способность ставить долгосрочные задачи, умение и 
воля решать их в новых условиях. При этом каждый руководи
тель обязан уметь бережно относиться к основополагающему 
ресурсу управления -  человеческому капиталу.

Думается, к таким руководителям можно было бы смело 
отнести директора ТОО «Карагандинский машиностроитель
ный завод № 1» Болата Маулетовича Кенжина, племянника 
знаменитого партийного вожака Караганды в годы Великой 
Отечественной войны Аукебая Кенжина. Выпускник Кара
гандинского политехнического института, горный инженер- 
геофизик, кандидат технических наук, он сумел в трудные 
годы перестройки не только сохранить машиностроительное 
мредприятие, но и дать ему в условиях рынка новое большое 
дыхание. И первую же прибыль предприятия Болат Маулето- 
вич направил на материальную поддержку малоимущих, ин
валидов. Он выступил спонсором книги о поэте-шахтере Жу- 
мекене Нажимеденове и завидной судьбе его песни «Менщ 
^азакстаным», которая легла в основу текста нового Государ
ственного Гимна Республики Казахстан.

И первый экземпляр этой книги Болат подарил своему 
Учителю -  ректору Карагандинского политехнического инсти
тута, Герою Социалистического Труда Абылкасу Сагиновичу 
Сагинову. И, прочитав её, академик сказал мне:

-  Выпускников нашего политеха часто называют узкими 
специалистами, людьми, которые не заботятся о духовных 
ценностях общества. Как вижу, это не так, этот несправедли
вый тезис как раз опровергает наш выпускник Болат Кенжин
-  человек высокой культуры, широкого кругозора. Передайте 
ему от меня сердечную благодарность.

В свое время Абылкас Сагинович также благодарил Ауке
бая Кенжина за то, что тот поддержал многих одаренных людей. 
Мало кто знает, что, будучи после войны председателем Кара
гандинского обкома Углепрофсоюза, именно Аукебай Кенжин 
первым заметил и высоко оценил литературный и музыкаль
ный талант крепильщика шахты № 33/34 Жумекена Сабырови- 
ча Нажимеденова, стихи которого «Менщ К^азакстаным», по
священные участникам освоения целины, впоследствии легли
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в основу текста нового Государственного Гимна Республики 
Казахстан. Никто иной, а именно Лукебай Кенжин поддержи
вал морально и материально скромного шахтера, поэта Нажи- 
меденова, настоял на его учебе в консерватории в Алма-Ате 
(Жумекен был отличным домбристом). В своей книге «Менщ 
Кдзакстаным -  Жумекен» М. Азбанбаев пишет, что горняцкий 
поэт называл Аукебая Кенжина «мыкты Kici», то есть крепким 
человеком, на которого можно опереться в трудные минуты 
жизни. Так оно и происходило -  Аукебай помогал Жумекену, 
как мог. М. Азбанбаев образно утверждает в своей книге: «А. 
Кенжин сквозь угольную пыль сумел разглядеть талант Жуме- 
кена, вселить в поэта уверенность в своем даровании, дать тол
чок полету его мыслей и образов. Вот поэтому-то и родилась 
на карагандинской земле песня-гимн «Метц Кдзакстаным».

Сатинов с удовольствием рассказывал мне и о многих 
других светских подвигах Аукебая Кенжина. Но особенно он 
гордился тем, что песню на слова рядового шахтера -  поэта 
Жумекена Нажимеденова заметил лично Нурсултан Абишевич 
Назарбаев, и после правки Президента она была принята Пар
ламентом страны в качестве нового Гимна Республики Казах
стан.

-  Чудовищно богата талантами наша Сарыарка, -  говорил 
мне Абылкас Сагинович. -  И хорошо, что Кенжин понимал это 
и поддерживал многих из них своим соучастием.

И как в жизни все повторяется -  опять же Кенжин, теперь 
уже его племянник Болат помогает писателю М. Азбанбаеву в 
издании книги о жизни и творчестве поэта-шахтера Нажиме
денова.

Книга выпущена тиражом 5 тысяч экземпляров, который 
весь разошелся. В ней опубликован текст Го дарственного 
Гимна Республики Казахстан.

А Болат Кенжин сегодня озабочен тем, чтобы назвать име
нем своего дяди Аукебая Кенжина одну из самых красивых 
улиц Караганды. Он попросил меня написать материал о его 
дяде, и в июне 2007 года в республиканской газете «Вести Са- 
рыарки» я опубликовал очерк об Аукебае Кенжине, в котором 
подробно рассказал об его славных делах в Караганде в годы 
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Великой Отечественной войны, о том, как он, будучи секрета
рем горкома партии, организовал в городе движение патрио
тов под девизом: «Все для фронта, все для Победы!» И в этом 
очерке я поднял вопрос о том, чтобы в знак особых заслуг Ау- 
кебая Кенжина перед Родиной назвать одну из улиц Караганды 
его именем.

И вот у этого очерка получилось славное продолжение. 
Мне позвонил лично аким области Нурлан Нигматулин и ска
зал, что я правильно поставил вопрос об увековечивании памя
ти Аукебая Кенжина, и он поддержал меня, написав на очерке 
резолюцию: «Решить вопрос положительно». Оказалось, Нур
лан Зайруллаевич хорошо знал Аукебая Кульмагамбетовича, 
был хорошо информирован о его деятельности в Караганде в 
годы Отечественной войны, восхищен его трудовыми подвига
ми в тылу.

Не сразу, конечно, но вопрос, поднятый в газете, будет ре
шен, и одна из лучших улиц в Караганде станет носить имя 
Аукебая Кенжина.

Среди руководителей нового типа можно назвать, на
пример, и директора ТОО «Институт проблем комплексного 
освоения недр» Болата Пешатовича Хасена. О нем я впервые 
услышал из уст академика, Героя Социалистического Труда 
Абылкаса Сагиновича Сагинова. Он уходил с должности ди
ректора этого института по собственному желанию и рекомен
довал на нее молодого ученого.

-  Болат уже многое сделал для развития науки в нашем 
крае, -  говорил Абылкас Сагинович мне. -  И я уверен, что он 
добьется нс >ых успехов в институте, ибо всегда действует в 
ключе наставлений Нурсултана Абишевича Назарбаева, хоро
шо ориентируется в рыночных условиях.

Хочу сразу сказать,, что сам Болат Пешатович высоко оце
нивает деятельность Нурсултана Абишевича на посту Прези
дента, часто повторяет его любимое выражение «Дорогу оси
лит идущий». Он считает, что Назарбаев вправе предъявлять 
счет казахстанским ученым, от которых ожидает и новейших 
технологий, и высокого качества научных исследований, и 
даже открытий на мировом уровне.
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Собственно говоря, Болат Пешатович прилагает немало 

сил к этому. Ум и сила есть, опыта и знаний набрался... К при
ходу в ИПКОН Б. П. Хасен уже прошел большой путь учено
го и организатора науки. Родившийся в Караганде 29 мая 1958 
года в семье всеми уважаемого почетного жителя города, вете
рана труда Пешата Хасенова, Болат уже в средней школе про
являет недюжинные способности в покорении самых трудных 
для подростков предметов -  физики, химии и математики. Он 
мечтает об учебе в Москве -  центре научной мысли СССР, и 
в 1975 году успешно поступает в Московский институт ста
ли и сплавов. Его способности высоко оценивает замечатель
ный ученый, профессор, доктор технических наук Владимир 
Александрович Займовский, который поддерживает его идею 
создания кандидатской диссертации о сплавах с эффектом за
поминания формы. Так выпускник прославленного вуза стано
вится его аспирантом, а затем научным сотрудником. И в стенах 
этого института хорошо проявилась его жижа «выдумывать, 
пробовать, дерзать». Молодой ученый придумал инструмента
рий и новую методику для первой в мире операции по про
тезированию кровеносных сосудов с использованием титано- 
никелиевых сплавов с эффектом запоминания формы на базе 
Всесоюзного научного центра хирургии. В последующем этот 
метод лечения стенозов получил широкое распространение во 
всем мире.

В 1989 году молодой ученый возвращается в родной Ка
захстан и сразу возглавляет лабораторию Карагандинского 
химико-металлургического института, затем становится за
местителем директора института, и, наконец, возглавляет его. 
Это было время перехода к рыночным отношениям, можно 
было и сойти со стези науки, удариться в коммерцию. Но Бо
лат Пешатович проявляет твердый характер, и, несмотря на то, 
что престиж науки падает, он не порывает с творчеством. В 
химико-металлургическом институте Болат Пешатович разра
батывает технологию поверхностной плазменной термической 
обработки ножей для «летучих» ножниц листопрокатного ста
на цеха № 3 Карметкомбината. В 1998 году он руководит ра
ботами по организации производства ферросиликоалюминия
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из углистых пород Экибастузского бассейна. Эта уникальная 
технология была осуществлена впервые в мире. И Болат Пе- 
шатович с группой своих коллег был отмечен за этот и другие 
научно-исследовательские, инновационные труды Государ
ственной премией РК.

Ученые края отмечают еще одну, не менее важную заслу
гу Хасена -  это то, что он сумел в жестоких условиях пере
хода к рыночным отношениям сохранить институт -  детище 
К.И.Сатпаева. Именно его избрали своим руководителем уче
ные химико-металлургического института, доверили ему судь
бу большого коллектива. И Болат Пешатович не подвел, созда
вая новые предприятия при институте, конкурентоспособные 
н% мировом рынке.

Подробно рассказал мне тогда Болат Пешатович и об уча
стии ученых Химико-металлургического института в проекте 
производства ферросиликоалюминия. Этот ферросплав приме
няется для раскисления стали. Тонна такой продукции стоит 
500 долларов. Сырьем для ее производства служат неконди
ционные угии Экибастузского бассейна. Уже запущены печи в 
Экибастузе. Это позволяет производить 2,5-3 тысячи тонн фер
росплавов. А портфель заявок из России, других стран в пять 
раз превышает возможности вновь созданного производства. 
Есть прямой резон построить и пустить новые печи!

Более подробно о работе химико-металлургического ин
ститута того времени я рассказал в своей книге «Люди, кото
рых любят», которая вышла в издательстве «Карагандинская 
Полиграфия» в 2000 году. Надо сказать, ХМИ тогда был при
мером для других научно-исследовательских институтов, как 
надо строить свою работу в новых условиях, искать возмож
ности для зарабатывания больших денег, создавать рыночную 
инфраструктуру в науке, чтобы отлично жить и продолжать на
учные поиски.

В беседе со мной Болат Пешатович подчеркивал, что в 
новых условиях наука не должна превращаться в собес, когда 
ее представители ждут зарплату как пенсию и ничего не пред
принимают, чтобы самим заработать на открытиях, внедрении 
новшеств...
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-  Конечно, не деньги, а идея должна быть в центре поиска 

ученого, -  объяснял мне Болат Пешатович. -  Но она только тог
да будет результативна, когда сможет отвечать мировым стан
дартам, мировому назначению и применению. Так утверждает 
Нурсултан Абишевич Назарбаев. И он прав.

Придет мировое признание труда -  придет и соответству
ющая награда, прибыль, миллионы. Не секрет, что почти все 
лауреаты нобелевских международных премий были или ста
ли миллионерами. Сами Нобели были очень богатыми людьми,, 
основной капитал они сколотили в России. Как известно, отец 
Нобелей Эммануэль -  изобретатель подводных мин -  основал 
в Петербурге на свои средства механический завод, который 
принес ему немалые барыши. Его сын Людвиг -  конструктор 
станков — пошел еще дальше, он превратил основанный отцом 
завод в крупное машиностроительное предприятие «Людвиг А» 
(ныне «Русский дизель»), совместно с братом основал нефте
промышленную компанию в Баку («Товарищество братьев Но
белей»). .. Наконец, сын Альфред Бернхард Нобель — изобрета
тель динамита и баллистита, организатор и совладелец многих 
предприятий по производству взрывчатых веществ настолько 
приумножил достояние семьи, что сам стал дарующим богат
ство -  учредил Нобелевскую премию, которая ежегодно при
суждается за выдающиеся открытия в области физики, химии, 
медицины, физиологии, литературы, а также за деятельность 
по укреплению мира.

Конечно, ученые-богачи, как говорится в русской посло
вице, что Поповичи да голубые кони, редко удаются. Интере
сен такой факт: у нас в Казахстане до сих пор нет ни одного 
лауреата Нобелевской премии. Об этом с сожалением гово
рил на собрании актива еще в 1997 году в Караганде Нурсул
тан Абишевич Назарбаев. Но где же им было взяться, если и 
условий-ТО для возникновения таких лауреатов у нас в респу
блике не хватало. Наши ученые настолько привыкли просить 
средства из бюджета, что у них охота к творчеству исчезала. 
Зарплату все равно дадут, ©делал ты выдающиеся открытия 
или нет. Да и к усреднению всех ученых при Советской власти 
стремились, не дай бог, если кто при жизни станет гением, за- 
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клюют завистники. Не так ли было, скажем, с руководителем 
ХМИ Евнеем Арстановичем Букетовым, нашим известным 
химиком-металлургом? Да и Канышу Имантаевичу Сатпаеву 
крепко досталось от властных завистников, так, что он слег в 
больницу надолго, а затем и скончался, не дожив даже до се
мидесяти лет.

ш Сейчас условия для продвижения личности ученого, 
развития его способностей огромны -  дерзай и тебе воздаст
ся! -  продолжал говорить Б.П. Хасен. -  Но эти условия должен 
создавать себе ученый сам, а не государство. Если ваше откры
тие, устройство, программа гениальны, крайне необходимы 
производству, то непременно найдутся покупатели. И они же 
дадут ученым социальный заказ на научную разработку и ее 
внедрение. Все просто: кто заказывает, тот и платит.

Кандидат химических наук Мира Рахимовна Бисенгалие- 
ва, в то время работавшая в ХМИ, отмечала, что Болат Пеша
тович сумел создать в этом институте обстановку творческих 
поисков, дерзаний, наладил финансирование работ не только 
за счет государства, но и за счет частных предприятий, дого
ворных работ.

Поэтому, когда в Министерстве встал вопрос, кого назна
чить директором Института проблем комплексного освоения 
недр взамен Абылкаса Сагиновича Сагинова, остановились в 
конце концов на кандидатуре Болата Пешатовича. Лучшей за
мены заслуженному академику не найти!

Надо сказать, позитивный прогноз А.С.Сагинова, о кото
ром я уже говорил, оправдался. Академик НАН Петр Васи
льевич Ермолов мне говорил о том, что Болат Пешатович не 
только продолжил традиции Абылкаса Сагиновича, но и замет
но приумножил их. Сразу улучшилось финансирование фун
даментальных и текущих работ, сотрудники института стали 
вовремя получать зарплату, обновилось оборудование лабо
раторий. Опираясь на опыт и знания ведущих специалистов -  
кандидатов технических наук Клима Давыдовича Ли, Назым- 
куль Балтыновой, Анатолия Кокозовича Надыр'бекова, Жоржа 
Павловича Варехи, руководителя производственного сектора
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Бориса Константиновича Пака и других, Болат Пешатович раз
работал ряд новых инновационных проектов. Я познакомился 
с ними, и скажу вам: они покоряют своей эффективностью, до
ступностью и жизненной необходимостью. Чего только стоит 
проект по выпуску горношахтного оборудования и материалов, 
необходимых для безопасного ведения горных работ! Проект 
включает в себя создание производства переносных анкероу- 
становщиков и патронированных ампул на основе быстротвер- 
деющих безопасных минеральных смесей. Уже готовится за
пуск производственного комплекса в Темиртау по ежегодному 
выпуску двух миллионов штук ампул, предназначенных для 
крепления кровли в шахтах и на рудниках. Они уже прошли 
успешные испытания на шахтах Саранская, Казахстанская, 
Шахтинская, имени Ленина, Кузембаева. Причем, бурение 
шпуров и установку анкеров в бассейне производили анке- 
роустановщиками собственной конструкции. В их разработке 
приняли участие, кроме Б.П.Хасена и Ж.П.Варехи, директор 
машиностроительного завода №1 Болат Маулетович Кенжин и 
его заместитель Сергей Васильевич Споков. Этот же завод бе
рется производить порядка ста анкероустановщиков в год.

Повторяю, этот проект — инновационный и даже превос
ходит лучшие зарубежные аналоги. Подобное можно сказать 
и о других инновационных проектах, над осуществлением 
которых работает коллектив института. Речь идет об освое
нии новых технологий по производству конкурентоспособной 
товарной продукции из бурожелезняковых руд, о внедрении 
экологически чистой технологии переработки отходов ферро
сплавного производства «лежалых хвостов» золотоизвлекаю
щих фабрик, о создании скважинных геотехнологий промыш
ленной добычи угольного метана и технологических схем его 
переработки. Все это -  суперпроекты нового времени, дви
гатели научно-технического прогресса в нашем крае. В пап
ке проектов института немало еще таких, о которых говорить 
рано, но все они реальны, как говорится, дай Бог, чтобы они 
были внедрены, ибо все они исходят из интересов человека, 
безопасности шахтеров, работающих в глубинах земли, уни
чтожения отравляющих веществ и токсичных промышленных 
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отходов. Не удержусь все же, расскажу хотя бы в трех словах 
о новом проекте разработки Нижне-Илийского буроугольного 
месторождения, расположенного в 20 километрах на юг от озе
ра Балхаш. Его запасы превышают 10 миллиардов тонн угля, 
это, можно смело сказать, второй угольный Экибастуз. И вот 
в недрах института рождается ряд оригинальных технологий 
по добыче угля этого месторождения без присутствия людей 
в забоях. Все делают машины, которыми руководят с пульта 
управления на поверхности инженеры. Как притягателен и ак
туален этот проект сегодня, когда в забоях продолжают гиб
нуть десятки шахтеров! Может быть, мы доживем до того дня, 
когда всю работу за людей под землей будут выполнять роботы 
-^механизмы. Во всяком случае энтузиасты разработки новой 
технологии уверены в этом! Тем более, что на данное техниче
ское решение уже получен предпатент № 15858, его обладате
лями являются Б.П.Хасен, Ж.П.Вареха, О.А.Любимникова.

Так что институт под началом Хасена не обрастает мхом, 
он развивается, постепенно выходя по ряду работ на мировой 
уровень.

Все больше заявляет о себе молодой ученый, доктор эко
номических наук, академик РАЕН, профессор, ректор Караган
динского негосударственного университета бизнеса, управле
ния и права Казбек Абылкасович Сагинов. Вы уже догадались, 
что он -  сын известного академика, Героя Социалистического 
Труда Абылкаса Сагиновича Сагинова, который очень дружил 
с молодым Нурсултаном Назарбаевым, поддерживал его во 
всем, даже вместе с ним ходил на охоту на зайцев. И той друж
бой с Назарбаевым Абылкас Сагинович очень дорожил, как я 
уже рассказал, пронес ее через всю свою долгую жизнь.

И вот знакомясь с творчеством К.А.Сагинова, я пришел к 
выводу, что сын известного академика твердо идет по стопам 
своего отца, уже судя по вышеперечисленным мною регалиям, 
можно смело сказать, что он тоже сумел покорить не одну вер
шину науки.

Надо сразу отметить, что Казбек Абылкасович первым в 
республике издал книгу «Маркетинг сферы образовательных 
услуг». Вышла она в Москве в издательстве «Триада» в 1998
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году, то есть в самое горячее время перехода к рыночным от
ношениям и становления частных учебных заведений. Автор 
связывает маркетинг сферы образовательных услуг с подго
товкой конкурентоспособных специалистов, так необходимых 
в условиях реструктуризации экономики.

В знак уважения к отцу, его памяти Казбек Абылкасо- 
вич учредил в университете студенческие премии его имени, 
установил гранты академика А.С. Саганова для учебы моло
дых в аспирантуре. Уже более 20 студентам и выпускникам 
были присуждены эти премии и гранты. Это, безусловно, дало 
и дает молодым еще больший стимул к учебе, побуждает их 
углубленно заниматься наукой, следовать примеру академика 
А.С. Саганова.

И я понял, что Казбек Абылкасович верен словам Нурсул
тана Абишевича Назарбаева о том, что в каждом престижном 
университете должны гармонично сочетаться образование, 
инновации, исследования и предпринимательство. К. Саганов 
уже добился, что особый корпоративный дух и культ знаний 
стали неотъемлемой частью его университета, что студенты 
КУБУ Па придерживаются принципа: «Образование ради зна
ний, а не ради оценок». А теперь он акцентирует свое внима
ние на интеграции науки и образования в КУБУПе. Для этого 
создает лаборатории различного профиля, закупает для них со
временное оборудование. Он принял самое активное участие в 
издании моей книги «Академик Абылкас Саганов» и написал к 
ней предисловие, в котором подчеркнул ценность книга в деле 
воспитания молодых в духе любви к своей родине, преданно
сти науке и творчеству.

Выступая в Астане на приеме ректоров национальных 
университетов Казахстана в апреле 2008 года, Нурсултан Аби
шевич сказал им:

-  Ваша основная цель — качественное образование и под
готовка высококлассных кадров для нашей динамично разви
вающейся экономики, воспитание подрастающего поколения в 
духе патриотизма и служении Родине.

Именно в этом ключе действует сегодня и ректор 
Казахстанско-Российского Современного Гуманитарного уни-
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верситета, академик НАН РК, доктор наук, профессор Зейнол- 
ла Мулдахметович Мулдахметов. Благодаря его заботам, боль
шим организаторским способностям в Сарыарке был создан 
уникальный вуз, вооруженный новейшими технологиями дис
танционного образования. Когда главный корпус университета 
был построен в столице республике -  Астане, состоялась его 
презентация. На ней побывал Нурсултан Абишевич Назарбаев, 
который и открыл это высшее учебное заведение, сказав, что 
оно «являет собой новое слово в образовании республики».

Недавно я опубликовал в журнале «Директор» цвет
ной фотоснимок, на котором запечатлены Президент РК 
Н.А.Назарбаев и академик З.М.Мулдахметов в Казахстанско- 
Российском университете в Астане в 2001 году. Кажется, что 
э*о было вчера, а уже близ главного корпуса вуза в столице 
поднялся второй учебный корпус. Он также, как и первый, 
оснащен спутниковым оборудованием, с помощью которого 
студенты могут ежедневно слушать лекции профессоров Мо
сквы, Санкт-Петербурга и Кембриджа. В университете функ
ционируют «виртуальные» читальные залы с выходом в сеть 
Интернет, около тысячи персональных компьютеров послед
ней модификации.

Кроме учебных аудиторий, в состав комплекса универси
тета в Астане входят спортивные залы, Дворец культуры сту
дентов, студенческая столовая и общежитие.

Министерство образования и науки республики своим 
приказом определило университет базовым для проведения 
широкомасштабного эксперимента по внедрению в Казахста
не технологии дистанционного обучения. И это верное реше
ние -  совсем недавно соучредитель Казахстанско-Российского 
университета Современный Гуманитарный институт (Москва) 
вывел на орбиту спутник «LMI-1», который дал возможность 
подключения спутникового телевидения для всех учебных цен
тров Казахстанско-Российского университета. Это, безусловно, 
повысит качество обучения студентов, вооружит их знаниями 
на мировом уровне.

Ученик З.М.Мулдахметова -  нынешний ректор Караган
динского государственного технического университета, акаде
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мик НАН РК Казахстана, доктор химических наук, профессор 
Арстан Мауленович Газалиев говорил мне:

-  Я хотел бы отметить особое чутье и умение нашего Пре
зидента поддерживать масштабные дела. Нурсултан Абише
вич любит руководителей, которые проявляют инициативу, 
совершают мирные подвиги во имя развития республики. Он 
не скупится на добрые слова, когда видит, что руководители 
проявляют высочайшую ответственность за обучение и воспи
тание людей нового времени. И он тепло поблагодарил нашего 
академика за создание уникального университета, сказав, что 
деяния Зейноллы Мулдахметовича — пример для других руко
водителей, как надо действовать сегодня.

Да, в последнее время к управлению наукой, образовани
ем, производством приходят толковые реформаторы, талантли
вые руководители. К таковым сегодня можно отнести и при
верженца политики Назарбаева, кавалера ордена «Курмет» 
Аппаса Жошина. В истории развития карагандинского края 
этот человек занимает особое место -  не зря еще в 2003 году 
ему было присвоено звание почетного гражданина Караганды 
за большой вклад в развитие промышленности города, актив
ное участие в общественно-политической жизни. Именно он в 
эпоху возникновения рыночных отношений не дрогнул перед 
трудностями перехода от социализма к капитализму, и в же
сточайших условиях борьбы за существование десятков пред
приятий вывел свой завод бытовой техники на спасательную 
волну труда и творчества. Помню, ровно десять лет тому на
зад в своей книге «Просторы Сарыарки» я писал об этом пред
приятии как о флагмане рыночных отношений в Караганде. И 
так было. Только за один год завод произвел 11 тысяч холо
дильных камер «Самсунг». Для карагандинцев в то время эти 
домашние холодильники были в диковинку, их отличали вы
сокое качество и привлекательный вид. До сих пор у всех тех 
горожан, кто приобрел домашние рефрижераторы «Самсунг», 
они работают как швейцарские часы. Побывавший в то время 
на заводе по выпуску холодильников первый заместитель гла
вы областной администрации Олжабай Наутбекович Асылбаев 
сказал мне о Жошине:
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-  Вот, действительно, первопроходец рыночных отноше
ний, не растерялся в новых обстоятельствах, сумел наладить 
производство дефицитной продукции...

Спросите: откуда у Аппаса Жошина такое умение? Да очень 
просто -  вся его жизнь связана с производством. Рожденный в 
1943 году в легендарном поселке Успенский, он успешно окон
чил там среднюю школу, затем в Караганде -  политехнический 
институт. Получив диплом инженера, Аппас Абильтусупович 
много лет отдал становлению Карагайдинского завода металло
конструкций. Под его руководством на этом предприятии было 
осуществлено немало прорывных проектов по выпуску уни
кальных стальных конструкций для строящихся сооружений 
доменной печи № 4, коверторного цеха и стана-1700 холодной 
прокатки Карметкомбината, для зданий цирка и высокогорного 
катка «Медео» в Алматы, для Павлодарского тракторного заво
да, жилого домостроения. Под его руководством было освоено 
впервые в Казахстане изготовление больших строительных ба
шенных кранов.

В последние годы А.Жошин осуществил новый прорыв
ной проект -  создал уникальное предприятие, на котором по 
самой современной в мире технологии изготавливают сборные 
конструкции для двухэтажных жилых коттеджей площадью 
160 квадратных метров, а также клееные большепролетные 
балки-перекрытия для концертных и выставочных залов, спор
тивных и культурных сооружений.

Среди инициативных, предприимчивых руководителей 
нашего времени, осуществляющих серьезные созидательные 
дела по программам Президента и директор ЗАО «Карагандин
ский завод технического оборудования» Рахамбет Сулейменов, 
и директор фирмы «Аспап» Толеген Ашимов, и директор кара
гандинского завода металлоконструкций филиала «Имсталь- 
кон» Марат Жахин, и директор ТОО «Завод промышленных 
холодильников Техол» Василий Иванович Чехов, и директор 
ТОО «Имсталькон -  Темиртау» Алексей Анатольевич Мали
нин... К руководителям нового типа можно смело отнести 
президента АО «Шубарколь комир» Толегена Ашикбаевича 
Акбаева, исполнительного директора угольного департамента
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АО «Миттал Стил Темиртау» Д.Ж.Мухаметжанова, директора 
завода НОММ В.Кима.

Помню, рассказывая об успехах своей строительной фир
мы, Толеген Ашимов воскликнул:

-  Удивительно время, в котором мы живем. Не зря суще
ствует пословица: «Строить -  значит жить». Только бы продлить 
это время -  время созидания, спокойствия, больших строек.

Реформы Назарбаева и люди... Наверное, эта тема требует 
больших дополнительных исследований. Сам Нурсултан Аби
шевич по этому поводу писал в книге «Казахстанский путь»; 
«Я считаю, что в успехе наших реформ самую большую роль 
сыграл человеческий фактор. Я не могу сказать наверняка, как 
именно, но, возможно, в более общем плане, залогом успеха 
стали некоторые черты менталитета наших людей, их особая 
способность легко принимать новое или адаптировать привне
сенное извне, а в частном -  личные качества людей, входив
ших тогда в команду реформаторов».



Г Л А В А  IX

АСТАНА -  НАША РАДОСТЬ 
И ГОРДОСТЬ

«Астана -  это город-знак, знак мечты, во
площенной в реальность. Много десятиле
тий идея свободы и независимости обита
ла в этих степях, обретала силу в людях, 
преданных своей земле. И вот -  сверши
лось. В бескрайних степях Казахстана, 
существовавших века и тясячелетия, те
перь будут приниматься государственные 
решения. Мы с нуля строили столицу. Че
рез сердце пропустили все проблемы, свя
занные с ее переносом. Это была мечта. 
Теперь -  это чудесный город, гордость и 
сердце Казахстана».
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На счету самого Нурсултана Абишевича Назарбаева -  сот

ни масштабных дел. Всякий раз, когда бываю в Астане, с вос
торгом смотрю на нашу столицу, как она растет ввысь и вширь, 
хорошеет, обретая черты лучшего в мире города, вобравшего в 
себя культуру и Запада, и Востока...

В книге «Казахстанский путь» (Караганда, 2006 год) Нур
султан Абишевич пишет: «Однажды ночью меня осенило -  
Астана! Столица она и есть столица. На всех языках произно
сится и понимается четко и ясно.»

Президент акционерного общества «КарагандаГИИЗ и К0» 
Виктор Никитович Попов называет Нурсултана Абишевича 
основателем Астаны, а его деяния по созданию новой столицы 
героическим подвигом в мирное время. Ему самому доводи
лось видеть Нурсултана Абишевича на десятках строек Аста
ны. Президент республики сам лично до сих пор контролирует 
ход строительства и реконструкции основных объектов, сле
дит за графиком выполнения работ. А самое главное -  он всех 
строителей, начиная от главного архитектора города до рядо
вого каменщика, зажигает своим энтузиазмом, энергией, для 
каждого он находит слово поддержки, воодушевляя людей на 
трудовую отвагу и созидание.

Сам Виктор Никитович Попов считает себя единомыш
ленником Нурсултана Абишевича. И он тоже стремится 
многое сделать для того, чтобы превратить Сарыарку в цве
тущий оазис. Окончив Московский институт инженеров гео
дезии, аэрофотосъемки и картографии, он сразу поступает в 
аспирантуру этого вуза, оканчивает ее. И с тех пор успешно 
сочетает свою практическую деятельность с научной рабо
той. В феврале 2005 года в Евразийском национальном уни
верситете имени Л.Н.Гумилева он защищает диссертацию на 
соискание ученой степени доктора технических наук по гео
техническим проблемам фундаментостроения в Централь
ном Казахстане. А сегодня на его счету более ста научных 
работ, он получил ряд патентов на свои изобретения.

Я знаю Виктора Никитовича Попова еще по Джезказгану. 
Работая начальником джезказганского отдела «КарагандаГИИ- 
За», он готовил документацию под возведение таких важных 
объектой, как шахта-гигант №55, Южный рудник, обогатитель
ная фабрика № 3 в городе Сатпаеве, Акчий-Спасский карьер.
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Начальник Джезказганской геолого-разведочной экспеди

ции, Герой Социалистического Труда Василий Иванович Шти
фанов в свое время говорил мне:

-  Если на месторождении появлялся Попов со своими ре
бятами, то, считайте, оно уже разрабатывается. Виктор Ники
тович -  хороший предвестник больших строительных работ в 
нашем крае. Геологи без топографов, геодезистов не смогли бы 
довести свои открытия до логического конца.

Василий Иванович Штифанов всегда с уважением отзы
вался об изыскателях «Караганда ГИИЗа», вобравших в себя 
опыт многих поколений инженеров по превращению Сарыарки 
в цветущие города и села. И он оказался опять «дальновидцем» 

венцом дел многих карагандинских изыскателей сТал чудо- 
город Астана, его прекрасные сооружения на берегах Ишима.

Я уже писал в своих статьях в республиканских газетах и 
журналах о большом вкладе коллектива АО «КарагандаГИИЗ 
и К0» в строительство Астаны. И сегодня повторю: в последние 
годы офис в Астане акционерного общества «КарагандаГИИЗ 
и К°» никогда не пустует: заказчики идут «косяком». Столи
ца нашей республики становится все выше, красивее, объем 
строительных работ с каждым днем увеличивается. Причем, 
возводятся не только жилые дома, но и уникальные социально
культурные сооружения. Напомню, что по инженерным геотех
ническим изысканиям карагандинского творческого коллекти
ва в столице были возведены такие уникальные объекты как 
«Байтерек», гостиница «Интерконтиненталь», национальный 
Исламский центр, посольства США, России, Узбекистана, жи
лые комплексы «Сарыарка», «Байконур», «Триумф Астаны», 
Евразийский университет имени Льва Гумилева, резиденция 
Президента РК и десятки других важных объектов.

Состоялось грандиозное событие -  открытие Дворца мира 
и согласия -  уникального сооружения в виде 77-метровой пи
рамиды, которую построили на основе материалов изысканий 
института на искусственном холме в новом административном 
центре столицы.

Конечно, это прежде всего достижение руководителя АО 
Виктора Никитовича Попова, который сумел организовать лю-

83



Валерий Могильницкий
дей на кропотливый и созидательный труд, открыв в Астане 
офис, «ближе к заказчикам, строительству». Пройдут годы, и 
люди отметят этот его разумный шаг. Уже сегодня видно, как 
много сделали строители Астаны по результатам «маршрут
ных трасс», разработанных топографами и геодезистами АО.

Когда мы ехали по Астане, то ведущий инженер АО Ба
глаи Оспанович Мусин только успевал мне показывать и ком
ментировать:

-  Жилой комплекс «Триумф Астаны» -  мы проводили 
инженерно-геологические и геодезические изыскания;

-  40-этажное здание Министерства транспорта и телеком
муникаций -  по нашим изысканиям построено. ..

-  Здание «КазахОйла» и «ТрансОйла» -  тоже построено 
по нашей документации.

-  Байтерек! Наша радость и гордость.
Да, по инженерным геотехническим изысканиям дружного 

и очень работоспособного коллектива «КарагандаГИИЗ и К°» в 
Астане было возведено самое первое величественное сооруже
ние на левом берегу Ишима — Байтерек. Рукотворным, никогда 
не увядающим деревом Жизни вознесся он над желтыми сте
пями Сарыарки, покоряя всех своим изяществом и красотой, 
разноцветием тысяч огней. Байтерек навсегда стал визитной 
карточкой Астаны, ее главным символом, как Красная Площадь 
в Москве, Статуя свободы в Нью-Йорке, Эйфелева башня в Па
риже. С высот этого здания открывается превосходный вид на 
столицу, ее новые стройки и прекрасные сооружения. Именно 
здесь, поднявшись к знаменитой «руке», мэр Москвы Юрий 
Лужков произнес фразу, которая облетела весь мир: «Увиден
ное в Астане, достойно Книги рекордов Гинесса».

Действительно, сотни лиц столицы (столица от слов: сто 
лиц!) поражают молодостью, красотой, яркими красками ... и 
высотой.' Самое высокое здание в столице «Триумф Астаны» 
было также построено, как я уже говорил, по изысканиям ка
рагандинского института. Здесь на высоте свыше 120 метров 
расположена небольшая смотровая площадка, на которую 
Нурсултан Абишевич Назарбаев любит приглашать высокопо
ставленных гостей из разных государств, чтобы показать им
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небывалый размах строительства в Астане, ее неординарную 
архитектуру, грандиозные масштабы застройки города.

В те дни, когда я посещал нашу столицу, как раз в кио
сках и магазинах появилась новая книга Нурсултана Абише
вича Назарбаева «В сердце Евразии», в которой он рассказал 
о строительстве Астаны, перспективах ее развития. Тогда я по
думал: авторство книги закономерно, ведь Нурсултан Абише
вич основал новую столицу, это его дерзновенная мечта и явь, 
как в свое время Санкт-Петербург для Петра Великого.

Так вот в этой книге я нашел целый караван названий со
оружений, которые строились по инженерным документам и 
рекомендациям нашего АО. Среди них было немало и симво
лических объектов, которые, по словам Нурсултана Абишеви
ча Назарбаева, «несут в себе частицу народной дуцш и нацио
нальной культуры». Без этих сооружений, как резонно заметил 
глава государства, Астана выглядела бы простым нагромож
дением железобетонных строений. Речь веду о таких зданиях 
культуры, высокой духовности как Дворец мира и согласия, 
Евразийский университет имени Льва Гумилева, Исламский 
культурный центр, развлекательный комплекс «Думан». В их 
создании тоже принимал участие коллектив карагандинских 
изыскателей, и весьма успешно.

В последнее время мы много и справедливо говорим о 
мощи строительных работ в столице нашей республики. Пре
зидент Казахстана Нурсултан Абишевич Назарбаев в своей 
книге «В сердце Евразии» отмечает, что Астана уже приобре
тает реальные контуры настоящего столичного мегаполиса, ее 
возведение созвучно зову нашего времени, ибо тысячи семей 
переселились в новое, отвечающее всем современным стан
дартам жилье, о чем несколько лет назад просто не могли даже 
мечтать. На берегах Ишима -  главной водной артерии столицы
-  поднялись чудесные памятники архитектуры и градострои
тельства, дворцы и музеи, скверы и парки...

Да, Северной Пальмире Казахстана повезло на ее создате
ля -  Президента страны Нурсултана Абишевича Назарбаева. У 
него был уже накоплен, как я писал, богатый опыт строитель
ства еще на возведении Карметкомбината и молодого города
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Темиртау в 70-е годы двадцатого века. Это была масштабная 
стройка, в которой принимали участие люди со всех концов 
бывшего СССР. И одна из первых рабочих профессий Назарба
ева была строительная -  бетонщик. А чуть позже он возглавил 
штаб по строительству Казахстанской Магнитки и Темиртау. В 
книге «В сердце Евразии» Нурсултан Абишевич пишет: «Буду
чи руководителем строящегося промышленного города, я вы
нужден был подробно разбираться в тонкостях строительного 
дела. Это, конечно, пригодилось и при строительстве Астаны. 
Но это -  другая история, другое время, другие масштабы. Стро
ительство столицы XXI века -  поистине историческая задача».

В решении этой архиважной задачи, конечно же, первую 
скрипку продолжает играть Нурсултан Абишевич Назарбаев. 
Мало кто знает, например, что ему принадлежит идея созда
ния архитектурного комплекса «Круглая площадь» в Астане. 
Ее подхватила группа талантливых архитекторов во главе с ру
ководителем проекта Адильбеком Рыскельдиновичем Джаксы- 
бековым, воплотила в довольно нестандартной привлекатель
ной форме. Ведь круг -  это символ любви, знак солидарности, 
дружбы и гостеприимного шанырака.

Сегодня «Круглая площадь» стала самым излюбленным 
местом астанинцев. Здесь проходят многие официальные ме
роприятия, праздничные гуляния и торговля. Как Красная пло
щадь в Москве, она стала наряду с Байтереком визитной кар
точкой Астаны. Ее территория превысила 70 тысяч квадратных 
метров, здесь расположены многочисленные службы сервиса, 
бутики, магазины, рестораны, кафе. Восторженно говорят 
люди о главном украшении площади -  величественном и при
ветливом фонтане, где собираются в день свадьбы молодоже
ны, влюбленные, просто отдыхающие горожане.

Нет, не зря группа архитекторов за создание комплекса 
«Круглая площадь» была отмечена Указом Президента стра
ны Государственной премией Республики Казахстан. О сво
ем огромном вкладе в дело «троительства Астаны Нурсултан 
Абишевич скромно умалчивает, хотя он создал эскизы мно
гих важных объектов Астаны, в том числе таких как комплекс
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«Астана-Байтерек», Президентский Центр культуры, мону
мент защитникам Отечества «Отан-Ана».

По сути, все крупные постройки Левобережья находились 
и находятся под контролем Президента. Он привлек к созданию 
архитектурных шедевров ведущих зодчих мира из Японии, 
США, Испании, Бельгии, Малайзии, Дании и других стран.

Многое, очень многое сделал Нурсултан Абишевич для 
создания новой столицы республики Астаны. Он любит казах
скую пословицу: «Жизнь без труда что погасший огонь», и ча
сто повторяет ее, выступая перед людьми.

Виктор Никитович Попов всегда ставит в пример подчи
ненным Нурсултана Абишевича. Восхищаясь гением Назар
баева, ведущие астрономы мира недавно назвали его именем 
новую звезду.

В прошлом году в книжных магазинах появилась книга 
одного Из акимов столицы Адильбека Джаксыбекова «Так на
чиналась Астана». Она была приурочена к одиннадцатилетию 
Северной Пальмиры -  именно 10 декабря 1997 года Указом 
главы государства Акмолу объявили столицей Республики Ка
захстан. Сложное это было время, но интересное.

В те дни Нурсултан Абишевич Назарбаев уже стоял на бе
регу Ишима, смотрел на реку и думал о том, как это хорошо, 
что у новой столицы есть река. Все крупные столицы и города 
мира стоят на реках: Париж -  на Сене, Лондон -  на Темзе, Киев
-  на Днепре, Санкт-Петербург -  на Неве... А столица Казах
стана будет основана на берегах Ишима!

Перенос столицы Казахстана в бывший Целиноград стал 
своего рода и новым рубежом огромной деятельности акцио
нерного общества карагандинских изыскателей по освоению 
степных просторов республики. Чувство перспективы, возник
шее тогда у Виктора Никитовича, не обмануло и не подвело 
его. Через десять лет республиканский журнал «Деловой мир» 
в номере № 3 в статье «Проверено временем» подтверждает 
это. В частности, он напомнит читателям:

«На основе работ компании инженеров-изыскателей воз
водились самые престижные объекты столицы. Достаточно на
звать «Байтерек» или здание гостиницы «Интерконтиненталь»,
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чтобы понять неоценимый вклад сотрудников АО в возведение 
новой столицы республики. В списке «ГИИЗовцев»: жилой 
комплекс «Триумф Астаны», знаменитая пирамида -  Дворец 
Мира и Согласия, 40-этажное здание Министерства транспор
та и телекоммуникаций; Евразийский университет имени Гу
милева, жилые районы и другие.

АО «Караганда ГИИЗ и К0» за последние годы проведе
ны изыскания по инженерной защите города от подтопления, 
дренажу, понижению грунтовых вод; по ликвидации и пере
носу накопителя сточных вод «Талдыколь» с рекультивацией; 
изыскания на территории посольств США, Российской Феде
рации, Узбекистана; под строительство жилых комплексов: 
«Сары-Арка», «Жамихан», «Сити-Палас», «Тулпар», «Бай
конур», «Меруерт», «Триумф Астаны»; выполнена корректи
ровка и топографическая съемка масштаба 1:2000 на участках 
перспективного развития города».

Далее журнал приходит к основному выводу:
«Строительный процесс в Казахстане постепенно перехо

дит на новый уровень своего развития: Все большее количе
ство клиентов стараются отдать предпочтение проверенным и 
успешно зарекомендовавшим себя компаниям. Как известно, 
чтобы добиться полного доверия к производимой продукции, 
нужно долго и упорно трудиться. Данная формула идеально 
отражает деятельность АО «Караганда ГИИЗ и К°». Это един
ственное предприятие в республике, работающее на полную 
мощь в плане инженерных изысканий, руководит которым док
тор технических наук Виктор Попов».

Первый аким столицы Адильбек Джаксыбеков (ныне он 
министр обороны Казахстана) в своей книге «Так начиналась 
Астана» то и дело отмечает труд карагандинских инженеров- 
изыскателей. Рассказывая об архитектурном комплексе 
«Круглая площадь Астаны», он тепло вспоминает начало ее 
строительства. По его мнению, начало было положено осно
вательное — в виде самого высокого в стране административ
ного здания в 40 этажей, названного впоследствии «Транспорт 
Тауэр» «в честь» разместившегося там Министерства транс
порта и коммуникаций. Принятие решения о строительстве не-
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боскреба Адильбек Джаксыбеков назвал вопросом не столько 
архитектурным, сколько политическим: по первому объекту 
инвесторы смогли судить о новом городе, его значимости, мас
штабах и перспективах. Как сообщала республиканская газета 
«Казахстанская правда», это был первый (и весьма успешный) 
эксперимент по посадке такого гиганта на сложные грунты. 
Инженеры акционерного общества «Караганда ГИИЗ и К0» 
предложили использовать буронабивные сваи: строители «ухо
дили» под землю на 10-15 метров, до скального грунта, и пере
давали вес высотаи на жесткое основание.

«Сомневающихся было больше чем надо. Зачем, мол, по
среди бескрайней степи строить такое высоченное здание? 
Места, что ли, мало? «Транспорт Тауэр»... стал символом 
преодоления трудностей, неверия, боязливой осторожности, 
старого взгляда на сущее и будущее, -  пишет в своей книге 
Адильбек Рыскельдинович. -  Теперь же бывшие скептики 
гордятся этим сооружением столицы. Оно, действительно, 
красиво и необычно: переливающийся на солнце высокий зо
лотистый парус словно наполнен свежим ветром Сарыарки. 
На примере возведения 150-метрового «Транспорт Тауэра» у 
некоторых может сложиться впечатление, что в застройке ле
вобережья тогда присутствовал некий волюнтаристский под
ход к решению архитектурных задач. Конечно, нет. Имелся 
утвержденный Главой государства Генеральный план, соглас
но которому и шла застройка нового центра столицы. Но вот 
реализация отдельных его деталей -  здесь да, творческие на
ходки не возбранялись. Скорее приветствовались».

АО «Караганда ГИИЗ и К0» проводило инженерные изыска
ния не только под строительство здания Министерства транс
порта и коммуникаций «Круглой площади», но и под другие ее 
сооружения. Нынче с автомобильного моста, пересекающего 
на верхнем ярусе эту площадь, открывается удивительный вид 
на Водно-зеленый бульвар, Байтерек, резиденцию Президента 
«Акорда». Наблюдая за движением автомобилей, можно ощу
тить «эффект замедления»: пассажиры часто просят водителей 
притормозить, чтобы с восхищением разглядеть перспективу 
нового центра, сделать фото высотных зданий на память.
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В статье «Символика единства, эстетика комфорта», опу

бликованной в «Казахстанской правде» 13 декабря 2008 года, 
Светлана Антончева пишет о «Круглой площади»:

«Комплекс был открыт в 2003 году, но в целом -  от оформ
ления идеи, первого эскиза и до признания народом -  прошло 
более восьми лет. Его общая площадь составляет 70 тысяч ква
дратных метров, радиус -  165 метров. По периметру, кроме 
«Транспорт Тауэра», выстроены здания национальной компа
нии «КазМунайГаз», Министерства энергетики и минеральных 
ресурсов. Они тоже по-своему интересны: два двадцатиэтаж
ных террасных корпуса, соединенные переходной галереей на 
высоте 10-13 этажей, — своеобразные «ворота» Водно-зеленого 
бульвара. Рядом -  семиэтажное здание Евразийского банка и 
жилые дома. Непосредственно на самой площади находятся 
супермаркет, рестораны, магазины, различные службы сер
виса, паркинги. Специалисты особо выделяют эксклюзивный 
ландшафтный дизайн, который в полной красе можно оценить 
летом. И, конечно же, нельзя не упомянуть о фонтанах.

Один из них -  каскад пользуется особой любовью у ре
бятишек, что не прочь в жару окунуть ноги в теплую водицу. 
Второй, расположенный в самом центре Круглой, заслужива
ет отдельного рассказа: 17-режимный, диаметром 50 метров и 
высотой струи -  17. Благодаря специфическому ночному осве
щению свет от фар символично образует в воздухе над фонта
ном шанырак.

Символ гостеприимного шанырака -  круг. Именно поэто
му выбор такой формы для площади не случаен. На основе 
круга, как символа солидарности, общего дома, моста дружбы 
национальностей, населяющих территорию независимого Ка
захстана, решена общая композиция комплекса. Круг объеди
няет. Круг обнимает. Круг создает ощущение гармонии, «идет 
ального комфорта».

—Мы гордимся тем, что были задействованы на архитектур
ном комплексе «Круглая площадь Астаны», -  говорил мне Вик
тор Никитович Попов. -  Круглая площадь стала достопримеча
тельностью столицы, и все здания, сооружения, обеспеченные 
нашими изыскателями, украсили ее... Как не радоваться этому!
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И справедливости ради отметим, что под руководством 
приверженца политики Н.А. Назарбаева В.Н. Попова изыска
тели Караганды хорошо потрудились не только в Астане, но и 
в других регионах Казахстана. Немало добрых созидательных 
дел насчитывается на их счету и в родной Караганде.

В декабре 2008 года в столице шахтеров побывал Нурсул
тан Абишевич Назарбаев. И одним из пунктов его пребывания 
стал областной Казахский драматический театр имени Сакена 
Сейфуллина. За ходом его строительства ревностно следили 
все жители Караганды и области, весь Казахстан. А началось 
возведение театра с инженерных изысканий, которые прово
дил коллектив АО «Караганда ГИИЗ и К0».

-  Переживаний было немало, -  вспоминал Виктор Ники
тович Попов. -  В народе поговаривали, как бы новый объект не 
попал в зону подработки, земля опустится, начнутся проблемы 
с зданием... Но все это оказалось лишними пустыми страха
ми. Никакой подработки в центре города не было, шахтеры не 
переходили «красную черту». Мы дали необходимые рекомен
дации по возведению театра, они были использованы и учтены 
проектировщиками, архитекторами, строителями при возведе
нии культурного комплекса...

Работа, конечно, была ответственная, ведь первый кирпич 
в основание нового здания театра заложил Нурсултан Абише
вич еще в августе 2006 года. И мы, конечно, старались во всю, 
готовя необходимую инженерную документацию, а за нами и 
проектировщики, архитекторы, строители... Строительство 
комплекса завершилось раньше срока ровно на год, так всем 
хотелось побыстрее сделать подарок нашему Президенту.

И подарок удался на славу. На главном проспекте об
ластного центра поднялось величественное сооружение, 
настоящий храм искусства. Восьмиэтажное, сложной кон
фигурации здание состоит из большого и малого залов на 
705 и 200 мест, вспомогательного блока. Широкая парадная 
лестница служит своеобразным постаментом, выделяя те
атр из городской среды. Внушительна и общая площадь за
стройки -  более 24 тысяч квадратных метров. На освоение
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проекта было использовано, свыше трех миллиардов тенге 
республиканского и местного бюджетов. На них закуплено 
и смонтировано лучшее сценическое, звуковое и осветитель
ное оборудование, впечатляет многофункциональная сцена, 
расположенные амфитеатром ряды в зале, у  каждого артиста 
есть своя гримерная. Для гастролеров предусмотрены спе
циальные номера. Для русских зрителей обеспечен синхрон
ный перевод с казахского языка.

И вот торжественный волнительный момент -  открытие 
театра. Все хотели, чтобы чудесный театр открыл Президент 
страны. И он приехал -  довольный увиденным, с приподнятым 
настроением, стремительно вошел в зрительный зал, и гром 
аплодисментов потряс новый театр. Они долго не смолкали, 
каждому хотелось таким образом выразить свою любовь и 
признательность великому человеку нашего времени.

Выступая перед собравшимися, Нурсултан Абишевич 
прежде всего выразил благодарность всем тем, кто участвовал 
в создании этого храма искусства. Далее он сказал:

-  На этом месте был деревянный концертный зал, я это 
хорошо помню. Возникла идея построить здание для театра 
Сакена Сейфуллина, который размещался в театре имени Ста
ниславского. И вот сегодня мы празднуем открытие. Первона
чально в проекте задуман был терриконик. А я тогда сказал, 
что пусть будет пирамида, как в Астане. И она вошла в архи
тектурный ансамбль самым замечательным образом. Спасибо 
строителям, инженерам, архитекторам!

Далее Нурсултан Абишевич подчеркнул:
-  Конечно, выделение средств, внимание было и со сто

роны правительства, и меня, но надо поблагодарить и акима 
области Нурлана Нигматулина, который лично возглавил стро
ительство этого театра, вместе со своими коллегами организо
вал всю работу. И это дало возможность открыть театр с опе
режением на год. Аким области, акиматы городов и районов, 
область работают напряженно и всегда выполняют мои пору
чения. Я доволен увиденным...

Мне довелось присутствовать на открытии театра, и скажу: 
это довольно волнительные моменты, которые запоминаются
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на всю жизнь. После спектакля Мухтара Ауэзова на музыку 
Евгения Брусиловского «Айман-Шолпан», которым открылся 
театральный сезон в новом театре, я долго стоял у памятника 
Сакену Сейфуллину, сооруженного рядом с театром, и вспоми
нал его пророческие слова:

«И мы не вернемся обратно,
Но наши потомки не раз 
У памятника, вероятно,
По-доброму вспомнят о нас».

У музея театра я встретил охранника АО «Караганда ГИИЗ 
ц К°» С ерика Кошкумбаева. Его отец -  заслуженный артист Ка
захской ССР Зейнель Кошкумбаев был одним из основателей 
Карагандинского театра драмы имени Сакена Сейфуллина, ис
полнял ведущие роли в первых спектаклях театра, в том числе 
таких известных как «Красные соколы» Сакена Сейфуллина, 
«Фронт» Беимбета Майлина, «Кек» Ильяса Джансугурова. В 
годы Великой Отечественной войны 3. Кошкумбаева награ
дили Почетной грамотой Верховного Совета Казахской ССР. 
Сегодня на доме по бульвару Мира, где он жил, в его честь 
установлена мемориальная доска.

Делясь своими впечатлениями, Серик Кошкумбаев сказал: 
f- Открытие нового здания театра драмы -  это большое со

бытие в жизни карагандинцев, моей семьи. Жаль, что в этот 
день нет со мной отца (он скончался в 1956 году). Как порадо
вался бы он величественному храму! Спасибо строителям, на
шим инженерам-изыскателям, всем-всем за отличный подарок 
к Новому Году!

Крупным объектом, который посетил Нурсултан Абише
вич в дни рабочей поездки по Карагандинской области, стал 
завод по производству металлургического кремния. Как сооб
щала «Казахстанская правда», это предприятие входит в про
грамму «50 корпоративных лидеров Казахстана». Уникальный 
проект стоимостью 110 миллионов евро осуществлен в соот
ветствии с требованиями международных стандартов. В Ка
захстане такой завод единственный, а в мире их единицы.
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Мировой спрос на металлургический кремний, имеющий 

широкое применение в алюминиевой и химической отраслях, 
превышает миллион тонн в год и будет увеличиваться в среднем 
на пять-десять процентов ежегодно в ближайшее десятилетие. 
Более половины его направляется на изготовление алюминиево
силиконовых сплавов. Остальной объем после переработки ис
пользуется в производствах высоких технологий, в частности, 
в космической отрасли, авиации, электронике.

Генеральный директор ТОО «Силициум Казахстан» Алек
сандр Сутягинский подробно проинформировал Президента о 
деталях процесса, затем Глава государства поднялся в опера
торскую, к пульту, и нажал кнопку пуска. Завыла сирена, вклю
чилось табло: «Внимание! Печь включена!» Процесс пошел. 
Производственная мощность предприятия в год составит 25 
тысяч тонн кремния, 10,5 тысячи тонн кремниевой пыли и 875
-  кремниевого шлака. Для производства будет использовать
ся местное сырье -  кварц месторождений Актас и Акшокы-3 
Улытауского района, i

Надо сказать, когда Виктор Никитович смотрел телесюжет 
о пребывании Н.А. Назарбаева на заводе по производству ме
таллургического кремния, то от всей души порадовался ново
му достижению карагандинцев. И ему было приятно от мысли, 
что в строительстве прогрессивного предприятия есть частица 
труда и его коллектива, осуществлявшего инженерные изыска
ния под этот архиважный объект безвозмездно.

И, конечно же, внутреннее чувство удовлетворения охвати
ло Виктора Никитовича, когда в Караганде открыли памятник 
великому просветителю, философу и поэту Абаю Кунанбаеву. 
Он очень любит его творчество, книгу «Слова назидания» всег
да носит с собой, чтобы при случае почитать вслух коллегам вы
сказывания великого поэта о смысле жизни, труда и так далее.

Увидев десятиметровый памятник, Виктор Никитович 
сказал Мне:

-  Наконец-то, в Караганде появился замечательный памят
ник Абаю. Он давно покорил всю планету своими словами му
дрости, в Москве ему давно установили памятник. А чем мы 
хуже?*? -• Ч '

94



НАШ НАЗАРБАЕВ
И он произнес несколько теплых слов в адрес Нурсултана 

Абишевича, ведь это по наказу Президента соорудили в Кара
ганде величественный монумент в честь Абая Кунанбаева -  
гордости казахской нации и всего мира.

И все же самый большой вклад коллектив АО карагандин
ских изыскателей внес в строительство новой столицы респу
блики. Выиграв на конкурсах по государственным закупкам 
право на крупные заказы по инженерным изысканиям в Аста
не, АО ни разу не подводило заказчиков.

Президент АО «КарагандаГИИЗ и К0» Виктор Никитович 
Попов с большим уважением отзывается о тружениках свое
го института: топографах и геологах, геофизиках, геодезистах, 
буровиках и лаборантах...

-  Все они славно трудятся на изысканиях в Астане, -  ска
зал Виктор Никитович. -  И выделять кого-либо из них не со
бираюсь. Я благодарен всему коллективу акционерного обще
ства за высокое качество работ на каждом рабочем месте, за 
высокий профессионализм. Не зря наше АО было в этом деся
тилетии удостоено четырех больших международных наград в 
Женеве, Париже, Лондоне и Нью-Йорке.

Действительно, еще в 2005 году в Женеве АО удостоилось 
большой золотой медали за превосходство в практике бизне
са. В мае 2006 года АО «КарагандаГИИЗ и К0» было отмечено 
почетной французской наградой «Золотая медаль Ассоциации 
содействия промышленности», что стало свидетельством при
знания эффективной работы предприятия, его авторитета на 
внутреннем и внешнем рынках, качества его услуг. Сам Вик
тор Никитович Попов был удостоен почетного нагрудного 
знака, что удостоверяет его большой личный вклад в области 
стратегического менеджмента. А в Лондоне руководители АО 
получили новую награду как победители международного кон
курса в области менеджмента делового управления бизнесом. 
Наконец, в 2007 году в Нью-Йорке коллектив карагандинских 
изыскателей получил новую высокую награду -  приз «Между
народная Звезда за Лидерство».

Но самое главное — сами заказчики высоко оценивают дея
тельность АО. Директор алматинского ТОО «Трансуниверсам-
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проект» Г.Касымов, заполняя анкету по оценке удовлетворен
ности услугами института «КарагандаГИИЗ и К°», отметил, 
что его организация в полной мере довольна сотрудничеством 
с инженерными изыскателями, их сроками выполнения дого
вора, компетентностью персонала, высоким качеством работ. 
Этой же точки зрения придерживаются заказчики -  директор 
ТОО «Мен и К0» Е.Б.Алынеров, предприниматель из Астаны 
А.Найманов, директор ТОО СК «Айкен» Т.Кабултаев, дирек
тор ТОО «Акнар ПФ» Л.Ледовская, директор ТОО «Ферек» 
Е.Савицкая и другие.

Директор ТОО «ORTA» из Астаны С.Рустамбеков под
черкнул, что сотрудничает с карагандинскими изыскателями 
десять лет, и все эти годы считает их постоянными и надеж
ными партнерами в строительстве столицы республики. Та
кого же мнения придерживается директор ТОО ПСК «Клен» 
Б.Вольский. Его предприятие взялось возводить многоквар
тирный шестиэтажный жилой комплекс со встроенными поме
щениями и гаражами по улице Сарыарка в Астане, и во время 
получило добротную документацию по инженерным изыска
ниям.

Этот перечень положительных отзывов о работе караган
динских изыскателей можно продолжать до бесконечности. Но 
спросим себя: стали бы они возможными, если бы в коллекти
ве АО не утвердился дух творческого поиска и чувства ново
го? Навряд ли. Триумф строительства Астаны признан во всем 
мире потому, что столицу возводят люди -  профессионалы, 
люди с чистой совестью и большой трудовой отвагой.

Их сегодня можно увидеть на самых ответственных участ
ках АО -  и на маршрутных трассах, и на испытаниях фунда
ментов, и на буровых, и в лабораториях. О многих из них я уже 
писал. Право, они заслужили доброго слова. Это .■*- техниче
ский руководитель геологической партии Амирбек Узакбаев, 
которому недавно исполнилось 50 лет, но он по-прежнему по
лон сил и энергии, только бы поднималась наша столица все 
выше и выше ...Это — начальник инженерно-геологической 
партии в Астане Валерий Петрович Кудлай, заведующая гео
технической лабораторией Надежда Семеновна Черепанова,
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геологи Елена Дорофеева, Жанна Рахимберлина, заведующая 
сектором автоматизации изыскательских работ Айгуль Сыды- 
кова. С уважением говорят в коллективе о вице-президенте АО 
Викторе Михайловиче Серове, который курирует в институте 
юпографические и геодезические работы, топографе первой 
категории Наталье Викторовне Гольман...

Наверное, нет в АО вспомогательных, малозначительных 
служб, все они важны. Что бы делали в акционерном обще
стве, скажем, без таких специалистов как главный бухгалтер 
Нуриша Мурзашевна Узакбаева, техник-менеджер Людмила 
Геральдовна Суняева, кассир Лариса Стекольникова, заведую
щая архивом Татьяна Григорьевна Шелехова... 
w Да разве всех перечислить, о ком можно сложить прекрас
ные стихи и даже написать книгу «Они возводили Астану»!

Виктор Никитович Попов образно говорил:
— Если изобразить успех в виде пирамиды, то основанием 

его будут люди. На них все держится, все удачи идут от них, их 
энтузиазма, любви к общему Делу. Наверное, лучше о людях 
акционерного общества не скажешь!

Каждый день топографы и геодезисты, геологи и буровые 
бригады АО ровно в 8 часов утра отправляются по новым марш
рутам, чтобы дать столице большое дыхание. Дел хватает, ведь 
Астана превращается не только в крупный административный, 
но и в культурный, научный, образовательный центр. Как рас
сказал мне президент АО Виктор Никитович Попов, скоро в 
столице появится новый университет международного уровня, 
современный комплекс Национального центра биотехноло
гий, многопрофильный больничный комплекс, здания фонда 
и библиотеки Первого Президента РК, Центр международной 
торговли, концертный зал на 3500 мест, театр оперы и балета, 
соборная мечеть.

Астана сегодня преображается в город-сад. Пятьдесят ты
сяч гектаров леса вокруг Астаны не предел. Тут планируют со
единить Боровскую зону с Астаной лесом. Этот зеленый пояс 
защитит город от летних суховеев и зимних буранов. В самой 
Астане по обоим берегам реки Ишим по поручению Президен
та возводится крупный парк площадью 230 гектаров. Благода
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ря этому изменится климат в городе. Астана станет зеленым 
оазисом в центре огромного степного края, образцом экологи
чески чистого мегаполиса.

Выступая в Астане в декабре 2007 года на торжественном 
заседании по случаю 10-летия переноса столицы, Нурсултан 
Абишевич Назарбаев сказал:

-  Миссия Астаны заключается в том, чтобы стать образцо
вой столицей на всем евразийском пространстве, быть катали
затором устойчивого развития Казахстана.

Строительство столицы — это дело всего народа, всего го
сударства.

Я убежден, что Астана очень скоро войдет в число самых 
привлекательных и конкурентоспособных столиц мира.

Дорогие друзья!
Новая столица —  светлая и благородная — стала для на

шего Отечества провозвестницей нового будущего нашего лю
бимого Казахстана.

Здесь на древней земле Сары-Арки родилась не просто 
столица, а колыбель будущего страны. История Астаны и судь
бы казахстанцев неотделимы друг от друга. Если бы в нашей 
истории не было Астаны, наш Казахстан не стал бы таким, ка
ким стал сегодня.

Независимость породила Астану, в свою очередь Астана 
подтверждает и развивает нашу Независимость.

Астана стала ярким, сильным, процветающим, объединя
ющим всех казахстанцев и устремленным вперед городом.

Астана стала сердцем нашей Родины, национальной иде
ей, объединившей народ, она стала символом веры народа в 
свои силы и великое предназначение.

Сегодня в Астане, как и во всем Казахстане, проживают 
представители более ста национальностей. Это город, в кото
ром каждый день новоселье, каждый день праздник, свадьбы. 
Десятки тысяч новоселов, новых семей и новых судеб.

Дружба народов, взаимопонимание и солидарность — вот 
основа, на которой мы строим Астану и новый Казахстан!»

Каждый раз, когда я приезжаю в Астану, убеждаюсь, что 
она динамично развивается, хорошеет. В газете «Казахстан-
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ская правда» в апреле 2008 года была опубликована статья рек
тора Карагандинского государственного университета имени 
Е.А.Букетова, профессора Еркина Кубеева «Астана -  символ 
новой эпохи». Хорошая содержательная статья! В ней, в част
ности, Еркин Кубеев писал:

«Десятилетний юбилей Астаны —  праздник государствен
ного значения, самым непосредственным образом связанный 
с именем Президента Казахстана Нурсултана Абишевича На
зарбаева, сумевшего точно предугадать, что передислокация 
столицы позволит молодой независимой республике в сжатые 
сроки поднять экономику и придать мощный импульс разви
тию всех сфер жизнедеятельности. И, действительно, прошед
шие годы стали для страны временем обновления и динамич
ного роста.

Для граждан суверенного Казахстана Астана —  символ 
новой эпохи в жизни страны, город, которым по праву гордят
ся казахстанцы. Наша столица в кратчайшие сроки стала круп
нейшим общественно-политическим, научным, культурным и 
деловым центром республики, чья современная политическая 
история во многом как раз и связана с ее становлением. Имен
но здесь, как известно, получил мощное развитие казахстан
ский парламентаризм.

В силу последовательного политического курса, прово
димого Президентом страны, за Астаной прочно закрепился 
статус столицы, оказывающей значительное влияние на разви
тие диалога между Европой и Азией. Подтверждением этому 
является тот факт, что уже в 2010 году Казахстан будет пред
седательствовать в важнейшей структуре международного со
общества —  ОБСЕ.

Все прогнозы, сделанные Президентом Республики Казах
стан Нурсултаном Абишевичем Назарбаевым, относительно 
того, что развитие столицы станет мощным стимулом к повы
шению финансово-экономической и общественной активно
сти регионов, полностью подтвердились. Мысль Президента о 
«развитии государства через развитие столицы» воплотилась в 
экономическом благосостоянии страны и ее граждан.

99



Молодые люди сегодня убедились в том, что для хорошей 
образованного, активного человека в нашей стране нет недо-i 
стижимых целей. Благодаря этому сформировалось уже целое  ̂
поколение управленцев нового типа, способных работать в 
условиях «умной экономики».

Как не согласиться с мыслями Еркина Кубеева! В том же: 
АО «КарагандаГИИЗ и К0» в Астане работает более 100 вы
пускников разных вузов. На самых разных должностях от на-* 
чальника геологической партии до рядового геодезиста. Когда; 
еще ночной прохладой дышат улицы Астаны, они отправляют-] 
ся по новым маршрутам, чтобы дать строителям расчеты, где,1 
точно построить новые здания... А заявки растут не по дням, 
а по часам,

-  И это нас радует, -  говорил мне Виктор Никитович По-3 
пов. -  Чем больше новых конкретных проектов, тем больше у] 
нас дел. Мы никогда не будем безработным, потерянным по
колением.



ГЛАВА X

ПРЕДПРИИМЧИВЫЙ РЕФОРМАТОР -  
КАПИТАЛ

«Нас приучили, что собственность 
должна быть только государственной (или 
так называемой всенародной), а фактиче
ски —  ничейной. И вдруг — частная собствен
ность, появление «буржуев»...

Прежде всего внедрение частной собст
венности в повседневную жизнь казахстан- 
цев стало в первую очередь реформой обще
ственного сознания».
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В книге «Казахстанский путь» Нурсултан Абишевич пишет: 

«Меня как-то спросили: «Обязательно ли настоящему лидеру иметь 
на своей стороне симпатии людей и как их завоевать, если каждое 
решение в пользу одних ущемляет интересы других?» Я хочу ска
зать, что самые важные в жизни нашего государства решения были 
самые трудные и не самые приятные. Но настоящему лидеру нуж
но обязательно иметь на своей стороне симпатии людей».

А для этого лидер, вожак народа должен всегда заботиться 
об интересах простых людей, их благосостоянии, помогать им 
словом и делами. Надо всегда помнить одну истину: лидеры при
ходят и уходят, а дела их остаются. И по этим делам о них будут 
судить люди не только сегодня и завтра, но и в далеком будущем.

К чести Нурсултана Абишевича -  симпатии людей всег- j 

да на его стороне. Мне довелось быть доверенным лицом 
НА.Назарбаева во время выборов Президента в 2005 году, слу
шать выступления людей на собраниях избирателей... Караган
динцы благодарили его за мудрую политику, за то, что вьюел свою 
страну на большак благоденствия и богатства. Да, Казахстан стал 
одним из десяти самых быстроразвивающихся государств в мире. 
И этому в немалой степени способствовало отважное решение 
Президента перейти от государственной собственности к частной, 
разрешить людям заниматься предпринимательством, бизнесом.

Еще в советское время я встречал людей, которые мечтали 
о введении частной собственности в СССР. Мой дядя был от
менным мастером шить кожаные пальто и куртки, он всю жизнь 
мечтал о собственном ателье. «Эх, Валерий, -  говорил он мне, —j 
если бы у нас был капитализм, я давно бы стал миллионером. Я 
бы открыл цех по изготовлению кожаных изделий, такие пальто ] 
шил, что все завидовали бы мне...» В конце концов он не выдер-1 
жал -  открыл в саду на даче подпольную мастерскую, там стал j 
шить мужские пальто и куртки. Но кто-то «настучал» на него и ] 
его арестовали... за предпринимательство, осудили, отправили в 
Магадан рыть землю под шахту.

Недавно в спецархиве прокуратуры области я обнаружил 
учетную карточку дяди знаменитого барда Булата Окуджавы
-  Эстатия Ивановича Окуджавы. Он был осужден в 1937 году \ 
тройкой НКВД Грузинской ССР за то, что имел индивидуальное 
хозяйство, занимался предпринимательством. Арестовали его в
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возрасте 63 лет, дали десять лет. Доставлен был в Карлаг тбилис
ским этапом.

А сейчас? Наверное, никаких комментариев не надо. Самые 
уважаемые в обществе люди -  предприниматели, бизнесмены. 
Частный сектор располагает более чем 90 процентами произ
водственного потенциала республики. Сформировался хребет 
общества -  средний класс. В своей книге «Казахстанский путь» 
Нурсултан Абишевич поясняет: «Средний класс -  это не мульти
миллиардеры и не нищие, это те, кто сами себя обеспечивают. В 
целом здесь «Я» доминирует над «Мы». Это стремление человека 
быть хозяином жизни, хозяином своей судьбы, что выражается в 
деятельности и, соответственно, в получении дохода».

В Карагандинской области все больше расцветает частный 
бизнес. Уже в 2000 году в области было зарегистрировано более 
20 тысяч хозяйствующих субъектов малого и среднего бизнеса с 
количеством работающих более 105 тысяч человек.

Ярким представителем нового класса предпринимателей 
можно назвать, например, президента концерна «Абсолют Ка
захстан» Александра Васильевича Борисенко. В марте 2004 года 
его принял сам Нурсултан Абишевич Назарбаев, одобрил его дея
тельность.

Кто же такой Александр Васильевич Борисенко? Начну с 
того, что в карагандинском аэропорту расположен фешенебель
ный ресторан «Четыре сезона». Так вот: он был создан концерном 
«Абсолют Казахстан», отвечает всем мировым стандартам, ибо 
его создатель хотел угодить самым изысканным вкусам высшего 
света Караганды, всех клиентов аэропорта. Поэтому так впечатля
ет ультракомфортабельный интерьер ресторана с небольшим ба
ром. Особую выразительность ему придают холсты английского 
художника В. Адама, имеющие авторские свидетельства, выдан
ные эксклюзивным поставщиком предметов искусства. Поражает 
и кухня с импортным оборудованием. Она способна готовить все 
блюда мира. Причем, заказ клиента выполняется в течение семи 
минут. Такая быстрота обслуживания особенно радует, ибо мы 
живем в торопливом мире, вечно спешим по делам, зачастую чуть 
ли ни опаздываем на самолеты.

Именно дочерние предприятия концерна «Абсолют Казах
стан» делали внутреннюю отделку помещений, поставляли сюда
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самую современную сантехнику, кафельную плитку, витражи и ! 
так далее. А проект ресторана создал сам президент концерна I 
Александр Васильевич Борисенко.

Кстати, это уже не первый проект А.В.Борисенко. Так, по I 
улице Сатпаева в отдельно стоящем особняке он создал офис I 
для частной фирмы стоимостью 35 тысяч долларов. Цена «ку- I 
сается», но красота, продуманность оформления интерьеров 11 
стоят того! Борисенко предлагает сегодня богатым клиентам и 
двухкомнатные квартиры под ключ, обставленные мебелью по 11 
последнему слову моды.

Магазин «Саня», кафе «Анкара» в Караганде знают почти | 
все. Своим великолепным внешним и внутренним дизайном они | 
далеко опередили соседей -  построенные в советское время мага- ! 
зины. А офис, конференц-зал в Доме быта? Это мог сделать только ] 
человек, знающий архитектуру внутренних помещений Запада

Дизайн А.В.Борисенко настолько оригинален по замыслу 11 
и воплощению, что местное отделение Союза архитекторов I 
приняло Александра Васильевича в свои ряды за высокое ху-I 
дожественное конструирование.

Но, конечно же, талант Борисенко богаче. Он и финансист, и 
крупный организатор большого бизнеса. Начав более десяти лет I 
тому назад с организации небольшого кооператива «Зенит» по |  
обслуживанию населения несколькими видами бытовых услуг, I 
Александр Васильевич в короткое время расширил свой бизнес, ! 
включив в него продажу зерна и автомобилей, а также строи- 1 
тельство офисов и квартир, реконструкцию помещений, выпуск | 
добротного кирпича и других стройматериалов. А теперь он вла- ] 
делец Дома быта в Караганде, мини-завода по производству ме- I 
бели, рынка, Осакаровского элеватора и других объектов. И что • 
особенно похвально в наше время: получая приличный капитал, | 
А.В.Борисенко продолжает вкладывать его в производство. Рядом ; 
с Осакаровским элеватором построил предприятие по произвол- 1 
ству муки, в Караганде продолжает наращивать мощности сво- I 
ей дочерней фирмы «Азия Казмерчант», увеличивая количество | 
линий по производству фешенебельной мебели, кирпича, блоков, | 
столярных изделий и т.д.
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Александр Борисенко любит повторять фразу: «Надо уметь 

служить народу». Но чтобы служить людям сегодня, необходи
мо делать бизнес. У Александра Васильевича это получается. Вот 
маленькая деталь. Он любит автомобиль «Мерседес», но долгое 
время ездил на «Вольве». Почему? Борисенко отвечает: «Когда 
я закупил за рубежом 80 автомобилей «Вольво» для продажи в 
Центральном Казахстане, то их наши люди не покупали, сомнева
ясь в качественных параметрах иностранных пришельцев. Тогда 
я начал сам ездить на «Вольве», чтобы убедить людей в ее досто
инстве. И убедил: все 80 автомобилей были проданы».

Наконец, Александр Васильевич Борисенко -  необычный 
изобретатель. Я присутствовал в марте 2005 года на Междуна
родной научно-практической конференции «Физико-химические 
‘процессы в газовой и жидкой средах», которую вел академик НАН 
РК, доктор химических наук, профессор Зейнолла Мулдахмето- 
вич Мулдахметов. Когда он предоставил слово А.В Борисенко, 
зал долго аплодировал. А все дело в том, что Александр Василье
вич совместно с инженером Алексеем Гришиным изобрел уни
кальную разработку по очистке промышленных дымовых газов 
от оксидов углерода и серы. Не приходится, наверное, лишний 
раз говорить о том, насколько это злободневно -  очистить воздух 
на нашей грешной земле. Продолжатель дела великого ученого 
Александра Чижевского А.В.Борисенко получил и в этом важном 
деле поддержку Президента. Нурсултан Абишевич Назарбаев 
писал тогдашнему Премьер-Министру Д.Ахметову: «Прошу кон
кретно заинтересоваться этой разработкой и принять меры. До
ложите!»

Установка А.Борисенко и А.Гришина уже прошла успешные 
испытания на Балхашском горно-металлургическом комбинате, 
Жезказганской ТЭЦ. Может быть, люди еще до конца не осозна
ли мирового значения этой установки, но ее время придет обя
зательно! Нурсултан Абишевич сказал: «Это научно-техническое 
открытие, которое может прославить Казахстан».

Трудно предугадать, как сложилась бы судьба Борисенко, если 
бы не усилия Нурсултана Абишевича по развитию малого и сред
него бизнеса, предпринимательства, если бы не появление частной
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собственности в стране. Может быть, он так бы и оставался всего 
лишь учителем труда и черчения в средней школе. Кто знает...

А вот еще одна интересная судьба. В городе Абае я позна
комился с предпринимателем Татьяной Федоровной Савицкой. 
Произошло это накануне собрания актива города. В фойе была 
развернута выставка изделий местных предпринимателей. При
сутствующие сразу обратили внимание на продукцию производ
ственного кооператива «Эдельвейс». Около 40 хлебобулочных, 
кондитерских изделий представила эта фирма. Немало доброго 
было сказано в её адрес, членов кооператива «Эдельвейс».

Сама Татьяна Федоровна Савицкая из категории энтузиастов, 
оптимистов. Она верит в свое дело и с любовью выполняет его. 
Конечно, как говорил Эмерсон: «Ничто великое никогда не было 
достигнуто без энтузиазма». Прямая дорога к успеху проложена 
тем, кто мыслит подобным образом.

Татьяна Федоровна родилась в 1959 году. Окончила среднюю 
школу, Карагандинский кооперативный институт. Долгое время 
работала товароведом в Абайском комбинате общественного пи
тания. Когда он распался, собрала подруг и сказала:

-  У меня есть идея: почему бы нам не создать собственный 
кооператив?

И предложила для начала приватизировать магазин «Кули
нария», выставленный на аукцион. Конечно, подруги не сразу 
поддержали эту идею, но Татьяна Федоровна привела немало 
примеров, когда энтузиасты рыночных отношений собирали 
самые богатые плоды — и финансовые, и духовные. Ссылалась 
на книги Дейли Карнеги, Мерилин и Том Росс.

-  Так это за рубежом преуспевают в своих делах предпринима
тели, -  говорили сомневающиеся. -  А у нас все пойдет прахом...

-  Не пойдет, -  утверждала Савицкая. -  Чаша неудач и разоча
рований ждет только нытиков. А энтузиасты, как правило, своего 
добиваются, становятся в конце концов богатыми.

Немаловажно, что большую идею для малого бизнеса Та
тьяны Федоровны поддержал её супруг, водитель Евгений Вла
димирович Савицкий, кстати, тоже в то время безработный. Он 
хорошо знал свою жену, её большую работоспособность, целе
устремленность. Он тоже не хотел бесцельно плыть по жизни, 
ему надоело ждать погоды у моря. И он решил помогать жене
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в том, чего она хочет добиться. Да и её сыновья -  студенты Во
лодя и Ваня замечтали о завоевании «новых земель».

В конце концов они открыли небольшой кооператив, купи
ли магазин «Кулинария». Татьяна Федоровна расположилась в 
офисе магазина, а её муж колесил по области в поисках сырья 
для кулинарных изделий.

Вначале дела шли довольно туго, приходилось даже самим 
себе отказывать в самом необходимом -  модной одежде, изыскан
ной еде. Все осложнялось тем, что напротив магазина бурлил, ки
пел Абайский городской рынок. И мало кто обращал внимание на 
скромный по виду магазин «Кулинария».

Бизнес стал давать прибыль, когда Татьяна Федоровна 
взялась за улучшение качества продукции, расширила ассор- 

.тимент кондитерских изделий, особенно дешевых булочек. В 
магазин забегали голодные мальчишки, заходили седоволосые 
пенсионерки-бабушки, солидные пожилые люди. Даже товар
ки с рынка приходили сюда за «обедом».

Дела двинулись, и пришел день, когда Татьяна Федоровна за
думалась над тем, что пора расширять бизнес, иначе она обрастет 
«мхом». После небольшого совещания с подругами решила при
обрести мини-хлебопекарню. Сейчас она выпускает около двух 
тысяч булок хлеба типа «Жайнан» и «Семиречинский». Все они 
расходятся, как говорится, в мгновение ока.

Чета Савицких считает, что дела у них идут неплохо, ибо в 
кооперативе подобрался дружный коллектив. Здесь принято от
мечать вместе дни рождения каждого работника, вручать им де
нежные премии. Причем, непременно с букетами цветов.

Татьяна Федоровна говорит: «Премия премией, только 
ведь бизнес любит, чтобы в него вкладывали всю душу. А для 
меня бизнес -  это прежде всего люди, которые работают на 
прибыль кооператива. И если я к премиям добавлю еще краси
вые цветы, то это событие люди запомнят на всю жизнь. Как 
говорится, не забывай, руководитель, о сердечности своей, чем 
больше ее будет, тем лучше...»

Савицкая взялась за бизнес как за святое дело, и это помогает 
ей утверждать свой авторитет в коллективе, которым она, судя по 
всему, весьма и весьма дорожит. Поэтому, видимо, дела коопера
тива «Эдельвейс» приносят удовлетворение и его организаторам, 
и каждому покупателю, приходящему сюда.
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На мой вопрос: «Можно ли написать о вашем кооперативе?»

— Татьяна Савицкая ответила: «Конечно, можно, даже нужно». 
Ведь многие молодые люди колеблются, заводить им свое дело, 
не обанкротятся ли? Новое всегда пугает; страшит. А чего сейчас 
пугаться? Малый и средний бизнес ныне не запрещен, не то, что 
было раньше. Спасибо Указу Президента, поддержавшего част
ную предпринимательскую деятельность».

Действительно, благодаря тому, что Нурсултан Абишевич 
Назарбаев серьезно взялся за развитие малого и среднего бизнеса, 
в республике растет количество частных предприятий.

Что это даст? Н.А.Назарбаев пояснил еще 14 августа 1997 
года, отвечая на вопросы корреспондента ТАГ:

-  Во-первых, появляются в достатке необходимые товары. 
Во-вторых, больше людей будут заняты на производстве, зараба
тывая к тому же больше, чем на госпредприятиях. То есть появит
ся, наконец, настоящий средний класс нормально живущих лю
дей. Уверен, преимущества его общество начнет ощущать очень 
быстро. Для этого приняты соответствующие законы и постанов
ления правительства. Наши предприниматели сегодня могут со
вершенно спокойно создавать свои предприятия, им не помеша
ют теперь бюрократические рогатки.

И, действительно, в республике появилось немало новых 
частных предприятий. Количество предпринимателей превысило 
два миллиона человек.

Помнится, когда я работал пресс-секретарем акима Кара
гандинской области, то решил провести анкетирование предпри
нимателей. И в моем вопроснике стояла графа: «Ваш идеал». И 
многие предприниматели написали: «Нурсултан Абишевич На
зарбаев». На вопрос, почему, они отвечали однозначно: он дал 
возможность людям развивать частный капитал, бизнес.

Среди ответивших так был и президент частной фирмы -  
ЗАО «Энергия» Сергей Брониславович Диновский. Он создал ее 
в 1990 году. И вот уже восемнадцать лет она осуществляет строи
тельство и ремонт воздушных и кабельных линий электропере
дач, трансформаторных подстанций, оказывает и другие услуги 
по элекгрообеспечению. Все виды деятельности предприятия ли
цензированы, они получают отличные отзывы заказчиков.
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Каковы же причины успеха предприятия? Они прежде все
го в том, что к управлению фирмой пришли опытные технокра
ты, специалисты с высшим образованием. Это в первую очередь 
сам президент ЗАО «Энергия», инженер-элекгрик Сергей Бро
ниславович Диновский -  отличный специалист и организатор. В 
свое время он работал в знаменитом «Иртышканалстрое», где и 
произошло его становление как руководителя. До сих пор Огргей 
Брониславович благодарно вспоминает своего наставника, на
чальника ПМК Владимира Семеновича Польского, потомствен
ного гидростроителя. Открытый для всех, он был душой строй
ки, его любили рабочие, ценили и понимали специалисты. Тепло 
написал о нем в своей книге «Путь к себе» бывший начальник 
«Иртышканалстроя», ныне губернатор Омской области Леонид 
Константинович Полежаев.

Так вот Владимир Семенович Польский часто говорил 
С.Б.Диновскому:

— Будь всегда с людьми, опирайся на лучших из них, исполь
зуй их знания, опкгг... И дела будут идти блестяще!

Сергей Брониславович старается следовать советам настав
ника. В результате тщательного подбора кадров на фирме сейчас 
трудятся люди, которые вобрали в себя лучшие качества совре
менных инженеров и техников. И потому в коллективе фирмы 
всегда царит творческая рабочая обстановка. Особенно сильно 
это проявилось весной 2002 года, когда все силы ЗАО были бро
шены на выполнение договора с угольным департаментом «Бор- 
лы» корпорации «Казахмыс» по возведению ЛЭП-35 с подстан
цией от Актау до Нурказгана.

Протяженность новой высоковольтной линии составляла бо
лее двенадцати километров. Только одних бетонных опор в сте
пи надо было поставить более ста штук, причем каждая весом 
3,5 тонны. А тут, как назло, в степи началась распутица, машины 
забуксовали... И в этих условиях раскрылся настойчивый харак
тер тружеников фирмы, их упорство в достижении поставленной 
цели. Все понимали важность для Казахстана такой большой 
стройки как Нурказган. Без электричества не могло быть и речи 
о быстром возведении сооружений, необходимых для разработки 
месторождения. А сейчас уже действуют, как я писал в книге, от
крытый карьер, склад ГСМ, сварочный цех, гараж-мастерская по
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ремонту автомобилей, -  словом, все, что необходимо для нормаль
ного функционирования рудника, выемки медной руцы. Фирма 
«Энергия» дала строителям, эксплуатационникам электроэнер
гию, и богатая руда пошла!

Надо сказать, к этому времени ЗАО «Энергия» уже обладало 
огромным опытом прокладки энершмостов в степи. За восемнад
цать лет оно выполнило в нашей области немалый объем работ по 
энергообеспечению заказчиков. Так, в 2001 году коллектив ЗАО 
«Энергия» по заданию областного акимата восстановил электро
снабжение в Каркаралинском районе на протяжении 107 киломе
тров для самых отдаленных населенных пунктов и зимовок. Свет 
чабанам принесла новая высоковольтная линия электропередач, 
смонтированная бригадой Ивана Петровича Сундеева. Большой 
объем работ был выполнен в Карагайлах по заказу угольного де
партамента «Борлы» корпорации «Казахмыс».

Фирма «Энергия» завоевала большое доверие у многих за
казчиков. Так, ЗАО «Алаш» заключило договор со строителя
ми энерготрасс на сооружение ЛЭП - 35 от подстанции Шубар- 
кольского угольного разреза до марганцевого месторождения 
Богуч протяженностью 40 километров. И что же? Коллектив 
ЗАО «Энергия» не подвел - досрочно сдал важнейшую элек
троартерию. Этому, конечно, способствовало применение про
грессивных методов работы на объектах такого рода. Как и на 
строительстве линии электропередач на месторождении Нур- 
казган, здесь на строительно-монтажных работах в бригадах 
применялись полная взаимозаменяемость, умелое владение 
смежными профессиями, моральное и материальное стимули
рование рабочих и специалистов.

Словом, карагандинскими энергостроителями сделано не
мало. Умело применяя хозрасчет, больших успехов добивается 
коллектив участка № 1, которым руководит инженер Валерий 
Васильевич Черненко. Это подразделение отличается на строи
тельстве объектов в Караганде. Именно оно обеспечило внешнее 
электроснабжение завода «Европласт», мечети, стадиона «Шах
тёр», этнопарка, обогатительной фабрики, электромонтажные ра
боты в аэропорту «Сарыарка», новой прачечной областного род
дома, возведение кабельных линий электропередач и подстанции 
к зданию штаба Центрального военного округа Казахстана.
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Нурсултан Абишевич Назарбаев стал идеалом и для пред

принимателя, инженера -  экономиста Марии Ивановны Козло
вой. Она уважает его за то, что привлек иностранные инвестиции 
в экономику страны, заботится о внедрении инноваций в про
мышленность и строительство.

Мария Ивановна Козлова возглавляет ТОО «РСУ по ремонту 
дорог», которое принимает самое активное участие в строитель
стве важных объектов города. Она родилась в станице Красный Яр 
Ростовской области. После окончания средней школы поступила 
в автодорожный техникум города Душанбе, который окончила по 
специальности «техник-строитель дорог, мостов и тоннелей».

Свою трудовую деятельность М.И.Козлова начала в городе 
Душанбе в управлении «Гордорстрой» мастером. В 1959 году пе
реехала в Караганду, работала инженером-дорожником городско
го управления благоустройства, начальником участка, главным 
инженером треста «Гордорстрой». Одновременно училась заочно 
во Всесоюзном инженерно-строительном институте в Москве по 
специальности «Экономика и организация строительства».

Мария Ивановна пользуется большим авторитетом у людей, 
потому что сама тепло и сердечно относится к ним. Она безгра
нично любит свою работу, свое предприятие, готова в свободное 
время рассказывать до бесконечности о людях своей фирмы.

Приятное впечатление на людей производит предпринима
тель, директор ТОО «Тавис» Иван Андреевич Стаценко. Для него 
Нурсултан Абишевич Назарбаев стал идеалом, потому что всег
да проявляет заботу о социальной сфере, облике городов и сел. 
Особенно это ощутимо на примере Астаны. Но не забывает Нур
султан Абишевич и о других городах республики, в частности о 
Караганде

Немало сделало для благоустройства, озеленения, рекон
струкции улиц и площадей города ТОО «Тавис». Оно было созда
но 19 февраля 2000 года, обслуживает, в основном, жилой массив 
Караганды - Майкудукский. Его площадь составляет свыше 1500 
гектаров. Когда-то этот массив процветал, однако во времена пе
рестройки захирел. Грязь, убогость, серость, запущенность дорог 
и тротуаров, отсутствие освещения, неухоженность деревьев и зе
леных насаждений -  таким он представал в глазах гостей города, 
таким был на самом деле.
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Впервые серьезно за возрождение Майкудука взялась фир

ма «Тавис». В короткие сроки предприятие наладило наружное 
освещение, везде возле домов были установлены контейнеры 
для сбора твердо-бытовых отходов, по улице Магнитогорской 
и другим реконструировали ливневую канализацию, заасфаль
тировали тротуары и дороги.

Памятуя о том, что зелень -  это друг человека, ТОО «Та
вис» позаботилось и об озеленении района. Нынче майкудук- 
цев радуют зеленая архитектура в сквере близ здания акимата 
Октябрьского района, газоны по улицам Магнитогорской, Ар
хитектурной, имени Майлина, Маркса. У католической духов
ной семинарии фирма разбила сквер, посадив более 200 берез, 
на многих улицах низкая зелень теперь удачно сочетается с 
живописными группами деревьев, цветниками.

ТОО «Тавис» принимало активное участие в строительстве 
такого важного объекта как этнопарк имени 10-летия независимо
сти Республики Казахстан, в частности павильона «Караганда». 
Большой объем работ был выполнен на строительстве общеобра
зовательной школы нового типа в микрорайоне «Голубые пруды». 
Именно коллектив ТОО «Тавис» первым проложил подъездные 
пути к школе, сделал площадки для стройматериалов, тротуары. 
Сейчас эта школа -  гордость нашего города, ибо в ней обучение 
учащихся ведется с учетом мирового педагогического опыта.

Частные предприятия все громче заявляют о себе в Кара
ганде. Когда-то машиностроительный завод имени Пархомен
ко был сугубо государственным, сейчас это акционерное об
щество. В 2002 году этому предприятию исполнилось 60 лет. 
Оно знаменито тем, что здесь в послевоенные годы был освоен 
выпуск первого в истории угольной промышленности очист
ного комбайна Семена Макарова.

В 33 страны мира поставлял завод свою продукцию, на
чиная с совковых лопат до горношахтного и обогатительного 
оборудования. Однако начался распад СССР, и мощное пред
приятие оказалось в сложном экономическом положении. Три 
года завод простаивал.

Его возрождение началорь, когда руководителем предприя
тия акционеры избрали Валентину Владимировну Сурину. Она 
всерьез взялась за маркетинг, и первой ее поддержала корпорация
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«Казахмыс», которая закупила огромную партию продукции за
вода. По заказу корпорации были изготовлены грохоты, вагонетки 
шахтные, конвейеры ленточные, стационарные, перегружатели 
универсальные ленточные, насосы и запасные части к ним.

На заводе имени Пархоменко в последнее время совер
шенствуют технологию, снижают себестоимость продукции, а 
значит, и ее покупную цену. Она теперь более доступна потре
бителям и конкурентоспособна.

С этой целью на заводе также расширяют ассортимент вы
пускаемой продукции, создают новые производства. Специаль
но для «Казахмыса» освоили, например, выпуск нового питателя 
для равномерной транспортировки руды. Раньше эту продукцию 
выпускал только московский завод «Электросталь».
% Преуспевает в бизнесе ОАО «Балхашсут», которое от
крыло в Караганде филиал - новый молочный завод. Это пред
приятие, расположенное в Пришахтинске, выпускает около 30 
видов молочной продукции, на нем работают десятки караган
динцев. Ясное дело, оно уже заняло свою нишу в реализации 
продукции в городе.

И здесь хочется сказать несколько слов о президенте ОАО 
«Балхашсут» Валентине Спиридовне Логвиненко. Практически 
всю сознательную жизнь она отдала одному делу - развитию 
молочной промышленности в области. Работала мастером, на
чальником производства молочного завода, и вот уже двадцать 
лет первым руководителем акционерного общества «Балхашсут». 
Трижды международные организации присваивали ей звание 
«Директор года». За преданность делу, неравнодушный характер, 
милосердие ко всем она награждена медалью «Шапагат». Как 
самую драгоценную реликвию хранит Валентина Спиридонов
на фотографию, на которой она запечатлена с группой женщин
-  предпринимателей с Нурсултаном Абишевичем Назарбаевым и 
его супругой Сарой Алпысовной в резиденции Президента.

Женщины в бизнесе... Это может быть темой для отдельной 
книжки. Здесь же отметим, что в Караганде женщины добивают
ся больших успехов в бизнесе, и, надо признать, это зачастую у 
них получается лучше, чем у мужчин. Почему? Видимо, потому 
что у них в крови заложено искусство содержания дома. Уже на 
уровне домохозяйки они считают свои доходы и расходы, эконо-
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мят в большом и малом. В своей книге «Считайте деньги! Как 
заработать первый миллион», изданной в России еще в 1991 году, 
С.Паркинсон и М.К.Растамье, отмечают, что «женщина все же 
демонстрирует большую изобретательность, так как она имеет 
дело с множеством каналов, по которым уходят деньги». И это 
заставляет ее искать пути экономии средств, а также заботиться 
о зарабатывании достаточного количества денег, которые превы
шали бы необходимые расходы.

На пыльные улицы Караганды, наконец-то, пришел предпри
имчивый реформатор -  капитал. Город для него оказался благодат
ным -  неосвоенным по-настоящему, не обремененный большими 
налогами. Размеренное ленивое течение жизни так называемой 
шахтерской столицы нарушилось разными инициативами, энту
зиазмом новых пришельцев -  предпринимателей, которые про
биваются к коммерческому Олимпу. Их первоначальный капитал 
был до ужаса смехотворен. Но он растет по мере того, как растет 
их дело. И этот капитал заново меняет лицо города, и надо сказать, 
к лучшему. Тихие пустыри и площади обрастают сегодня краси
выми разноцветными кафе, магазинами, рекламами, становятся 
привлекательными и шумными. На улицах все многолюднее.

Так что строители города не остаются без дела. Взять, напри
мер, производственный кооператив «Аспап», который возглавил 
инициативный предприниматель Толеген Мукатаевич Ашимов. 
Эта фирма уже стала довольно известной в Караганде. Она ак
тивно участвовала в строительстве важнейших объектов города
-  этнопарка имени 10-летия Независимости Казахстана, в част
ности павильона «Улытау», Карагандинского филиала ОАО «Бал- 
хашсут», нового спорткомплекса на стадионе «Шахтер», многих 
магазинов.

Руководитель фирмы Толеген Мукатаевич Ашимов родился 
в 1958 году в селе Айнабулак Егиндыбулакского района в много
детной семье рабочего. Свою труцовую деятельность начал элек
триком. Работал горнорабочим на шахте имени 50-летая Октябрь
ской революции. По комсомольской путевке был направлен на 
всесоюзную ударную стройку -  цех белой жести металлургиче
ского комбината в Темиртау, где трудился бригадиром бетонщи
ков. Затем работал электрослесарем, мастером СПТУ-3. Заочно 
окончил Карагандинский горный техникум по специальности
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«горный электромеханик». В 1990 году основал ПК «Аспап», ко
торый и возглавляет до настоящего времени.

Каждый год фирма выполняет строительно-монтажные 
работы по 70-80 договорам. Только в последнее время она по
строила рентгенофлюорографический центр на Юго-Востоке, 
27 коттеджей, отремонтировала более ста трансформаторных 
подстанций, 8 магазинов, 50 аварийных домов, 40 средних 
школ. Большой объем работ строители кооператива выпол
нили на создании котельной и производственного цеха ОАО 
«Балхашсут», ремонте зданий, интерьеров областного налого
вого комитета, Дома финансов, городского акимата. В сжатые 
сроки была проведена реконструкция двухэтажного здания в 
Пришахтинске под дом семейного типа «Таншолпан». Вну

тренняя отделка дома отвечает евростандартам. Словом, идея 
Сары Алпысовны Назарбаевой по созданию европриютов обе
здоленных детей нашла здесь конкретное воплощение.

Кооператив «Аспап» славится своим искусством строить, 
находит применение своим силам в условиях рынка. «Ноу- 
хау» фирмы -  мобильный строительный отряд быстрого вос
становления помещений, зданий, которые попадают в чрезвы
чайные ситуации. Это благодаря ему были в короткие сроки 
восстановлены дома по Бухар-Жырау, Штурманской, Ермеко- 
ва, Лободы, которые пострадали в результате взрывов газовых 
смесей и пожаров.

Когда в Жамбылской области произошло землетрясение и 
стихия похоронила домашний очаг многих людей, в коопера
тиве «Аспап» сразу разработали программу оказания помощи 
пострадавшим. Собственными силами коллектива там было 
возведено три отличных коттеджа для шести семей. А всего 
иод эгидой «Аспапа» было построено пятнадцать домов.

* * *
Около десяти лет я не бывал в жезказганских краях, го

роде, который всегда был со мной, оставался в моем сердце и 
глубинах души. А когда приехал -  не узнал его зашумевших 
ярмарками и рынками площадей и улиц, новых магазинов и 
киосков, аптек, столовых и кафе. На улицах, где когда-то про
езжали одинокие машины руководящих партийных боссов,
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— уйма автомобилей иностранных и отечественных марок, 
которые, видимо, вскоре будут, как в Париже, забивать все и 
вся так, что прохожий станет быстрее двигаться, чем автотран
спорт, ждущий «зеленый свет» для раскупорки «пробок».

Тогдашний аким города Ж.И.Ибадилдин уделял большое 
внимание становлению предприятий малого и среднего биз
неса. Местные банки второго уровня выдали на развитие и 
поддержку малого и среднего предпринимательства миллиар
ды тенге кредитов, что и дало хороший толчок появлению не 
только торговых объектов, но и производственных, в том числе 
импортозамещающих.

Ярким свидетельством тому стала л етняя выставка-ярмарка 
продукции жезказганских предприятий малого и среднего биз
неса. Её смело можно было назвать большим торговым слетом 
предпринимателей Центрального Казахстана, веда на нее при
ехали гости из Астаны, Караганды, Балхаша, Сатпаева, Улытау 
и других городов и районов. Более 50 предприятий малого и 
среднего бизнеса Жезказгана представили продукцию само
го широкого спектра -  от металлоконструкций до продуктов 
питания. Торг, длившийся два дня, завершился подписанием 
десятков контрактов на продукцию жезказганских предприни
мателей на миллионы тенге.

Успех? Удача? Безусловно, особенно если учесть, что 
каких-то десять лет тому назад в Жезказган завозились все то
вары широкого потребления из Караганды, Алматы и других 
городов республики, России и Китая. «Челночники» были в 
то время основной движущей силой рыночных отношений в 
Жезказгане. Железнодорожные билеты из Караганды в город 
меди, помню, достать было тяжело, а вагоны поезда забива
лись тюками с товаром до самого отказа, так, что дышать было 
нечем. Везли не только одежду, дубленки, но даже мороженое, 
минеральную воду, колбасу, конфеты.

Немало с тех пор воды утекло. Как говорится, коноводы 
ходили по всей Волге, затем пошли пароходы. Челночный биз
нес спал. Жезказганский предприниматель набрал силу, ходит 
теперь козырем -  сам производит необходимые товары, сам им 
торгует на своих рынках да еще умудряется поставлять его в 
другие города республики.
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Я побывал на ряде предприятий малого и среднего бизнеса, и 
убедился в том, что местные предприниматели научились хозяй
ствовать, управлять производством, копить и приумножать.

Сейчас им нелегко найти свою нишу на рынках республики. 
И все же коллектив ЗАО «Улытау-Боттлерс» ее нашел. Речь веду 
о производстве природно-питьевой воды «Улытау», которую до
бывают из скважин Эскулинского водозабора. В свое время-.эту 
воду возил для себя из Улытау первый секретарь Джезказганского 
обкома партии Николай Давыдов. Населению города, ясное дело, 
она была недоступна. Произошел социальный взрыв на одном из 
пленумов обкома партии: почему высокопоставленный партий
ный босс пьет чудесную чистую воду, а горожане страдают от не
доброкачественной, плохо отфильтрованной, загрязненной воды 
йз Кенгирского водохранилища, теряют здоровье? К чему это 
привело, мы знаем: Давыдова освободили от занимаемой долж
ности. Но наладить производство отличной минеральной столо
вой воды из Улытау для людей тогда никому не пришло в голову... 
Не те времена были, чтобы думать о таких «пустяках».

В Жезказгане я познакомился и с другими предприятиями 
малого и среднего бизнеса. Вспоминаю, несколько лет тому назад 
во времена властвования того же Давыдова, какой неразрешимой 
проблемой было наладить в Жезказгане изготовление морожено
го. Дети города годами не знали его вкуса, когда видели по теле
визору мороженое, спрашивали у родителей, что это такое» Дело 
доходило до абсурда! Накануне 1 мая секретарь обкома партии 
однажды решил, наконец-то, снизойти до детских интересов, по
звонил в ЦК Компартии Казахстана с просьбой прислать в тог
дашний областной центр хотя бы один вагон мороженого. Ясное 
дело, в ЦК был переполох -  прислали аж три вагона мороженого! 
Очереди за ним были невероятные. Мой шестилетний сын (тогда 
наша семья жила в Джезказгане) куда-то запропастился аж на два 
часа, затем появился со счастливым выражением лица, держа в 
руках четыре порции мороженого. Оказывается, все это время он 
стоял за ним в толпе на улице у киоска!

-  Я бы купил и двадцать порций, -  сказал он, ^ да денег не 
хватило!

Сейчас молодым жезказганцам, наверное, смешно читать 
эти строки. Но, поверьте, когда побывал на предприятии ТОО
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«Гасыр» и меня угостили мороженым, я и порадовался, и в то же 
время с горечью подумал: неужели понадобилось почти 25 лет; 
чтобы в Жезказгане наладили, наконец, производство лаюомово- 
го продукта? А если бы не пришли рыночные отношения, если 
бы не появился, наконец, класс энергичных предпринимателей? 
Так бы и буксовали? И возили мороженое из тридесятого царства- 
государства один раз в году накануне Первомая?

Я заметил такую закономерность: только у тех предприни
мателей Жезказгана появились миллионы тенге, кто занимается 
делами, которые близки и понятны им в силу профессиональных 
качеств и знаний, полученных ими в вузах, техникумах или на про
изводстве. Необразованные босоногие парни, смело шагнувшие 
из мира коммунистических лохмотьев в мир богатства, -  это миф.

Не слепым счастьем, а только просвещенным умом, умени
ем ориентироваться, профессиональными навыками можно объ
яснить успехи частного предпринимателя Фариды Рамазановны 
Даулетбаевой. Более двадцати лет она проработала на местном 
мясокомбинате, одно время была даже заместителем директора 
этого предприятия по коммерции. Когда мясокомбинат «лопнул», 
осталась без работы. Чем заняться? Конечно, тем, чему отданы 
многие годы жизни. Терять накопленный опыт, квалификацию? 
Нет, надо извлечь выгоду из экономической реформы, перестро
ить свою психологию иждивенца, сидящего на всем готовом, 
государственном. И Фарида Рамазановна смело берет кредит в 
банке, чтобы снова взяться за производство мясных и колбасных 
изделий. Тем более, что в то время прилавки магазинов и рынков 
опустели, колбасные изделия попали в разряд отсутствующих. 
Она приватизировала столовую в центре города и, конечно, со
хранила её профиль, как и полагается. Появилась прибыль, рас
считалась с кредитом. И только после этого приторговала уже на 
накопленные собственные средства колбасный цех. Одно обору
дование Уральского завода «Зенит» ей обошлось в 670 тысяч тен
ге. Зато она сразу проложила тропу к покупателям -  ее продукция 
пришлась им и по вкусу, и по карману. Да и выбирать людям было 
что -  сразу 15 видов колбас предложила им Даупетбаева.

Кроме колбасного производства, она вскоре открыла конди
терский цех, хлебопекарню. Её продукцией нынче пользуются 
больницы, детские дома, столовые государственных учреждений.
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Как-то предприятия частного предпринимателя Ф.Р.Даулет- 

баевой посетил тогдашний аким города Ж.И.Ибадилдан.
Он сказал:
-  Наши предприниматели в последнее время окрепли, вы

росли. И надо молить бога, чтобы дал дождя на их бизнес. Что ка
сается акимата, мы сделаем все возможное, чтобы приумножить 
богатство предпринимателей, чтобы их было как можно больше. 
Ведь от этого зависит и доход городской казны, поступления в 
него, а значит, благосостояние всех горожан...

Сама Ф.Р.Даулетбаева при встрече со мной отметила, что 
благодаря нашему Президенту Нурсултану Абишевичу Назарбае
ву, который постоянно заботится о развитии малого и среднего 
бизнеса, в городе растет количество предприятий, частных фирм. 
Жить люди стали зажиточно, многие приобрели или построили 
добротные дома, обзавелись автомобилями, гаражами.

Приблизительно такое же мнение высказала генеральный 
директор фирмы «Арат» Салтанат Рахимбекова. Её фирму все 
знают в Центральном Казахстане как крупного отечественного 
инвестора в регионе. Самые известные ее инвестиции -  возведе
ние на городском пустыре большого рынка «Шаруа», возрожде
ние в Атасу Жанааркинского молочного завода, открытие в Жез- 
казгане молочного комплекса. Её сипе воли, энтузиазму, умению 
совершать значительные дела можно только позавидовать. Не 
зря, когда в Жезказгане встал вопрос, кому быть председателем 
Ассоциации жезказганских предпринимателей, то на это место 
предложили именно ее.

Многие новые здания в городе появились также благодаря 
местным предпринимателям. В своей книге «Казахстанский путь» 
Нурсултан Абишевич Назарбаев говорит: «Процесс приватизации 
заложил основы для появления казахстанского среднего класса, 
позволив людям обрести свои квартиры, начать свой бизнес, — и, 
в итоге, стать хозяевами, стать собственниками. Люди получили 
возможность работать и зарабатывать. Никто не ждал указаний 
или спасительных решений сверху. Люди сами строили свой биз
нес и свою жизнь. Все эти изменения были необходимы, прежде 
всего, для самих казахстанцев, и они уже пошли на пользу».

Прав Нурсултан Абишевич! Все чаще я встречаю в Жезказ
гане счастливых настойчивых людей, которые начали свой бизнес
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и разбогатели на нем. И что характерно -  радиус их влияния с 
каждым днем увеличивается -  они действуют сегодня не только в 
сфере торговли, производства товаров народного потребления, но 
и в строительстве.

Самым ярким представителем этой группы предпринимате
лей, безусловно, является Мейрам Смаилович Мангибаев, быв
ший директор шахты -  гиганта № 55 Западного рудника. Я с ним 
знаком давно, ровно двадцать лет тому назад писал в республикан
ской газете «Казахстанская правда» о достижениях руководимого 
им коллектива. Мейрам Смаилович тогда был душой горняков. 
Помню, как настойчиво и кропотливо он работал с «середняка
ми», подтягивая их до уровня передовых бригад.

Долгое время на шахте отличалась одна бригада забойщиков 
кавалера ордена Ленина Леонида Кирилловича Скоробогатого. 
Разве так должно быть? Не сразу, конечно, постепенно, но лед 
равнодушия «середняков» к горняцким высотам тронулся. Этому 
в немалой степени способствовало создание Мангибаевым шко
лы передового опыта, внедрение новой прогрессивной техники, 
технологии добычи руды. Леонид Кириллович Скоробогатый мне 
говорил:

-  Удивительный человек Мейрам Смаилович: никому не дает 
покоя, вплоть до генерала горняков Урумова. Если что задумает, 
обязательно намеченное осуществит, такая в нем настойчивая 
сила бродит.

Когда Мейрам Смаилович уходил с шахты на пенсию, мно
гие горняки затосковали, приуныли.

Сам М.С.Мангибаев так вспоминал то время:
-  А каково было мне? Тоже нелегко прощался с шахтой, ко

торой я отдал десятки лет. Пришел на 55-ю простым забойщиком, 
уходил ее начальником. За это время более десяти бригад вывел 
в передовые. Работая на шахте, умудрился два высших образо
вания подучить. Окончил Карагандинский политехнический вна
чале по специальности: «технология комплексной механизации 
подземной разработки полезных ископаемых», а затем по «про
мышленному и гражданскому строительству». Так что я не толь
ко инженер-горняк, но и строитель.

Как раз вторая профессия очень пригодилась Мейраму Сма- 
иловичу, когда он ушел из шахты.
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-  Отдыхать долго не пришлось, -  опять вспоминает ветеран 
добычи медной руды. -  Прямо-таки истосковался по работе, а туг 
рыночные преобразования грянули. Куца идти? Дочери Айдана и 
Мадина говорят: не надо тебе, папа, никуда идти, сам себе работу 
придумай, организуй, ТОО строительное хотя бы открой, людей 
хороших набери, вот и поможешь родному городу, будешь жилье, 
школы строить, опять востребованным станешь.

Как в воду смотрели дочери -  Мейрам Смаилович организо
вал ТОО строителей, в честь дочерей назвал его «Ай-Мад». И с их 
легкой руки пошли у него дела на лад. И сегодня в летопись этой 
фирмы можно смело вписать немало славных побед. ТОО «Ай- 
Мад» в короткие сроки и с отличным качеством возвело в Шубар- 
коле общежития для рабочих, пятиэтажный жилой дом по улице 
Сатпаева в Жезказгане, магазины фирмы «Гранд-Стивал» и дру
гие объекты. Когда в городе объявили тендер на сооружение новой 
средней школы на семьсот учащихся, никто не сомневался, что его 
выиграет фирма Мейрама Мангибаева. Так оно и случилось.

Начальник отдела предпринимательства городского акимата 
Кенгирбай Смагулов пояснил:

-  Ничего удивительного не произошло, все логично. В Жез
казгане уже действуют десятки частных строительных фирм, но 
самая мощная из них -  это ТОО Мангибаева. На его вооружении
-  первоклассная техника, одних строительных кранов около деся
ти, собственная автобаза. А кадры? Кажется, все лучшие строите
ли города устремились в эту фирму.

Действительно, в ТОО сейчас трудится около ста человек. 
Прораб фирмы -  высококлассный инженер-строитель Николай 
Алексеевич Чмиль, он в свое время возводил и Жезказганскую 
ТЭЦ, и аэровокзал. А его сын, мастер ТОО Вячеслав Николаевич 
Чмиль хотя еще учится заочно в университете имени Байконуро- 
ва на факультете гражданского и промышленного строительства, 
уже успел отличиться на возведении коттеджей для горняков и 
строителей. И он меня познакомил с опытными строителями 
ТОО. По его мнению, это -  бригадир Алексей Викторович Куз
нецов, машинист гусеничного крана Георгий Михайлович Ни
китин, монтажники Константин Гусаров, Джамбулат Карабеков, 
Виталий Мамедов, Виктор Сафоров... Это -  люди нового поко
ления зодчих.
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Большую предприимчивость к крупным делам проявляет 

сегодня не только фирма Мангибаева -  десятки других частных 
предприятий Жезказгана. Предприниматель Сергей Владими
рович Чараев взялся, например, эа строительство трехэтажного 
Торгового Дома «Центр электроники», и недавно завершил его. 
Предприниматели Жумакельды, Абай и Гульжахан Байдильдае- 
вы построили в городе на центральной улице имени Алаша-хана 
Торговый Дом «Парасат Декор», на проспекте имени Сакена Сей- 
фуллина -  салон мебели «Арша». Разворачивает свою работу по 
строительству новых предприятий крупный бизнесмен города 
Сергей Сергеевич Абуладзе. Он взялся за возведение завода по 
переработке горного хрусталя, эффективное использование ме
сторождения близ поселка Актас.

Да, наконец-то, дошел строительный бум и до Жезказгана. 
Едешь по городу и всюду замечаешь подъемные краны, несущие 
панели и кирпичи... Среди строительных фирм сегодня особо от
личается и «Стильный дом» Елены Зигерт.

Об этой стройной, светловолосой деловой женщине уже не
мало написано в местной печати. Журналисты подчеркивают ее 
большие организаторские способности, талант дизайнера, уме
ние работать с людьми.

И если вы сегодня пройдете по улицам Жезказгана, то вас 
удивят новые, в духе конструктивизма постройки, украшающие 
площади и проспекты. Знайте: многие из них сделаны фирмой 
«Стильный дом» от разработки проекта до сдачи в эксплуатацию. 
Это и магазин «Статус», и центральный офис Народного банка в 
городе меди, и мебельный салон «Стэнли» ... В Астане в здании 
музыкальной Академии фирма отлично провела отделочные ра
боты.

Впервые с Еленой Зигерт я познакомился в помещении быв
шего кинотеатра «Сарыжайляу». Она, вся в белом, как капитан, 
стояла на высоких подмостках и жестами управляла строителя
ми. И ее понимали, послушно передвигая мешки с цементом, до
ски, различные строительные механизмы.

Президент ТОО «ТМК и компания» Маргулан Турланов был 
доволен ходом ремонта и реконструкции бывшего заброшен
ного всеми кинотеатра, выделяя строителей фирмы «Стильный 
дом». С их помощью он, один из ведущих предпринимателей
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города, переделал захудалый кинотеатр в изумительный по кра
соте культурно-развлекательный комплекс «Сарыарка», который 
включил в себя боулинг, сауну, бассейн, бильярдную, бар, кафе, 
ресторан, кинозал на 200 посадочных мест, построенный по типу 
американских зрелищных помещений.

-  На Елену Зигерт и ее фирму можно положиться, -  сказал 
мне Маргулан Турланов. -  Никогда никого не подводит! А глав
ное -  работает на совесть.

Что мне еще понравилось в Елене Зигерт, так это ее увле
ченность строительным делом, умение работать с перспективой. 
Сделано немало, но еще больше предстоит сделать. Недавно фир
ма выиграла тендер на строительство муниципального пятиэтаж
ного дома по Пушкинской. Эго чудо-дом: планировка квартир, 
внутренний современный дизайн отвечают всем требованиям 
мировых стандартов.

* * *

Нурсултан Абишевич совершил сотни рабочих поездок по 
Карагандинской области. И каждый раз он интересовался пробле
мами перехода от государственной собственности к частной, при
ватизации предприятий, жизнью новых хозяев земли казахстан
ской -  предпринимателями. И обязательно -  хлебом насущным: 
сыты ли люди, не голодают ли?

Помню, еще в сентябре 1996 года Нурсултан Абишевич На
зарбаев побывал на хлебо-макаронно-кондитерском комбинате 
АО «Караганда-нан». Он посетил выставку изделий предприятия, 
на которой была представлена продукция 68 наименований, озна
комился с линиями выпуска хлебо-булочных изделий.

К чему я вспоминаю этот эпизод? Чтобы лишний раз подчер
кнуть: Нурсултан Абишевич всегда заботится о том, чтобы люди 
были накормлены, чтобы хлеб всегда был доступен им.

И в декабре 1998 года Нурсултан Абишевич интересовался 
качеством и себестоимостью хлеба в области. На этот раз он по
сетил хлебозавод АО «Бидай-нан» в Темиртау, встретился с хо
зяином предприятия Тулеу Акановичем Туяковым, акционерами. 
Он одобрил создание безотходной технологии производства из
делий на хлебозаводе. Тут были организованы свои цеха по из
готовлению растительного масла. Отходы, прежде всего жмых,
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отправляются на корм скоту на свинокомплекс. Из отходов масла 
изготавливают также хозяйственное мыло. Приобрело акционер
ное общество местный мясокомбинат, который долгое время про
стаивал, добилось выпуска более 10 тонн колбасных изделий и 
полуфабрикатов различных наименований. Был запущен цех по 
производству костной муки. На мясокомбинате трудоустроено 
130 человек.

Покидая акционерное общество «Бидай-нан», Нурсултан 
Абишевич сделал следующую запись в книге отзывов: «Замеча
тельному, дружному коллективу АО «Бидай-нан» желаю большо
го успеха, счастья, процветания.

Это -  частное, среднее предприятие. Именно такими пред
приятиями будет расти экономика страны. Именно они дадут лю
дям работу и поддержат наши реформы.

Всех Вам благ! Н.Назарбаев».
Проблемы производства хлеба и сегодня волнуют Нурсулта

на Абишевича, как выпуск стали, чугуна, меди. В бывшем СССР, 
говорил он, действовал единственный принцип -  хлеб любой це
ной и любого качества. Наша‘теперешняя задача -  выращивание 
на полях страны добротного, богатого клейковиной зерна, что
бы производить из него лучший в мире по вкусовым качествам 
хлеб!



ГЛАВА XI

БЕЗ ДИКТАТА ИДЕОЛОГИИ, ВЛАСТЕЙ

«Казахстан цам хорошо известны имена 
писателя Сакена Сейфуллина, академиков 
Каныша Сатпаева, Евнея Букетова. Эти 
люди -  наша национальная гордость -  дол
гие годы третировались бывшим руковод
ством республики. Сегодня мы с любовью 
и чувством неизбывной вины возвращаем 
народу имена репрессированных, оболган
ных... Да, поздно, надо было раньше, но, как 
говорится, лучше поздно, чем никогда».
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Нурсултан Абишевич Назарбаев сделал все возможное для 

возрождения не только экономики, индустрии, сельского хозяй
ства, но и духовной жизни общества. Меиз Канышевна Сатпаева, 
доктор минералогических наук, где-то в году 1987 мне говори
ла о том, что застойные явления эпохи Брежнева окончательно 
погасили в душах людей лучи надежды на светлое будущее. В 
затхлой атмосфере тех лет все чаще стали возникать рецидивы 
преследования не только диссидентов, но даже людей, мыслящих 
великодержавно. Верный сын казахстанского народа, его гений 
Каныш Имантаевич Сатпаев был невинно ошельмован до такой 
степени, что его освободили от должности первого Президента 
Академии наук республики. Именно в то горькое время запретили 
выход замечательной книги писателя Медеу Сарсекеева о жизни 
и деятельности Каныша Имантаевича.

Помню, близилось 90-летие со дня рождения К.И.Сатпаева 
и я написал очерк «Слава и тернии академика » к этой дате, прав
диво рассказав о черных днях гонения академика. Этот очерк 
был опубликован в журнале «Простор», и, прочитав его, дочь 
К.И.Сатпаева Меиз Канышевна мне сказала:

-  За этот очерк о моем папе вы будете биты и справа, и слева. 
А чиновники смешают вас с грязью...

Дочь Сатпаева не учла одного -  времена круто менялись, 
повеяло свежим ветром перемен, которые начал проводить 
Н.А.Назарбаев. И ему надо отдать должное -  он поднял имя Сат
паева на подобающую тому высоту, и в республике стали выхо
дить книги, Посвященные опальному академику.

МеиЗ Канышевна не раз и не два лично выражала благодар
ность Нурсултану Абишевичу Назарбаеву за то, что по его иници
ативе в Алматы был создан Международный фонд К.И.Сатпаева, 
который возглавил известный поэт, общественный деятель Ка- 
кимбек Салыкович Салыков. По предложению Нурсултана Аби
шевича Назарбаева, ЮНЕСКО включила празднование 100-летия 
со дня рождения К.И.Сатпаева в 1999 году в календарь памятных 
и юбилейных дат, которые проводятся под эгидой и при участии 
этой влиятельной крупнейшей Международной организации по 
вопросам образования, науки и культуры.

Нурсултан Абишевич Назарбаев относил и относит себя к 
последователям К.И.Сатпаева, о чем он сам говорил неоднократ-
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но, выступая перед учеными республики. И это делает понятной 
его политику, его жизнь, в основе которых лежат созидательные 
мотивы творчества, гуманизма, стремление превратить республи
ку в цветущий край.

Судя по всему, великий сын казахского народа Канеке оказал 
большое влияние на становление личности Нурсултана Абише
вича Назарбаева. Все книги, публицистику Сатпаева он знает от
лично, при каждом удобном случае цитирует великого ученош- 
геолога.

Высказывания Нурсултана Абишевича Назарбаева о Сатпае
ве знает весь мир. Одним из них открывается книга «Юбилей Сат
паева» (Алматы, «Уш-Кияк», 2002 год), и я хочу процитировать 
его: «Во всем мире широко известны имена гениальных ученых и 
мыслителей древнего Востока, творения которых обогатили ми
ровую сокровищницу знаний, внесли вклад в развитие мировой 
цивилизации. Среди них -  Аль-Фараби, Мухаммед Хайдар Дупа- 
ти, Абай Кунанбаев, Чокан Валиханов и другие. Мы горды тем, 
что ряд таких титанов мысли, гениев человечества пополнил и 
наш современник -  Каныш Имантаевич Сатпаев, который стоял у 
истоков становления науки Казахстана, своим неустанным трудом 
и беззаветной любовью к родной земле способствовал расцвету 
его экономики и культуры. Такое признание он заслужил благо
даря своим уникальным способностям, огромному трудолюбию 
и любознательности в достижении безграничного мира знаний».

Выступая на совещании по поводу подготовки к празднова
нию 100-летия К.И.Сатпаева в Павлодаре 25 ноября 1998 года, 
Нурсултан Абишевич обратил внимание казахстанцев на творче
ское наследие великого ученош-геолога. Его тщательное и глу
бокое изучение — это лучший памятник К.И.Сатпаеву, отметил 
Президент.

Работая в Жезказгане в качестве собкора республиканской 
газеты «Казахстанская правда», как я мог обойти молчанием 
жизнь и дела Каныша Имантаевича Сатпаева! Более ста очерков 
и статей вышли из-под моего пера о верном сыне казахского наро
да. Многие из них перечислены в восьмитомнике К.И.Сатпаева, 
который подарила мне незабвенная Меиз Канышевна.

Читая эти тома, я с благодарностью думал о Нурсултане Аби- 
шевиче Назарбаеве, который открыл все мыслимые и немысли
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мые шлюзы, чтобы корабль трудов Сатпаева благополучно при
чалил к родной земле, родному дому. Такое забыть невозможно!

Сегодня трудами Каныша Имантаевича Сатпаева пользуют
ся и писатели, и ученые, и преподаватели, и студенты. Мой друг- i 
краевед, поэт Куаныш Ахметов, недавно ушедший из жизни, по
стоянно восхищался статьями Каныша Имантаевича, находил в 
них то, что необходимо было его душе и сердцу. Ни где-нибудь, 
а именно в статьях Сатпаева Куаныш впервые нашел достовер
ные сведения о «бунте Кенесары», охватившем в 1837-1847 годах 
почти всю казахскую степь, что глава бунта более пяти лет имел 
свою ставку в горах Улытау, руководя отсюда работами по созда
нию и укреплению повстанческих сил.

Куаныш Ахметов часто обращался и к трудам Н. А.Назарбаева, 
любил цитировать их. К своей статье «Улытау -  колыбель нации», 
опубликованной в газете «Подробности», он поставил эпиграфом 
слова Нурсултана Абишевича: «Улытау -  священный, былинный 
и изобильный подземными богатствами край казахов, который 
таит в себе древнюю многовековую историю, и который стал 
оплотом для народа в тяжелые для него времена, где наши ханы 
ставили свои ставки, объединял биев и батыров, ще решали судь
боносные проблемы страны».

К сожалению, это была последняя статья Куаньпиа Ахмето
ва, вскоре его не стало. Я очень его любил и уважал, ждал встреч 
с ним. Наши беседы о Сарыарке длились часами.

Судьба свела нас в Жезказгане. Он приходил на занятия об
ластного литературного объединения «Слиток», которым я в то 
время руководил, и всегда покорял нас глубокими знаниями о 
русской и казахской литературе, жизни и творчестве многих писа
телей, одаренных людей советской эпохи. Однажды он подошел 
ко мне с газетой, в шторой была опубликована моя статья о Герое 
Советского Союза Вере Хоружей, и спросил:

—А ты знаешь, что твоя героиня в Балхаше была исключена I 
из партии, а затем арестована как враг народа? Поищи в архиве 
эти материалы, это будет сенсация!

Куаныш удивлял меня тем, что он знал многие «белые пят- I 
на» в истории, дотошно искал в архивах правду о том или ином 
явлении, великих людях. Он впервые установил точную дату по- I 
явления села Улытау. Он доказал, что в жилах великого русского '
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полководца Александра Невского текла кровь кипчаков, что тот 
бывал в отрогах большой горы в ставке родного брата хана Батыя- 
Ежена. В своей статье об Александре Невском Куаныш взволно
ванно писал: «Разве такой человек может быть нам чужим? Он
-  сын и казахского, и русского народов, общая наша гордость!»

Куаныш Ахметов впервые открыл, что в Улытау находилась 
зимняя резиденция хана Кенесары. В Омском областном государ
ственном архиве он нашел документы о том, что Кенесары с со
общниками своими зимовал обыкновенно в горах Улытау, у него 
дома до сих пор хранится копия сообщения об этом Оренбургско
го генерал-губернатора министру иностранных дел России.

Сколько таких открытий на счету нашего Куаныша! Помню, 
накануне празднования 1500-летия Туркестана Международ
ный фонд ЮНЕСКО объявил конкурс на лучшие исторические 
и историко-публицистические произведения. В числе победите
лей из Казахстана был назван и мой друг Куаныш Ахметов. Его 
очерк на историческую тему «Туркестан и Улытау» жюри отме
тило поощрительной премией. Как ребенок, радовался он сотово
му телефону, который ему вручили вместе с Дипломом лауреата 
конкурса. Он мне позвонил из Туркестана:

—Я тебе звоню по сотке, которую мне тут подарили.
И пояснил с гордостью:
-  Это -  награда ЮНЕСКО за Улытау.
Я благодарен Куанышу за то, что он первым перевел мои 

стихи на казахский язык и опубликовал их в печати, не раз под
держивал мои критические статьи в газетах. «Если мы не будем 
давать критики, то жизнь заглохнет», -  говорил он. И сам нередко 
вступал в полемику с сильными мира сего, не терпел их чванства, 
фальши и малой грамотности. Он был признателен акиму горо
да Жезказгана Жумамади Ибадилдину за то, что тот высоко оце
нивал его книги, поддерживал и одобрял его творческий поиск, 
помогал ему находить спонсоров для поездок в архивы Омска и 
Оренбурга, издания своих замечательных книг.

Большого талантливого писателя потеряла казахстанская 
земля. Не могу свыкнуться с мыслью, что уже нет Нашего Куа
ныша. Листаю его книги, вспоминаю встречи с ним. Тяжело мне 
и больно, как сегодня тяжело и больно тысячам его почитателей. 
Успокаивает одна мысль, что живут на радость нам книги Куаны-
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ша, написанные его щедрым сердцем и душой поэта -  искателя 
духовных ценностей народа.

Помню, в ноябре 2002 года Куаныш Ахметов подарил мне 
только что вышедшую в Омске свою книгу «С вершины времени» 
с автографом и теплыми словами уважения. Судя по этой книге, 
любознательный Куаныш не боялся обращаться с животрепещу
щими вопросами даже к самому Нурсултану Абишевичу Назар
баеву. В книге опубликовано его письмо по поводу якобы боль
шого оттока русских из Казахстана, о чем заявил на VII съезде 
писателей РСФСР писатель Дмитрий Жданов. Куаныш Ахметов 
доверительно писал Президенту: «Живя в центре республики и 
постоянно бывая в разных ее частях по служебным командиров
кам, я никогда ни от кого (русских, казахов и т.д.) не слышал о 
том, что бегут из Казахстана русские...»

Куаныш с большим уважением говорил о Нурсултане Аби- 
шевиче как об историке, политике, радовался, когда узнал от 
меня, что у входа в кабинет Президента поместили портреты 
Абылай-хана и Абулхаир-хана, о которых Куаныш много и охотно 
писал. Он с восторгом говорил о книге Н.А.Назарбаева «В потоке 
истории», то и дело повторяя его слова о подвигах Абылай-хана. 
Куаныш хотел написать книгу о чудесах героизма этого великого 
полководца.

Когда в июне 2007 года в поселке Жезды открывали мемо
риальную доску в честь основателя музея истории горного и 
плавильного дела, профессора Макена Торегельдина, то Куаныш 
взволнованно прочитал свои стихи. В них он воспел незабвенно
го Маке, любимым девизом которого были крылатые пушкинские 
слова: «Мой друг, Отчизне посвятим души прекрасные порывы!». 
Он также выразил благодарность Нурсултану Абишевичу за идею 
евразийства, за то, что создает в республике творческие условия 
для развития музейных дел, краеведения и литературы.

В эпоху Назарбаева, как говорят в народе, во всю расцвел и 
талант пйсателя-краеведа Владимира Яковлевича Новикова. В 
своейкниге «Шахтерская слава Казахстана» он тоже цитирует тру
ды нашего Президента, рассказывает о большой любви шахтеров 
к Нурсултану Абишевичу. В частности, он сообщает читателям: 
«Нурсултан Абишевич многие-годы работал секретарем Караган
динского обкома партии по промышленности и хорошо знает шах-
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ты угольного бассейна. А в 1996 году Президент республики Ка
захстан объединил шахтеров Караганды и металлургов Темиртау 
под эгидой известной в мире компании «Испат Интернейшнл». 
Прошло несколько лет, и жизнь шахтеров Караганды стала ме
няться в лучшую сторону. Шахты окрепли, обновились».

В 2002 году Владимир Яковлевич побывал на церемонии 
открытия теннисного центра в Караганде. Затаив дыхание, слу
шал он выступление Н.А.Назарбаева перед шахтерами. Его речь
В.Я.Новиков полностью дает в своей книге.

-  Дорогие земляки, карагандинцы! Я специально нашел 
время, чтобы прибыть сегодня и лично поздравить вас с этим за
мечательным праздником — Днем шахтера. Этот день всегда был 
самым главным в Караганде, потому что это праздник героиче
ских, гордых, честных, добрых людей. В каждую смену -  как 
в атаку, как в бой. Я это знаю не понаслышке. Мы с Николаем 
Александровичем Дриждом, тогдашним генеральным директо
ром объединения «Карагандауголь», побывали на 26 шахтах, вся
кое бывало, все видел. Момент, коща я стал первым руководи
телем Казахстана, совпал с забастовками, шахты остановились. 
Шахтеры вышли на площади, тогда они сказали мне: «Ты должен 
сделать так, чтобы мы работали». Все было развалено, реализа
ции угля нет, шахтеры сидят без работы, денег нет. Все шахтеры 
Советского Союза тяжело переживали эти события. Но мы пере
жили это раньше. Благодаря правильному курсу, благодаря своев- 

! ременному привлечению инвестиций мы выжили. Мне и вам, мо
жет быть, непривычно название «Испат», но вы посмотрите -  все 
меняется в жизни. И сегодняшний теннисный центр -  тоже новое. 
Люди другие, сознание другое, сама жизнь другая. Иного пути у 
нас нет. Мы смогли привлечь прямые инвестиции, которые дали 
жизнь шахтерской столице страны. Вы даете миллион тонн у т я  
из одной лавы. Этого никогда не было. Новая жизнь, совершенно 
новые условия, новая техника. Без всего этого мы не смогли бы 
прийти к подобным результатам -  вы это знаете.

Сегодня мы с вами гордимся нашим Казахстаном, многона
циональным, дружным и стабильным. Мы верим в будущее на
шей страны. Сегодня, как и Караганда, возрождаются все области 
нашей Родины -  Республики Казахстан. Поздравляю вас с празд
ником, дорогие шахтеры, желаю вам крепкого здоровья и успе-
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хов, а я позабочусь, чтобы всегда у вас была работа, развивались 
шахты, росла заработная плата. Счастья вам, успехов.

В своей книге «Шахтерская слава Казахстана» В.Я.Новиков 
неоднократно повторяет мысль: Назарбаев — человек, которого 
любят люди. И не только шахтеры, но и ученые, писатели.

В беседе со мной Новиков сказал, что сейчас в-республике 
созданы все условия для развития творческих людей. Долгие годы 
он не мог издать ни одной книги о шахтерах, просто на это не 
было средств у государства. И только после реформ Назарбаева 
спонсоры начали оживать, идти навстречу писателям. В издании 
книг Новикову сильно помог профсоюз шахтеров Казахстана, 
лично его председатель Михаил Дмитриевич Никифоров...

Но здесь мне хотелось бы отметить и настойчивость Новико
ва даже в самые трудные годы не порывать с творчеством.

Я всегда с большим интересом читал его очерки и корре
спонденции в газете «Шахтерская неделя», редактором шторой 
одно время мне приходилось быть. И, судя по этим материалам, я 
уже догадывался, что мой коллега по перу затевает большое дело
-  книгу-летопись славных дел шахтеров Караганды.

Да он и сам не отказывался от моих предположений.
-  Да, я хочу написать книгу об истории нашего угольного 

бассейна, начиная со времен Аппака Байжанова до наших дней,
-  говорил мне Владимир Яковлевич.- Еще Максим Горький при
зывал молодых литераторов писать историю фабрик и заводов, 
шахт и колхозов... Почему бы сегодня не воплощать идею про
летарского писателя в жизнь?

Он взялся за дело основательно и отважно, не думая о высо
ких гонорарах и почестях. Несколько раз я встречал его на шахтах, 
в библиотеках, в Каркаралинске, где он завершал свою работу над 
книгой «Флагман Карагандинского бассейна», в шторой отразил 
всю историю крупнейшего угольного предприятия -  ордена Ле
нина шахты имени Костенко, с момента ее зарождения до сегод
няшнего дня. Книга вышла в типографии «Гласир» объемом око
ло 300 страниц с многочисленными цветными и черно-белыми 
фотографиями.

И туе я хочу отметить, что это первая в истории местного 
краеведения книга о ведущей’шахте бассейна. И вышла она в 
удачное время -  накануне 65-летия угольного предприятия.

132



НАШ НАЗАРБАЕВ

I У этой книги много достоинств, одно из них -  правдивое 
и честное отображение жизни большого коллектива шахтеров. 
Шахта имени Костенко за время своего существования (65 лет!) 
выдала на-гора более 130 миллионов тонн угля, практически во
брав в себя большую часть истории Карагандинского угольного 
бассейна. Она была сдана в эксплуатацию в тяжелом 1942 году 
недостроенной, тем не менее была пущена в действие и ее уголь 
беспрерывно шел на металлургические заводы СССР.

В послевоенные годы костенковцы -  инициаторы ряда важ
ных починов, которые были подхвачены многими коллективами 
шахт бассейна и отрасли. Движение костенковцев за добычу из 
каждой лавы 1000 тонн угля в сутки стало важной вехой развития 
угольной промышленности страны подземным способом. Здесь 
трудились многие известные в бассейне и стране горняки. Это
-  Герои Социалистического Труда Жексеит Абдрахманов, Жа- 
кен Урстенов, Николай Гульницкий, прославленные начальники 
участков, бригадиры добычных и проходческих бригад.

Это, если говорить коротко, о содержании книги в общем и 
целом. Что касается моего личного впечатления — книга несет не
мало новой фашуры, дает такой материал, о котором читатели до 
сего дня и не знали, не ведали.

Немало новых деталей, порой трагических, узнаем мы, на
пример, из книги Новикова о первостроителе Караганды, управ
ляющем трестом «Карагандауголь» Иване Акимовиче Костенко. 
О его гибели в авиационной катастрофе кто только ни писал! Но 
почему-то пишущие обходили молчанием тот факт, что вместе с 
ним в этой аварии погибла и его любимая дочь Дина. Право: мои 
коллеги об этом не знали! А Владимир Яковлевич разыскал до
кументы о злополучной катастрофе, воспоминания его супруги 
Неотилы. И вот Что выяснилось. Ивана Акимовича Костенко вы
звали на совещание в Алма-Ату, и он в эту поездку взял с собой 
дочь, чтобы она увидела горы Алатау, утопающую в яблоневых 
садах столицу Казахстана... Они возвращались из Алма-Аты 
счастливыми, Иван Акимович был рад, что показал Дочери чудес
ный город-сад. Он ей Говорил, что со временем и Караганда будет 
такой же зеленой и красивой.

Но трагедия в небе унесла их жизни. А вместе с ними, как 
установил Новиков, погибли и секретарь Карагандинского Кар-

133



Валерий Могильницкий
горпарткома ВКП(б) И.И.Бокимер, его супруга А.М.Москаленко, 
сотрудница треста «Карагандауголь» А.С.Бутская... Они были 
похоронены в парке в Старом городе Караганды в 1934 году.

Надо сказать, Владимир Яковлевич Новиков многие годы 
дружил с писателем-краеведом, тоже горным инженером Юрием 
Григорьевичем Поповым. Вместе они написали не одну статью 
об истории Центрального Казахстана, вместе исколесили родную 
Сарыарку вдоль и поперек на автомобилях и даже на велосипедах 
(тогда в моде был велотуризм). Добирались до Баянаула, Семипа
латинска, Омска... Там в местных музеях Владимир Яковлевич 
впервые соприкоснулся с творчеством великого Абая... И книги 
великого Пророка настолько его увлекли, что он решил всерьез 
заняться абаеведением. В 1995 году В.Я.Новиков за цикл очерков- 
эссе «Пророк» был признан победителем республиканского кон
курса, посвященного 150-летию Абая, получил знак лауреата 
Союза журналистов РК.

Владимир Яковлевич еще много раз в своем творчестве будет 
возвращаться к Абаю, его книгам, однако его ведущей темой на 
всю жизнь останется летопись угольного бассейна. И он удивит 
всех нас, издав огромный фолиант о пятистах страницах -  доку
ментальную книгу «Шахтерская слава Караганды». Это -  единое 
историческое полотно о жизни и деятельности шахтеров Кара
гандинского бассейна на протяжении более 75 лет. В книге под
робно рассказано р 150 известных в шахтерском крае горняках, 
организаторах производства, ученых, угольщиках. Это первопро
ходцы угольного бассейна, первые управляющие трестом «Кара
гандауголь» Корней Горбачев, Иван Костенко, первый стахановец 
Караганды Тусуп Кузембаев, знаменитые шахтеры, машинисты 
горновыемочных машин, проходчики, Герои Социалистического 
Труда Сакен Шоманов, Галиулла Хайруллин, Башир Нурмагамбе- 
тов, Иван Сусляков, Жаныбай Игибаев, Алексей Кубайчук, Васи
лий Зименок и многие другие.

Владимир Яковлевич сполна раскрывает в книге незабывае
мый подвиг шахтеров в годы Великой Отечественной войны на 
фронтах и в угольных забоях. Из шахт Караганды ушли на фронт 
Мартбек Мамраев, Иван Гаврилов, Семен Сидоров. За прояв
ленную отвагу и доблесть они были удостоены высокого звания 
Героя Советского Союза. Приходится только удивляться подви
гу женщин-шахтербк, которые сменили мужей, отцов и братьев
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в угольных забоях. Один из очерков книги посвящен хрупкой на 
вид девушке Ольге Лоцмановой, ставшей в годы войны машини
стом врубовой машины. За день до Победы в лаве шахты № 31 
заработал первый угольный комбайн, созданный талантом меха
ника Семена Макарова. Это был тоже подвиг во имя Победы.

В послевоенные годы Карагандинский бассейн благода
ря внедрению новой техники и передовых методов организа
ции труда занял лидирующие позиции среди других угольных 
провинций страны по производительности труда и нагрузке 
на очистной забой. В разные годы здесь трудились талантли
вые организаторы производства, Герои Социалистического 
Труда В.Т.Шибаев, Б.Ф.Братченко, П.М.Трухин, Д.И.Обухов, 
Н.С.Гульницкий, А.И.ФОмичев, К.Н.Курпебаев, лауреаты Го
сударственной премии СССР Д.И.Малиованов, П.К.Матонин, 
Н.А.Дрижд, Ш.Т.Токмагамбетов, Ю.Л.Худин, А.Алиханов 
и многие другие. Об их нелегком жизненном пути, большом 
вкладе в становление бассейна тоже подробно и весомо рас
сказывает на страницах книги Владимир Яковлевич Новиков.

И тут следует особо отметить, что автор книг о бассейне, 
его людях — сам по профессии горняк, он свой, близкий шах
терам человек. Он не понаслышке знает о нелегком горняцком 
труде, «угле в чине генерала», как писал поэт Михаил Балы
кин. К тому же В.Я.Новиков -  кандидат технических наук, ав
тор многих изобретений и научных трудов. Это помогает ему 
со знанием дела рассказывать, например, об изобретателе Жу
равлеве, создавшем первую в мире щитовую металлическую 
крепь -  прообраз современной механизированной крепи, о 
горных инженерах, покоривших уникальный угольный пласт с 
загадочным названием «Верхняя Марианна».

Достоинство книг В.Я.Новикова -  умение автора соединить 
прошлое с сегодняшним днем. Подробно описаны в них рекорды 
по добыче угля и проходке выработок, совершенные шахтерами 
угольного департамента АО «Арселор Миттал Темиртау» в по
следние годы. Автор книги сам побывал во всех этих огромных 
очистных и подготовительных забоях, беседовал с шахтерами, убе
дился, что их трудовые рекорды -  это не липа, не лишний звон.

За 75 лет шахтеры Карагандинского бассейна добыли свы
ше полутора миллиарда тонн угля. Это настоящий подвиг во имя
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жизни и для жизни. Но о доблестном труде шахтеров написано 
крайне мало, и книги В.Я.Новикова восполняют этот пробел.

* * *

Навсегда в моей памяти останется день, когда в республи
канских газетах был опубликован Указ Президента о реабилита
ции граждан, невинно осужденных в годы сталинизма. В то утро 
я встретился на бульваре Мира с писателем Жаиком Кагеновичем 
Бектуровым. Он тогда уже хромал, ходил с костылем.

-  Читал? -  спросил он и вдруг взмахнул рукой. — Слава На
зарбаеву!

И засмеялся как мальчишка, довольный своей выходкой. И 
его можно было понять -  он сталинизма наглотался вдоволь в ла
герях НКВД. Очерк Бекгурова о несправедливо расстрелянном 
Сакене Сейфуллине до сих пор я считаю одной из вершин его ли
тературного творчества.

И, конечно же, Бекгуров всей душой приветствовал Назар
баева, который своим Указом открыл новые страницы истории 
Казахстана, пусть очень черные и бесславные, И он сумел таким 
образом вернуть миру имена тех, кто, казалось, навеки бесследно 
сгинул в гнилых болотах сталинских концлагерей.

Только сильный духом человек мог взяться за восстановле
ние исторической правды, воздание должной памяти жертвам 
политических репрессий. Не могу удержаться, чтобы не воспро
извести одно его высказывание: «Где-то я вычитал такую мысль: 
народ, который не уважает свою историю, -  не уважает себя.. .Бе
режное отношение к истории -  лучший гарант того, что сегодня и 
завтра мы не совершим новых трагических ошибок».

Это огромная заслуга Президента, что сегодня духовная 
жизнь республики освобождена от идеологического диктата, 
произвола властей, тоталитаризма. Только в последние годы мы, 
писатели, получили доступ к секретным материалам различных 
архивов, 'открываем для себя многогранное творческое наследие 
бывших так называемых «врагов народа». Лично для меня были 
большими неожиданными находками досье на бывших политза
ключенных -знаменитого учанош с мировым именем Александра 
Чижевского, поэта Николая Заболоцкого, писателя Александра 
Солженицына, поэтессу Анну Баркову, киноактрис Татьяну Оку-
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невскую, Мариетту Капнист, мал, знаменитой балерины Майи 
Плисецкой, которые отбывали свои сроки в Карл are. По моей 
просьбе их дела разыскали в спецархиве прокуратуры области. 
И теперь все знают, какие замечательные, талантливые личности 
попадали в сталинские лагеря смерти в Караганде, Джезказгане, 
Экибастузе, Балхаше. Мои очерки о их немыслимых муках, бла
городстве душ, подвигах в глухой степи, которые публиковались в 
газетах республики и СНГ, -  лишнее свидетельство тому, что мы 
живем в новые времена демократии и свободолюбия, восстанов
ления гуманных ценностей духовной жизни.

Многое, очень многое сделал Нурсултан Абишевич, чтобы 
снова засияло золотыми буквами незабвенное имя замечательно
го казахстанского писателя Сакена Сейфуллина. Он поставил его 
вддин ряд с опальными учеными -  Сатпаевым, Букетовым... Идя 
навстречу желанию Нуреке, в Жезказгане установили памятник
С.Сейфуллину, в его честь назвали центральный бульвар города.

Помню, тогдашний аким Жезказгана Жумамади Ибадилдин 
попросил меня написать очерк о Сакене Сейфуллине, чтобы все 
знали героические и трагические дни его жизни, отданной казах- 
сганцам. И эта просьба из уст жезказганского акима прозвучала 
логично -  Сакен Сейфуллин много писал о меднорудном крае, 
первых рудокопах, революционерах Жезказгана. Он погиб в кон
це февраля 1938 года, став жертвой сталинских репрессий. Дол
гие годы его имя было предано забвению. Только в 1957 году он 
был полностью реабилитирован. Но даже после этого всю правду 
о Сейфуллине не было принято говорить. Тем не менее его имя, 
словно родник, продолжало жить в народе, было любимо и почи
таемо среди простых людей.

За что же его арестовали и расстреляли? В различных архивах 
и музеях Москвы, Астаны я разыскал документы о жизни Сакена 
Сейфуллина, его трагедии в годы сталинизма. Вот что рассказы
вают некоторые из хранящихся в Центральном государственном 
архиве литературы и искусства в Москве. Например, выступление 
Сейфуллина -  в прениях по докладу Н.Бухарина -  на первом съез
де Союза писателей бывшего СССР. Сейфуллин подверг резкой 
критике тех русских писателей и поэтов, которые, не зная уклада 
и обычаев казахского народа, однобоко, порой ошибочно пишут
о нем. Особенно сильно досталось Всеволоду Иванову и Виктору 
Шкловскому. Цитирую:
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«Всеволод Иванов много пишет из жизни азиатских народ

ностей. Но в его тоне, особенно в тоне его ранних произведений, 
проступает барское отношение к малым народностям. Он иногда 
рисует героя малых народностей наивным, а иногда и идиотом. 
Он иногда даже географии не знает, он не знает, где находится Ка
захстан и кто такие казахи, он не знает, вде находится Киргизстан 
и кто такие киргизы»...

«... Шкловский, когда проезжал по Турксибу через Казах
стан, написал очерки о казахах из окна вагона, причем утвержда
ет, что казахи называют себя киргизами».

И далее:
«Такие примеры в литературе, описывающие жизнь нацио

нальностей Советского Союза, к сожалению, встречаются. Все 
это доказывает, что писатели и поэты, не знающие языка наших 
национальностей, безответственно пишут об этих националь
ностях. И эти свои писания преподносят русскому читателю как 
подлинное, художественное, реалистическое изображение. Мы 
должны беспощадно бороться против таких искривлений нашей 
действительности в литературе»...

Сейчас нелегко себе уяснить ту обстановку, в которой нахо
дились в сталинские годы литературные таланты. Ведь в той об
становке писатели клялись на верность «вождю» и зачастую сами 
навешивали друг на друга ярлыки «троцкистов».

Сейфуллин всегда с уважением относился к омскому писате
лю Феоктисту Березовскому, отправлял ему доверительные пись
ма. Даже признавался ему в том, что почитает его талант: «Только 
я везде и всюду у наших руководителей рекламировал Вас. Пой
мите это. Были люди из писательских руководителей, относивши
еся к Вам ехидно. Они с некоторым ехидством поговаривали мне: 
«Твой Березовский!»

В январе 1936 года в Минске проходил очередной Пленум 
Союза писателей. В составе почетного президиума сидел «же
лезный нарком» Ежов. И вот в его присутствии Ф.Березовский, 
оценивая творчество писателей Казахстана, сказал о Сакене бук
вально следующее: «... В своей поэме «Красный конь», а также 
в ряде других произведений Сейфуллин допускал политические 
ошибки, которые сродни троцкизму».
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Что означало в то время сказать такую фразу? Это означало 
чуть ли ни приговорить своего коллегу к смертной казни. Думал 
ли об этом Березовский? Сейчас трудно судить об этом. Скорее 
всего, нет. В письме Сейфуллину от 22 апреля 1936 года он пи
шет с сожалением о том, что доставил неприятности Сакену сво
им необдуманным, поспешным высказыванием на пленуме. Но 
слово -  не воробей. Сразу после выступления Березовского за 
Сейфуллиным была установлена слежка. А 24 сентября 1937 года 
Сакена арестовали, обвинив его в тяжких связях с троцкистами из 
Москвы, с врагами народа, а также с антисоветской национали
стической организацией во главе с Нурмаковым.

Первые десять дней Сакен Сейфуллин не дает никаких при
знательных показаний, наоборот -  он глубоко возмущен тем, что 
есо причисляют к черной орде врагов Советской власти. Следо
ватель И. Серембаев, который допрашивал свободолюбивого 
писателя, в рапорте от 8 октября 1937 года сообщал: «7 октября 
1937 года утром на допросе от обвиняемого Сейфуллина Сакена я 
требовал правдивых показаний, но он категорически отказался их 
давать. Когда я назвал его врагом народа, Сейфуллин ругал меня 
нецензурными словами».

Второй следователь Баймурзин тоже добивался от Сейфуп- 
лина признательных показаний. Но Сакен в ответ на этот спрос, 
как пишет Баймурзин в докладной от 6 октября 1937 года, бро
сился «избить меня, выхватил стул и пытался ударить».

Вскоре к писателю были применены страшные пытки. Одна
ко он продолжал твердить палачам:

-  Подумайте, какой же я враг народа? Сам Калинин вручил 
мне орден Трудового Красного Знамени!

Но это не действовало на сталинских стервятников. Тогда 
Сакен не выдержал -  крикнул:

-  Вы хоть мои стихи о Ленине читали? А мой роман «Терни
стый путь»?

В ответ -  только насмешки:
-  Тернистый? Это о чем? Твои тернии только начинаются...
Действительно, душегубы не знали границ жестокости, изде

вательств, надругательств, оскорблений. Замученный до невыно
симых болей, Сакен просил у судьбы одного: быстрейшей смерти.

До сих пор в голове у многих читателей никак не укладыва-
I ется простая мысль: как можно было довести преданного партии
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писателя -  коммуниста Сейфушшна до высшей меры? За что? В 
1936 году Сакен Сейфуллин первым из казахских писателей был 
награжден орденом Трудового Красного Знамени, а спустя все
го два года он был расстрелян как враг Советской власти. Повто
ряем: уму непостижимо, никак необъяснимо ни с точки зрения 
психологии, ни с точки зрения морали, как мог исповедующий 
марксизм-ленинизм, провозглашающий на всех перекрестках 
идеи коммунизма большевик стать за два года злейшим предате
лем партии Ленина -  Сталина? Первые произведения в казахской 
советской литературе, посвященные В. И. Ленину, принадлежат 
золотому перу Сакена Сейфушшна. Первый историко-мемуарный 
роман о гражданской войне в Казахстане написал Сакен Сейфул
лин. Он был для молодой республики и Маяковским, и Фадее
вым. Ибо писал кровью своего сердца, а не чернилами, как пишут 
сегодня скучные до озноба казенные журналисты. Ибо стоял у 
истоков создания писательской организации Казахстана, надеясь, 
что в этом суровом краю со временем появится много поэтов хо
роших и разных. Да только за создание эпопеи «Тернистый путь» 
местные советские власти должны были лелеять и носить на ру
ках великого Сакена, оберегать его от клеветы и преследований 
ежовских банд. В свое время враги СССР пытались уничтожить 
Шолохова, истоптать в грязи его имя и книги, но на его защиту 
встал даже палач народов Иосиф Сталин, запретив Ежову и Берии 
разжигать костер инквизиции для уничтожения автора «Тихого 
Дона». Ибо Иосиф Виссарионович хорошо понимал, как резко 
падет имидж СССР в глазах цивилизованных стран, если власти 
загубят талантливейшего и самобытного писателя, по, сути второ
го Льва Толстого. Время показало, что этот поступок вождя был 
справедливым, как мы знаем, Шолохов стал лауреатом Нобелев
ской премии. Иностранцы, когда вспоминают советскую Россию, 
непременно шепчут: Шо-ло-хоф... «Тихий Дон»...

Как же так получилось, что в Казахстане не сохранили та
лантливого вожака интеллигенции и великолепного писателя, че
ловека с горячим сердцем коммуниста и нежнейшей душой поэ
та? Да очень просто -  в то время Казахстан еще оставался дикой 
страной с дикими нравами варваров -  сталинских чиновников и 
черносотенцев из НКВД. Все, буквально все, кто вел дело Сей
фушшна, были далеки от литературы, искусства, у них грамоты
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едва хватало, чтобы без ошибок написать фамилию заключенно
го. Вся процедура следствия сводилась к одному вопросу: «Ты -  
враг народа?» И если арестованный начинал доказывать обратное, 
его били до потери сознания. И никго, представьте себе, никто не 
мог выдержать этих пыток, и в конце концов клеветал на себя, 
на тех, с кем дружил, кем дорожил. Так случилось и с Сакеном 
Сейфуллиным. Его довели до такого болезненного состояния, что 
ему уже весь свет был не мил, он уже ничего не соображал, не мог 
отличить белое от красного.

Когда его супруга Гульбахрам Батырбекова в конце концов 
добилась свидания с любимым мужем, то не узнала его. Как мне 
рассказывал Жаик Бектуров, она даже вначале не поняла, кто пе
ред ней. В сумрачной комнатке на стуле тихо стонал ее родной 
человек, вернее, то, что от него осталось. «Серое лицо, щеки вва
лились, нижняя челюсть обтянута иссохшей кожей, выдавалась 
вперед, угасший, отрешенный взгляд устремлен в пол... И это — 
мой Сакен... Что же они с ним сделали, если его черные волосы 
побелели?» -  такими словами обрисовала вдова Жаику Бектурову 
картину последней встречи с Сакеном.

Конечно, Сакена мог бы защитить от ежовых рукавиц пер
вый секретарь ЦК КП Казахстана JI. И. Мирзоян, который с боль
шим уважением относился к Сакену Сейфуллину как к государ
ственному деятелю и писателю. Но он сам в то время находился 
под подозрением НКВД. В 1939 году, как мы знаем, Мирзоян был 
репрессирован. А тогда? Сейфуллин пришел к нему за защитой 
и понял, что тот не сможет этого сделать, власть уходит от него к 
непонятным темным силам. Они обнялись, прощаясь навеки.

Дело Сейфуллина можно назвать самым мерзким и грязным 
делом Ежова и его пособников. Не зря сам Сталин назвал наркома 
кровавых арестов и следствий «мерзавцем». Тысячи загубленных 
жизней на его счету. Среди них -  прекрасный поэт и писатель Са
кен Сейфуллин, воспевший родной Казахстан, его историю и при
роду талантливо и неповторимо.

И еще хочу сказать о том, что такие одаренные люди, как Са
кен Сейфуллин, всей своей жизнью, книгами и песнями прибли
жали для нас пору независимости, свободы творчества и вдохно
вения. И хорошо, что ему по инициативе Нурсултана Абишевича 
в Жезказгане соорудили памятник, а центральный бульвар в горо-
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де стал носить его имя. Звезда Сакена, судя по всему, никогда не 
погаснет...

Мой очерк о Сакене Сейфуллине был опубликован в книге, 
изданной к 100-летию со дня рождения пламенного писателя. 
Когда я сказал об этом Ибадилдину, тот тепло пожал мне руку в 
знак благодарности.

Считаю, что в свое время с Ибадилдиным поступили неспра
ведливо, освободив его от должности акима города. Он многое 
сделал для его развития, благоустройства улиц и площадей, под
держки малого и среднего бизнеса, восстановления имен жертв 
политических репрессий. По его ходатайству на месте захороне
ния узников Степлага в Жезказгане был установлен православ
ный Поклонный крест. Он мне говорил:

-Д о сих пор неизвестно, сколько жертв сталинизма покоится в 
жезказганской земле, кто они -  надо бы этот поиск продолжать...

Он всячески способствовал изданию книги местного писате
ля Юрия Васильевича Грунина «Спина земли», в которой тот, по
добно Солженицыну, честно и правдиво рассказал о своей отсид
ке в Степлаге, знаменитом Кенгирском восстании в 1954 году.

Он поддержал мой творческий поиск по восстановлению па
мяти о тех, кто отбывал свой срок в Степлаге. Он первым подска
зал мне, что в жезказганском архиве нашли самобытные письма 
вожака восстания в Кенгире Кузнецова, которые тот отправлял на 
Дон своему сыну Евгению. Эти письма в 1953 году были перехва
чены операми МВД лагеря, сам Капитон Иванович был арестован 
и помещен в лагерную тюрьму.

И вот я читаю их, и думаю, что мне ничего не надо живопи
сать, придумывать о жизни Кузнецова в особлаге, он сам все о 
себе рассказал в этой нелегальной исповеди.

Письмо первое, отправленное сыну Евгению.
«Дорогой Жека! Я пишу это письмо из Караганды, куца меня 

отправили по причинам, не зависящим от меня. После тяжелых 
испытаний в дороге из-за отсутствия воздуха, воды и пищи в ва
гоне в течение месяца я, наконец, был доставлен в новый лагерь 
для политзаключенных, так называемый «Степлаг». С 28 июля я 
ежедневно работаю на каторжных непосильных работах.

Не хочу скрывать от тебя, что здоровье мое с каждым днем 
ухудшается... Несмотря на мои 40 лет, я так стар, что ты не 
узнал бы меня. Я стал совсем лысый и седой»...
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Письмо второе, отправленное сыну Евгению.
«Дорогой сынок! Я пишу тебе об этом только потому, что 

не знаю, буду ли завтра жив. Я сижу только за то, что всю свою 
жизнь как агроном отдавал свои знания моему народу и Роди
не; будучи офицером нашей армии, я до последней фибры сво
ей души, до последнего вздоха защищал мою родину, свой дом, 
свою семью...

Будучи... у немцев, я за организованный саботаж и диверсии 
был приговорен фашистскими властями в группе 14 человек к смер
ти, и почти три года находился в тюрьмах и концлагерях смерти...

... Нас, ветеранов войны, держат в заточении только за то, 
что мы чудом уцелели и были спасены от смерти нашими бра
тьями. Теперь меня обвиняют в том, что, будучи приговоренным 
немцами к смерти, я остался жив!...

... Маму погубили немцы, меня ни за что губят свои, а вы 
просите милостыню. Вот удел нашей действительности! Удел 
миллионов мужчин и женщин, томящихся, как я. Вам внушают, 
что мы особо опасные люди для общества и государства. Не верь
те этому!... Среди нас сидят: профессора, инженеры и техники, 
учителя, врачи и агрономы, генералы, офицеры и солдаты. Про
стые рабочие и колхозники. Среди нас студенты и учащиеся, и 
юноши, и девушки, и, хуже того, матери с детьми и престарелые 
инвалиды. Для нас не существует амнистий. Амнистируют толь
ко воров, убийц, насильников, расхитителей, пьяниц.., которые 
действительно опасны и вредны как обществу, так и государству. 
Достаточно напомнить, что указом об амнистии у нас было осво
бождено весной этих паразитирующих на обществе элементов 
один эшелон... Ну об этом хватит!...

Со временем история расскажет о гибели целых народов и 
миллионов ни в чем неповинных, виновных разве только в том, 
что все они хотели жить»...

Стоит ли комментировать эти письма Кузнецова, раскры
вающие его душу и мировосприятие, тяжелую невыносимую 
обстановку в лагерях? Несмотря на то, что к моменту их напи
сания, уже пали судилища Берия и Сталина, дух тоталитариз
ма, унижения заключенных еще не выветрился из лагерей. Не 
зря в эти годы увеличилось количество побегов заключенных с 
рудников и шахт, карьеров и кирпичных заводов. И не все они
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завершались провалом, и заключенные начинали верить в себя: 
«А ведь можно!». И когда в степи под Кенгиром на деревообделоч
ном заводе с вышки застрелили евангелиста Ивана Сысоева про
сто так, шутки ради, то заключенные забушевали... Это же что, 
«год прошел после смерти Сталина, а псы его не изменились» (по 
Солженицыну). И второй, третий лагпункты на работу не вышли. 
И что только ни предпринимали офицеры-краснопогонники типа 
энергичного садиста Беляева -  «Бородавки» (кличка), пламя вос
стания уже нельзя было сбить. И заключенные освободили Куз
нецова из лагерной тюрьмы, и он возглавил сооружение барри
кад в зоне, а самое главное -  разработал требования мятежных 
зэков к правительству, тем самым внеся организованное начало в 
их движение за свободу и справедливость.

В книге «Архипелаг Гулаг» А.И. Солженицын посвятил кен- 
гирскому восстанию целую главу «40 дней Кенгира», и там он 
изобразил Кузнецова как настоящего вожака восставших, чело
века думающего и энергичного. Ведь все-таки благодаря его на- 
стойчивости и продуманности действий многое из требований 
заключенных было выполнено. Начался пересмотр дел многих 
политических, и они были досрочно освобождены.

Об этом мне охотно рассказывал ветеран Великой Отече
ственной войны и труда, почетный гражданин Караганды Степан 
Григорьевич Косенко. В год восстания в Кенгире он работал на
родным судьей второго участка Джезказганского рудника. И ему 
пришлось пересматривать семь дел кенгирцев прямо в лагере, 
оглашать их реабилитацию и отправку домой.

-  Кузнецов был их кумиром! -  говорил мне Косенко. -  Гра
мотный офицер, агроном, волевой человек, он немало сделал для 
того, чтобы спасти заключенных от необдуманных поступков. В 
то же время в своих выступлениях он неоднократно высказывал 
ненависть к органам НКВД, призывал к мщению за убитых това
рищей, к организованному сопротивлению.

Интересны в жезказганских архивах материалы о писателях, 
невинно попавших в Степлаг. До сих пор в разной критической 
литературе умалчивается, например, что в Степлаге на рудни
ках Д жезказгана отбывал свой срок русский писатель Александр 
Ильич Зонин. Сейчас редко кто его вспоминает. Между тем А. И. 
Зонин был первопроходцем мЬрской исторической темы в совет
ской художественной литературе. Он написал ряд книг о больших 
144



НАШ НАЗАРБАЕВ

патриотах России -  повесть об известном русском мореплавате
ле В.М.Головнине «Капитан «Дианы», роман о П. С. Нахимове 
«Жизнь адмирала Нахимова», роман о С. О. Макарове «Воспита
ние моряка».

Сам Александр Ильич был интересным человеком, морским 
офицером, страстно любящим российский флот, его живые бое
вые и революционные традиции. Воспитанный в духе большо
го почитания замечательных людей России, ее военачальников, 
адмиралов и капитанов дальнего плавания, он сумел выковать в 
себе лучшие их качества -  преданность делу революции, России, 
умение постоять за правду, высокий профессионализм.

В 1948 году Зонин участвовал в походе группы кораблей из 
Балтики в Баренцево море. Он находился на штабном корабле 
«Ангара», где подружился с начальником военно-морских учеб
ных заведений, адмиралом Львом Анатольевичем Владимирским.

Лев Анатольевич был крупным морским военачальником, в 
годы Отечественной войны руководил действиями кораблей от
ряда высадки в Керченско-Феодосийской десантной операции, 
затем командовал Черноморским флотом, эскадрой Б алтайского 
флота. Он поддержал творческие усилия Зонина по созданию ро
мана о народном герое, человеке предельного мужества и отваги, 
адмирале Нахимове, дал превосходную рецензию на его книгу.

К сожалению, книга о жизни адмирала Нахимова будет изда
на только в 1956 году. После похода в Баренцево море А. И. Зони
на необоснованно арестовывают, обвиняют в антисоветской аги
тации, пропаганде и отправляют в особлаг Степлаг. На рудниках 
Джезказгана он узнает о том, что его супруга, писательница Вера 
Кетлинская публично отказалась от него, дабы сохранить свое по
ложение в обществе, партбилет и членство в Союзе писателей.

И он не осудит ее, не порвет отношений с ней, а только будет 
восторгаться мудростью Веры Казимировны, сумевшей избежать 
мучительного плена в лагерях сталинизма. Ведь ее как члена се
мьи изменника Родины непременно упекли бы в этот ад!

В том же лагерном отделении Степлага на джезказганских 
шахтах и карьерах содержался на отсидке еще один прекрас
ный советский русский писатель Николай Иванович Кочин. Он 
первым в советской литературе начал разрабатывать колхозно
деревенскую тему, опередив намного в этом плане Михаила Алек
сандровича Шолохова с его «Поднятой целиной».
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За колючей проволокой Карлага Николай Иванович Кочин 

держался как-то особняком. Работал он маляром лагпункта, и 
страдал от этого невероятно.

-  Никакая кисть не может заменить пера! -  говорил он сосе
дям по нарам. -  Жаль, что мне запретили писать ...

Ему, действительно, запретили писать. Во-первых, в своих 
романах Кочин никак не показывал великую роль парши, Стали
на в преображении села. Во-вторых, он выступил необдуманно 
против надуманного Горьким соцреализма, терпеть не мог выска
зывание великого пролетарского писателя: «Если враг не сдает
ся, его уничтожают». По мнению Кочина, именно это изречение 
Горького дало возможность Сталину философски оправдать мас
совые репрессии в СССР.

Николай Кочин, конечно же, был реабилитирован. В 1976 
году в знак признания его таланта издательство «Художествен
ная литература» выпустило собрание сочинений писателя в трех 
■'гвмах. Во вступительной статье «Судьба земли, судьба России» 
литературовед Всеволод Сургатов в адрес Кочина произнес не
мало доброжелательных слов, но, как в прежние времена, скром
но умолчал о том, что Кочин подвергался репрессиям и отбывал 
свой срок в Сгеплаге, ибо не хотел писать о Сталине.

Безусловно, обо всех писателях, побывавших в Карлаге за 
свои убеждения и свободу мысли, не напишешь. Я только сообщу 
вам, что в архивах области хранятся личные дела или карточки 
заключенных -  поэтов Михаила Кудинова, Вадима Попова, Анны 
Барковой, Юрия Грунина, писателей Михаила Зуева-Ордынца, 
видного историка, прозаика Льва Гумилева.

А как не назвать имя лауреата Нобелевской премии, писате
ля Александра Исаевича Солженицына, который впервые открыл 
лагерную тему в советской литературе! Именно в лагере Карлага 
в Экибастузе он впервые задумал свои гениальные произведения 
«Один день Ивана Денисовича», «Архипелаг Гулаг» и другие.

Можно было бы еще продолжить рассказы об узниках Кар
лага, но надо ли? Я только отмечу, что намеренно подробно рас
сказал О ранее закрытой теме, чтобы яснее, понятнее стала роль 
Нурсултана Абишевича в большой целенаправленной и последо
вательной pai6ore в республике по реабилитации жертв массовых 
репрессий, восстановлению исторической правды. Без воспита-
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ния ненависти к тоталитаризму не может быть и речи о любви к 
родине, ныне демократической и свободной.

* * *

Не забывает Нурсултан Абишевич о развитии взаимодей
ствия культур, строительстве музеев и библиотек, театров и ву
зов. Он стремится сделать республику центральным континентом 
процветающей культуры Евразии. Весьма удачным из его инициа
тив, по мнению многих, оказался проект мемориально-музейного 
комплекса «Алжир» в поселке Акмол (бывшая Малиновка), кото
рый открыли 31 мая 2007 года.

Я приехал в поселок Акмол Целиноградского района Акмо
линской области задолго до открытия мемориально-музейного 
комплекса «Алжир». Прошелся по старой аллее высоких тополей, 
высаженных лагерницами, побывал во Дворце культуры.

Здесь я познакомился с председателем совета ветеранов по
селка, бывшей узницей Карлага Антониной Захаровной Волко
вой. Ей скоро исполнится восемьдесят лет; но она сохранила хо
рошую память, живость общения с людьми.

-  Я -  ребенок НКВД, -  начала свой рассказ Антонина Заха
ровна. -  Меня привезли в казахские степи в начале 1941 года вме
сте с родителями из Молдавии как семью кулаков. Было мне всего 
тринадцать лет, но я до сих пор помню, как охранники избивали 
отца, надевали на него наручники. 13 марта того же года его от
правили в Ивдельлаг на Урал, там он и скончался от воспаления 
легких.

Вместе с Антониной Захаровной я побывал на новом 
мемориально-музейном комплексе, пройдя через величествен
ную, высотой в восемнадцать метров «Арку скорби», ознакомив
шись со скульптурными композициями «Отчаяние и бессилие», 
«Борьба и надежда».

В здании музея на первом этаже наше внимание привлекла 
диорама «Алжир», которая воссоздает фрагменты барака, каби
нета следователя, швейного цеха. В годы Великой Отечественной 
в Акмолинском отделении Карлага отбывали свой срок как члены 
семей изменников родины более 18 тысяч женщин, осужденных 
особым совещанием НКВД СССР. Здесь мучались и страдали 
жены верных ленинцев Бухарина, Крестинского, Пятницкого, 
Енукидзе, писателей Сейфуллина, Майлина, сёстры маршала
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Тухачевского, мать знаменитой балерины Майи Плисецкой -  ки
ноактриса Рахиль Михайловна Мессерер-Плисецкая, артистка, 
танцовщица Татьяна Павловна Ивинг-Афонина, о реабилитации 
шторой хлопотал сам Леонид Утесов...

Узниц Алжира использовали на самых тяжелых физических 
работах. Они рыли арыки, собирали камыш, строили бараки, сеяли 
пшеницу. На швейной фабрике лагеря только в 1942 году они сши
ли и отправили в Красную Армию около 50 тысяч пар полушер
стяных варежек, около 100 тысяч ватных рукавиц, около 50 тысяч 
комплектов ватного обмундирования (телогрейки и шаровары).

Надо сказать о том, что свой вклад в создание мемориально
музейного комплекса «Алжир» внесли многие карагандинские 
коллективы. Особо хотелось бы отметить АО «Караганда ГИИЗ 
и К9». По инженерным геотехническим изысканиям этого друж
ного творческого коллектива и был воздвигнут в Малиновке уни
кальный объект памяти жертв политических репрессий. Приятно 
было видеть мне на стендах музея свои книги «Черные розы мар
шала», «Звезды Гулага», «Люди Победы», в которых я рассказал 
об истории Алжира, его замечательных узницах, а также номера 
нашей республиканской газеты «Вести Сарыарки», посвященные 
Акмолинскому лагерю жен изменников Родины.

На комплексе я Встретился с научным сотрудником кара
гандинского областного музея изобразительных искусств Мей- 
рамгуль Елубаевой. Она привезла и установила здесь картины 
известных репрессированных художников Карлага и ссыльных 
Александра Чижевского, Генриха Фогелера, Леонида Гамбургера, 
Льва Премирова и других.

На следующий день состоялось открытие мемориально
музейного комплекса «Алжир». На нем выступил наш Президент 
Н.А. Назарбаев, по чьей воле и был построен мемориал памяти 
пострадавших в годы сталинизма и тоталитаризма. В своем вы
ступлении Нурсултан Абишевич, в частности, сказал: «Сохранить 
память о предыдущих поколениях и их трагедии -  наш нравствен
ный долг, залог того, что мы никогда не позволим повториться 
этому кошмару».

Осмотрев комплекс, Н А. Назарбаев возложил цветы к Сте
не памяти с именами 7620 жертв политических репрессий. Дочь 
бывшей узницы Алжира Людмила Ольхбва от имени всех по
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благодарила Нурсултана Абишевича за заботу о памяти невинно 
осужденных, погибших в лагерях НКВД Казахстана.

Ознакомившись с музеем, и бывшая узница Карлага, предсе
датель Совета ветеранов поселка Малиновка Антонина Захаров
на Волкова сказала мне:

-  Нурсултан Абишевич силен памятью, он многое делает для 
народа. Это -  кладезь нашей евразийской культуры.

Да, не забывает Нурсултан Абишевич о создании и сохране
нии архитектурных комплексов, музеев, всех очагов культуры. Он 
первым поддержал идею пенсионера из горняцкого поселка Жез- 
ды Макена Торегельдина о создании огромного музея истории 
горного и плавильного дела в Центральном Казахстане.

Надо сказать, Маке широко известен в республике. С 16 лет 
юн начал работать в геолого-разведочной конторе в Карсакпае. 
Вначале рабочим, затем лаборантом. Много раз Маке встречался 
с Канышем Имантаевичем Сатпаевым, который руководил в то 
время геолого-разведочной конторой. Когда началась война, ушей 
добровольцем на фронт, принимал участие в разгроме фашист
ских войск под Сталинградом. Вернулся домой -  долгое время ра
ботал первым секретарем Джездинского райкома партии. А ушел 
на пенсию -  занялся: музейным делом. Позже он скажет мне:

-  Я давно мечтал создать музей историй горного и плавиль
ного дела в Центральном Казахстане. Ведь такого музея в наших 
краях еще не было! Каким я его себе представлял? Вы знаете, за 
свою долгую жизнь я видел немало музеев, потому что любил пу
тешествовать. Я побывал в доме-музее Антона Павловича Чехова 
в Ялте, видел Севастопольскую панораму, посещал музеи в Мо
скве... Я хотел бы, чтобы наш музей в Джездах был не хуже, а луч
ше. И чтобы при музее были гостиница, тенистый парк, водоем... 
Чтобы люди, изучая историю, могли в перерыве отдохнуть на ска
мейке в березовой роще, чтобы свежий ветер касался их лиц.

Такой уголок природы Маке выбрал в районе реки Джезды. 
Со временем он заложил здесь березовую рощу. Саженцы при
везли из Улытау.

Музей начинается с открытой площадки, на которой уста
новлены и показываются экспонаты горнорудной промышлен
ности и металлургического производства разных эпох. Здесь с 
помощью карсакпайских металлургов построены действующие
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макеты медеплавильных печей, сооруженных нашими предками 
на участках Милыкуцук и Атасу. Первую пробную плавку в музее 
в 1994 году сделал никто иной как Президент нашей республики 
НА.Назарбаев. Как вы уже знаете, Нурсултан Абишевич долгое 
время трудился в Темиртау горновым в доменном цехе. Уж кто- 
кто, а он плавить руду умеет!

-  Если бы не Президент, нам не видать музея, как своих 
ушей, -  взволнованно говорил мне Маке. -  Представляете: когда 
Нурсултан Абишевич узнал о моей затее, то дал указание руково
дителям области поддержать мою идею и поручил им оказывать 
максимальную помощь мне... И они зачастили с визитами в Джез- 
ды, беспокоясь о создании музея... Бывали Тамерлан Михайлович 
Урумов, главный экономист акционерного общества «Джезказ
ганцветмет» Саркыт Джаншнович Болатбеков, Елкаир Кабылка- 
римович Сыздыков, Геннадий Иванович Шатохин...

Нельзя не вспомнить об имени крупного ученого, академика 
Евнея Арстановича Букетова, невинно пострадавшего в годы «за
стоя». 9 августа 1991 года я опубликовал о нем большой очерк в 
республиканской газете «Казахстанская правда». На следующий 
день редактор газеты звонит мне в Караганду и говорит:

-  Поздравляю! Попал прямо в «десятку». Только что мне 
позвонил Нурсултан Абишевич Назарбаев и велел передать тебе 
благодарность за очерк о Букетове.

Вскоре Карагандинскому государственному университету 
было присвоено имя Е.АБукетова. Так началось восстановле
ние доброго имени достойного ученика К.И.Сатпаева. На доме, 
где жил Евней Арстанович, установлена мемориальная доска, в 
его честь названа одна из улиц Караганды. Вышли в свет книги 
Е.АБукетова, которые не издавались при его жизни, сборники 
воспоминаний современников о нем.

Директор музея академика Е. А.Букетова, персональный 
пенсионер Камзабай Арстанович Букетов, родной брат известно
го теперь ученого, писателя, всегда во время встреч со студентами 
напоминает о большом заступничестве Нурсултана Абишевича, 
его инициативе вернуть имя Букетова из мрака забвения.

Он мне говорил:
-  Нурсултан Абишевич долгое время работал в Карагандин

ской Области, хороШо знал Евнёя Арстановича, чтил его талант и 
многое сделал для восстановления доброй памяти о моем брате. 
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Е. А.Букетов теперь увековечен и в бронзе бессмертия. Вели
колепный карагандинский скульптор, заслуженный деятель РК 
Анатолий Петрович Билык и архитектор Станислав Мордвинцев 
создали грандиозный памятник Евнею Арстановичу Букетову, ко
торый сегодня можно увидеть на площади у входа в университет, 
носящий его имя.

Этому в немалой мере содействовал нынешний аким Кара
гандинской области Нурлан Зайруллаевич Нигматулин. Анатолий 
Петрович Билык мне рассказывал:

-  Долгие годы работа над памятником академику стояла, не 
двигалась, что там говорить -  была запущена до предела! Узнал 
я о назначении в нашу область акимом Нурлана Зайруллаевича, 
и тут меня осенило: написать ему письмо о том, что создание 
ламятника Букетову никем не субсидируется. И что вы думаете? 
Вскоре новый аким приехал в мою мастерскую с огромной сви
той чиновников. Оказалось, он специально привез с собой тех, 
кто тормозил важное дело, и тех, кто собирался помогать ему. #1 

После этого визита субсидирование памятника наладилось, 
работа закипела во всю. Вот что значит -  умение акима работать 
с людьми!

* * *

Являясь крупным ученым, писателем, доктором экономи
ческих наук, Нурсултан Абишевич Назарбаев немало внимания 
уделяет развитию науки и образования, культуры и литературы в 
нашем обществе. Не потому ли ему посвящают свои статьи уче
ные, а поэты -  стихи? Как-то я встретился в Жезказгане с доктор
ом педагогических наук Жумагали Жукеевичем Наурызбаем, и он 
показал мне свою статью «Сын времени» о Нурсултане Абишеви- 
че Назарбаеве. Я не удержался, выписал несколько строк из этой 
прекрасной статьи:

«Не всяк способен к лидерству. Специалисты считают, что 
всего пять процентов людей обладают способностями вожаков. 
Быть лидером -  божий дар. Но быть признанным народом лиде
ром общества -  это еще и труд, заслуга самого лидера».

Далее Ж.Ж. Наурызбай пишет: « В чем секрет популярно
сти, признания Назарбаева как Президента? Мало ли людей ока
зывалось на вершине политического Олимпа и так же безвест-
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но уходило с авансцены истории? Мне кажется, главная сила 
Н.А.Назарбаева в его народности. Он прекрасно ощущает корен
ные, перспективные потребности народа и отражает их в своей 
политике, практике. Это и есть подлинная народность».

Хорошую статью о Нурсултане Абишевиче Назарбаеве опу
бликовал в местной газете проректор Карагандинского экономи
ческого университета Казпотребсоюза, доктор исторических наук 
Кусман Абилев. Он озаглавил ее «Эпохальные перемены» («Ин
дустриальная Караганда», 3 апреля 2008 год). В ней, в частности, 
он писал:

«Ни у кого не вызывает сомнения тот факт, что новейшая 
история Казахстана тесно связана с именем его первого Прези
дента -  Нурсултана Абишевича Назарбаева. Нам повезло, что в 
этот сложнейший исторический период страну возглавил обще
национальный лидер с современным кругозором. Именно лидер 
мирового масштаба сумел консолидировать народ Казахстана, 
создать эффективную команду реформаторов, задал» основные 
ориентиры развития общества. Благодаря Главе государства уда
лось сохранить управляемость страной, выработать последова
тельную стратегию экономического развития. Государственная 
программа «Культурное наследие», инициированная Президен
том страны, закономерно стала одним из главных приоритетов 
национального развития. Вклад нашего Президента в становле
ние и развитие независимого Казахстана можно сравнить с ролью 
Ататюрка в истории Турции, президента Франции -Д е Голля, ли
дера Китая -  Дэн Сяопина. Всех этих великих лидеров отличают 
исключительный талант и прозорливость, несгибаемая политиче
ская воля, смелость и упорство в достижении намеченных целей. 
Таков и наш Назарбаев.

Действительно, события, произошедшие в нашей стране за 
годы независимости, эпохальны. Чтобы лучше понять путь, прой
денный нашей страной, оценить сделанное, наметить перспекти
вы, нужны новые книги, новые учебники по истории Казахстана, 
в которых с новых концептуальных позиций освещалась бы исто
рия независимой республики, которые воспитывали бы чувство 
глубокого патриотизма и уважения к прошлому своей страны».

Уже знакомый нам профессор, почетный гражданин города 
Караганды Султан Капарович Досмагамбетов в статье «Великий
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человек нового времени», опубликованный в областной газете 
«Индустриальная Караганда» 6 декабря 2008 года, пишет: «За 
годы независимости под непосредственным руководством пер
вого Президента Н.А.Назарбаева Казахстан вышел на широкую 
столбовую дорогу развития цивилизации, прочно занял достойное 
место в мировом сообществе. На новом пути суверенного, неза
висимого социально-экономического развития наша республика 
достигла самых значительных успехов исторического значения. 
В больших успехах народа нового Казахстана в новом мире есть 
историческая заслуга первого Президента РК.

За прошедшие 17 лет независимости Н.А:Назарбаев на посту 
Президента РК своей громадной теоретической и практической 
деятельностью проявил себя как верный и выдающийся сын сво
его народа, как великий человек своего времени. Поэтому народ к 
нему относится с глубоким уважением и любовью. Народ закон
но гордится своим Президентом и верит в дальнейшее успешное 
развитие страны».

Коща местный поэт, артист Карагандинского драматическо
го театра имени Станиславского Виктор Мякинкин узнал, что я 
собираюсь писать книгу о НА.Назарбаеве, то сразу принес мне 
свои стихи «Свободный Казахстан». Они были посвящены Нур
султану Абишевичу. Вот это стихотворение:

Орел могучий в небо устремился,
Восторженно встречает он восход.
Ломая копья, за свободу бился 
Многострадальный, гордый мой народ. •
Над Казахсгансми небо голубое,
Свободы ветер тучи разорвал.
Наш Президент, народ всегда с тобою,
Ты для народа гордый идеал.
Цвети же Казахстан в ковыльном море.
Живи народ мой, пламенно горя.
Свободу выстрадав, достоин жить без горя. 
Пусть над тобою светит мирная заря.

Откликнулся и преподаватель карагандинского экономиче
ского университета Казпотребсоюза, поэт Сергей Житников. Он
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посвятил Нурсултану Абишевичу Назарбаеву стихи «Астана». 
Цитирую:

Мы прошли испытаний немало.
Покоряли простор целины.
В космос наша земля провожала.
Города сверху лучше видны.
И средь них Астана как начало
Новой жизни в казахской степи.
Здесь дворцы поднялись величаво,
То-то будет еше впереди!
Астана - это слово: свобода,
Это в жизни лишь счастье творить.
Все богатства ей дарит природа,
Чтобы людям трудиться и жить.
Перемен ветер нас окрыляет.
Только б старых друзей не терять.
Юность дружбой сильна, созидает.
Нам судьбу ей страны доверять.

О Нурсултане Абшевиче Назарбаеве много и тепло писали 
академик, Герой Социалистического Труда Абылкас Сагинович 
Сатинов, ректор экономического университета Казпотребсоюза 
Еркара Балкараевич Аймагамбетов, ректор юридического инсти
тута «Фемида» Бахтыбай Жунусов, ректор металлургического 
института в Темиртау Абдрахман Найзабеков, академик, ректор 
Казахстанско-Российского гуманитарного университета Зейнол- 
ла Мулдахметович Мулдахметов, директор Института фитохи
мии, академик, доктор химических наук Сергазы Мынжасарович 
Адекенов и другие.

Надо сказать, научной деятельностью С.М.Адекенова Нур
султан Абишевич Назарбаев интересуется уже много лет, всяче
ски помогает ему. Сергазы Мынжасарович создал противоопухо
левый препарат «Аргаабин», который производится из полыни 
гладкой, произрастающей только в степях Центрального Казах
стана. Ряд известных ученых дальнего зарубежья, прежде всего 
США и Пакистана, подтвердили высокую противоопухолевую 
активность лекарства и рекомендовали его для лечения по между
народным стандартам.
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Об этом чудо-лекарстве ходят легенды. Дескать, американ
цы давно «охотятся» за секретами его производства, но для это
го надо заглянуть в голову Адекенова, ибо только в глубинах его 
мозга спрятана формула «Арглабина». Как это сделать? Невоз
можно. Тайна «Арглабина» уйдет только вместе с профессором. 
Не потому ли так оберегают его зарубежные друзья?

Мне довелось в стенах Института фитохимии встречать
ся с американцами: мистером Робертом С.Томасом и доктором 
М.Вильямсом, фотографировать их и беседовать с ними. Они при
везли красочно оформленный альбом «Арглабин», выпущенный 
Американским раковым Центром. М.Вильямс высоко отозвался 
об активных качествах нового препарата.

«В Американском раковом Центре мы проводили испытания 
арглабина на животных, и убедились в его эффективности, -  ска
зал Вильямс, -  теперь мы делаем все возможное, чтобы этот пре
парат вышел на международный рынок».

На деятельность Института фитохимии Н.А.Назарбаев об
ратил самое серьезное внимание еще в 1996 году во время своей 
рабочей поездки по Карагандинской области. Тоща мне довелось 
быть свидетелем беседы Нурсултана Абишевича с Адекеновым, 
который показывал ему образцы продукции опытного цеха Инсти
тута фитохимии. Уже тоща Нурсултан Абишевич высказал мысль 
о необходимости строительства фармацевтического завода в Кара
ганде и организации более интенсивного выпуска «Арглабина».

Нурсултан Абишевич Назарбаев принял участие в церемо
нии открытия на базе института Казахстанско-Американского 
реабилитационного центра для онкобольных, выразил полную 
поддержку его работе и пожелал коллективу Института фитохи
мии новых успехов.

29 марта 2000 года НА.Назарбаев принял С.М.Адекенова в 
своем рабочем кабинете. В ходе беседы с Нурсултаном Абише
вичем выяснилось, как говорил мне Сергазы Мынжасарович, что 
Президент хорошо проинформирован о его работе, всего инсти
тута фитохимии. Нурсултан Абишевич расспросил Адекенова о 
строительстве в Караганде производственного комплекса, кото
рый будет выпускать один миллион ампул арглабина в год. Если 
учесть, что на учете в онкологических диспансерах Казахстана 
состоит 108 тысяч человек, то этого количества лекарства будет
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достаточно, чтобы проводить их эффективное лечение. Охотно 
его будут закупать и зарубежные страны.

Нурсултан Абишевич Назарбаев пообещал Адекенову, что 
будет лично следить за строительством нового фармацевтическо
го завода по международным стандартам. А если он так сказал, 
то слово свое сдержит. Ибо Нурсултан Абишевич Назарбаев не 
из тех людей, кто бросает слова на ветер. И вот мне сегодня ра
достно сообщить, что уже действует первая очередь комплекса по 
выпуску арглабина и других высокоэффективных медицинских 
препаратов.

И я не удивился, когда узнал, что коллектив научно- 
производственного центра «Фитохимия» первым в Караганде от
кликнулся на Послание Президента «Рост благосостояния граж
дан Казахстана -  главная цель государственной политики». В 
своем обращении, адресованном Главе государства, сотрудники 
«Фитохимии» писали:

«Все мы знаем, что каждое Ваше Послание — это всегда 
конкретная забота о каждом жителе страны. Вы всегда держите 
слово, искренне любите свой народ, и Послание нынешнего года
-  еще одно тому подтверждение. Вы вновь показали, что социаль
ное благополучие людей для Вас важнее всего.

В своем Послании одним из главных моментов Вы выдели
ли лекарственное обеспечение населения, установление жесткого 
контроля за качеством и стоимостью медицинских препаратов, 
создание казахстанских фармацевтических фабрик. И это вдохно
вило нас, ведь в городе Караганде при Вашей поддержке создан 
и функционирует пилотный республиканский фармацевтический 
кластер, объединяющий 16 предприятий. Недавно мы организо
вали инновационно-образовательный консорциум «Химия и тех
нология лекарственных средств», объединяющий разработчиков, 
производителей лекарственных средств и пять высших учебных 
заведений Казахстана, и мы готовы все свои знания, умения и силы 
направить на реализацию Вашей идеи по выпуску отечественных 
экспортоориентированных лекарственных препаратов».

Откликнулись на Послание Президента и многие другие 
трудовые коллективы, а также школьники, учащиеся, студен
ты. .. В письме Н.А. Назарбаеву студенты Карагандинского госу
дарственного технического университета, в частности, писали:
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«Уважаемый Нурсултан Абишевич!
Ваш профессиональный и жизненный путь является для нас 

живым примером, Вы— яркая личность, сочетающая в себе важ
нейшие качества'харизматического лидера. Вы вывели страну из 
разрухи 90-х годов прошлого столетия, выстроили оригинальную 
Стратегию развития «Казахстан-2030», и в итоге за 16 лет Казах
стан стал признанной на международной арене страной.

Мы от всей души поддерживаем Вашу идею национального 
Проекта «Интеллектуальная нация-2020», главная цель которого -  
воспитание казахстанцев новой формации и превращение Казахстана 
в страну с конкурентоспособным человеческим капиталом. Сегодня 
62 лучших студента КарГГУ обучаются по программе «Болашак».

Да, программа «Болашак» была создана благодаря Нурсул- 
тайу Абишевичу Назарбаеву. Такие международные стипендии 
действовали в Японии, Сингапуре и Южной Корее. Однако со 
временем эти страны сумели создать свою собственную конку
рентоспособную систему высшего образования.

И в своей книге «Казахстанский путь» Нурсултан Абишевич 
Назарбаев предлагает создать подобную казахскую модель выс
шего образования, модель формирования уникальной академиче
ской среды. А для этого в Астане необходимо иметь престижный 
университет международного уровня. И сегодня уже утверждена 
концепция создания нового университета международного уров
ня в столице нашей республики. Как пишет Нурсултан Абишевич, 
«это будет престижный вуз, с качественно новыми институтами, 
центрами, соответствующими самым современным мировым 
требованиям. В университете должны гармонично сочетаться об
разование, инновации, исследования и предпринимательство».

По инициативе Нурсултана Абишевича Назарбаева в респу
блике был создан внебюджетный Президентский фонд поддерж
ки культуры и искусства. Из рук Президента стипендии уже по
лучили сотни творцов казахстанской культуры, представителей 
молодежи. Это народные артисты Юрий Померанцев и Хадиша 
Бокеева, талантливый пианист Тимур Урманчеев, скульптор- 
монументалист -  один из авторов монумента Независимости -  
Мурат Мансуров и многие-многие другие.

Интересны, на мой взгляд, и такие факты. Когда в 1997 году 
'Нурсултану Абишевичу Назарбаеву вручили международную об
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щественную премию национального согласия, он, с благодарно-.] 
стью приняв премию в размере 375 тысяч тенге, сразу же передал 
её в детский дом № 2 города Алматы. Во время визита в ФРГ Нур
султан Абишевич получил грузовик фирмы «Мерседес-Бенц», а 
в Турции президент Тургут Озал подарил ему телевизор и видео
магнитофон. Все эти дары Назарбаев передал средней школе по
селка Чемолган, в которой учился, прибавив к ним пятьсот книг 
из личной библиотеки.

Я бывал в Чемолгане, встречался с преподавателями средней 
школы, в которой учился Нурсултан Абишевич. Они мне сказали*, 
что писатели в большом долгу перед Нурсултаном Абишевичем. 
За рубежом обычно выходит немало книг о политических деяте
лях, в том числе о Президентах. В этих книгах писатели стремятся 
через образы великих политиков создать летопись своей страны, 
бережно относятся к своему национальному достоянию. Еще при 
жизни Президента Франции Франсуа Миттерана о нем француз
ские писатели и журналисты издали десятки книг. И французы 
эго считают в порядке вещей. Президент — это гений народа, он 
воплощает в себе все лучшее, чем нравственно богат народ. Каков 
народ, таков и Президент. В нем люди узнают себя.

У нас же в стране мало издано книг о Президенте, их можно 
сосчитать на пальцах. Скажете, менталитет не тот, что у францу
зов? Значит, этот менталитет нужно менять...

Новое подрастающее поколение должно знать все о Прези
денте, его жизни и целях, его трудах, устремлениях точно так же, 
как о К.И.Сатпаеве, Е. А.Букетове, А.С.Сагинове. Великое должно 
жить и не прорастать малым.

Конечно, не всякий писатель может проявить храбрость и 
отвагу, чтобы писать о Президенте. Но рисковать стоит! Если не 
получится цельный портрет, то хотя бы новые штрихи к портрету 
появятся. И очень важно: объективно передать мнения людей о 
Президенте -  и только это и составит «соль» книги...

Что касается моих собеседников из Чемолгана, то их мнение 
о Назарбаеве однозначно -  богатой души человек, отзывчивый. 
Кто забывает своих преподавателей, тот просто неблагодарный 
человек. У Назарбаева же высокая культура духа -  всякий раз, 
когда он приезжает в Чемодган, не забывает заглянуть в свою 
родную школу, поклониться ей, учителям, которые впервые от
крывали ему мир знаний...



ГЛАВА XII

НА ВЕРШИНЕ СЛАВЫ

«Я каждый вечер стараюсь ответить себе 
на важный вопрос: «Правильно ли прожит 
день?» Для меня как для Президента этот 
вопрос означает: «Все ли я делаю для того, 
чтобы сделать жизнь моих соотечествен
ников лучше?» Это основа моего кредо».



Валерий Могильницкий
О растущем авторитете нашего Президента свидетель

ствуют многие материалы республиканской прессы. 30 сен
тября 2005 года в газете «Страна и мир» была опубликована 
характерная в этом отношении корреспонденция журналистки 
Татьяны Владимировой «Хлеб -  всему голова!» В ней она, рас
сказывая об очередном съезде партии «НурОтан», останови
лась подробно на выступлении депутата Мажилиса Парламен
та Владимира Нехорошева. Татьяна Владимирова сообщаем 
что депутат начал свою яркую речь с того, что именно теперь 
наступил ответственный час «X», когда каждому политику не-; 
достаточно просто декларировать заявления и сохранять при
надлежность к политической элите. Это время, когда себе и 
людям нужно дать ответы на главные вопросы:

-  Каким хотим мы видеть будущий Казахстан?
-  Почему и с кем мы связываем завтрашний день?
-  Что должен в этой связи делать каждый из нас?
И, по его мнению, ответы на эти вопросы должны быть 

искренними, потому что сила власти нашего Президента -  в 
открытости действий, убеждений и взглядов.

Когда люди видят, что слова Президента не расходятся с! 
делом, то есть результаты «зеркальны», то это становится са-| 
мым достойным его определением!

Владимир Нехорошев упомянул о посещении Нурсултан 
ном Абишевичем Карагандинской области. Там металлурги и 
шахтеры говорили: «Это -  наш Президент. И этим мы гордимч 
ся. Его Послание -  залог успеха нашей жизни». В таких словах] 
людей сконцентрирована высшая оценка. Порой люди благо-I 
дарили Президента за то, что он просто человечный человек.

Сопоставляя положение трудящихся у нас и у наших близ
ких соседей, выступающий упомянул про недавнюю встречу 
со своим давним другом -  узбекским профессором. За свой 
труд тот получает примерно 3,5 тысячи тенге (в пересчете на 
наши деньги), и, чтобы выжить, вынужден вести хозяйство. 
Понятно, почему профессор сказал такие слова: «Вы даже не 
можете оценить, какое это счастье -  жить в такой стране, как 
ваша, и иметь во главе государства такого Президента!»

А объяснение тому простое -  вся политика Президента, 
все проводимые им реформы направлены на человека. Нурсул-

160



НАШ  НАЗАРБАЕВ

тан Абишевич и сам -  человек труда, начавший трудовой путь 
от раскаленного металла, он не понаслышке знаком с пробле
мами и нуждами казахстанцев.

На примере своего региона мажилисмен рассказал о ко
ренном изменении сегодняшнего отношения людей к возмож
ности эмиграции. Он сказал, что в 90-е годы у них проживало 
240 тысяч жителей, сейчас осталось 108. Те, кто уехали «на 
волне эмиграции», тогда просто не верили в возможность луч
шей жизни в Казахстане. Однако те, кто остался, сегодня дума
ют: кто придет к руководству страной? И только с именем На
зарбаева люди связывают лучшие ожидания и свои надежды на 
стабильность, ведь только при нем придут к нам инвестиции. 
Это понятно каждому.

Но Владимира Нехорошева сегодня удивляет другое. По
чему некоторым нынешним политикам от оппозиций, а точнее, 
псевдополитикам, наплевать на то, каким Казахстан достанет
ся будущим поколениям? Почему они не хотят оценить, сколь
ко и что сделано в стране? Напротив, они пытаются раскачать 
лодку.

«Не получится!» -  эти слова оратора прозвучали с таким 
чувством, с такой уверенностью, что зал не мог на них не ото
зваться.

И мажилисмен порекомендовал всем политикам поменьше 
политической болтовни и громких популистских заявлений, а 
побольше -  простой заботы о хлебе насущном, о человеке.

Однако, справедливости ради, он тут же заметил: когда у 
оппозиции проскакивают «рациональные зерна», то использо
вать их нужно (хотя гораздо чаще случается слышать от нее 
что-то несусветное).

Далее выступающий коснулся того, что не может его не 
возмущать -  предательства. Напомнил известную истину, что 
предавший раз сделает это гнусное дело не единожды. И до
бавил, мол, при этом не стоит думать, что люди ничего не 
поймут: «Мы-то помним, как бережно растил их (нынешних 
предателей. -  прим. авт.) наш Президент. Возил за границу. 
Учил, чтобы набирались ума-разума. А теперь каждый из них, 
особенно на кухне, хочет видеть себя, любимого, ни много ни
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мало -  президентом! Просто, опьяненные властью, они заболе
ли. Эта болезнь -  издержки быстрого роста».

Завершая эту тему, он сказал, как отрезал: «Хватит обли
вать грязью действующую власть. Критика должна быть кон
структивной!»

В этой связи мажилисмен отметил несколько важных для 
себя и своих соратников моментов. По его убеждению, нельзя 
остаться за спиной Президента только как «группа поддерж
ки». А потому основными задачами для себя на данном этапе 
следует считать:

Первое. Не на бумаге, а наделе быть проводником идей на
шего руководителя, уметь вести диалог с конкретными людь
ми, работать ответственно и, главное, честно.

Второе. Докладывать людям, как выполняется Программа 
партии, а особенно Послание Президента народу.

Третье. Нынешнее предложение партии «НурОтан» об 
образовании блоков -  очень своевременно, тем более, что на 
открытии П сессии Парламента Президент говорил об объеди
нении усилий. И в этом -  залог успеха.

Далее, представляя своих рядовых избирателей- 
металлургов и шахтеров, целинников, -  Владимир Нехорошее 
передал съезду их мнение: «Нурсултан Абишевич должен слу
жить казахстанским Президентом еще в течение многих лет!» 
Многонациональные интересы жителей всего региона сходят
ся в его избрании на новый срок!

И опять последовали овации.
Еще он передал слова ветеранов, которые при встрече ему 

говорили: «Мы видели, как при посещении одной из областей 
наш Президент уверенно и красиво скакал на быстром аргама
ке; точно так же, уверенно и искусно, он ведет наш корабль- 
КазаХстай вперед».

Далее журналистка Татьяна Владимирова пишет:
«Завершил выступление мажилисмен Владимир Нехоро

шее очень простыми словами: «Издревле в народе говорят: 
«Хлеб -  всему голова». Хлеб по-казахски -  это «нан». А НАН
-  это Нурсултан Абишевич Назарбаев».
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И опять зал отозвался аплодисментами, потому что, дей
ствительно, аббревиатуру Н.А.Н в народе читают как «НАН» и 
почитают не меньше, чем хлеб».

Республиканская газета «Казахстанская правда» недавно 
сообщила, что рекордное количество людей посещает музей 
Первого Президента Республики Казахстан, который открылся 
в Астане в день 65-летия Н.А. Назарбаева.

Музей вызывает интерес у людей самого разного возрас
та и гражданства. В музее выставлены сотни сувениров, книг, 
картин, преподнесенных в дар Президенту страны. Все эти 
дары красноречиво говорят о большой любви людей к наше
му Президенту. Работники музея проводят в день до двадцати 
экскурсий, демонстрируя уникальные экспонаты, подаренные 
нашему Назарбаеву.

Побывали в этом замечательном музее ветераны Караган
динского металлургического комбината, соратники-побратимы 
Нурсултана Абишевича Назарбаева, уже знакомые нам Куаныш 
Омашевич Омашев, Владимир Федорович Колбаса, Алтынбек 
Асанов, Николай Николаевич Назаров, Виктор Алексеевич Ни
конов, Ермек Ибрагимович Тлеубаев, Токгархан Ибраевич Ис- 
каков и Толеу Камариденович Дюсембаев.

Эта поездка для ветеранов Казахстанской Магнитки была 
организована по инициативе акима Карагандинской области 
Нурлана Нигматулина. Почетные металлурги совершили экс
курсию по главному городу страны и посетили музей первого 
Президента Республики Казахстан.

-  Для меня это было приятной неожиданностью, -  при
знался Ермек Тлеубаев. -Я , Куаныш Омашев и Виктор Нико
нов учились с Нурсултаном Абишевичем с 1962 года в одной 
группе Карагандинского политехнического института, пока он 
не перевелся во втуз в городе Темиртау. Потом работали вме
сте на металлургическом комбинате, только в разных цехах: он
-  доменщик, я — сталеплавильщик.

С тех пор общаемся и стараемся встречаться, когда выпа
дает возможность. Нурсултан Абишевич, бывая в наших краях, 
всегда находит своих соратников и уделяет нам время, несмо
тря на занятость. Надеемся, что на юбилее столицы мы снова 
встретимся.
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Владимир Федорович Колбаса, о котором я подробно рас

сказал в этой книге, впервые побывал в музее Первого Прези
дента, и он произвел на него сильное впечатление. Собран такой 
бесценный материал -  свыше 60 тысяч экспонатов: архивно
рукописных и печатных материалов, кино- и фотодокументов, 
произведений изобразительного и декоративно-прикладного 
искусства, оружия, личных вещей и документов, наград Главы 
государства. В музейных экспозициях отражаются важнейшие 
этапы становления суверенного Казахстана, в том числе и вехи 
развития казахстанского промышленного гиганта -  металлур
гического комбината в Темиртау. Было приятно во время экс
курсии по музею увидеть видеоролик о нашем заводе и о нас, 
его ветеранах. Значит, мы тоже вошли в историю, как наш друг, 
бывший горновой, а ныне первый Президент страны Нурсул
тан Абишевич Назарбаев, человек, которого мы все уважаем и 
любим.

Отрадно, что коллектив музея Первого Президента РК 
проводит в городах республики выставки подарков главе 
государства. На одной из таких выставок я сам побывал в 
сентябре 2006 года в Карагандинском областном историко
краеведческом музее.

Эта выставка вызвала большой интерес у карагандинцев. 
Так, искреннее восхищение увиденным выразила в музей
ной книге отзывов преподаватель английского языка средней 
школы-гимназии № 3 Татьяна Владимировна Бродовская. Она, 
в частности, написала: «Посещение этой выставки стало для 
меня продолжением праздника 70-летия области. Вчера -  из
умительная встреча карагандинцев с Президентом на заклад
ке камня на месте строительства нового театра, сегодня -  эта 
великолепная выставка подарков Президенту. Слов не нахожу 
-восторг^ Какие чудесные вещи! Осмотрев выставку, испыты
ваю чувство гордости за свою страну, за своего Президента, за 
свой народ. Спасибо всем за этот праздник».

Гость из России, пенсионерка, бывший геолог Александра 
Петровна Толстова говорила мне:

-  Не поверите, третий раз захожу в ваш музей, любуюсь 
подарками вашему Президенту... Как хорошо в них выражена
164



НАШНАЗАРБАЕВ
любовь людей к Нурсултану Абишевичу -  я восхищаюсь ва
шим главой государства, его мудростью, умением видеть пер
спективы, вдохновлять людей...

На выставке в Караганде демонстрировалась лишь часть 
подарков, сделанных Президенту, в количестве 12 7 экспона
тов. На самом деле их значительно больше -  в Астане в м узее 
Первого Президента насчитывается более 60 тысяч подарков 
от глав различных правительственных делегаций, общ ествен
ных организаций, граждан стран мира.

На выставке в Караганде были представлены в основном, 
произведения декоративно-прикладного искусства, ж ивопи
си, скульптуры из тридцати стран мира. Среди них -  чаш а с 
подносом от первого вице-президента Ирана М .Арефа, кув
шин и блюдо для воды от президента Турции С.Демиреля, 
графин и бокалы из фарфора от председателя Госдумы России 
Б.Грызлова, комплект сувенирных шкатулок от Президента Бе
ларуси А.Лукашенко, булава с подставкой от посла Украины 
Е.Карташова, блюдо декоративное от члена палаты представи
телей Конгресса США Р.Векслера и другие.

Судя по выставленным экспонатам, любят дарить 
Н.А.Наэарбаеву часы каминные и настольные, различные 
панно, шахматы, скульптурные статуэтки, картины... М еня 
буквально обворожила литая скульптурная композиция с изо
бражением богини охоты Дианы с ланью, подаренная бывш им 
президентом Украины Л.Кучмой. Как магнитом, притягивали 
к себе великолепные картины А.Еланова «Лето. Лодки» (по
дарок председателя Госдумы России Б.Грызлова); А .Петрова 
«Заброшенный пруд» (от Е.Примакова); А.Никонова «Весна»
(от бывшего Президента России В.Путина)...

Экспозиция уникальных подарков нашему П резиденту 
свидетельствовала о росте его огромного авторитета в различ
ных странах мира, любви и уважений к нему как государствен
ных, так и простых людей планеты.

Работники музея проводили каждый день десятки экскур
сии, демонстрируя превосходные экспонаты подарков Н азар
баеву, привезенные из Астаны.



Валерий Могильницкий
Немало драгоценного времени забирает у Нурсултана 

Абишевича почта Президента. Но он внимательно вчитыва
ется в письма, в которых люди делятся с ним своими сокро
венными мыслями, рассказывают о жизненных испытаниях, 
трудной судьбе, желают ему крепкого здоровья, счастья. На
кануне выборов Президента в ноябре 1998 года я тоже послал 
Нурсултану Абишевичу письмо, в котором рассказал о моих 
встречах с его побратимами-металлургами, их уверенности в 
его победе, а также выслал ему вышедшую тогда мою новую 
книгу «В самом центре Евразии». И совсем не ожидал, что по
лучу из Алматы письмо. Вот текст этого письма:

«Уважаемый Валерий Михайлович!
Президент Республики Казахстан Нурсултан Абишевич Назар

баев ознакомился с Вашим письмом и книгой «В самом центре Евра
зии», передает благодарность и признательность за теплые слова.

Примите взаимные поздравления с наступающим 1999 годом, 
пожелания доброго здоровья, благополучия Вам и Вашим близким.

Письмо и книга переданы на хранение в Личный архив и библио
теку Президента.

С искренней благодарностью.
Заведующая Личным архивом и библиотекой 

Президента Республики Казахстан 
А.Кубашева.»

Особенно много писем приходит в адрес нашего Прези
дента от ветеранов Отечественной войны и труда.

Не могу удержаться, чтобы не процитировать письмо до
чери легендарного Клочкова. Она писала:

«Уважаемый Нурсултан Абишевич!
Пишет Вам Клочкова Элъзира Васильевна, дочь политрука 28-й 

дивизии гвардейцев-панфиловцев Клочкова Василия Георгиевича. 
Накануне'Дня Победы я была приглашена на торжественное празд
нование этой великой даты и была тронута той заботой, которую 
проявляет Правительство РК и Вы лично. Несмотря на трудности, 
с которыми сталкивается наше молодое государство, Вы находите 
возможность отдать дань тем, кто свою юность, здоровье и даже 
жизнь отдал своему Отечеству.
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Вы постоянно поддерживаете и укрепляете то, что веками 

было принято у  казахского народа, -уважение к старости, доброту 
и любовь к людям, гостеприимство, готовность прийти на помощь 
тем, кому она нужна. Я как мать и бабушка, спокойна за своих де
тей и внуков. Думаю, что Ваша политика защитит мир в нашем 
общем Доме.

Отец, уходя на фронт, на нашей с ним фотографии написал: «И 
за будущее дочки ухожу я на войну». И сейчас, когда я вдвое старше 
своего отца, я могу сказать, что он был бы доволен моей судьбой. 
Я живу и работаю в Бостандыкском районе и постоянно чувствую 
заботу о себе и своей семье со стороны местных органов власти.

Ваша программа «Казахстан-2030», Ваши идеи и мысли нахо
дят отзыв в моем сердце, и я знаю, что у моих детей и внуков есть 
счастливое будущее. С уважением: Э. В. Клочкова».

Множество писем, телеграмм поступило и в адрес комис
сии по госнаградам при Президенте РК в связи с учреждени
ем новой государственной награды -  звания «К^азакстанныц 
Ецбек Epi» (Герой Труда Казахстана), которая, наряду со зва
нием «Халык КдЬарманы» и орденом «Алтын Кыран», при
звана служить высшей степенью отличия республики. Первым 
обладателем Золотой звезды, которая будет вручаться лицам, 
удостоенным этого звания, должен стать, как считают казах- 
станцы, Глава государства Нурсултан Абишевич Назарбаев.

Обратилась с письмами, телеграммами к председателю 
Комиссии по государственным наградам -  государственному 
секретарю РК Канату Саудабаеву с ходатайством о присвое
нии Знака особого отличия -  Золотой звезды № 1 Нурсултану 
Абишевичу большая группа жителей и нашей Карагандинской 
области.

Теплые слова признания содержатся в письмах, теле
граммах, поступивших от лауреата Госпремии СССР, ветерана 
угольной промышленности, почетного гражданина Караган
ды Николая Дрижда, карагандинских шахтеров и металлургов 
предприятия, на котором начинал свой трудовой путь Нур
султан Абишевич Назарбаев. Как отмечается в ходатайствах,
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«в первую очередь награда должна быть вручена Президенту 
страны».

«Все мысли, все дела Нурсултана Абишевича Назарбаева 
всегда пронизаны заботой о каждом казахстанце, улучшении 
условий жизни трудящегося человека, -  отмечается, к приме
ру, в телеграмме за подписью председателя профсоюза уголь
щиков «Коргау» Марата Миргаязова. -  Президент сам прошел 
трудовую закалку у доменного горнила и знает, насколько тя
жел и небезопасен труд горняка. Глава государства всегда с 
нами. И в радостные дни, и в трудную минуту. И мы не знаем 
другого человека, более достойного этой награды».



ГЛАВА XIII

БУДУЩЕЕ СОЗДАВАТЬ СЕГОДНЯ

«В XXI веке становится очевидным, что бу
дущее нужно не предсказывать -  его нужно 
создавать сегодня. Будущее не может быть 
плохим или хорошим. Оно только такое, 
каким мы его создаем».



Валерий Могилъницкий
Нурсултан Абишевич Назарбаев написал несколько книг, 

сотни статей и выступлений. Он стремится к тому, чтобы в его 
окружении во время поездок по стране и за рубежом всегда были 
известные писатели, журналисты, историки, ученые, фотографы. 
Во время многих поездок его сопровождал, например, отличный 
фотомастер Иосиф Львович Будневич. Он был дружен со многи
ми республиканскими газетами, но больше всего с «Казахстан
ской правдой». Первое фото на страницах этого издания он на
печатал еще в 1959 году! Последнее -  в 2007 году. Вот и считайте: 
почти полвека он оставался верен главной газете республики.

И благодаря ему на страницах этого популярного издания 
постоянно появлялись фотоснимки Нурсултана Абишевича 
Назарбаева. Вот он запечатлен на закрытом им ядерном поли
гоне в Семипалатинске, вот стоит на хлебном поле с колосом 
пшеницы в руках...

В 1992 году Иосиф Львович стал первым личным фотогра
фом Нурсултана Абишевича и не изменял ему до конца дней 
своих. Его фотоиллюстрации украсили книгу Н.А.Назарбаева 
«На пороге XXI века», которую Нурсултан Абишевич подарил 
мне после окончания пресс-конференции в июле 1997 года в 
Караганде. На этой книге Нуреке сделал памятную мне над
пись с пожеланием дальнейших творческих успехов.

Я часто любуюсь фотоснимками Иосифа Будневича. Да, 
это был большой мастер портретных снимков нашего Прези
дента. Ему удалось передать его обаяние, вдумчивый взгляд, 
неповторимую назарбаевскую улыбку... Фотогалерея портре
тов Нурсултана Абишевича -  это летопись развития не только 
нашей республики, но и всего мира.

Мне приходилось встречаться с Иосифом Львовичем в 
Караганде. Конечно же, всякий раз, когда приезжал Нурсултан 
Абишевич в наш регион. Останавливался Будневич с другими, 
сопровождающими Президента журналистами, писателями, 
как правило, в гостинице «Казахстан».

Однажды он мне подарил фото, на котором Н.А.Назарбаев 
изображен на Восточном руднике в Жезказгане с горняками. 
Рядом с ним я сразу узнал своих знакомых -  руководителей 
области и «Казахмыса» Касымбека Медиева и Владимира Ма
лышева (ныне покойного).
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До сих пор во мне звучит голос Будневича:
-  Возьми на память. Может, пригодится для книг, которые 

ты пишешь. О нашем Назарбаеве не забывай!
Действительно, фотография пригодилась. Этот снимок я 

впервые напечатал в своей книге «Медь Жезказгана», которая 
вышла в Караганде в 1996 году. Этот же снимок Будневич опу
бликовал в том же году и в книге Н.А.Назарбаева «На пороге 
XXI века».

Когда Нурсултан Абишевич сделал автограф на этой кни
ге, то спросил меня:

-  Уже прочитал? Каково мнение? Понравилась?
Я ответил:
-  Буду использовать в своей работе.
Судя по реакции его лица, ответ мой ему понравился. Да и 

рассудите -  для чего и для кого Президент пишет свои книги, 
для себя что ли? Или чтобы читатели только любовались им, 
его лидерами-колпегами? Нет, конечно!

Сам Нурсултан Абишевич в книге «На пороге XXI века» во 
вступительном слове заявляет: «Задача этой книги не в том, что
бы дать красочный портрет своих политических партнеров, хотя 
сами объекты весьма рельефны. Моя цель -  ввести читателя в 
круг сложнейших проблем постсоветской реальности».

И всегда Нурсултан Абишевич излагает в книгах свои 
мысли ясно, доходчиво, доверительно. Он хорошо чувствует 
читателя, готового в любой момент задавать ему вопросы, он 
знает, какие вопросы будут ему заданы, и заранее отвечает на 
них. Поэтому читать Назарбаева интересно. И кто еще не дер
жал его книг в руках, настойчиво советую обратиться к ним, 
чтобы расширить свой кругозор, чтобы иметь ясное представ
ление, для чего мы живем, куда идем и чего хотим добиться в 
этой «пуче, боевой, кипучей».

И тут я хочу отметить, что книги Н.А.Назарбаева получили 
высокую оценку не только в нашей республике, но и за рубе
жом. Мне довелось беседовать с президентом АО «Караганда
ГИИЗ и 10*» Виктором Никитовичем Поповым на эту тему. Он 
только что вернулся из США, где ему вручили международную 
награду за высокое качество и деловую репутацию фирмы, ко
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торую он возглавляет. И он мне сказал, что в Америке высоко 
ценят Нурсултана Абишевича Назарбаева как дипломата, мно
го сделавшего для утверждения авторитета родного Казахста
на за рубежом. Где бы Попов ни бывал, какие бы страны ни по
сещал, всюду слышал много добрых слов о нашем Президенте, 
который вывел Казахстан в число узнаваемых государств в Ев
разии и во всем мире. В США, например, в местных газетах 
Виктор Никитович читал о том, что «Президент Н. Назарба
ев считается одним из выдающихся лидеров современности», 
что «благодаря своему уникальному вкладу в мировой процесс 
разоружения и примеру лидерства, проявленному Н.А. Назар
баевым, Казахстан призван стать одним из активных членов 
глобального альянса против катастрофического терроризма». 
«Вашингтон Таймс» о политике Нурсултана Абишевича образ
но писала: «Г-н Назарбаев использует любую предоставляю
щуюся возможность для того, чтобы «накачать» новые полити
ческие и экономические «мышцы» своей страны»,

И что еще больше поразило Виктора Никитовича -  аме
риканцы с большим интересом читают книги Н.А.Назарбаева. 
В Вашингтоне прошла презентация англоязычного издания 
книги Нурсултана Абишевича «Казахстанский путь», на ко
торой выступили достойные сыны Америки: исполнительный 
директор Азиатского общества Джек Гаррит, председатель 
казахстанско-американской бизнес-ассоциации Билл Уил, за
меститель помощника государственного секретаря США по 
Южному и Центрально-Азиатскому региону посол Джордж 
Крол... Они произнесли высокие и светлые слова признания в 
адрес страны и ее лидера, достойно оценив успехи Казахстана 
в экономике и культуре.

Билл Уил, в частности, подчеркнул, что «Казахстанский путь»
-  удивительный труд человека, который дал мощный импульс 
развитию страны, образно говоря, сотворил ее. Лишь несколько 
человек в новейшей истории имели такую возможность, и один 
из них -  Нурсултан Назарбаев. Он сформировал государство за 
семнадцать лет, грамотно преодолев все подводные рифы...»

Сам Виктор Никитович в восторге от новой книги Нурсулта
на Абишевича «Казахстанский путь». Действительно, это боль-
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шой великолепный труд, который дает ясное и четкое представле
ние о жизненно важных вехах развития Казахстана -  от закрытия 
семипалатинского полигона, введения частной собственности и 
тенге, внедрения иностранных инвестиций до переноса столицы 
в Акмолу, ставшей ныне дивной Астаной, о кардинальной транс
формации общественного сознания в казахстанском регионе.

Как сказал мне Виктор Никитович Попов, книга Нурсултана 
Абишевича Назарбаева «Казахстанский путь» имеет много исто
рических, литературных, психологических достоинств, главное 
из которых -  она дает людям уверенность в завтрашнем дне, в 
том, что Казахстан -  живая земля, которой вечно процветать и 
строиться. Эта вера будет вести людей в будущее, как магнитная 
волшебная стрелка, указывающая на отметку: Счастье.

Будучи в Англии, Виктор Никитович тоже слышал и читал 
в прессе немало положительных отзывов о нашем Президенте. 
Его высоко оценили премьер-министр Англии Маргарет Тэт
чер, министр иностранных дел Великобритании Дж. Стро и 
другие. И вполне логично, что к англоязычному изданию книги 
Н.А. Назарбаева «Казахстанский путь» предисловие написала 
баронесса Маргарет Тэтчер. В нем она, в частности, отметила: 
«В этой книге Президент Назарбаев дает картину переходного 
периода тех лет и своего определяющего участия в принятии 
решений, которые сформировали новое направление для раз
вития Казахстана. И в этом его большая заслуга».

Когда Виктор Никитович посещал Францию, то во время 
вручения ему почетной награды -  Золотой медали Наполеона
-  председатель Ассоциации содействия промышленности Бер
нар Муссон отметил большой вклад Нурсултана Абишевича 
Назарбаева в развитие экономики, бизнеса как в Казахстане, 
так и в мировом сообществе. Он вспомнил, что Патриарх ев
ропейской политики -  Президент Франции Франсуа Миттеран 
тепло приветствовал Нурсултана Абишевича в Париже еще в 
1994 году, назвав его великой фигурой современности. Да и 
позже новый Президент Франции Ж. Ширак отмечал большую 
роль Н. Назарбаева в экономическом и политическом развитии 
Казахстана, крепнущей дружбы казахстанского и французского 
народов. Во время посещения Франции в июне 2000 года Нур
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султан Абишевич добивается дальнейшего сближения стран 
в области экономического и культурного сотрудничества. По 
итогам его поездки было заключено соглашение о совмест
ной реализации проекта по очистке от ртутного загрязнения 
территории химического завода в Павлодаре. Был подписан 
протокол о намерениях в совместном возведении объектов ин
фраструктуры на нефтегазовых месторождениях Атырауской и 
Мангистауской областей, оцениваемых в 240 миллионов дол
ларов США.

Бернар Муссон высоко отозвался о произведениях Назар
баева, в которых правдиво показаны усилия всего казахстанского 
народа в построении нового конкурентоспособного и демократи
ческого государства.

К сожалению, в некоторых наших оппозиционных газе
тах время от времени проскальзывает лживое утверждение, 
что Назарбаев не является автором своих книг, за него якобы 
их пишут чиновники его аппарата. Когда мне говорят об этом, 
так и хочется воскликнуть: «О, малосведущие! В отличие от 
бывших руководителей КПСС Брежнева, Черненко и других 
Назарбаев всю жизнь, начиная со школьной скамьи, свои вещи 
писал сам, настойчиво постигая секреты мастерства публици
ста. В Каскеленской средней школе-интернате он был редак
тором стенной газеты, в училище №8 Днепродзержинска на 
собрании группы будущих металлургов ровесники избрали 
его редактором газеты «Горновой». Будучи партийным работ
ником в Темиртау, Караганде, Нурсултан Абишевич постоянно 
писал статьи в местную и всесоюзную прессу».

В своей книге «Кремлевский тупик и Назарбаев» (Москва, 
«Молодая гвардия», 1993 год) тогдашний заместитель главного 
редактора газеты «Правда» Дмитрий Валовой вспоминает о ста
тье Нурсултана Абишевича «Причислен к отстающему». Эту ста
тью организовал для партийной газеты собкор «Правды» Михаил 
Полторанин, и в редакции многие думали, что сам журналист и 
написал ее за секретаря парткома Карагандинского металлурги
ческого комбината Н.Назарбаева.

Тогда корреспонденты газет за кого только ни писали: за ра
бочих, колхозников, ученых, даже за Генсека! Помню, в редакции
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«Казахстанской правды» собкорам даже план устанавливали: за 
месяц написать четыре авторских статьи, и только после этого 
один материал под своей фамилией.

Неудивительно, что в «Правде» поначалу сочли и статью Нур
султана Абишевича «оргинапом» (организованной и написанной 
собкором). «Но когда я прочитал статью Назарбаева, -  отмечает в 
книге Дмитрий Валовой, -  сразу понял, что это корреспонденту 
не по зубам. Тут все свое, самим пережито, передумано!» И, ко
нечно же, эта статья была сразу опубликована в ближайшем но
мере газеты и вызвала огромный резонанс и «внизу», и «вверху». 
Ее обсуждали даже в ЦК (по тем временам необычная редкость), 
пе затронутым в ней проблемам состоялся большой разговор на 
Секретариате. И впервые в те годы ЦК обратил самое серьезное 
внимание парткомов предприятий на необходимость улучшения 
работы с людьми и для людей. Производством должны занимать
ся специалисты, а партийные вожаки -  социально-духовной сфе
рой, укреплением трудовой дисциплины, созданием стабильных 
коллективов, как утверждал в статье Назарбаев. И по его предло
жению правительство обязали принять специальное постановле
ние по улучшению культурно-бытовых условий металлургов, по 
которому наряду с увеличением объемов возведения жилья для 
рабочих Казахстанской Магнитки намечалось ежегодно строить, 
как я уже писал, детские сады, сдать в строй профтехучилище, 
металлургический техникум и втуз, Дворец культуры, спортив
ный комплекс и базу отдыха.

После этой публикации в «Правде» Нурсултан Абишевич 
окончательно уверовал в силу печатного слова, и не раз исполь
зовал ее затем в своей работе. Он через всю жизнь пронес друж
бу со многими журналистами и писателями. Видимо, поэтому о 
нем охотно пишут книги, статьи мои коллеги. Только в последние 
годы в свет вышли основательные исследования о жизни и дея
тельности Н.А.Назарбаева Геннадия Толмачева, Ольги Видовой, 
Ермухамета Ертысбаева и других.

До сих пор помню одного журналиста, который в годы за
стоя процветал за счет того, что писал кандидатские и докторские 
диссертации разным недоумкам. Мне, например, хватало за счет 
гонораров газет и журналов только на махорку, а он мог позво-
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лить себе запросто купить французский коньяк и черную икру. 
Нурсултан Абишевич к услугам таких проходимцев не обращал
ся -  свою докторскую диссертацию он писал сам -  трезвым умом 
и пламенным сердцем борца-пагриота за сохранность народного 
добра, экономию и бережливость. Тот же Валовой свидетельству
ет: «Еще будучи начинающим рабочим-металлургом, Назарбаев 
был поражен варварским расточительством сырья, и проблема 
ресурсосбережения стала его идефикс. Об этом он много писал, и 
почт при каждой нашей встрече разговор заходил на эту тему,.. 
Несмотря на президентскую нагрузку и тяжелейшие времена, 
которые мы переживаем, Назарбаев не забросил свою идею. В 
итоге он выпустил монографию «Стратегия ресурсосбережения 
и переход к рынку» (Москва, «Машиностроение») объемом более 
22 печатных листов и в канун года Петуха, 29 декабря 1992 года, 
в Российской Академии управления блестяще защитил диссерта
цию доктора экономических наук».

Впервые с Н.А.Назарбаевым как писателем-докумен- 
талистом, публицистом я познакомился благодаря его книге 
«Стальной профиль Казахстана», вышедшей в Алма-Ате в 
1985 году. Понравилась манера изложения мыслей -  спокой
ная, без всякой ложной патетики. Книга вместила историю 
Карагандинского металлургического комбината с первых дней 
его строительства, получения первого казахстанского чугуна 
до горбачевского времени. Она остается до сих пор актуальной 
и полезной для всех тех, кто хочет глубоко изучить становле
ние черной металлургии в республике.

Об этой книге мне не раз приходилось беседовать с ме
таллургами. Все они хорошо отзывались о ней, как я уже пи
сал. Однажды я побывал в Астане в музее Первого Президента 
Республики Казахстан, что разместился в бывшей резиденции 
главы государства. В зале, где демонстрируются написанные 
им произведения, я увидел знакомую книгу «Стальной про
филь Казахстана». Рядом с ней - рукопись этой книги, четкий, 
ясный почерк Назарбаева, -  где-то около 300 страниц. Эта ру
копись лишний раз убедила меня да и других экскурсантов в 
том, что Назарбаев сам пишет свои книги. Так что, любители 
посплетничать, -  прикусите злые языки!
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Ныне на счету Нурсултана Абишевича Назарбаева немало  
I достойных его имени книг. Вершин публицистики он достига- 
I ет в изданиях «Нурсултан Назарбаев: без правых и  левых», «На 
I пороге XXI века», «В потоке истории», «В сердце Евразии»,
I «Казахстанский путь». Нельзя без волнения читать многие его 
I  строки о Казахстане, родной земле, жизненном пути, дружбе 

с людьми разных национальностей, воспитании молодых, по
литической карьере. Они отражают его мировоззрение, много
гранность его характера, любовь к людям значительно глубже, 
чем книги некоторых его биографов.

Я часто ловлю себя на том, что когда читаю труды Нур
султана Абишевича, то непроизвольно выписываю из них от
дельные его высказывания, мысли, эпизоды из жизни. Так в 
моих блокнотах появились многочисленные записи. И сейчас 
я с удовольствием перечитываю их. Вот всего один блокнот, а 
в нем до десяти цитат, выписанных из книг Нуреке:

«Я люблю свой народ и горожусь тем, что он научил меня 
следовать мудрости и спокойствию, научил отдавать предпо
чтение мирным средствам, а не слепым законам войны». (Это 
из книги «На пороге XXI века»),

«Настоящее счастье, когда человек делает правильный вы
бор каждое мгновение своей жизни и через это достигает гар
монии с самим собой.

Успех будет сопутствовать молодым, если они выберут гу
манизм, знание, ответственность, справедливость и не будут 
эгоистичны» (Из книги «Казахстанский путь»).

«Не всегда приходится выбирать людей, которые нас окру
жают, с которыми мы работаем. Но друзей любой человек все же 
должен выбирать самостоятельно -  неразборчивость в этом во
просе к добру не приводит. Нужно уметь определить, кто у тебя 
настоящие друзья, а кто, скажем, просто товарищи по работе.

По своему жизненному опыту скажу, что отношения между 
людьми на производстве более непосредственные и открытые. 
Тридцать лет назад я начинал свой жизненный путь вместе с ме
таллургами. И до сих пор у меня с ними сохранились те же са
мые простые и искренние отношения. Ну, а в высших эшелонах 
власти все, конечно, намного сложнее. Чем выше должность, тем
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труднее строить взаимоотношения с друзьями и близкими людь
ми. Не будем себя обманывать -  часто вмешиваются в эти отно
шения конъюнктурные соображения, расчет. Многие начинают 
откровенно льстить и подхалимствовать. Не дай Бог поддаться 
на подобные уловки! Такие друзья кажутся таковыми лишь до 
поры до времени. Скажу честно, не раз приходилось испытывать 
в жизни горечь разочарований. Доверишься человеку, на словах 
он тебя поддержит, а на деле перескакивает на другую сторону 
баррикады. Разве мы сейчас не наблюдаем сплошь и рядом тех, 
кто раньше считался нашими товарищами, а лишь изменилась 
конъюнктура -  им уже с нами не по пути стало. Настоящие же 
друзья проверяются временем, и им безразлично, какой пост или 
должность ты занимаешь -  выгоды они от этого не ищут. Вообще, 
по-моему, бескорыстие -  основной критерий подлинной дружбы» 
(Из книги «Нурсултан Назарбаев: без правых и левых»).

«Что можно сказать о главных принципах подбора кадров 
на нынешнем сложном этапе нашей жизни? Прежде всего надо 
учитывать реальность: большинство из них было воспитано в 
условиях командно-административной системы. Но это не зна
чит, что все они тащат за собой тяжелый груз старых, ныне не 
годных методов работы, прежних ошибок и просчетов. А ведь 
кое-где уже начали действовать «по-революционному» -  без раз
бора омолаживать все руководящие звенья. Нельзя открещивать
ся от большого опыта, накопленного людьми на руководящей по
литической или хозяйственной работе. Но при этом, конечно, нам 
по пути только с теми, кто привержен перестройке, радикальным 
реформам в экономике. Беда наша в том, что подготовленных ка
дров для новых преобразований мы сейчас практически не имеем. 
Поэтому должны мы и сами учиться и переучиваться, и готовить 
одновременно молодые кадры. Главное -  надо оказывать всесто
роннюю поддержку людям инициативным, восприимчивым к но
вому, честным и добросовестным, тем, кто искренне стремится 
преобразовать и экономику, и всю нашу жизнь» (Из книги «Нур
султан Назарбаев: без правых и левых»).

Может быть, достаточно цитат? И так по ним видно, что 
мысли Нурсултана Абишевича достойны запоминания, они обо
гащают опыт, копилку знаний каждого человека. И каждое слово 
его к месту, оборот речи доступный для понимания.
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Удивительно, что «технократ» Н.А.Назарбаев умело владе
ет словом, показывая незаурядный литературный интеллект. А с 
другой стороны, что же тут необычного? Нурсултан Абишевич 
всю жизнь развивался, не хороня свой талант, не бросал перо в 
сторону, когда выползала неразборчивая и корявая фраза, и не от
ходил от письменного стола до тех пор, пока не добивался солнеч
ной ясности фраз. Он проявлял в литературном деле те упорство 
и настойчивость, которые так отличали его во время литья метал
ла на доменной печи в молодости в бригаде металлургов.

Еще при жизни моей мамы в 1993 году я выпустил сборник 
стихов «Свет окна» в Караганде, в котором посвятил Нурсулта
ну Абишевичу Назарбаеву подборку поэзии. И есть в ней стихи 
«Металлург»:

Вошёл он в цех, и отразился 
В его глазах огонь печей.
И сам он сразу изменился, -  
Добрейший средь моих друзей.
Он стал серьёзным и суровым.
В движеньях точен, строгий взгляд...
В чём изменения основы?
Ответил просто: «Я — солдат.
Металл покорен, как на фронте,
Лишь тем, кто норовом сильней.
Его без твёрдости не троньте —
Опалит жгуче до костей».
Любуясь в цехе плавкой друга,
С тех пор я думаю всегда:
И мне бы крепость металлурга,
Чтоб в слиток плавились слова!

Так что Нурсултан Абишевич умеет плавить не только ме
талл, но и слова, облекая их в драгоценные слитки.

За образец писания он берет, как в свое время французский 
президент Франсуа Миттеран, произведения Льва Николаевича 
Толстого. Нурсултан Абишевич, как говорил мне Будневич, любит 
повторять слова Миттерана: «Если есть у меня Бог в литературе

179



Валерий Могильницкий
-  то это Толстой». Конечно, не мог он жить и без книг Пушкина, 
Лермонтова, Горького, наших казахских классиков -  Мусрепова, 
Мустафина, Ауэзова, Муканова, о чем и написал в книжном из
дании «Без правых и левых».

Если же вести речь о возрождении духовной жизни всего 
народа, то и здесь Назарбаев не мыслит себя без литературы, 
взывая к духу безжалостно уничтоженных сталинским режи
мом в тридцатые годы Сакена Сейфуплина, Беимбета Майли- 
на и других казахских писателей. Он восхваляет произведения 
Шакарима, который жил и творил вместе с великим Абаем, Ай- 
маутова, Байтурсынова, которые находились до его правления 
под жесточайшим запретом как противоречащие социалисти
ческому реализму, проповедующие национализм и религиоз
ность. Кстати, он дал указание установить в Астане и областных 
центрах памятники великим просветителям Казахстана. Мини
стерству культуры и информации уже представлен эскиз памят
ника деятелям движения «Алаш». Восемь фигур в полный рост, 
касаясь друг друга плечами, образуют замкнутый круг -  символ 
сплоченности и духовного единства. Это выдающиеся просве
тители -  Алихан Бокейханов, Ахмет Байтурсынов, Мыржакып 
Дулатов, Халел Досмухамедов, Магжан Жумабаев, Мухамед- 
жан Тынышбаев, Мустафа Шокай и Жакып Акпаев.

В Караганде в разные годы были открыты памятники 
Бухар-жырау, Канышу Имантаевичу Сатпаеву, Евнею Букетову, 
Габидену Мустафину. Нынешний аким области Нурлан Нигма- 
тулин осуществил интересный проект, открыв Аллею звезд, где 
будут увековечены имена людей, внесших значительный вклад 
в развитие культуры и искусства страны. По праву первая звез
да на этой Аллее засияла в честь певицы с мировым именем, 
народной артистки Казахстана и СССР, Героя Социалистиче
ского Труда, профессора Бибигуль Ахметовны Тулегеновой. В 
2008 году в Караганде установили памятники великому Абаю, 
Сакену Сейфуллину.

Назарбаев предупреждает: и в дальнейшем он не намере
вается отодвигать на второй план проблему духовного возрож
дения народа. В книге «Без правых и левых» он писал о том, 
что надо создавать качественно новую материальную базу, фи-
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нансировать строительство театров, музыкальных школ, твор
ческих студий, библиотек, других объектов, которых сейчас 
катастрофически не хватает в республике.

И Нурсултан Абишевич остается верен себе!
Человек высокой культуры, Нурсултан Абишевич Назарба

ев полон самого доброго отношения к ее представителям; Не
смотря на мировой кризис он вдвое увеличил Президентские 
стипендии, чтобы лучше стимулировать талантливых людей 
от искусства, кино и литературы. Приятно было читать в «Ка
захстанской правде», что в 2008 году Президентские стипен
дии были вручены таким выдающимся мастерам искусства как 
народные артисты Бибигуль Тулегенова, Раушан Байсеитова, 
Роза Жаманова, Асанали Ашимов, писатели Иван Щеголихин, 
Калмукан Исабаев, Калихан Искаков, художники Хакимжан 
Наурызбаев, Сабур Мамбеев и другие.

-  Из всех государственных наград стипендия Президента 
особенно мне дорога и почетна, -  коротко сказал народный ар
тист Юрий Померанцев. -  Спасибо Нурсултану Абишевичу за 
то, что уделяет большое внимание всем видам культуры, ока
зывает жизненно важную поддержку нам...

Теплые слова благодарности высказал Главе государства 
народный артист СССР, Герой Труда, лауреат государственных 
премий СССР и Казахской ССР Ермек Серкебаев. Он подчер
кнул, что Президент постоянно поддерживает культуру и ис
кусство, которые делают нашу жизнь ярче и содержательнее. 
И в этом его будущее величие и признание его как величайшей 
личности потомками...

А я бы хотел повторить мысль о признании личности Нур
султана Абишевича, его дел нашими современниками.

Что, например, показали последние выборы Президента? 
Мне приходилось участвовать в них в качестве доверенного лица 
Президента, выступать перед избирателями в культурном центре 
«Сарыарка». Мои слова о том, что других кандидатов на пост 
Главы государства нам не надо, ибо провалятся, зал дружно под
держал аплодисментами. А когда я добавил: «Впрочем, выбирать 
только вам», все встали с возгласами: «За Назарбаева! Назарбаев
-  наш Президент».
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Нурсултан Абишевич гордится поддержкой своих избирате

лей, о чем неоднократно писал в своих замечательных книгах. Без 
поддержки народа любой лидер ничто, плечом к плечу с людь
ми все можно преодолеть в этом сложном мире, и привести свою 
страну -  большой могучий корабль -  в тихую счастливую гавань. 
Нурсултан Абишевич как настоящий капитан на своем высоком 
мостике, не снимает руль со штурвала корабля ни в шторм, ни в 
зной, уверенно направляя его к берегам обетованным.

Черпая мудрость из книг, как это сделать, он уже сам вырос 
в мудреца, знающего рецепты всеобщего благоденствия и счастья 
жизни. И он о них теперь уже сам постоянно говорит в своих кни
гах, которые надо изучать молодым и в школах, и в гимназиях, 
лицеях, колледжах, и в вузах.

Отдельная страница творчества Н.А.Назарбаева -  это его вы
ступления на различных международных форумах, съездах, сове
щаниях, конференциях. Они эмоциональны и мудры. И их давно 
следовало бы издать отдельной книгой. Не все помнят, к примеру, 
выступление Нурсултана Абишевича на собрании республикан
ского актива, состоявшемся 10 октября 1997 года в Алматы. Оно 
было опубликовано в республиканской газете «Казахстанская 
правда» под заголовком «Будущее благополучие страны начинать 
строить сегодня». Нурсултан Абишевич, в частности, говорил:

«Сегодня мы должны заботиться о будущем. Мир изменил
ся. Старые времена прошли, и прежними методами уже нельзя 
работать. В этом мы не одиноки: во всем мире, в особенности в 
государствах, которые недавно обрели независимость, народы и 
их правительства стремятся преодолеть прошлое, зацепиться за 
настоящее и обеспечить будущее. Тяжелая правда заключается в 
том, что на горизонте новых возможностей мы находимся в пово
ротный момент нашей истории. Сегодня и в будущем мы долж
ны доказать всем: сможет ли наше государство, сможет ли наше 
общество, сможем ли мы, как народ, успешно конкурировать в 
быстро развивающемся мире.

Как часто бывает в сфере человеческих взаимоотношений, 
все сводится к вопросу воли, терпения и дисциплины, честности, 
творчества и профессионализма.

Некоторые могут усмехнуться: можно ли выполнить все это 
при наших-то трудностях?
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I
 Я понимаю, у нашего народа есть веские основания для 
скептицизма: тяжелые времена рождают сильные сомнения. 
Но я абсолютно уверен в том, что если мы сохраним политиче- 

I скую стабильность и этническую гармонию, если мы не будем 
I позволять пессимистам подрывать уверенность народа в буду

щем нашей страны, то мы быстро достигнем целей экономиче
ского роста. Если мы будем усердно работать, четко выполняя 
нашу стратегию, мы станем первым настоящим «центрально- 
азиатским барсом». И давайте не забывать о том, что будущие 
поколения станут ездить о нас по тому, как мы служим сегодня 
на благо нашей страны, так как на наших плечах лежит ответ
ственность перед ними».
' % Это одно из ярких выступлений, характерных для Нурсул
тана Абишевича. Оно построено на доверии к людям, вере в 
них, желании настроить их на преодоление трудностей. Это 
ему удалось -  люди, присутствовавшие на этом совещании, в 
будущем поддерживали все его проекты по реформированию 
экономики, культуры, привлечению инвестиций, развитию ма
лого и среднего бизнеса, переносу столицы в Акмолу, борьбе с 
коррупцией и так далее.

К сожалению, бумага съедает эмоциональную окраску тек
ста, интонацию голоса оратора, уменьшает силу восприятия вы
ступления. Поэтому при чтении текстов выступлений Нурсултана 
Абишевича всегда надо учитывать их эмоциональную сторону. 
Ведь, повторяю, Нуреке -  превосходный оратор, и в любой ау
дитории он благодаря этому усиливает воздействие текста свое
го выступления на людей. И многие не выдерживают, начинают 
аплодировать ему задолго до окончания речи. А когда уж он завер
шает выступление, тут вообще следует шквал аплодисментов.

НА.Назарбаев -  оратор сильный, как, скажем, Фидель Ка
стро. Я слушал его выступления и на собраниях различных акти
вов, и на митингах на улицах, в шахтах перед коллективами шах
теров, государственных служащих, и повторно скажу: они берут 
в плен человека не только потому, что они содержательны, а пото
му, что они полны его веры в будущее страны и в созидательную 
силу людей. И эту веру он умеет передать слушателям.

«Магнетизм какой-то да и только!» -  воскликнул мой сосед
-  горняк на шахте имени Костенко, скептически настроенный
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вначале по поводу лучшего будущего угольной отрасли. Но когда 
Назарбаев взмахнул рукой: «Так будет, поверьте мне, я всегда го
ворю правду!» и он не выдержал -  зашептал: верю, верю, а затем 
его черные от угля кулаки разжались в радостном порыве, и он 
зааплодировал...

Хорошо бы издать не только книгу выступлений Назарбаева, 
но и выпустить диски с записью его речей. Пусть будущие хо
зяева страны учатся, как надо выступать перед народом, людьми, 
убеждать их, зажигать на большие праведные дела. Пусть их на
ставники -  преподаватели, ученые -  лучше изучают ораторское 
искусство Президента, его выступления и книги, и на примере 
Нуреке учат молодежь, как надо добиваться вершин мастерства 
и в управлении государством, и в умении писать книги, статьи и 
доносить их смысл с различных трибун, в том числе импровизи
рованных.

Талант нашего Назарбаева признан во всем мире. Еще в 1993 
году Международная ассоциация содействия возрождению ду
ховности «Руксият» присвоила ему звание «Человек года». Его 
признавали и чтили М.Горбачев, Б. Ель дин, ГАлиев. Президент 
Украины Л.Кучма вручил нашему Назарбаеву, сказав: «Этому 
человеку, который всей своей жизнью доказал, что он мудрый»,
-  орден Ярослава Мудрого, самую высокую награду Украины. 
Патриарх европейской политики -  президент Франции Франсуа 
Миттеран тепло приветствовал Нурсултана Абишевича в Париже 
в 1994 году, назвав его великой фигурой современности. Подобные 
слова нашему Назарбаеву говорили президент США У.Клинтон, 
премьер-министр Англии М.Тэтчер, премьер Госсовета КНР Ли 
Пэн, федеральный канцлер Австрии Ф.Враницкий... Его велича
ли глава римско-католической церкви Иоанн Павел П, генераль
ный секретарь ООН Б.Галш, генеральный директор ЮНЕСКО 
Ф.Майор', президент США Джордж Буш, Святейший патриарх 
Московской и всея Руси Алексий П,... За большой личный вклад 
в укрепление дружбы и сотрудничества между народами Нурсул
тан Абишевич Назарбаев был награжден высшей наградой Рос
сии -  орденом Святого апостола Андрея Первозванного. О нем 
хорошо отзывались Владимир Путин, Юрий Лужков, Евгений 
Примаков, Борис Громов, Анатолий Киселев...
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Не удержусь, процитирую некоторые высказывания лидеров, 

государственных и духовных лиц.
В.Путин, бывший президент Российской Федерации:
«Глубокий и всесторонний анализ развития Казахстана за 

более чем десятилетний период дает наглядное представление о 
масштабных реформах, многоплановой работе.

Казахстанский опыт заслуживает самого заинтересован
ного изучения».

Б.Джордж, президент Парламентской Ассамблеи ОБСЕ:
«Казахстан признан прогрессивным, интенсивно развиваю

щимся и стремящимся к демократии государствам. Президент 
Ц.Назарбаев считается одним из выдающихся лидеров современ
ности».

М.Саакашвили, президент Грузии:
«Казахстан успешно прошел и сегодня демонстрирует по

трясающие темпы роста. Это золотая эпоха вашей истории. 
Страна, занимавшая одну из последних позиций по уровню жизни 
населения среди бывших советских республик перед распадом со
юзного государства, сегодня уверенно лидирует по многим эконо
мическим показателям.

Успехи Казахстана связываю с политикой Н.Назарбаева. 
Есть люди, которые смотрят на 100-200 лет вперед для того, 
чтобы построить свою страну, которая станет достоянием и 
большим достижением для внуков и правнуков».

Дж.Вулфенсон, президент Всемирного банка:
«Вызывают восхищение экономические достижения Казах

стана, особенно в последние 10 лет. Экономика во всем мире рас
тет ежегодно на 4-5%, в Казахстане — на 9%. У казахстанцев 
есть все причины гордиться. Я высоко ценю разработанные в 
Казахстане программы продвижения вперед. Я солидарен с Пре
зидентом Казахстана в том, что надо полагаться в перспектив
ном развитии не только на природные ресурсы, но и на людские. 
Народ — это главное богатство».

ЖЛемьер, президент Европейского банка реконструкции и 
развития:

«Большого уважения заслуживает политика Нурсултана 
Назарбаева, который, не уповая на достигнутые результаты,
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стремится идти дальше в продвижении экономических реформ 
и, соответственно, повышении уровня жизни казахстанцев.

Причем Президент остается верным своему курсу, отличи
тельными чертами которого являются использование накоплен
ного позитивного опыта и открытость страны для мира. От
крытость в торговле. Открытость в политике. Открытость 
к новым идеям. И по этой причине мы были и остаемся с Казах
станом».

Ле Куан Ю, старший министр правительства Сингапура:
«За десять лет Казахстан добился впечатляющих успехов, 

которых я никак не ожидал. Вы опередили всех своих соседей и не 
только их.

Президент Назарбаев - крупная фигура среди различных ре
спублик. Лидер Казахстана - в меру жесткий, практичный, бы
стрый и решительный человек, обаятельный, талантливый и 
настойчивый, который признан лидером и другими республиками 
бывшего Союза. Если Назарбаев будет у руля республики, у  Ка
захстана будет значительно больше шансов на успех».

С.Миронов, председатель Совета Федерации Федерального 
собрания РФ:

«У Н.Назарбаева существует четкое представление о том, 
как нужно формировать единое экономическое пространство, о 
необходимости которого идет речь в документах, одобренных 
президентами России, Казахстана, Белоруссии и Украины. Ре
шительности Н.Назарбаеву не занимать. Он точно оценивает 
реальность намеченных действий и эффективность перемен.

В России настоящая политическая воля сформировалась 
три года назад. В Казахстане эта политическая воля в лице пре
зидента Назарбаева присутствует уже десятилетие».

Г.Рапота, генеральный секретарь ЕврАзЭС:
«Н.Назарбаев является не только инициатором, но и одним 

из активных «двигателей» интеграционных процессов на пост
советском пространстве».

В.Щербаков, руководитель Всеобщей конфедерации про
фсоюзов:

«Динамичное развитие Казахстана, его заметное продви
жение в социальной сфере, растущая забота о людях труда
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стали возможны в результате претворения в жизнь стратеги- 
I ческого курса Президента Н.Назарбаева на построение крепкой 
| экономики, осуществление на ее базе сильной социальной поли- 
! тики, обеспечение стабильности и межнационального согласия 
| в стране.

В профсоюзном движении СНГ высоко ценят принципи- 
1 апьную и последовательную позицию, конкретные действия 

Н.Назарбаева по вопросам укрепления интеграции в СНГ, его 
огромный вклад в создание Евразийского экономического сообще
ства».

Р.Армитадж, первый заместитель госсекретаря США:
 ̂ «Прогресс Казахстана за годы независимости стал возмож

ным благодаря лидерству Президента Н.Назарбаева, который 
сделал важные выборы по вопросам безопасности, экономики и 
политического развития. Казахстан не только является лидером 
мирового процесса нераспространения, но и играет важную роль 
в обеспечении региональной и мировой стабильности, поддержи
вая международные усилия по борьбе с терроризмом...

Решения Президента сделаны в интересах народа Казахста
на, они имеют важные последствия в региональном контексте, 
ведь Казахстан — это крупнейшее, наиболее стабильное и про
цветающее государство Центральной Азии. Казахстан может 
и должен послужить в качестве маяка на этом пути».

С.Нанн, председатель комитета по вооруженным силам се
ната США:

«Благодаря своему уникальному вкладу в мировой процесс 
разоружения и примеру лидерства, проявленному Президентом 
Н.Назарбаевым, Казахстан призван стать одним из наиболее 
активных членов глобального альянса против катастрофическо
го терроризма».

Дж.Стро, министр иностранных дел Великобритании:
«Казахстан и лично Н.Назарбаев внес значительный вклад в 

укрепление мира. Несколько государств по примеру Казахстана 
добровольно отказались от ядерного оружия. Я думаю, что мир 
должен сказать спасибо Казахстану».

УКларк, бывший главнокомандующий войсками НАТО в 
Европе:
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«Демократию, как этого требуют некоторые политики, 

за один день не построишь. Президент Н.Назарбаев создал свой 
план последовательной демократизации общества. Только та
кой гениальный человек как Н.Назарбаев, мог разработать по
добную программу, ранее считалось, что разработать план де
мократизации невозможно. Это уже есть в Казахстане.

Мне очень импонирует Президент Казахстана. Он показал 
мне стратегические планы развития страны. Меня это страш
но поразило. И знаете почему? Да потому, что даже в США та
ких планов нет. У нас нет стратегического планирования! Жаль. 
В этом плане Белому дому стоит перенять опыт Астаны».

Папа Римский Иоанн Павел II:
«Мир и согласие Великой степи приятно удивляют и дока

зывают, что мир в многонациональном государстве можно со
хранить».

Ф.Майор, генеральный секретарь ЮНЕСКО:
«В течение двух лет с момента переноса столицы суверен

ного Казахстана в Астану Президент Казахстана Н.Назарбаев, 
муниципалитет Астаны приложили огромные усилия в станов
лении и строительстве новой столицы государства как центра 
науки, культуры и образования. Астана стала ярким символом 
независимости молодого государства -  Республики Казахстан».

З.Церетели, президент Российской Академии художеств:
«Президент НА.Назарбаев использовал уникальную ситуа

цию, почувствовал ее и безошибочно по времени сделал сильный 
ход, создав новую столицу Казахстана. И он, я уверен, сделает 
все для того, чтобы Астана стала по-настоящему современно$ 
столицей».

Э.Рахмонов, президент Таджикистана:
«Открытость, искренность, притягательность и челове

колюбие — все эти качества составляют сущность Нурсултана 
Абишевича. Чувство высокой ответственности перед казахским 
народом, многонациональным населением страны, перед исто
рией никогда не покидают его. Великий организатор, он сумел 
превратить Казахстан в одно из развитых государств постсо
ветского пространства. Только истинный лидер может добить
ся таких результатов, и в этом плане Нурсултан Абишевич —
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бесспорный лидер своего народа. Он по достоинству считается 
одним из авторитетнейших политиков СНГ и международного 
сообщества».

Дж.Вулфенсон, президент Всемирного банка:
«Я поражен амбициозностью и масштабностью планов 

Президента Н.Назарбаева. Президента Н.Назарбаева отличает 
замечательный и новаторский ум».

В.Садовничий, ректор МГУ имени М.Ломоносова:
«Прогрессивные преобразования в Казахстане связаны с 

Нурсултаном Назарбаевым -  выдающимся государственным 
деятелем и серьезным ученым. Казахстанский лидер является 
одним из наиболее уважаемых в мире государственных руково
дителей. Он зарекомендовал себя как вдумчивый реформатор, 
активный сторонник идеи дружбы народов не только России и 
Казахстана, но и всего евразийского пространства». 

Н.Михалков, российский кинорежиссер:
«Назарбаев -  отец нации. Он умеет не только слушать, но 

и слышать, что, на мой взгляд, одно из очень редких качеств для 
многих, коснувшихся головой неба. Но мало слышать. Надо при
нимать решения. Терпеть. Сострадать.

Беда тому, для кого власть -  вожделенная мечта. Такой 
никогда не насытится ею и не оставит. И слава понимающему, 
скаль тяжел этот крест, но терпеливо его несущему. Тому, кто 
понимает и безропотно принимает то оглушительное одиноче
ство, которое всегда сопровождает достигнувшего вершин по
литической власти, овеваемых ледяными ветрами государствен
ных интересов».

Юрий Лужков, мэр г.Москвы:
«Авторитет НА.Назарбаева во многом определяется его 

компетентностью, дальновидностью, твердостью убеждений. 
В большинстве стран СНГ он воспринимается прежде всего как 
интернационалист, отстаивающий после распада СССР идею 
создания Евразийского союза, которая, я убежден, будет реали
зована».

Алексий II, Святейший патриарх Московский и всея Руси: 
«Знаю Президента Нурсултана Назарбаева как мудрого, 

ответственного политика и многоопытного государственного
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деятеля, пользующегося большим доверием народа и употре
бляющего это доверие на благо жителей Республики Казахстан. 
Духовенство и верующие Русской Православной Церкви, прожи
вающие в Казахстане, как и представители иных традиционных 
религий, всегда могут рассчитывать на понимание и благоже
лательность со стороны главы государства. А это, в свою оче
редь, способствует мирному и созидательному развитию казах
станского общества. Дорогие для православных людей святыни, 
памятники церковного зодчества на казахской земле Президен
том Назарбаевым переданы верующим и в настоящее время вос
станавливают свое благолепие. При добром отношении органов 
государственной власти завершается возведение храма Христа 
Спасителя в городе Алматы, основание которого было заложе
но мною пять лет назад во время моего официального визита в 
Республику Казахстан».

Б. Громов, губернатор Московской области:
«Он -  истинный патриот своей страны и своего многона

ционального народа. Не однажды осуществлялись попытки рас
шатать единство Казахстана, посеять рознь среди людей раз
личных национальностей. Нурсултан Абишевич всегда остужал 
такие «горячие» головы. А в итоге -  не получил «горячих» точек 
в своей стране. Большинство его политических, экономических 
инициатив в той или иной мере связаны с Россией. Быть вместе, 
жить по-соседски, идти вперед плечом к плечу—вот его девиз.

С присущими Нурсултану Абишевичу целеустремленностью 
и настойчивостью он последовательно осуществляет конкрет
ные практические шаги по реализации идей и планов неуклонного 
сближения двух братских народов. По его инициативе были под
готовлены сначала Договор о дружбе и сотрудничестве, затем
-  Декларация о вечной дружбе и сотрудничестве России и Ка
захстана, принята рассчитанная на десятилетия совместная 
экономическая программа. Показателен и такой факт — русский 
язык признан официальным языкам Казахстана, что, безусловно, 
большая редкость на постсоветском пространстве».

Ю.Коптев, Генеральный директор Российского авиационно- 
космического агентства:

«Президент Республики Казахстан постоянно проявляет 
внимание к делам на комплексе «Байконур», к развитию дву
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сторонних отношений в области освоения космического про
странства, является инициатором предложений по развитию 
сотрудничества, отвечающих как национальным интересам Ка
захстана, так и совместной российско-казахстанской космиче
ской деятельности».

А.Киселев, Генеральный директор Государственного косми
ческого научно-производственного центра:

«Путем взвешенной политики, кропотливой совместной 
работы соответствующих министерств и ведомств России и 
Казахстана, глубокого личного участия Нурсултана Абишевича 
«Байконур» сначала сохранили, а затем наладили его нормальное 
функционирование в новых условиях. По существу, в космодром, 
который среди многих других объектов государственной важно
сти находился под неусыпным контролем Президента Казахста
на, удалось вдохнуть второе дыхание».

А вот высказывания о нашем Назарбаеве бывшего государ
ственного секретаря США Кондализы Райс, которая совершила 
визит в Казахстан. Выступая на встрече с преподавателями и сту
дентами Евразийского национального университета имени Льва 
Гумилева, она сказала:

«Я хочу поблагодарить Президента Назарбаева за его уси
лия в поощрении межконфессионального диалога и толерантно
сти. США также поддерживают усилия Казахстана по эконо
мическому развитию. Казахстан должен рассматриваться как 
двигатель экономического роста в Центральной Азии

Президент Назарбаев успешно провел свою страну через 
ранние стадии создания государства. Он поднял Казахстан на 
лидирующую позицию в регионе, лидирующую в международной 
безопасности и в экономическом развитии. Теперь у  Казахста
на есть беспрецедентная возможность повести Центральную 
Азию по демократическому пути. Казахстан может стать 
средоточием Евразии в XXI веке, местом, где пересекаются все 
пути. Сегодня Казахстан готов создать новый Шелковый путь. 
Сильный демократический и процветающий Казахстан может 
возродить передачу другим странам знаний, товаров и демокра
тии по Шелковому пути».

Не менее интересны публикации изданий разных стран мира
о Нурсултане Абишевиче Назарбаеве. Их так много, что, навер-
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ное, и десягги таких книг не хватило бы. Остановлюсь на некото
рых из них, на мой взгляд, самых ярких и характерных.

«Asia Pacific Investment» (Гонконг), март 2005 года:
«Казахстан под руководством Н.Назарбаева демонстриру

ет политику действительно независимого суверенного государ
ства, которое не является пассивным последователем как со
ветской, так и западной моделей развития.

В отличие от многих других стран бывшего СССР, Казах
стан без радикализации общества на политической, религиозной 
или какой-либо другой почве прошел собственный путь развития 
с момента обретения независимости».

«Het Financieele Dagblad» (Нидерланды), 13 августа 2004 
года:

«Президент Назарбаев проводит курс, направленный не на 
извлечение выгоды для себя, а на благо страны. Его стратегия 
развития страны ориентируется на успешные примеры азиат
ских государств — таких как Сингапур и Малайзия. Поощряется 
развитие движущих сил рынка и конкуренции, крупная роль от
водится частному сектору. Исходя из этого, создается впечат
ление, что стратегия воспринята общественным сознанием, и 
население готово оказать возможное содействие».

«Известия», 10 декабря 2003 года:
«Казахстан начал наступать на пятки соседям. Возможно, 

под боком у  России становится на ноги новый «азиатский тигр». 
Это — не шутка. Процессы, происходящие в этой бывшей со
ветской республике, настолько значимы и интересны, что на них 
уже обращают внимание самые серьезные специалисты.

В чем суть реформ в Казахстане? В системности. В по
следовательности. Одно следовало за другим, а подчас и па
раллельно. Еще три года назад многие не понимали, что про
исходит в Казахстане. А на самом деле вот что происходило. 
В Казахстане по экономическим вопросам не было спонтан
ных решений. Когда президент обнародовал свою программу 
развития Казахстана до 2030года, над ним, над президентом, 
что скрывать, просто смеялись. Он еще тогда ввел в оборот 
такой термин, как «казахстанский барс», наподобие с возник
шими «азиатскими тиграми».
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Он говорил, что «барс» себя еще покажет. Не верили. Как 
не верили в то, что из хрущевского Целинограда можно сделать 
Астану. Новую столицу Казахстана.

Сегодня это воспринимается как нечто естественное.
На днях советник президента России по экономическим во

просам А.Илларионов заявил, что надо присмотреться к опыту 
Казахстана в области проведения реформ».

«Жэньминь жибао» (Китай), март 2005 года: 
«Казахстанский лидер, бесспорно, прав, что быстрое раз

витие экономики и сохранение общественной стабильности яв
ляются важнейшими факторами и гарантиями спокойного и 
умеренного движения страны вперед».

«The Washington Times» (США), 4 сентября 2004 года: 
«Казахстан — единственная страна Центральной Азии с 

процветающей экономикой, стабильной политической культу
рой и потенциальной возможностью через 10 лет стать одной 
из нефтяных держав мира.

Г-н Назарбаев использует любую предоставляющуюся воз
можность для того, чтобы «накачать» новые политические и 
экономические «мышцы» своей страны».

«П Giornale d’ltalia» (Италия), 18 сентября 2003 года:
«Это век Астаны. Экономический прогресс тесно связан с 

развитием демократических институтов. С развитием между
народной экономики и политической ситуации Президент На
зарбаев понял важность личной и социальной свободы. Одним из 
основных шагов прогресса, несомненно, является отмена смерт
ной казни.

Бесповоротный процесс в истории государства, получивше
го независимость в 1991 году. Эти реформы предназначены для 
безвозвратной независимости всей юридической системы».

«The Voice» (Пакистан), март 2005 года:
«В 1991 году мир не обращал внимания на Казахстан. Сегод

ня под лидерством Н.Назарбаева Казахстан -уважаемый член 
международного сообщества.

Президент Назарбаев четко видит проблемы и вызовы, с 
которыми столкнулась его страна. Как опытный лидер, он на
ходит решения, полезные для его народа, региона и мира».
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«DOWJONES VWD News» (Германия), 4 июня 2004 года: 
«Со времени обретения независимости в 1991 г. Казахстан 

благодаря политике Президента Назарбаева стал активно уча
ствовать в деле обеспечения региональной и глобальной безопас
ности».

«The Voice» (Пакистан), март 2005 года:
«Президент Назарбаев стремится построить общество с 

максимальными возможностями, где уважают личную свободу, 
где заботятся о людях, которые не могут обеспечить себя сами, 
где ценна каждая рабочая сила, где защищено материнство и 
детство, где пенсионерам оказывают поддержку и где ветера
нов и защитников Родины глубоко почитают. Он хочет создать 
свободное и терпимое общество, где каждый гражданин Казах
стана независимо от этнической принадлежности или верои
споведания может свободно следовать культуре, традициям и 
религии по собственному выбору. Как опытный лидер, он нахо
дит решения, полезные для его народа, региона и мира.

Международные политики и эксперты предсказывают яр
кое будущее Казахстану».



ГЛАВА X IV

«Я КАЖДЫЙ ДЕНЬ УЧУСЬ!»

«Желаю вам любить Родину и заботиться
о ней. Беречь нашу страну, помогать друг 
другу и держаться всем вместе, и тогда лю
бые испытания и преграды будут пройдены 
и преодолены с достоинством».
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Вот и завершается мое повествование о великом сыне Ка

захстана — первом Президенте страны Нурсултане Абишевиче 
Назарбаеве, человеке, которого любят все казахстанцы, его де
лах по всестороннему развитию республики.

В моей книге рассказывается лишь о незначительной ча
сти того, что сделал и делает Нурсултан Абишевич для своего 
народа, родной казахстанской земли. Думаю, что у меня най
дутся последователи, которые продолжат летопись славных 
дел нашего Президента.

Никто не заставлял меня писать эту книгу, не было у меня, 
как говорят, социального заказа на нее. Видимо, я сам почув
ствовал, что пришло время рассказать правдиво и объективно
о жизни и благородных деяниях нашего Назарбаева. Тем более, 
что даже мама мне сказала:

— Почему вы, журналисты, не пишете о нашем Президенте? 
Почему у нас принято писать о великих политиках и государ
ственных деятелях только после их кончины? Если великий че
ловек заслуживает о себе добрых слов, почему их не написать? О 
Каныше Имантаевиче Сатпаеве еще при его Жизни вышла книга 
Алтайского и Каратаева «Гудок в степи», -  разве это плохо?

Мать вздыхала:
-  Скупы мы стали на добрые слова...
Приблизительно то же самое мне говорили и другие, менее

близкие, но дорогие нам люди. Первый заместитель председа
теля Октябрьского филиала народно-демократической партии 
«Нур Отан» Сара Сабировна Яхина до сих пор считает, что 
писатели, художники, кинорежиссеры в большом долгу перед 
нашим Назарбаевым. Какой богатый материал для их творче
ства дает жизнь Нурсултана Абишевича, но редко кто из них 
берется за эту тему! Из скульпторов области один Анатолий 
Петрович Билык выставил портрет Н.А.Назарбаева в худо- 
жественном салоне Русского культурного Центра, вспомнила 
Сара Сабировна. Из художников — Ерлан Айтуаров и Мингаш 
Мауленович Абылкасов написали маслом погреты молодого i 
металлурга Нурсултана Назарбаева.

Да, не очень-то мы богаты на произведения о нашем Назар- ] 
баеве. Правда, он сам не любит, когда его восхваляют до небес, ■
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но, как говорится, в условиях демократии не запретишь, это 
дело каждого художника, его таланта, мастерства и совести.

В Шымкенте в 2004 году вышла книга о Нурсултане Аби- 
шевиче Назарбаеве «Он в будущем». Написал ее бывший одно
кашник его по Днепродзержинскому училищу Тельман Спаев.

Начинается книга оригинально: «Как говорил Абай «А 
знает ли народ Искандера (Александра Македонского)?» А зна
ем ли мы своего Президента?» И далее: «В зарубежной печати 
выходит в свет различная политическая литература о том или 
ином деятеле еще при его жизни. А мы? Можем ли с уверенно
стью сказать, что знаем все о жизни главы государства?»

Книга Тельмана Спаева в какой-то мере открывает нам 
новые страницы из жизни Нурсултана Абишевича Назарбае
ва, когда он учился на Украине. Интересно было узнать, что 
мастер производственного обучения училища Дмитрий Изо- 
тович Погорелов предугадал будущее Нурсултана Абишеви
ча, сказав, что этот крепкий паренек в перспективе -  первый 
секретарь ЦК Компартии Казахстана, он непременно заменит 
на этом высоком посту Динмухамеда Ахмедовича Кунаева. 
Дмитрий Изотович оказался пророком! Почему? Да потому, 
что молодой Нурсултан Абишевич уже тогда выделялся среди 
своих ровесников глубокими знаниями политики, литературы, 
металлургии, истинной привязанностью и любовью к своему 
народу, Казахстану. Все экзамены он сдавал в училище на «от
лично», получив квалификацию первого горнового 9 разряда. 
Это давало ему право поступления в вузы без экзаменов.

1 Но самое удивительное для меня состояло в том, что я 
впервые из этой книги узнал: в нашей Караганде живет еще 
один однокашник Н.А.Назарбаева по Днепродзержинску Жа- 
сузак Султанбеков, который учился в одной группе с будущим 
Президентом на горнового, а затем работал с ним в доменном 
цехе на металлургическом комбинате. И живет аксакал не где- 
нибудь за тридевять земель, а рядом со мной на Юго-Востоке.

Жасузак Султанбеков, как я убедился, прекрасный со
беседник. Долгие годы он работал в Караганде начальником 
УПТК «Карагандаводстроя»,а затем «Иртышканалстроя». От
сюда ушел на пенсию.
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Супруга Ж.Султанбекова Валентина Петровна мне сооб

щила «по секрету», что однокашники Нурсултана Абишевича 
до сих пор встречаются в неофициальной обстановке. Инициа
тором этих встреч, как правило, бывает сам Нурсултан Абише
вич.

На Кармете Жасузак Исаевич работал горновым бок-о-бок 
с Назарбаевым, и всегда поражался его характеру -  твердому, 
стойкому. Если что задумает -  обязательно сделает. Уже тог
да у Нуреке была ясная и четкая программа поступить в ин
ститут, окончить его, стать профессиональным инженером- 
металлургом. А затем жизнь покажет, где лучше пригодишься 
обществу, людям.

В разговоре со мной Жасузак Исаевич не раз называл На
зарбаева гением, талантом с большой буквы. Он восхищался 
его делами на посту Президента, отмечая такие огромные его 
акции как закрытие Семипалатинского ядернош полигона, ра
кетного комплекса Сарышаган. Наконец, люди должны сказать 
ему большое спасибо за решение проблем Аральского моря. 
Именно Нурсултан Абишевич первым воплотил в жизнь чаяния 
простых людей о возрождении степного моря. Уже завершает
ся первый этап реализации проекта по урегулированию русла 
Сырдарьи. Благодаря осуществлению этого проекта море, ко
торое отступало от берега на 120 километров, приблизилось 
сегодня на 85 километров, и его волны плещутся в 35 киломе
трах от города. В море появилась рыба, на землях, покрытых 
песками, восстанавливаются рисоводческие хозяйства.

Увы, времена меняются, наступил мировой кризис. Кое- 
кто из руководителей других стран ударился в панику, но толь-. 
ко не Нурсултан Абишевич Назарбаев. Он полон оптимизма, 
веры в светлое будущее страны и народа. Он глубоко продумал 
свою тактику в сложное время и вышел к народу с новым По
сланием «Через кризис к обновлению и развитию». Как набат, 
прозвучали его слова, обращенные к казахстанцам: «Уверен, 
мы преодолеем все трудности и сделаем наш Казахстан силь
ным, процветающим и уважаемым в мире государством!»

Время показывает, что Казахстан остается в строю жизне
деятельных государств, несмотря на мировой кризис в респу-
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блике продолжается активное строительство столицы страны, 
введены в строй действующих сотни жилых домов, стадионы, 
дворцы культуры... Скажем так: за последние два года толь
ко по инженерным изысканиям коллектива «КарагандаГИИЗ и 
К°» в Астане было возведено 740 строительных объектов. По
трясающее движение вперед!

Пока я писал эту книгу, в мой адрес пришли десятки пи
сем от читателей, которые ознакомились с моими очерками, 
опубликованными в журнале «Директор» и газетах. Люди 
снова и снова высказывали любовь и уважение к Нурсултану 
Абишевичу, восхищались его мудрыми делами по благоден
ствию Казахстана. Учащиеся средней школы № 30 Светлана 
Баран, Евгений Шадский, Вероника Чехранова даже выслали 
мне свои сочинения о Нурсултане Абишевиче Назарбаеве. Они 
уверены, что он любит нашу родную казахстанскую землю 
преданной сыновней любовью, на какую только способно его 
большое сердце. Как много сделал он для нее, и это все помнят, 
видят, чувствуют! Не было бы Нурсултана Абишевича -  еще 
долго, наверное, Казахстан топтался бы на одном месте, был 
погружен в темноту и леденящий душу голод.

Светлана Баран мне писала:
«Уважаемый Валерий Михайлович!
Я считаю, что у  нас в Казахстане самый лучший Прези

дент. Может быть, кто-то осудит мои столь громкие слова, 
хотя бы потому, что я, родившись в 1992 году, не видела дру
гих правителей: СССР уже распался. Но я уверена, что все, 
чего добился Казахстан в годы своей независимости, - это в 
большинстве своем заслуга президента и сложившегося от
ношения народа к нему.

Будем откровенны: не в каждом государстве складывает
ся такое полное взаимопонимание между главой государства 
и народом, которое выводит страну в число лидеров мира.

Мне нравится наш Президент еще и потому, что он к 
моему городу имеет особое отношение: Нурсултан Абишевич 
здесь свой человек. Его становление как великолепного руково
дителя проходило в Темиртау и Караганде, здесь он получил 
политическую закалку, учился работать с народом. Именно
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хорошее знание и понимание производственных и социальных 
проблем, умение работать и находить общий язык с людьми, 
способность вникать в нужды народа помогли ему подняться 
и положили начало его политической биографии.

Всей своей деятельностью, государственными реформа
ми, преобразованиями Н.А.Назарбаев вызывает у меня глубо
кое уважение. И я уверена, пока главой государства остается 
такой человек, у  нашего народа всегда будет уверенность в 
завтрашнем дне».

Как-то я послал письмо в Москву ветерану Великой От
ечественной войны и труда, писателю Василию Ефимовичу 
Скоробогатову. Он довольно известная и почитаемая личность 
в нашем Казахстане, долгое время трудился первым замести
телем председателя Госкомиздата Казахской ССР. Я попросил 
его рассказать о встречах с Нурсултаном Абишевичем Назар
баевым. И вот несу, держу в руках его драгоценное письмо из 
Москвы. Оно настолько интересное, что даю его в оригинале, 
без всякой правки.

«Дорогой Валерий Михайлович!
Вы спрашиваете мое мнение о Нурсултане Абишевиче На

зарбаеве. Знал ли я его лично? Конечно, знал. В течение почти 
двадцати лет, с 1967 по 1987 год. Я был членом правительства 
Казахстана (в ранге первого заместителя министра). Я на этом 
посту был и тогда, когда Н.А.Назарбаев возглавлял правитель
ство.

Что я могу сказать? Я, как и другие члены правительства, 
относился к своему руководителю с уважением и доверием. Он 
отвечал взаимностью. Это помогало нам в работе.

Был большой период, когда я как первый заместитель 
Председателя Госкомиздата Казахской ССР ежемесячно до
кладывал Н.А.Назарбаеву о положении дел в своем ведомстве. 
Дело в том, что было на высшем уровне принято решение об 
учебе руководящих кадров в министерствах и ведомствах. И 
отвечали за учебу первые заместители министров, председате
лей государственных комитетов.

Один раз в месяц (в течение примерно года) я являлся в 
кабинет к Н.А.Назарбаеву и порою час-полтора находился у
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него, отвечая на вопросы о положении дел в подчиненной мне 
отрасли. Надо было говорить и о нерешенных проблемах.

Н.А.Назарбаев был тогда секретарем ЦК КП Казахстана 
по вопросам промышленности и строительства. Ему так же 
был поручен контроль за состоянием учебы руководящих ка
дров.

Повторяю: мы встречались вдвоем. Иногда при этом при
сутствовал один из его помощников. Помощника Нурсултан 
Абишевич вызывал тоща, когда требовалось дать ему то или 
иное поручение.

Что я могу сказать о таких встречах? Со мной разговари
вал человек, прекрасно разбирающийся в сложных вопросах 
экономики, техники, периодической печати и книгоиздания у 
нас и за рубежом. В разговорах можно было затрагивать любые 
темы. Никаких бумаг я с собой не брал — говорил по памяти. У 
Нурсултана Абишевича также на столе никаких бумаг не было. 
Таков стиль той поры. Требовалось знать все досконально. Без 
шпаргалок! Пустословия Нурсултан Абишевич не любил. И 
не допускал. Ценилось одно: быть высоким профессионалом. 
Нам задавались вопросы, ответить на которые было непросто. 
Разумеется, я старался не ударить лицом в грязь.

Полиграфическая промышленность республики в то вре- 
I мя сильно «хромала». Материальной базой служили предприя-
1 тия, унаследованные с дореволюционных времен. Оборудова

ние использовалось устарелое. Оно, конечно, обновлялось, но 
медленно. В республике насчитывалось более 300 таких про
изводств.

И вот тогда-то по инициативе Нурсултана Абишевича 
было принято решение о строительстве во всех областных цен
трах новых типографий (полиграфкомбинатов). Сначала такое 
предприятие мы построили в Гурьеве. Затем -  в Акмолинске. 
Там мы построили полиграфический комбинат с цехом по 
производству книжной продукции. Гурьев и Акмолинск -  это 
были первые «ласточки». Тогда же пришли к нам хромографы 
(цветоделение), компьютерный набор, офсетная печать.

Новые типографии были построены во всех 19 областных 
центрах. По типовым проектам (проектный институт находил
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ся в Ташкенте). Построили несколько книжных баз, помеще- I 
ния под магазины выделяли местные власти.

В Алма-Ате мы построили Полиграфический городок 
(книжную фабрику, Дом издательств, полиграфическое учили
ще с общежитием для обучающихся юношей и девушек, Дво
рец культуры и т.д.). За один год затратили шесть миллионов 
рублей на этот городок. Такого строительства ни в одной ре
спублике СССР не было! Нас хвалили в Москве. Помню, мы 
выезжали в Германию, Финляндию, Швейцарию. Знакомились 
с тамошним опытом и использовали его в работе...

Само собой понятно, что министр по делам печати Ка
захстана Шериаздан Рустемович Елеукенов, писатель, доктор 
наук, был высоким профессионалом, работал, не покладая рук, 
чтобы вывести свою отрасль в число передовых в стране. Мы 
трудились дружно, слаженно. И Д.А.Кунаев, и Н.А.Назарбаев 
претензий к нам не имели. Знали они, что на нас можно поло
житься, мы не подведем.

Я проработал на посту Первого заместителя министра по 
делам печати 20 лет. Последней «моей» акцией было строи
тельство областной типографии в г. Актюбинске -  моем род
ном городе! После этого я написал заявление с просьбой от- 1 
пустить меня на пенсию -  мне было уже 65 лет! v,

Но меня из отрасли не отпустили -  перевели в Москву, в 
Госкомиздат СССР. Закончил я трудовую деятельность в Ака- ] 
демии Наук РФ. Там я вместе со своими коллегами выпускал ] 
учебники и журнал «Дидакт», по вопросам образования и 
культуры.

Я коснулся строительных дел. Но главной моей обязанно-i ! 
стью было руководство, собственно, книгоизданием. Когда я 
пришел работать в свое ведомство, в Казахстане выпускалось 
18 миллионов книг в год (в десятилистном исчислении). А в 
1986 году, в год моего отъезда в Москву, Казахстан выпускал 
48 миллионов книг в год на казахском, русском, немецком, уй
гурском и корейском языках. Мы «кормили» писательскую ор
ганизацию республики, а в ней насчитывалось 500 человек.

Вернусь, однако, к разговору о Н.А.Назарбаеве. Авто
ритет его в республике в то время был высок. Заслуженный
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авторитет. На посту руководителя правительства он сменил 
Б.А.Ашимова.

Б.А.Ашимов -  фронтовик, офицер. Был начальником раз
ведки дивизии. Аграрий. Но прекрасно разбирался во всех от
раслях народного хозяйства, культуры. Трудно было найти ему 
замену. Но замена нашлась в лице Н.А.Назарбаева.

Н.А.Назарбаева знал и ценил высоко руководитель пра
вительства СССР Алексей Николаевич Косыгин. О деловых 
качествах Н.А.Косыгина ходили легенды. Могу сказать, что 
Н.А.Назарбаев был одним из немногих, кто мог бы, при необ
ходимости, сменить на посту главы правительства Советского 
союза А.Н.Косыгина.

Разрушение СССР было катастрофой вселенского мас
штаба. Об этом говорил в наши дни В.В.Путин. В тот трагиче
ский период многие граждане Российской Федерации мыслен
но искали человека, способного взять на себя ответственность 
за спасение могучей страны. Называлось такое имя. Это -  
Н.А.Назарбаев. Но судьба распорядилась по-иному.

Добавлю, что я всегда тепло вспоминаю годы совместной 
работы с Назарбаевым, до сих пор слежу за его плодотворной 
деятельностью по становлению и развитию республики Казах
стан. Я благодарен ему за то, что был представлен к ордену 
Дружбы народов. Этим знаком отличия горжусь до сих пор. 
Желаю Нурсултану Абишевичу здоровья, долгих лет жизни!».

... Любовь к Нурсултану Абишевичу люди выражают по- 
разному. В его честь, например, назвали рудник на Самарском 
месторождении. В Астане, как мы знаем, создан Музей Перво
го Президента страны. Ему посвящают стихи многие поэты, 
акыны.

А буквально недавно в Жезказганском роддоме произошло 
еще одно примечательное событие. Сауле Борашева, учительни
ца пения средней школы из села Жетыконур родила третьего ре
бенка -  сына. Мальчик родился здоровым, весом 4 килограмма 
150 граммов. И в честь Президента Республики Казахстан маль
чика назвали Нурсултаном. Этот факт еще раз свидетельствует о 
большой любви простых людей к своему Президенту. Счастли
вых родителей поздравили не только родственники, но и пред-
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ставители местной власти. Заместитель акима города Жезказгана 
Станислав Валентинович Филипович вручил отцу малыша -  Ай- 
муханбету Турманову -  свидетельство о рождении наследника и 
материальную помощь от фонда поддержки малоимущих.

Когда я бываю на родине Нурсултана Абишевича в Ка- 
расайском районе Алматинской области, всегда отмечаю, как 
свято берегут здесь его имя. Юные следопыты села Чемолган 
продолжают поиск материалов о нем. В музее средней школы 
можно увидеть патефон, прялку родителей Нурсултана Аби
шевича, его одежду, книги с его автографом.

Нурсултана Абишевича знают везде -  и в столице Родины 
Астане, и в крупных городах, и в небольших аулах... И везде 
ждут встречи с ним, заранее готовятся к ней. Его прилет -  это 
праздник для людей. А он за год где только ни бывает!

Фотограф Президента Иосиф Будневич мне говорил, что 
ежегодно Н.А.Назарбаев проводит в воздухе 380 часов. А счи
тается, что если летчик налетал 300 часов, год работы ему за
считывается как два года стажа.

Так что и небо для Нурсултана Абишевича, как утвержда
ется в знаменитой песне летчиков, «родной дом». И ему ничего 
не стоит пересечь на самолете и Тихий, и Атлантический океа
ны, если этого требуют интересы Родины. Как я уже писал, j 
бывал он и в США, и в Англии, и во Франции... Неоднократно 
встречался с канцлером ФРГ Г.Колем, к которому относился с I 
большим уважением.

Не все знают о таком неординарном факте. Когда в Герма
нии начался судебный процесс над Эрихом Хонеккером, На- j 
зарбаев отправляет Гельмуту Колю телеграмму в его защиту, i 
Есть в ней такие слова: «Мне представляется, что прекраще
ние суда над этим смертельно больным человеком явилось бы 
поистине великодушным жестом, послужило бы делу выбора 
демократических идеалов десятками миллионов людей даже 
за пределами Германии».

И вскоре был сделан , этот великодушный жест, и Эрих 
Хоннекер провел последние годы своей жизни не за мрачной 
решеткой тюрем, а в своей семье в Аргентине на свежем воз
духе в тени густокронных деревьев.
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* * *

Не так давно мне довелось побывать в Караганде на встре
че ветеранов Великой Отечественной войны, тружеников тыла 
с молодежью Караганды, посвященной Дню Победы. Замысел 
организации и проведения такого мероприятия принадлежал 
активистам районных филиалов Народно-демократической 
партии «Нур Отан». Нурсултан Абишевич Назарбаев не раз и 
не два призывал ветеранов войны и труда к тому, чтобы они 
понастойчивее передавали свой опыт и знания молодым, учи
ли их политике здравого смысла, пониманию истории, любви 
к Родине, дружбе народов. И на этой встрече двух поколений, 
мне думается, практически реализовывались пожелания наше
го Президента.

Выступая перед молодыми, участник Великой Отечествен
ной войны, почетный гражданин Караганды Тишбек Аханович 
Аханов, рассказывая о своем участии в боях за освобождение 
от гитлеровских захватчиков городов Калинина, Ржева, Вели
кие Луки в составе 316-й стрелковой панфиловской дивизии, 
особо подчеркнул, что советские воины дали отпор фашист
скому нашествию потому, что опирались на главный фактор 
Великой Победы -  несокрушимую дружбу народов СССР, лю
дей разных национальностей, сражавшихся единым фронтом 
против гитлеровцев.

Сейчас кое-кто пытается сеять рознь между людьми раз
ных национальностей, высказал свою мысль ветеран. Не верь
те таким! Мы, панфиловцы, были сильны тем, что шли в одном 
строю, плечом к плечу против врага -  и русские, и казахи, и 
украинцы, и армяне, и грузины... Без этого чувства взаимопо
нимания, доверия, единства нам просто невозможно строить 
свою жизнь и сегодня. Как сказал наш Нурсултан Абишевич 
Назарбаев, мы, люди разных национальностей, «обречены на 
века жить в согласии и дружбе», и это тоже мой главный наказ 
молодым...

Председатель Совета ветеранов района Казыбек би Дми
трий Антонович Чернов, труженик тыла, в годы Великой Оте
чественной работавший секретарем Жанааркинского райкома 
партии, позже неоднократно встречался на партийной работе
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с Нурсултаном Абишевичем Назарбаевым. И он предложил от 
имени ветеранов города поздравить Нурсултана Абишевича 
Назарбаева с приближающимся праздником -  Днем Победы, 
пожелать ему крепкого здоровья и счастья в личной жизни.

-  Нурсултан Абишевич всегда проявляет большую заботу
о ветеранах, с каждым годом увеличивая им пенсии, льготы, 
одаривая их квартирами, автомобилями, награждая орденами и 
медалями, -  говорил Дмитрий Антонович. -  Он всегда с уваже
нием относится к тем, кто старше его, а тем более к ветеранам 
Отечественной войны и труда. И вам, молодым, надо уважать 
старших, как Нурсултан Абишевич. Неужели нельзя во время 
поздравлять своих мам и пап с праздниками, днями рождений, 
уступать старикам дорогу на улице, места для сиденья в авто
бусах и трамваях... Когда-то в школах и вузах существовали 
группы следопытов «Поиск», они собирали материалы о под
вигах карагандинцев на фронтах и в тылу.,. Где нынче эти 
группы? Надо снова открывать в школах и вузах музеи боевой 
и трудовой славы. А юные тимуровцы -  есть ли они теперь? 
Почему бы молодым не помогать инвалидам войны и тыла, не 
навещать их в больницах, не ухаживать за ними?

Дмитрий Антонович много говорил о созидательной роли 
Президента страны, всегда выступающего за мир и безопас
ность народов страны, против развязывания новой мировой 
войны. С нас хватит того ужасного горя, несчастий, потерь, что 
принесли нам гитлеровцы, напав на СССР и другие страны.; 
Дмитрий Антонович еще раз напомнил молодым о тех ужа
сах, что творили изверги в черных шинелях. Он сам неодно
кратно встречался с узниками концентрационных фашистских' 
лагерей в Германии. Они прошли сквозь огонь и дым войны, 
лагерные муки, издевательства нацистов, но не сломались, не 
пали духом.

На встрече с молодежью города присутствовали Анатолий 
Семенович Ефременюк и Валентина Николаевна Хомарова. 
Они являются членами областного общества узников фашист
ских концлагерей, который возглавляет доктор химических 
наук, профессор Иван Владимирович Кирилюс. И они сказали 
на встрече, что в последнее время молодежь стала забывать об
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узниках фашистских лагерей, людях, которые перенесли всю 
жестокость гитлеровской системы уничтожения и унижения 
человеческой личности. И напрасно! Свидетельства жертв на
цизма всякий раз заставляют заново задуматься о том огром
ном, непоправимом, гибельном уроне, который несут челове
честву войны, их порождающие вожди типа Гитлера, безумные 
слепые исполнители. В то же время рассказы узников темниц 
смерти раскрывают огромный духовный мир советских людей, 
их отвагу и бесстрашие, беспредельное стремление оставаться 
верными родной земле, стоять за нее до самой последней ми
нуты жизни.

Узники фашистских лагерей посоветовали ребятам прочи
тать новую книгу «Обожженная юность», которую выпустил 
в местном издательстве Иван Владимирович Кирилюс. В ней 
опубликованы воспоминания бывших узников фашизма, ко
торые, безусловно, несут в себе большой заряд воспитания в 
молодых людях не только интереса к истории Великой Отече
ственной войны, но и чувства патриотизма, гуманизма. Тот, кто 
знает все ужасы Бухенвальда, никогда не возьмет в руки смер
тоносное оружие, не будет уничтожать тупо и бессмысленно 
людей...

Большой вклад в дело Великой Победы внесли те ветера
ны, кто трудился в годы Великой Отечественной войны в тылу. 
Недаром говорится в народе, что «медаль за бой, медаль за 
труд из одного металла льют».

Председатель Совета ветеранов Октябрьского района Ка- 
пас Ашкенович Ашкенов в годы Великой Отечественной вой
ны после окончания Тамбовского железнодорожного училища, 
эвакуированного в Джезказган, работал кочегаром паровоза, а 
затем помощником машиниста в Жанаарке. И, выступая перед 
молодыми, Капас Ашкенович посоветовал школьникам и сту
дентам чаще бывать в библиотеках, музеях, где хранятся сотни 
патриотических документов тех лет, книг, рассказывающих о 
подвиге карагандинцев в тылу. Надо восстановить имена всех 
тех, кто добывал сверх плана уголь, так необходимый фронту, 
возил на поездах марганцевую руду на Магнитогорский метал
лургический комбинат, кто собирал средства на строительство
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танковой колонны «Шахтер Караганды», подводной лодки 
«Комсомолец Караганды», а также эскадрильи самолетов.

Нельзя забывать и о тех героях труда, кто трудился за ко
лючей проволокой Карлага. Униженные сталинским режимом, 
несправедливым к себе отношением, они оставались патрио
тами своей великой Родины, остро переживали за поражения 
и успехи Красной Армии, работали из последних сил во имя 
Победы. В годы войны количество заключенных в Карлаге до
ходило до 75 тысяч человек. Мощный запроволочный легион 
Карлага давал в годы войны более половины всей меди и 70 
процентов марганца, добываемых в СССР. Только сейчас мы 
узнаем из архивов, что в 1942 году на медных рудниках Джез
казгана работало 3117 политических заключенных, на строи
тельстве железной дороги к Джездинскому руднику -  2731, 
на самом Джездинском руднике -  2100 зэков. В Карлаге в те 
«огненные годы» трудились такие замечательные и видные 
люди прошлой эпохи как ученый А.Л.Чижевский, киноактри
са Мариетта Капнист, сестры, медицинские работники Фаина 
и Клара Гамарник, мать знаменитой балерины Майи Плисец
кой -  киноактриса советского немого кино Рахиль Михайловна 
Плисецкая, историк Лев Гумилев, любовница адмирала Колча
ка -  поэтесса и художница Анна Тимирева-Книппер и другие.

Первый заместитель председателя Октябрьского филиала 
партии «НурОтан» Сара Сабировна Яхина выразила благодар
ность Нурсултану Абишевичу за то, что он первым в респу
блике взялся за целенаправленную и последовательную работу 
по реабилитации жертв массовых и политических репрессий. 
Именно он объявил 1997 год Годом общенационального согла
сия и памяти жертв политических репрессий. Исходя из мно
гочисленных просьб общественных организаций и граждан, 
Нурсултан Абишевич дал распоряжение ежегодно 31 мая про
водить в республике День Памяти жертв политических репрес
сий. По его инициативе в поселке Малиновка был воздвигнут 
мемориальный комплекс, а в Долинке открыт музей памяти 
жертв политических репрессий.

И эту большую работу надо продолжить. И в ней, конечно 
же, должны принять самое активное участие молодые караган
динцы.
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Об этом же взволнованно говорила Вера Ивановна Маку- 
шина, ветеран Великой Отечественной войны и тыла, женщи
на, отработавшая 25 лет на шахте угольного бассейна, кава
лер орденов Ленина, Великой Отечественной войны I степени, 
Красной Звезды. В 2005 году Вера Ивановна была приглашена 
на парад Победы в столицу нашей Родины -  Астану, где Пре
зидент Казахстана Нурсултан Абишевич Назарбаев лично вру
чил ей орден «Курмет».

V i-- Нурсултан Абишевич никогда не забывает о нас, вете
ранах, -  говорила Вера Ивановна. -  Он любит людей достой
ных, трудолюбивых, ответственных. Именно такими я вижу 
молодых людей в нашем веке. Высоко несите, дорогие друзья, 
знамя нашей республики, умножая ее успехи новыми достиже
ниями в учебе и труде.

В ответном слове школьники и студенты пообещали ветера
нам брать с них пример, опираться на их опыт, знания, мудрость 
и терпение в созидательных делах на благо родного Казахстана. 
Они дали концерт в честь Дня Победы, исполнив песни воен
ных лет «Катюшу», «В землянке», а также «День Победы», «Я 
люблю свою землю», «Нам нужна одна победа»...

Многие ветераны всплакнули, незаметно смахивая слезы 
ладонями. А парни и девушки поклялись в душе служить ве
рой и правдой своему родному Отечеству.

Безусловно, эта встреча воспитывает в молодых людях 
истинный патриотизм, преданность многонациональному го
сударству, укрепляет единство и сплоченность разных поколе
ний, дружбу и согласие людей любого возраста. Мне думается, 
подобные встречи представителей двух поколений надо сде
лать нормой нашей жизни и проводить их не только накануне 
большого праздника.

Каждый год 9 мая в республике широко и многолюдно 
отмечают День Победы. Чествуют наших ветеранов Великой 
Отечественной и тыла. Вот и в 2008 году так было. Аким об
ласти Нурлан Нигматулин вручил большой группе ветеранов 
юбилейные медали «Астананыц 10 жылдыгы».

Напомню, что эта медаль была учреждена Указом Главы 
государства от шестого мая 2008 года в ознаменование десяти-
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летая столицы. Эту награду вручают казахстанцам и иностран
ным гражданам, внесшим значительный вклад в становление 
и развитие республики и ее главного города. В соответствии с 
положением о медали этой награды первыми были удостоены 
участники и инвалиды Великой Отечественной войны.

И еще одна маленькая деталь. Приятно было прочитать 
в газетах, что Нурсултану Абишевичу накануне Дня Победы 
вручили Памятный почетный знак, посвященный 90-летию Ба- 
уржана Момышулы.

Этот Памятный знак присуждается видным государствен
ным и общественным деятелям, внесшим значительный вклад 
в развитие страны, обеспечение мира и безопасности, популя
ризацию наследия Бауржана Момышулы. Почетный знак, вру
ченный Нурсултану Назарбаеву, имеет номер 001.

Благодаря усилиям Главы государства Бауржану Момышу
лы было присвоено звание Героя Советского Союза, и теперь за
бота Президента о батыре закреплена высокой наградой и ему.

По-разному люди отмечают День Победы. Но, наверное, 
многие могут по-доброму позавидовать семье участника Ве
ликой Отечественной войны, доктора, доцента Вацлава Викен
тьевича Шедповского. В День Победы его супруга Нина Нико
лаевна и дочь Светлана превращают одну из комнат квартиры 
в импровизированную землянку. Вьется в тесной землянке не
гасимый огонь фитиля керосиновой лампы, на треноге стоит 
котелок с чуть обгорелой в костре картошкой. И обязательная 
рюмка -  сто граммов наркомовской водки... Звучит фронтовая 
песня «В землянке», и внучки Вацлава Викентьевича вспоми
нают, как воевал их дед, призванный в Красную Армию в Ка
раганде в феврале 1943 года. Будучи радистом 103 стрелкового 
полка 46 гвардейской стрелковой дивизии 1 Прибалтийского 
фронта, в ужасных условиях боев за освобождение Родины 
он обеспечивал связь героических батальонов со штабом ар
мии. За успешное форсирование Даугавы, освобождение горо
дов Великие Луки, Резекне и других Вацлав Викентьевич был 
награжден десятью медалями, в том числе «За боевые заслу
ги». И вполне логично, что его поздравить пришли активисты
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польского национально-культурного центра «Полония», его 
надежные друзья -  преподаватель польского языка Тереза Сан- 
дулович, его ученик, врач-невропатолог Игорь Антонович Со- 
сновский, а также коллега по работе, бывшая проректор Кара
гандинского медицинского института, замечательный педагог 
Гульджан Ахметжановна Жанайдарова... Кстати, в 2007 году 
Гульджан Ахметжановна была удостоена специальной премии 
акима области «За особый вклад в развитие здравоохранения и 
подготовку медицинских кадров».

И вот Гульджан Ахметжановна нашла много теплых слов
о ветеране Великой Отечественной В.В.Шедловском, отметив 
Иьего мирный труд в качестве доцента кафедры мединститута. 
Более 30 лет отдал этому уважаемому вузу Вацлав Викентье
вич и не жалеет об этом.

-  Я рад, что жизнь прочно связала меня с Казахстаном, -  
отметил ветеран. -  Уезжать отсюда не думаю. Как поется в пес
не, здесь мой причал и здесь моя судьба... Долгие годы жизни 
хотел бы пожелать нашему Президенту Нурсултану Абишеви
чу Назарбаеву, который умело проводит политику мира и тру
да. Не дай Бог никому узнать, что такое война...

Ветеран войны и труда В.В.Шедловский постоянно сле
дит за работой Ассамблеи народов Казахстана, национально- 
культурных центров и считает, что все это выражение неисся
каемой дружбы людей разных национальностей, населяющих 
республику. Аналога Казахстану как стране братства, единства 
народов нет нигде в мире.

* * *

Долгие годы я дружил с известным академиком, Героем 
Социалистического Труда Абылкасом Сагиновичем Сати
новым. Ему посвятил свою первую книгу в серии «Жизнь и 
дела замечательных людей», которую начал выпускать Союз 
писателей области. Беседуя с Абылкасом Сагиновичем, я об
ратил внимание на то, что он любил обращаться к трудам на
шего Назарбаева, пересказывал мысли из его книг. И я решил 
записывать высказывания А.Сагинова о нашем Президенте, 
его жизни и деятельности. Высоко оценивая деяния Нурсул
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тана Абишевича по духовному развитию общества, Абылкас 
Сагинович восклицал:

-  Да я бы еще при жизни поставил памятник Назарбаеву 
только за то, что он поднял имена Сатпаева и Букетова на подо
бающую им высоту. Тем самым он восстановил историческую 
справедливость по отношению к этим «опальным» ученым. 
Тем самым он обогатил историю Казахстана новыми имена
ми преданных Отечеству и науке людей. Призывая молодежь 
изучать их труды, Нурсултан Абишевич открыл для нас допол
нительные богатые залежи духовной жизни казахстанцев.

В мае 1996 года в новой столице Казахстана на основании 
Указа нашего Президента был открыт ныне всемирно извест
ный Евразийский университет имени Льва Николаевича Гуми
лева. Конечно, это дань глубокого уважения Нурсултана Аби
шевича к огромному научному вкладу выдающегося русского 
ученого в исследование проблем евразийства. При открытии 
нового здания этого университета в 2000 году Нурсултан Аби
шевич вручил в дар библиотеке изданное в течение десяти лет 
полное собрание сочинений Л.Н.Гумилева.

Символично, что Лев Николаевич Гумилев долгое время 
трудился в Казахстане, но только не на воле, за колючей про
водкой Карлага. О себе он с гордостью говорил: «Я не кабинет
ный ученый, а каторжный».

По совету Абылкаса Сагиновича я нашел в спецархиве 
прокуратуры Карагандинской области учетную карточку по
литзаключенного Л.Н.Гумилева. Из нее узнал, что он попал в 
Карлаг после злополучного постановления Жданова о журна
лах «Звезда» и «Ленинград», когда его мать, знаменитую поэ
тессу Анну Ахматову начали преследовать. Досталось и ему 
как сыну «врага народа», -  в ноябре 1949 года он попадает в 
Лефортовскую тюрьму. А через 11 месяцев его повезли в Ка
раганду, и так он оказался в Карлаге. Здесь Льва Гумилева ис
пользовали на самых тяжелых работах -  на рытье каналов близ 
Жартаса, на строительстве шахт в поселке Шерубайнура (ныне 
город Абай). Вскоре он заболел, попав в пургу на прокладке 
траншей, и его положили в больницу. Здесь-то он и завершает 
свою первую книгу о восточных гуннах. Там же продолжает
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работу над своим мировым шедевром -  книгой «Древние тюр
ки». Окончательно он завершает ее в Омске в Камышлаге. Об 
этом Лев Гумилев сообщает сам в предисловии к книге «Конец 
и вновь начало»: «Потом меня перевели в Омск, там опять по
ложили в больницу, и я написал книгу «Древние тюркшН Та
ким образом, вернулся я из заключения с двумя работами».

Абылкас Сагинович похвалил мое небольшое исследова
ние лагерных лет жизни Гумилева, сказав:

-  Мы всё должны знать о великих ученых, также, как о 
больших политиках... Учиться у них творчеству, созиданию -  
наш долг.
% Когда-то Гумилев назвал себя последним евразийцем. Се

годня благодаря заботам Нурсултана Абишевича учение евра
зийцев возрождается, и его можно по праву назвать первым 
евразийцем нашего времени.

Как известно, Абылкас Сагинович очень любил Абая, в его 
блокнотах можно найти много высказываний великого поэта, 
мыслителя о смысле жизни, труда и так далее. Я, например, 
нашел в архиве академика зафиксированные им размышления 
Абая о необходимости развивать тесные связи между русски
ми и казахами, нашими дружелюбивыми народами. «Нужно 
овладеть русским языком, -  писал Абай. -  У русского народа 
разум и богатство, развитая наука и высокая культура. Изуче
ние русского языка, учеба в русских школах, овладение рус
ской наукой помогут нам перенять все лучшие качества этого 
народа, ибо он раньше других разгадал тайны природы. Знать 
русский язык -  значит, открыть глаза на мир... Русская наука и 
культура -  ключ к осмыслению мира».

Абылкас Сагинович искренне радовался, что Нурсултан 
Абишевич Назарбаев всячески поддерживал «воспитание мо
лодых на Абае». Выступая с докладом в Алматы в 1995 году 
на торжественном заседании, посвященном 150-летию со дня 
рождения Абая, Нурсултан Абишевич сказал: «Известно, что 
Абай всегда мечтал быть не сыном отца, а сыном Отечества. 
И сегодня он достиг своей мечты и гордо восседает на самом 
почетном месте нашего торжества как признанный всем миром 
мудрый и прозорливый учитель, поэт и гений человечества...
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Мы не скрываем нашего безмерного удовлетворения по пово
ду того, что Абай, так ярко выразивший честную и открытую 
душу нашего народа, стал в наши дни блистательным послом 
духовного единения, призывающим народы Земли к миру и 
согласию... Благо -  заучивать стихи Абая. Но еще прекрасней, 
если глубокие мысли и смелые откровения Абая не просто по
вторяются всуе в праздной беседе, а ложатся крепкими кирпи
чиками в основание наших повседневных дел. К этому следует 
неизменно стремиться. Только это и является единственным до
казательством нашей верности мудрым заветам и наставлениям 
Абая, нашего проникновенного понимания и осознания сынов
него долга перед памятью учителя добра и справедливости».

В год юбилея великого Абая многие представители рос
сийской интеллигенции, внесшие особенно весомый вклад в 
развитие казахской культуры, были удостоены государствен
ных наград республики. Так, высоким орденом «Парасат» была 
награждена Г.Уланова, которая в годы войны не только танце
вала на алматинской сцене, но и преподавала в хореографиче
ском училище. Ее личный вклад в развитие национального ис
кусства был велик и общепризнан, свидетельством чего стало 
присвоение ей звания народной артистки Казахстана. Этим же 
указом выдающемуся хореографу Ю.Григоровичу было при
своено почетное звание «Заслуженный деятель Казахстана». 
Москвич Ю.Невзоров, передавший в дар Семипалатинскому 
областному музею изобразительных искусств 500 произведе
ний живописи и графики из богатейшего семейного собрания, 
также был награжден орденом «Парасат» и удостоен звания 
«Почетный гражданин города Семипалатинска».

На карте Карагандинской области расположен город Абай, 
названный так в честь великого казахского поэта -  просвети
теля в 1961 году. Жители города гордятся этим, все делают для 
того, чтобы утверждать величие поэта-философа. В 1974 году 
на центральной площади был установлен памятник Абаю, а 
в 1980 году в городе был открыт литературно-мемориальный 
музей Абая Кунанабаева.

2 августа 2000 года в Абайском районе побывал Нурсултан 
Абишевич Назарбаев. Ознакомившись с делами абайцев, Нур
султан Абишевич сказал, что только отлично организованная
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работа и умело скоординированные действия предриятий про
мышленности и сельхозпроизводства приведут к дальнейшему 
развитию Абайского района и его центра -  города Абая. Надо 
укреплять славу великого акына новыми добрыми делами. 
Надо продолжить поиск материалов о жизни и деятельности 
великого казахского поэта, его имя не подлежит забвению.

Многое, очень многое сделали по наказам Нурсултана 
Абишевича работники местного музея великого поэта Абая 
Кунанбаева. И если вы зайдете в этот музей, не пожалеете. Ибо 
в нем постоянно обновляются экспонаты, появляются новые 
материалы о жизни и деятельности великого казахского поэта. 
Здесь, в музее, я, например, впервые узнал, что в архиве Ака
демии наук бывшего СССР недавно найден дневник первого 
наставника Каныша Имантаевича Сатпаева, профессора Том
ского технологического института, академика Михаила Анто
новича Усова. Об учителе Сатпаева мне много рассказывала 
в свое время дочь великого ученого-геолога Меиз Канышевна 
Сатпаева. Она даже прислала мне в подарок сборник «Основ
ные идеи М.А.Усова в геологии», изданный в Алма-Ате под 
редакцией Сатпаева в 1960 году. Эта книга теперь -  библиогра
фическая редкость.

Так вот Меиз Канышевна мне говорила:
-  Мало кто знает, что Усов глубоко изучал жизнь и творче

ство Абая Кунанбаева. Он даже цитировал его стихи во время 
лекций, любил повторять его слова о том, что «качества духов
ные -  главное в человеческой жизни».

И вот новое подтверждение приязни Усова к великому 
Абаю. В найденном дневнике Михаил Антонович пишет о сво
ей поездке летом 1921 года в Чингистаускую волость Семи
палатинской губернии. По совету К.И.Сатпаева он гостил там 
у сына Абая Кунанбаева Турагула, вместе с ним ездил в горы 
Орда, пил в его юрте кумыс. Михаил Антонович болел тубер
кулезом и лечил себя волшебным кобыльим напитком.

Появились в музее воспоминания знаменитого жителя Ка
раганды, создателя казахского хора облрадиокомитета, народ
ного артиста Казахской ССР Кали Байжанова. Оказывается, он
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встречался в юности с Абаем Кунанбаевым в его ауле, слушал | 
его гениальные, неповторимые песни в исполнении ученика | 
Поэта -  певца и композитора Муха. Десять песен Абая поз- | 
же Кали Байжанов включил в репертуар хора Карагандинского I 
радиокомитета. В эфире звучали песни Абая -  «Письмо Татья- I 
ны», «Восьмистишия», «Ты зрачок глаз моих» и другие.

Песни Абая, прозвучавшие в исполнении Кали Байжанова, I 
высоко оценили композитор А.Жубанов, этнограф А.Затаевич 
и другие. В своей книге «1000 песен казахского народа» (Мо
сква, 1963 год) А.В.Затаевич писал:

«Абай Кунанбаев из рода Тобыкты, -  крупнейший из ка
захских поэтов, родоначальник казахской письменной литера
туры, родился в 1845 году, а умер в 1904 году, пятидесяти девя
ти лет от роду. По образованию был он, в сущности, самоучка, 
так как посещал казахскую школу лишь в течение четырех 
месяцев, а по-русски понимать и говорить научился от своих 
друзей-народовольцев, сосланных в Семипалатинскую губер
нию и там узнавших и искренне привязавшихся к обаятельной 
личности высокодаровитого казахского самородка. Сам Кунан
баев среда них особенно отличал геолога Михаэлиса (друга 
Чернышевского), коего и считал своим главным учителем.

При помощи русских друзей Абай познакомился с творче
ством Пушкина, Лермонтова и Крылова, и многие отрывки из 
их произведений перевел великолепными казахскими стихами.
Он же любил подбирать к ним и музыкальные напевы...»

Родником духовного изобилия можно назвать творчество 
Абая Кунанбаева. Его песни, стихи, «Слова назидания», поэмы 
«Искандер» и «Масгуд» популярны в народе до сих пор» Почти ] 
на каждом празднике в городе исполняют его произведения, 
будь то-стихи или песни.

Любовь народа к песням, стихам Абая выражена в много
численных подарках людей, переданных ими музею.

Директор музея Абая Кунанбаева Аккайша Рахым знако
мит меня с этими подарками абайцев. Житель города, юрист 
Дмитрий Иннокентьевич Ким подарил музею сборник песен 
Абая с нотами для голоса с фортепиано на казахском и русском 
языках. Эта книга уникальна, она была издана в Алма-Ате в
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1957 году к декаде культуры Казахстана в Москве. На книге -  
взволнованные слова Д. И: Кима: «На память дорогому музею, 
носящему имя великого Абая!».

Девяностолетний аксакал города Нурлан Сагиев подарил 
музейным работникам полное собрание сочинений Абая, из
данное в 1945 году в Казахстане к 100-летию великого акына. 
На старой книге начертал слова: «Музею желаю удачи, с ува
жением на долгое хранение передаю эту драгоценную моему 
сердцу книгу».

С большим интересом я знакомился с произведениями ис
кусства: картинами, скульптурами, вышивками, коврами с изо
бражением поэта-просветителя. Безусловно, на меня произ
вела сильное впечатление скульптура бывшего карагандинца, 
уехавшего в Германию Юрия Гуммеля «Абай—мыслитель». Но 
не менее поразил и живописный портрет «Абай с нами», сде
ланный недавно скончавшимся жителем города, художником- 
самоучкой Николаем Канашиным. Сейчас этот огромный 
портрет занимает чуть ли не полстены в кабинете директора 
музея. Но дело не в величине портрета, а в том, что Абай на 
нем живой, кажется, обратись к нему со словами приветствия, 
и он заговорит... Какой силой любви к поэту-мыслителю надо 
обладать, чтобы суметь кистью передать ее!

Многие картины, посвященные Абаю Кунанбаеву, я уже 
смотрел в виде иллюстраций, репродукций в книгах, альбо
мах. .. Но одно дело -  даже очень хорошие копии, иное -  ориги
налы. И какое наслаждение созерцать работы наших земляков
-  скульптурный портрет Жениса Молдыбаева «Абай в юно
сти», пейзаж Жениса Калиакпарова «Родина Абая»... А вот и 
оригинальная вышивка -  портрет поэта-философа, мастерски 
сделанная рукой абайской пенсионерки Т. Махамбетшиной. 
Она же в точности до миллиметра создала копию головного 
убора отца Абая -  Кунанбая, в котором тот ездил в Мекку.

Обилие экспонатов -  подарков музею поражает, так огром
ны признательность и уважение жителей города и района к 
поэту-основателю литературного казахского языка. Студент 
Мичуринского сельскохозяйственного колледжа В. Бабенко 
прислал в дар музею портрет Абая, сделанный на стальном про
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филе. А житель города Абая Рашид Кидрасов подарил свою ве
ликолепную картину «Абай -  защитник народа». Кстати, Рашид 
не только страстный поклонник поэзии Абая, пропагандист его 
творчества, он -  первый оформитель музея, его организатор.

В залах музея оживают не только многие произведения 
литературы, искусства, но даже песни Абая. Здесь я впервые 
увидел пластинки ташкентского завода грамзаписи. На них 
еще в 1970 году были записаны многие абаевы песни. Сегодня 
их может послушать каждый, кто хочет, для этого работники 
музея хранят старый, но и поныне действующий патефон. Пла
стинки -  тоже подарки жителей Абая музею.

Не иссекают родники любви народа к поэту. Земляк Абая, 
акын Толеу Кабдиков четыре раза встречался с великим поэтом 
в его ауле, когда был подростком. В 1933 году он приобрел в 
Кзыл-Орде изданную впервые в республике книгу ранних про
изведений Абая Кунанбаева на арабском языке. Толеу Кабда- 
кова в 1937 году репрессировали, он отбывал срок в разных 
лагерях, но нигде не расставался с этой книгой Абая. Стихи 
поэта вселяли в него веру в жизнь, близкое освобождение. На 
закате жизни он отдал книгу Абая дочери Ажар, живущей в 
Караганде. А та принесла ее после смерти отца в музей.

Теперь эта книга, потрепанная, но величественная, выстав
лена на одном из лучших стендов... Я открыл ее, полистал:

«Сгинь, насилия ночь!
Властолюбие, прочь!
Да не могут подняться опять».

В музее сохранились уникальные издания романа писате
ля Мухтара Ауэзова «Абай». Здесь же копия статьи Каныша 
Имантаевича Сатпаева «Выдающееся произведение казахской 
советской литературы», опубликованной в журнале «Вестник 
АН КазССР» № 5 за 1949 год. Она была написана геологом
ученым по поводу присуждения Мухтару Ауэзову Государ
ственной премии СССР за создание замечательного романа. В 
этой статье Каныш Имантаевич отмечает, что наряду с высо
кими художественными достоинствами роман «Абай» имеет
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огромное научно-познавательное значение. К.И. Сатпаев пи
шет:

«Роман «Абай» — не только выдающееся художественное 
произведение, но и огромный по ценности научный труд. Он, 
несомненно, всегда будет привлекать к себе внимание специа
листов различных отраслей науки. Мимо этой книги не прой
дет ни один историк, изучающий прошлое казахского народа; 
ученый-филолог почерпнет здесь богатый материал как в об
ласти фольклора, так и в области формирования и становле
ния основ и словаря казахского литературного языка; ученый- 
этнограф найдет здесь интереснейшие детали жизни и быта, 
ныне ушедшие в прошлое...».

Мало кто знает, что о жизни и творчестве Абая писал из
вестный казахстанский прозаик Сабит Муканов. К.И. Сатпа
ев дал в 1945 году краткий отзыв о труде Муканова «Абай». 
Эта статья впервые опубликована в восьмом томе трудов К.И. 
Сатпаева, изданном в издательстве «Галым» в 2001 году. В ней 
Сатпаев поддерживает попытку С. Муканова показать Абая 
как исторического основоположника казахской литературы и 
как одного из великих поэтов-новаторов, давшего большое ко
личество (свыше 20) оригинальных форм стихосложения.

Сегодня Абая Кунанбаева знает весь мир. В этом я убе
дился, побывав 10 августа 2006 года на праздновании дня рож
дения великого поэта-философа в городе, носящем его имя. 
Оно проходило на площади у памятника Абаю. Именно здесь 
я узнал о примечательном событии. Дочь директора местной 
школы № 12 Надежды Николаевны Ким недавно родила второ
го ребенка -  сына. Мальчик родился во Франции здоровым и 
крепким. Его отец, житель пригорода Парижа Франсуа решил 
назвать сына Абаем в честь великого казахского поэта. Этот 
факт еще раз свидетельствует о большой любви людей всего 
мира к казахскому акыну-посветителю.

Счастливых родителей прямо на площади у памятника 
Абаю поздравили не только родственники, но и представители 
местной власти. Начальник отдела культуры и развития языков 
Абайского района Любовь Константиновна Аубакирова вручи
ла отцу малыша скромные подарки, игрушки.
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И он попросил слово и выступил у памятника А.Кунанбаеву, I 
держа в руках маленького Абая. Франсуа говорил о растущем I 
авторитете великого казахского писателя в Европе, выразил ис- I 
креннее восхищение созданными им произведениями.

-  Пусть французский Абай тоже станет поэтом, таким как 
Кунанбаев.

В беседе со мной Франсуа отметил, что Абай Кунанбаев 
своими произведениями прославил на весь мир Сарыарку, весь 
Казахстан. И Франсуа надеется, что его сын будет с достоин
ством и честью носить имя великого певца Казахстана.

И это, наверное, прекрасно и полно смысла, что степной 
город шахтеров назван именем Абая Кунанбаева. Только лю
бовь народа может сохранить и поддержать поэта даже после 
его кончины. И потому Нурсултан Абишевич Назарбаев гово
рит всякий раз молодым: изучайте поэзию Абая Кунанбаева, 
учитесь у него не только писать, сочинять, но и жить по зако
нам мудрости, которую он проповедовал.

* * *

Да, велика роль Назарбаева в восстановлении духовно
го наследия народов Казахстана и России. Он сам являет со
бой уникальный пример сочетания в одной личности культур 
двух народов. Общеизвестна его тесная многолетняя дружба | 
со многими деятелями культуры, учеными России, в частности 
с журналистом, доктором экономических наук, профессором ; 
Дмитрием Васильевичем Валовым, который первым, на мой 
взгляд, осмелился разгадать тайну феномена Н.А.Назарбаева.
А заключается она (все гениальное просто!) всего-навсего в 
личных качествах Нурсултана Абишевича -  в его «целеустрем
ленности, повышенной требовательности к себе и неутомимой 
жажде знаний». В подтверждение этого Д.В.Валовой вспоми
нает, что в одном из интервью Н.А.Назарбаев сказал: «Не по
думайте, что если я занимаю высокий пост, то знаю все. Я каж
дый день учусь!»

В формулу феномена Нурсултана Абишевича Д.В.Валовой 
включает и его стремление улучшить жизнь людей. И, наконец, 
секрет успеха нашего Назарбаева в том, что он, поднимаясь
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вверх по служебной лестнице от ученика ФЗУ и бетонщика до 
Президента, прошел все ступеньки роста, формирующие вели
кую личность. «Поэтому он знает жизнь во всем ее разнообра
зии не с чужих слов, а испытал ее на собственной шкуре, -  де
лится мыслями Д.В.Валовой. -  Всю свою сознательную жизнь 
Назарбаев тесно связан с людьми и производством».

К этой формуле Д.В.Валового я бы добавил, что одна из сла
гаемых феномена нашего Назарбаева -  страстное его желание 
неустанно направлять всю свою энергию и волю на укрепление 
самого главного богатства страны -  дружбы и доверия между 
людьми. Доцент кафедры Евразийского национального уни
верситета имени Л.Н.Гумилева, кандидат исторических наук 
Кульзира Идрисовна Искакова в своей статье «Н.А.Назарбаев
о межэтническом диалоге народов Казахстана и России», опу
бликованной в сборнике «Казахстанско-российское взаимодей
ствие в XXI веке и вызовы глобализации» (Астана, 2004 год) 
правильно отметила: «Стратегическая линия такой политики 
всегда была основана на том, что развитие Казахстана как де
мократического, правового государства невозможно без друж
бы и согласия между различными народами».

Особое внимание Нурсултан Абишевич уделяет укрепле
нию исторических связей с Россией. Большое значение для 
будущего двух стран имеет подписание в июле 1998 года их 
Президентами Декларации о вечной дружбе и союзничестве, 
ориентированной в XXI столетие и другие важные документы, 
в том числе по совместному использованию космодрома «Бай
конур».

Многие уже стали забывать о том, что благодаря усердным 
хлопотам Нурсултана Абишевича состоялся запуск в космиче
ские выси первого казаха-космонавта Тохтара Аубакирова. В 
средней школе № 78 города Караганды создан уникальный му
зей космонавтики, где представлены личные вещи Тохтара: би
нокль, планшеты, офицерский мундир, тетради записей. Дав
но уже в городском акимате вынашивают мысль о создании на 
базе этого музея Дворца космонавтики в Караганде. А почему 
бы и нет? Более десяти космонавтов мира уже являются почет
ными гражданами Караганды, в том числе Тохтар Аубакиров.
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Я встречался с нашим космонавтом в Темиртау на метал

лургическом комбинате на юбилее мартеновского цеха, и Тох- 
тар с благодарностью говорил мне о Нурсултане Абишевиче, 
который многое сделал для развития отечественной космо
навтики, запуска космических ракет. Именно он убедил всех 
в праве летчика-казаха на выход в космическое пространство. 
Благодаря этому наука республики еще дальше шагнула в раз
работке и осуществлении своей программы по изучению кос
моса и использованию его в созидательных целях для развития 
Казахстана.

-  Таких людей надо беречь, -  запомнились слова Тохтара 
Аубакирова. -  Ведь Нурсултан Абишевич всегда думает об ин
тересах Казахстана, его народа.

* * *

В апреле нынешнего года в Карагандинском техническом 
университете состоялась научно-практическая конференция на 
тему: «Президент и современная молодежь -  главнейшая грань 
казахстанского пути». Проректор по научной работе и между
народным связям Фарит Камалович Низаметдинов позвонил 
мне и сказал:

-  Я слышал, вы пишете книгу о Нурсултане Абишевиче 
Назарбаеве. Может, познакомитесь с материалами конферен
ции, посвященной ему и молодежи?

И вот эти материалы у меня. Судя по ним, конференция 
получилась содержательной, интересной.

Как обычно водится, со вступительным словом к собрав
шимся обратился ректор вуза, доктор химических наук, про
фессор Арстан Мауленович Газали ев.

Он-отметил, что целью конференции является воспита
ние молодежи в духе казахстанского патриотизма на примере 
конкретного человека -  Нурсултана Абишевича Назарбаева. 
В основу раскрытия темы положена казахская народная му
дрость «Селз кырлы -  6ip сырлы» о восьми гранях таланта, 
раскрывающих современный имидж Президента страны как 
политика, государственного деятеля, законотворца, строителя, 
психолога, педагога, ученого, оратора-трибуна.
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-  Современному Казахстану нужны люди, которые знают, 
как работать в 21 веке, профессионалы, прекрасно разбираю
щиеся во внутренних и международных процессах, патриоты, 
ставящие государственные интересы выше частных, -  сказал 
Арстан Мауленович. -  Патриот—тот, кто любит Казахстан, тот, 
кто следует истинным ценностям. Это честность, честь, благо
родство, верность традициям, любовь к Родине и желание ра
ботать на ее процветание. Вы, молодые, должны стать главны
ми проводниками стратегических целей государства, так как 
наравне с профессиональным образованием вы приобретаете 
прогрессивное мышление, умение генерировать новые идеи.

* Молодые лидеры, которые учатся в университете, подели
лись опытом участия в общественной жизни страны и планами 
на будущее. Айгерим Булембаева, студентка факультета инфор
мационных технологий, молодежный лидер движения «Альянс 
студентов Казахстана» рассказала о работе «аскеров»:

— Мы делаем то, что интересно молодежи, о чем сказано 
в документах -  ежегодном послании Президента народу Ка
захстана, законе РК «О молодежной политике», Программе 
патриотического воспитания граждан РК. Мы по-настоящему 
живем тем, что делаем. Обращаясь к нам, молодым Казахста
на, Нурсултан Абишевич Назарбаев сказал: сейчас столько воз
можностей для самореализации, о чем мы, ветераны, не могли 
мечтать в годы нашей молодости. Сегодня время талантливых, 
энергичных людей, которые верят в себя, у которых есть мечта 
и воля, чтобы осуществить ее. Для нас созданы все условия, 
нам необходимо только одно: учиться, не жалея сил, трудиться, 
работать над собой.

Большой интерес вызвал доклад Артема Лоскутова, сту
дента факультета информационных технологий, активиста 
студенческой благотворительной организации «Акниет». Тема 
его доклада: «Будущее казахстанского общества в руках моло
дежи».

Артем рассказал о деятельности организации «Акниет», 
которая плодотворно работает в КарГТУ с февраля 2006 года. 
Студентам разных курсов и групп всех факультетов небезраз
лична судьба детей-сирот и инвалидов. Совместными усили
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ями они проводят с детьми уроки шитья, рисования, лепки, 
кулинарии, вокала, спортивные соревнования и подвижные 
игры.

-  Будущее Казахстана в наших руках! -  уверенно сказал 
Артем. -  Доброта, милосердие, отзывчивость и порядочность
-  качества, которые мы развиваем в себе и окружающих. Я 
горжусь своей страной, своим народом и своим Президентом!

Прочитав материалы конференции, я подумал, что такие 
мероприятия надо проводить и в других вузах области и респу
блики. К сожалению, наша студенческая молодежь еще слабо 
изучает жизнь и деятельность Н.А.Назарбаева, его труды и 
выступления. Подобные конференции, безусловно, развива
ют интерес у молодых к работе Президента, его творчеству, 
способствуют воспитанию патриотических чувств и положи
тельных качеств у студентов. А это так важно! Как говорил 
Нурсултан Абишевич Назарбаев, будущее немыслимо без ра
ботоспособного поколения, умеющего мыслить категориями 
добра и любви к родному Отечеству.



ГЛАВА XV

«ПОКЛОН ЗЕМЛЕ КАСКЕЛЕНСКОЙ!»

«Какое это счастье -  дышать полной 
грудью, знаю с детства».
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Конечно, рассказывать о нашем Нурсултане Абишевиче На

зарбаеве можно бесконечно долго. Но надо ли? Цель этих заме
ток иная -  привлечь внимание тысяч людей к изучению жизни и 
деятельности Президента, использованию его книг, литературы о 
нем для воспитания нового поколения казахстанцев. Безусловно, 
многое в этом плане могут дать не только книги, газеты, но и, 
скажем, музеи.

Недавно мне довелось побывать не только в музее Первого 
Президента нашей республики в Астане, но и на малой родине 
Н.А.Назарбаева -  в Карасайском районе Алма-Атинской обла
сти. И в Каскелене, и в Чемолгане местные краеведы, работники 
музеев, мои земляки (я родился в селе Каскелен) открыли мне 
несколько малоизвестных страниц из биографии Президента. 
Впервые я узнал, например, что прямым предком Нурсултана 
Абишевича в восьмом колене был знаменитый Карасай -  батыр, 
который в 1640-1680 годы отличился в кровопролитных боях с 
джунгарами, желавшими истребить всех казахов. Его дед На- 
зарбай был народным судьей казахского аула -  бием, и довольно 
справедливым.

Везде в книгах о Назарбаеве пишут, что его родители были 
чабанами. Вместе с тем забывают добавить, что его отец Абиш 
умел распахивать целину, управлял мельницей, разводил сады в 
долине гор Алатау. И до сих пор в Чемолгане вспоминают яблоки, 
выращенные в саду Назарбаева, -  крупные, летним красным жа
ром налитые, вкуснющие. Но не все знают, что многие фруктовые 
деревья скрещивал школьник Нурсултан... Он же вместе с отцом 
частенько выезжал на «зеленый базар» в Алма-Ату, где, стоя за 
прилавком, торговал собранными в саду яблоками и грушами.

Выращивали в рыночных интересах Назарбаевы пшеницу, 
картофель и клевер. А мать Нурсултана Альжан была искусной 
вязальщицей свитеров, кофт, носков из шерсти овец. В музее Ка- 
скелена я увидел на стенде веретено Альжан. Поздними зимними 
вечерами она пряла пряжу, чтобы из нее сделать теплую одежду 
сыновьям и мужу.

В 50-е годы Альжан числилась в колхозе свекловодом. И не 
просто числилась, а до седьмого пота трудилась на свекловичных 
полях с ранней весны до поздней осени. Сам Нурсултан Абише-
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НАШ НАЗАРБАЕВ

вич в своей книге «Без правых и левых» в первой главе, которую 
он назвал «Черный хлеб детства», об этом писал так: «Мать полу
чала от колхоза на обработку гектар свеклы. Адский труд с весны 
и почти до первого снега. Представьте, что значит после сеялки 
прорвать этот гектар вручную, под палящим солнцем, не разгибая 
спины».

Получала Альжан за весь этот каторжный труд осенью пол
тора мешка сахара. «Вот и вся плата, деньгами -  ни копейки», -  с 
горечью отмечает в книге Назарбаев.

Я — ровесник Нурсултана Абишевича, его земляк, и тоже хо
рошо помню черный хлеб детства. Моя мать -  Колчина Софья 
Павловна -  тогда работала в редакции районной каскеленской 
газеты, отец ушел на фронт, и ясное дело, денег в семье не во
дилось. Спасал, как тогда говорили, приусадебный участок. Как в 
тумане вспоминаю пронзенный солнцем яблоневый сад, крупные, 
с кулак человека розовощекие плоды. Они-то как раз и гасили го
лод. Да плюс похлебка из крапивы, чай. Когда меня спрашивали 
читатели во время творческих встреч о моем детстве, то в ответ 
слышали:

-  Я вырос на каскеленских яблоках...
На каскеленских яблоках вырос и будущий президент нашей 

республики Нурсултан Абишевич Назарбаев. Видимо, поэтому 
он всегда с благодарностью вспоминает семейный сад, приуса
дебные земли, на которых пас лошадей, овец... Характерная де
таль: когда Назарбаева избрали секретарем парткома Карагандин
ского металлургического комбината, он добился предоставления 
всем желающим металлургам приусадебных и дачных участков.

[ И до сих пор Нурсултан Абишевич интересуется, сколько людей 
в Темиртау, других городах республики разводят сады, сколько 
земель отводят власти гражданам под дачные участки. Каждый 
человек обязан оставить после себя хотя бы одно посаженное

1 и выращенное им дерево. Еще в 1997 году на собрании респу
бликанского актива Н. А. Назарбаев говорил: «Символом нашей 
страны должны быть не пустыни, а леса и сады».

Я убежден: все самое прекрасное в душе человека заклады
вается в детстве и юности. Как бы скудно-бедно ни жили роди
тели Нурсултана Абишевича, они передали ему самое ценное
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-  любовь к созиданию, природе, трудолюбие. А педагоги каске- 
ленской школы привили ему общественную жилку, стремление 
быть лидером, умение выступать с трибуны, писать статьи. А все 
дело в том, что в старших классах Нурсултан был бессменным 
комсоргом школы.

Об этом мне поведал наставник Назарбаева Сеитхан Ахмето
вич Исаев. Удивительно приветливый, добродушный, он охотно 
рассказал:

-  Мне тогда интуиция подсказывала, что Нурсултан станет 
большим человеком, нашей гордостью. В то время я был завучем, 
секретарем партийной организации школы и находился в посто
янном контакте с Нурсултаном. Вежливый, учтивый, он всегда 
почитал старших, прислушивался к нашим советам и рекоменда
циям. Комсомольская организация школы была сильной, боевой. 
Уже тогда в Нурсултане видны были огромные организаторские 
способности. Комсомольцы не чахли без дела -  то макулатуру, 
металлолом собирали, то отстающих товарищей подтягивали, то 
вечера чествования учителей-ветеранов проводили.

И сейчас, спустя десятилетия Нурсултан Абишевич часто 
вспоминает свою школу, учителей, которые дали ему путевку в 
большую жизнь. Сам Сеитхан Ахметович Исаев был награжден 
орденом «Парасат». Он подарил мне на память номер районной 
газеты «Заман жаршысы», в которой опубликован снимок, запе
чатлевший радостную встречу учителя и ученика.

Вечерело... Синеву сумерек украшал блеск гор Алатау, по
крытых белыми пятнами ледников. И не так-то просто было 
оторвать себя от красоты каскеленской земли, зеленым ковром 
бегущей к городу, от розового здания школы, в которой учился 
Назарбаев. Я долго стоял у калитки и думал о том, какая завидная 
и прекрасная судьба у человека, посвятившего всю свою жизнь 
процветанию республики, счастью людей. А началась она отсюда
-  с этих садов и полей, речки Каскеленки, отчего дома в Чемолга- 
не... И захотелось поклониться этой земле, давшей народу Казах
стана великого и верного сына.

1989-2009 годы
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СЛОВО О КНИГЕ

Я с удовольствием рекомендую массовому читателю но
вую книгу Валерия Михайловича Могилышцкого «Наш На
зарбаев». Написанная доходчиво, хорошим литературным язы
ком, она в яркой публицистической форме знакомит читателей 
С жизнью и деятельностью первого Президента республики 
Нурсултана Абишевича Назарбаева, нового лидера нашей эпо
хи, сильного и мудрого, способного умело ориентироваться в 
динамике происходящих событий, а главное — человечного, 
любящего людей и этот огромный мир во всех его творческих 
проявлениях.

Автор пишет: «Более тридцати лет я отдал литературной и 
журналистской работе в Казахстане, за это время встречался с 
сотнями людей в разных городах республики, и всюду, где мне 
ни приходилось бывать, слышал только самые хорошие отзывы 
об этом государственном и гуманном человеке. С его именем 
люди связывали и связывают свои веру и надежды на будущие 
светлые дни, большое человеческое счастье. И думалось: не тот 
живет больше в человеческой памяти, кто живет дольше, а тот, 
кто мыслит и заботится о процветании своего народа и судьбе 
его людей, кто стремится вывести их на солнечный большак из 
глухого леса, как воспетый в легендах Данко.

Оказавшись волей многомиллионного казахстанского на
рода на посту Президента страны, большой крест взял на себя 
Назарбаев, но праведный. И несет его с достоинством и че
стью. И потому в большом красном углу крестьянских домов, 
юрт, на стенах квартир горожан я сегодня вижу и большие пор
треты, и миниатюрные фотоснимки с его изображением. Как 
говорится, кого чают, того и величают.

Славен и крепок Назарбаев своими делами. Мы, например, 
еще до конца не осознали величия его жертвы -  поступиться 
южной столицей Алма-Атой и создать новую -  Астану. Это
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дало сильный толчок развитию всего Казахстана, уже сегодня 
налицо видно, как преображается старая Акмола, а вместе с 
ней и вся республика».

Извините за столь обширную цитату. Но привел я ее наме
ренно, с определенной целью, чтобы привлечь внимание чита
телей к книге Валерия Михайловича Могильницкого, который 
умело, строка за строкой рисует обаятельный облик Нурсул
тана Абишевича Назарбаева, сделав упор на его главные дела 
по становлению и развитию республики, оздоровлению и под
нятию ее экономики, возрождению Казахстанской Магнитки, 
угольного бассейна Караганды, медных рудников и заводов 
Жезказгана и Балхаша, внедрению частной собственности, ин
вестиций, строительству новой столицы республики — Астаны, 
небывалому росту духовной жизни общества.

У этой книги много замечательных качеств, одно из них -  
это правдивость, объективность в оценке действий Президен
та, изображении тех событий, в которых он активно участвует, 
на которые искусно влияет, направляя их течение на созидание 
и строительство новой жизни. Этот лейтмотив книги усилива
ется и стихами автора, и описанием его личных встреч с Пре
зидентом, интервью и перепиской с ним.

В книге В.М.Могильницкого упоминаются десятки до
стойных людей, стремящихся повторить подвиг Нурсултана 
Абишевича Назарбаева -  жить во имя страны и ее народа. Это
-  труженики нашей республики в политике, экономике, обра
зовании, культуре и науке. Но, несмотря на самые разные про
фессии, разный возраст, положение в обществе их объединяет 
одно: любовь и уважение к Н.А.Назарбаеву.

Автор, пишет: «Спасибо за все Нурсултану Абишевичу, -  
говорил мне Герой Социалистического Труда, известный бри
гадир забойщиков шахты № 65 Южного рудника Демберген 
Баймагамбетов. -  Он -  настоящий батыр. Я бы сравнил его с 
Жуковым. Действует также настырно, умно, его стратегия им
понирует нам, рабочим. Только Георгий Константинович Жу
ков отличился в годы Великой Отечественной войны, а Нур
султан Абишевич -  в мирное время. Не зря рабочие называют 
его тепло и гордо: «Наш Назарбаев».
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«Наш Назарбаев...» Эти слова автору книги довелось слы
шать от многих людей не только в Сатпаеве, но и в Жезказ- 
гане, Караганде, Балхаше, Абае, Шахтинске. И, конечно же, 
в Темиртау -  на родине металлургов -  побратимов Нуреке. С 
какой любовью и восторгом они рассказывают писателю об ог
нестойком горновом Нурсултане Назарбаеве, который со вре
менем стал их любимым партийным вожаком, а затем и Пре
зидентом страны! Это не передашь в небольшой рецензии, об 
этом надо читать в книге!

Рассказывая о Нурсултане Абишевиче с позиций людей, 
видевших и знавших его, автор книги в то же время не забыва
ет о большом творческом багаже Нуреке. Нурсултан Абишевич 
напечатал более десяти полновесных книг, монографий, сотни 
статей и выступлений. Он не только удачливый политик, писа
тель, ученый, но и прекрасный оратор, педагог, психолог. Ав
тор справедливо ставит вопрос об издании полного собрания 
сочинений его трудов, выпуске звукозаписей его речей. Это не
обходимо людям, особенно молодым, для изучения творчества 

I Президента, его публицистического и педагогического мастер
ства, его ораторского искусства, умения убеждать людей и вли
ять на них.

Словом, новая книга В.М.Могильницкого обстоятельно 
отвечает на вопросы, каков трудовой путь Президента, почему 
в народе уважают и ценят Нуреке, его интеллект, создаваемое 

| им богатое творческое наследие.
Что нужно сделать, чтобы люди глубже изучали книги, 

[ статьи и выступления Нурсултана Абишевича? И на эти во
просы, как мы убедились, подробно отвечает автор.

Уверен, что книгой о Нурсултане Абишевиче Назарбаеве
1 В.М.Могильницкий развил в Центральном Казахстане краеве-
I дение, ведь большая часть его произведения посвящена жизни 

и делам нашего Президента в Карагандинской области. Будем 
■ надеяться, что писатель создаст еще не одну книгу в серии 
] «Жизнь и дела замечательных людей». Ведь учеников и после

дователей у Нурсултана Абишевича хватает.
Хочу напомнить, что писатель-краевед, журналист

I В.М.Могильницкий -  автор двадцати книг о Казахстане, его



людях. Получили признание его произведения «Сарыарка», 
«На земле Сатпаева», «Медь Жезказгана», «Звезды Гулага», 
«Черные розы маршала», «Люди Победы», «Академик Абыл
кас Сатинов», «Караганда» и другие. В 1998 году коллеги по 
перу избрали В.М.Могильницкого председателем обществен
ного объединения «Союз писателей Карагандинской обла
сти», затем депутаты жезказганского региона присвоили ему 
звание «Почетный гражданин Жезказгана». В прошлом году
В.М.Могильницкого избрали академиком Международной 
Академии информатизации.

Так что признание давно пришло к Валерию Михайлови
чу Могильницкому. Многие его произведения переведены на 
казахский и украинский языки: Их общий тираж превысил сто 
тысяч экземпляров.

Думаю, и новая книга В.М.Могильницкого «Наш Назарба
ев» найдет верные пути к людям, любящим литературу о жиз
ни и делах выдающихся личностей. Она может стать отлич
ным подспорьем в изучении жизни и деятельности Президента 
страны, истории Казахстана, Сарыарки. Главы из этой книги 
публиковались в республиканских газетах «Труд-Казахстан», 
«Страна и мир», «Вести Сарыарки», журнале «Директор», дру
гих изданиях и получили большой общественный резонанс.

Я уверен, что новая книга Валерия Михайловича Могиль- 
ницкого «Наш Назарбаев» сыграет большую роль в деле па
триотического и гражданского воспитания людей, нового по
коления. Ведь в ней содержательно, интересно рассказывается
о нашем Президенте, его растущем авторитете в Казахстане и 
за рубежом.

Иосиф Брейдо, 
академик Международной Академии 

информатизации, доктор технических наук, 
профессор, член правления Союза писателей 

Карагандинской области



Н.А.НАЗАРБАЕВ -  почетный гражданин Караганды

Нурсултан Абишевич Назарбаев родился 6 июля 1940 
года в селе Чемолган Каскеленского района Алма-Атинской 
области. После окончания средней школы поехал по комсо
мольской путёвке в Темиртау на строительство Казахстанской 

! Магнитки. Оттуда был направлен на учебу на Украину в Дне
продзержинское техническое училище №8, где приобрел про
фессию металлурга.

После учебы в Днепродзержинске вернулся в Темиртау и 
продолжил участие в строительстве металлургического комби
ната. Со временем стал горновым в бригаде металлургов Бори
са Васильевича Яговитова. О работе в этой бригаде Нурсултан 
Абишевич позже расскажет в книге «Без правых и левых».

У огнедышащего вулкана Назарбаев проработал семь лет. 
Он был душой коллектива металлургов. Работу сочетал с уче
бой: вначале в Карагандинском политехническом институте, а 
затем в высшем техническом училище при комбинате. Полу
чил диплом по специальности инженер-металлург.

В июле 1969 года Н.А.Назарбаева назначили заведующим 
; промышленно-транспортным отделом Темиртауского горкома 

партии. А через полгода его выдвинули на должность первого
I секретаря горкома комсомола.

В июне 1971 года Назарбаева избрали вторым секретарем
I Темиртауского горкома партии. Через два с половиной года его
I избирают секретарем парткома Карагандинского металлурги-
I ческого комбината. Работая партийным вожаком металлургов, 
§ Назарбаев окончил в 1976 году заочную Высшую партийную 
[ школу при ЦК КПСС.

В марте 1977 года Нурсултана Абишевича избирают се- 
[ кретарем Карагандинского обкома партии. В конце декабря 
г 1979 года после двадцатилетней работы в Темиртау и Караган- 
] де Назарбаев возвращается на родину в Алма-Ату в качестве 
, секретаря ЦК Компартии Казахстана.
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С марта 1984 года Н.А.Назарбаев -  Председатель Совета 
министров Казахской ССР, с июня 1989 года -  первый секре
тарь ЦК Компартии Казахстана. В апреле 1990 года Верховный 
Совет Казахской ССР избрал Н.А.Назарбаева первым Прези
дентом Казахстана. В 1991 году на всенародных выборах он 
опять одерживает убедительную победу. Общенародный рефе
рендум в апреле 1995 года продлил его президентские полно
мочия. В результате выборов Президента в 1999-м и 2005 годах 
вновь им избран Н.А.Назарбаев. Причем, 4 декабря 2005 года 
он набрал 91,15% голосов избирателей.

Последовательно проводимый Нурсултаном Абишевичем 
Назарбаевым курс на осуществление коренных социально- 
экономических и политических преобразований, укрепление 
государственности, меры по сохранению стабильности и меж
национального согласия в стране получили огромную поддерж
ку в народе. Крупными интеграционными и миротворческими 
инициативами, активной внешнеполтической деятельностью, 
направленной на укрепление безопасности и построение без
ъядерного мира, Президент Казахстана приобрел большой ав
торитет на международной арене.

Н.А. Назарбаев -  доктор экономических наук, акаде
мик Национальной Академии наук Республики Казахстан, 
академик Международной инженерной академии, академик 
Международной академии информатизации, почетный про
фессор Московского государственного университета имени 
М.В .Ломоносова, академик Российской академии социальных 
наук. Является автором ряда научных трудов по проблемам эко
номики и социального развития. Его перу принадлежат книги 
по общественно-политической тематике.

Нурсултан Абишевич Назарбаев награжден орденами Тру
дового Красного Знамени, «Знак Почета», Святого благоверно
го князя Даниила Московского 1-й степени, Ярослава Мудрого, 
Кавалера Большого креста, Святого апостола Андрея Перво
званного, Спасителя и другими. Почетный гражданин городов 
Астаны, Алматы, Караганды, Темиртау, Бухареста, Дулута.

Звание «Почетный гражданин города Караганды» Нурсул
тану Абишевичу Назарбаеву было присвоено 12 декабря 2001
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года за огромный личный вклад в становление и успеш ное 
развитие государственности нашей страны, сохранение общ е
ственной стабильности и межнационального согласия, возвра
щение исторической памяти, развитие национальной культуры 
и языка, осуществление экономических реформ, а также по
вседневное внимание, конкретную поддержку и стратегиче
ское решение проблем города Караганды.
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